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La presente investigación se llevó a cabo con ocho maestros no licenciados y ocho 
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de Bogotá públicos y privados, con una experiencia promedio de 25 años.  

LÍNEA DE INVESTIGACIÓN: Antropología Pedagógica, de la Universidad de San 
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CONTENIDO: El trabajo se desarrolla en tres capítulos. El primer capítulo titulado 

motivaciones iniciales para pensar las narrativas, que contiene la presentación del tema 

de investigación, el planteamiento del problema, los objetivos y antecedentes de la 

investigación. El segundo es el capítulo teórico contiene los conceptos de profesional y 

profesión, saber disciplinar, universidad y educación, educación, pedagogía, modelos 

pedagógicos, enseñanza, aprendizaje, formación, didáctica, práctica pedagógica, saber 

pedagógico, evaluación educativa, postura política y narrativa, capítulo titulado bases 

teóricas que soportan la indagación.  El tercer capítulo corresponde al metodológico, 

que concreta el tipo de estudio, participantes, instrumento con las cinco categorías 

(saber disciplinar, práctica pedagógica, saber pedagógico, evaluación educativa y 

postura política), procedimiento y consideraciones éticas y por último se encuentra el 

análisis de los resultados, cuadro comparativo, los significados y las conclusiones.  

METODOLOGÍA: La investigación se llevó a cabo a través de un estudio con enfoque 

cualitativo de análisis narrativo, que permite conocer aspectos relevantes sobre las 

experiencias docentes, las prácticas de enseñanza-aprendizaje, las formas de evaluación 

educativa utilizadas y el saber pedagógico de profesores con formación pedagógica y 

sin ella y su postura política en el escenario universitario, a través de sus relatos. El 

instrumento utilizado para la recolección de información fue una entrevista 

semiestructurada elaborada por los investigadores y validada por el director de la 

investigación. Finalmente, se identificaron e interpretaron situaciones existentes, 

permitiendo así extraer información significativa de las narrativas, en lo relacionado con 

las categorías propuestas en la investigación.  

CONCLUSIONES: Como resultado de la investigación sobre “Las voces de los 

maestros: una narrativa desde los orígenes de su formación”, se encontró que los 

participantes llegaron a la docencia universitaria por caminos diferentes; algunos 

distinto a la vocación. Ellos dieron muestra de idoneidad y rigurosidad disciplinar, 

reflexionaron sobre su propia práctica, asumieron posiciones críticas y reflexivas, al 

igual que presentan similitud en su postura política en el ámbito universitario, 

distanciándose en la forma de evaluación educativa y en su concepción sobre la 

docencia.   
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Las voces de los maestros: una narrativa desde los orígenes de su formación 

 

Acero-Triviño Jorge Enrique, Casanova-Villareal Adriana Del Rosario, Pinilla-Roa 

Diana Milena, Villamizar-Díaz Yoana Belén y Suárez-Bonilla Juan Pablo 

 

Resumen 

  
El objetivo de la presente investigación fue conocer las experiencias de maestros con formación 

pedagógica y sin ella y su postura política en el escenario universitario, a través de sus 

narrativas, a partir de una entrevista semi estructurada como técnica de recolección de 

información. Es una investigación cualitativa, con un diseño de análisis narrativo. Se diseñó la 

entrevista por los investigadores. Los participantes fueron ocho maestros universitarios sin 

formación pedagógica, cuatro mujeres y cuatro hombres que procedentes de diferentes carreras 

y ocho maestros universitarios con formación pedagógica cuatro mujeres y cuatro hombres. El 

procedimiento se llevó a cabo en seis fases, entre las que se destacan la creación del 

instrumento, contacto con los participantes y aplicación de las entrevistas. Los resultados se 

obtuvieron mediante el formato de análisis de las entrevistas digitalizadas y matriz extendida. 

Los resultados muestran que los maestros universitarios sin formación pedagógica llegaron a la 

docencia de la educación superior por caminos diferentes, distintos a la vocación, mientras que 

los licenciados llegaron a ella por vocación o por tradición familiar. De igual modo, todos los 

maestros muestran idoneidad y rigurosidad disciplinar, reflexionan sobre su quehacer docente, 

asumen posiciones críticas y propositivas en su práctica pedagógica, presentan similitud en su 

postura política en el ámbito universitario y se distancian unos de otros en la forma de 

evaluación educativa y en su concepción sobre la docencia.   

 

Palabras clave: Educación, pedagogía, didáctica, postura política, saberes, universidad, profesor, 

profesionales, evaluación educativa. 

 

Abstract 

 

The objective of the present investigation was to know the experiences of teachers with and 

without pedagogical training and their political stance in the university setting, through their 

narratives, from a semi-structured interview as a technique for gathering information.  

It is a qualitative research, with a narrative analysis design. The interview was designed by the 

researchers.  The participants were eight university professors without pedagogical training, 

four women and four men from different careers and eight university professors with 

pedagogical training four women and four men.  The procedure was carried out in six phases, 

among which the creation of the instrument, contact with the participants and application of the 

interviews stand out. The results were obtained through the analysis format of the digitized 

interviews and extended matrix.  The results show that university teachers without pedagogical 

training arrived at the teaching of higher education by different paths, different from the 

vocation, while the graduates came to it by vocation or family tradition. Similarly, all teachers 

show suitability and disciplinary rigor, reflect on their teaching duties, assume critical and 

proactive positions in their pedagogical practice, have similarity in their political position in the 

university and distance themselves from each other in the form of evaluation educational and in 

its conception on teaching. 

 

Key words: Education, pedagogy, didactics, political stance, knowledge, university, professor, 

professionals, educational evaluation. 
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Introducción  

Cuando se es neófito o inexperto en pedagogía, didáctica y docencia 

universitaria, se llega a pensar que el ser maestro universitario es otro rol que cumple 

una persona que tiene un título profesional en cualquier profesión, ciencia o arte y que 

llega allí por cuestiones del azar, por interés,  por casualidad,  por invitación, por 

tradición familiar, por vocación y que su práctica se reduce simplemente a la 

transmisión de conocimientos a los estudiantes y que su quehacer se va fortaleciendo a 

través del ensayo-error. 

Además, se cree que para ser un maestro exitoso basta simplemente con 

asegurarse de unas buenas “recetas” didácticas y no más. Bain (2007) considera como 

un gran obstáculo para la enseñanza la noción simplista de que una buena docencia es 

sólo una cuestión de técnica y quienes están alineados con esta noción buscan trucos 

fáciles para poder aplicarlos en sus aulas, olvidando que la enseñanza debe ser 

entendida como fomento del aprendizaje. Para otros, prevalece “la vieja creencia de que 

para enseñar bien es suficiente con tener un buen dominio de la disciplina que se 

imparte al alumnado”, (Hornilla 1999, citado por Mendoza, Martín y García, 2003, p. 

54).  

Al respecto, es oportuno señalar que un excelente maestro universitario no es 

simplemente aquel que dicta “buenas clases” o tiene dominio de la disciplina que 

enseña. El problema es desde dónde lo hace y cómo lo hace, es decir, problematizar el 

quehacer educativo. El asunto no es la disciplina, ciencia o arte que se enseña, por 

cuanto quien la enseña de seguro la conoce y la sabe, sino el sentido que se le dé, lo que 

conllevaría a pensar que para ser docente se debe ser profesional de la docencia.  

Es de anotar, que lo importante no es cómo se llegue a la docencia universitaria, 

sino cómo se vincula a ella y cómo se logra un lugar en el ejercicio docente. Es por lo 

tanto primordial considerar que la docencia universitaria es una verdadera profesión. 

Los profesionales que ejerzan la docencia, con el objeto de lograr la calidad de la 

educación universitaria, además de los conocimientos que deben tener en las disciplinas, 

ciencias y artes que enseñan, deben contar con un saber pertinente al ámbito de la 

educación universitaria, docencia, pedagogía, didáctica y sus reglamentaciones. 

Por lo anterior, el reto no está orientado únicamente a generar la conciencia 

sobre el rol profesional de los maestros, sino la promoción, fomento y consolidación del 

ejercicio docente universitario, en el cual asuma sus dominios, sus campos de acción 

claramente definidos y sus fundamentos reconocidos. 
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La presente investigación trata del análisis de las narrativas de un grupo de 

maestros sin formación pedagógica y con ella de algunas universidades de Bogotá, en 

aspectos tales como ingreso a la docencia, saber disciplinar, práctica pedagógica, saber 

pedagógico, evaluación educativa y postura política en el escenario universitario, con el 

propósito de hallar diferencias, semejanzas y significados que emergen de las mismas.  
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Capítulo I  

Motivaciones iniciales para pensar las narrativas 

El presente capitulo introductorio da cuenta de los elementos que hacen posible 

el desarrollo de la investigación tales como: el planteamiento del problema, el objetivo 

general y los específicos, la justificación y los antecedentes de la investigación. En el 

mismo, se recogen todas aquellas motivaciones que el grupo de estudio ha considerado 

desde el principio del proceso, y que poco a poco se fueron materializando hasta 

convertirse en un documento robusto que recoge las voces de los maestros, para hacer 

posible un análisis narrativo, riguroso y significativo en el ejercicio de la docencia en la 

educación superior.  

Planteamiento del problema 

Cerillo e Izuzquiza (2005) consideran que la educación universitaria de calidad, 

no sólo se puede constituir en la transmisión de saberes, por el contrario, se debe 

orientar también hacia la formación de profesionales preparados para seguir 

aprendiendo, a partir de la experiencia universitaria durante toda la vida. Se concibe al 

profesor como estimulador de la perplejidad intelectual, facilitador del aprendizaje, 

impulsor del trabajo en equipo, crítico, comprometido y transmisor de cultura. De la 

anterior forma, el profesor se convierte en un mediador necesario entre la sociedad y el 

individuo.  

Por tal razón, la educación universitaria, para algunos “educación superior”, 

tiene retos individuales, sociales y culturales muy importantes. Ella debe propiciar que 

los estudiantes dejen de ser sujetos pasivos de unas prácticas de enseñanza, en muchos 

casos sin sentido, las cuales solo les trasmiten información, buscando que sean 

partícipes activos en su proceso de aprendizaje y, que de esta forma, se logre una 

interpretación y reinterpretación de la vida desde su propia cultura y la de los demás de 

una manera dialogante, afable, activa, reflexiva y crítica; que sean agentes de cambio, 

promotores de desarrollo y con una actitud positiva frente al aprendizaje continuo, 

aspectos que deben ser estimulados por los profesores universitarios que participan en 

este proceso de enseñanza-aprendizaje, con un sentido humano y social tendiente  a 

alcanzar una educación en lo superior y para lo superior que busca el desarrollo 

humano.  

En la realidad nacional, existe un gran número de profesionales que no tienen la 

formación como docentes y quienes, sin embargo, son maestros universitarios y sus 

roles van más allá de la simple enseñanza o trasmisión de conocimientos a los campos 
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de la investigación y proyección de su ejercicio académico en diversos escenarios, es 

aquí donde cobra importancia la reivindicación pedagógica por parte de estos 

profesionales que adolecen de dicha formación. Igualmente, existe otro gran número de 

maestros universitarios, que cuentan con una formación disciplinar en educación, 

pedagogía, didáctica y que en su quehacer docente son exitosos. 

Por lo que antecede, sería significativo observar si a los maestros universitarios 

que cuentan con una formación disciplinar en educación, pedagogía y didáctica, se les 

facilita un mejor quehacer docente, y si para quienes no la tienen representa un 

obstáculo a superar. Resulta de interés también, revisar si unos y otros realmente 

cuentan con las condiciones para reconfigurar la educación de acuerdo con los cambios 

de época. 

Por las anteriores consideraciones, y en atención a que la docencia es un 

fenómeno complejo y su desarrollo profesional no depende de reglas o capacitaciones, 

sino de las particularidades propias de la práctica docente misma, (Londoño, 2013) se 

plantea el problema de investigación con la siguiente pregunta: 

¿Cuáles son las diferencias y semejanzas en los relatos de un grupo de maestros 

sin formación docente y con ella de algunas universidades de Bogotá? 

De acuerdo con los planteamientos que se expusieron en los apartados que 

anteceden y de conformidad con la pregunta que interesa a la presente investigación, los 

objetivos propuestos son los que a continuación se exponen. 

 

Objetivos 

Objetivo general  

Analizar los relatos de un grupo de maestros sin formación docente y con ella de 

algunas universidades de Bogotá. 

Objetivos específicos  

1. Identificar en las narraciones los rasgos característicos de la experiencia, la 

práctica pedagógica, el proceso de evaluación y la postura política en el escenario 

universitario, a la que acuden los maestros sin y con formación pedagógica. 

2. Comparar los rasgos diferenciadores que emergen en los relatos de los 

maestros que participan en la investigación. 

3. Presentar los significados hallados en las narraciones de los participantes.  
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Justificación 

En el ambiente educativo, en el cual está inmerso el universitario, se presenta la 

discusión sobre las causas que llevaron al profesional a ejercer como docente. Al 

respecto, algunos manifiestan que para ser maestro se debe contar con una licenciatura 

que lo eduque para tal profesión, mediada por unos estudios que conlleven a una 

formación cualificada a fin de obtener unas competencias que le capaciten en el 

desarrollo de la labor docente. Además de contar con la actitud para el ejercicio de la 

docencia, sin olvidar que el déficit de la formación superior en educación de la que 

adolecen los maestros sin formación previa no se subsana con capacitaciones de poca 

duración. 

La justificación de esta investigación radica en que, a través de las narrativas de 

los maestros sin o con formación pedagógica, respecto al saber disciplinar, práctica 

pedagógica, saber pedagógico, evaluación académica y postura política en el escenario 

universitario se pretende obtener un intercambio de experiencias significativas entre 

unos y otros para hallar diferencias o semejanzas importantes, que conlleven a 

confirmar o desvirtuar que no cualquier persona puede llegar a ser docente. 

Para la Maestría en Ciencias de la Educación de la Universidad de San 

Buenaventura, la presente investigación, reviste importancia por cuanto amplía su 

conocimiento sobre el quehacer docente y la práctica de maestros universitarios sin 

formación pedagógica o con ella, y su impacto en las cohortes integradas por 

estudiantes que son maestros en las dos modalidades.  
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Antecedentes de Investigación – Lo Investigado por Otros 

Reviste importancia para la presente investigación el tener en cuenta ciertas 

investigaciones nacionales e internacionales que han tratado el tema de la práctica 

docente y saber pedagógico de maestros sin formación pedagógica y su impacto en la 

enseñanza, ya sea porque se presenta un desfase deficitario de maestros licenciados ante 

las necesidades educativas del país y a través de normativa legal se permita que 

personas de diverso origen profesional junto con los normalistas y licenciados, ejerzan 

la docencia o porque algunos profesionales sin formación pedagógica vean en la 

docencia una oportunidad de trabajo o en otros el de seguir una formación docente 

luego de culminar con su formación disciplinar y en todos ellos la aspiración de ser 

exitosos maestros, lo que en últimas permitirá encontrar similitudes y diferencias entre 

los maestros sin o con formación pedagógica.  

Dentro de los trabajos consultados, a nivel nacional y de aporte para el presente 

trabajo fue la investigación “Mi estudiante se olvida de ir encontrando su voz en otro 

idioma”: estudio de la narrativa de una profesora de inglés no-licenciada” presentada 

por Susana María Betancourt Mogollón (2009), para optar al título de licenciada en 

lenguas modernas de la Pontificia Universidad Javeriana. 

El objetivo general de esta investigación fue describir la enseñanza de profesores de 

inglés no licenciados que ejercen la profesión de docentes de inglés sin haber recibido 

una formación como profesores a nivel profesional. El problema planteado fue el 

siguiente ¿cómo dicen que enseñan los profesores de inglés no-licenciados que ejercen 

la profesión de docentes de inglés sin haber recibido una formación como profesores a 

nivel profesional?    

Otra investigación colombiana es la de Marcela Bautista Macia (2009), titulada 

“La profesionalización docente en Colombia”. En esta investigación se consideró que, 

en Colombia, durante la última década, la normativa nacional - Decreto 2277 de 1979 y 

Decreto 1278 de 2002 - que regula el acceso y el ejercicio de la docencia en el sector 

estatal ha establecido cambios en los requisitos de formación de los docentes, lo que ha 

permitido que personas de diverso origen profesional, junto con los normalistas y 

licenciados, ejerzan la docencia.  

En el campo internacional, se encontró la investigación de Lourdes Sánchez, 

(2005) de la Universidad Central de Venezuela, titulado “Concepciones de aprendizaje 

de profesores universitarios y profesionales no docentes: Un estudio comparativo”, cuyo 

objetivo fue conocer algunas concepciones de aprendizaje de docentes universitarios y 
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profesionales no docentes a fin de compararlas. Los resultados evidenciaron elementos 

compartidos en las concepciones de los profesores y legos. Además de la presencia de 

elementos incoherentes en algunas concepciones de los docentes con formación en 

aprendizaje. 

La autora de la investigadora, concluye que los resultados parecieran reafirmar 

que las concepciones de los docentes, aunque tengan formación científica, muchas 

veces son reconstrucciones que realizan en sus prácticas cotidianas. Se trataría de lo que 

Contreras Domingo (1985), Clark y Peterson (1986) y Pérez Gómez (1987) han 

denominado “pensamiento pedagógico del profesor” o más concretamente, dado su 

origen en la acción social y/o pedagógica, Pérez Gómez y Gimeno Sacristán (1988) 

denominan “pensamiento práctico”, pensamiento en el que se entremezcla el saber 

académico con el cotidiano. Y en el caso de algunos legos (docentes sin formación en 

aprendizaje y profesionales), tal ha sido la calidad de sus prácticas “pedagógicas”, en la 

escuela o en la calle, que han construido concepciones que se aproximan a las 

manejadas por quienes tienen formación en el aprendizaje. En todo caso ambos tipos de 

saberes (el académico y el lego) llegan a parecerse, a aproximarse y hasta ensamblarse. 

Como último antecedente, se referencia el estudio realizado en el 2005 por la 

OCDE en el cual se identifica que varios de los países de la organización enfrentan 

serias dificultades en el reclutamiento de suficiente número de docentes calificados para 

remplazar la cantidad de aquellos que se jubilarán. El estudio, encuentra en el 

movimiento de salida y de entrada de docentes un desfase deficitario de educadores que 

viene siendo solucionado por diferentes países con varios mecanismos, destacándose el 

fortalecimiento de la formación inicial en docencia, el incentivo de la formación 

simultánea, es decir adelantando procesos en formación en docencia y en otras 

disciplinas al mismo tiempo, y mediante mecanismos de motivación con el ánimo de 

que aquellas personas que tienen una formación disciplinar no docente, inicien su 

formación docente una vez terminada su formación disciplinar base.  

De igual manera, indica que no existe una evidencia específica que permita 

concluir que alguna de las tres alternativas o una mezcla de las mismas, pueda ser 

identificada como la alternativa con los mejores resultados, con miras a lograr satisfacer 

el exceso de demanda sobre la oferta de servicio por parte de personas que cuentan con 

la posibilidad de brindar sus actividades profesionales en el sector de la educación. Es 

de anotar, que el estudio destaca la baja remuneración y la poca demanda como una de 

las limitantes para que las personas tomen una u otra de las opciones planteadas. Estas 
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perspectivas vienen acompañadas por la anotación relativa a la consideración de la 

forma como las personas llegan a la docencia como opción disciplinar, pues el tema de 

la baja remuneración esperada acompaña la elección de la misma como una segunda 

posibilidad e incluso como una tercera opción, bajo circunstancias derivadas, en buena 

parte, de la restricción presupuestaria existente para el reconocimiento de esta labor. 
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Capítulo II  

Bases teóricas que soportan la indagación 

El presente capítulo corresponde al diálogo que se establece con los autores con 

el fin de identificar los elementos teóricos que soportan la presente investigación, 

permitiendo desde la conceptualización comprender los elementos que se hacen 

presentes en el contexto de la educación superior y al respecto de las narrativas de los 

maestros, tales como: realidad de la educación superior, horizontes en la educación 

superior, puntos de llegada en la educación superior, el escenario desde el que se habla, 

postura política del docente en el escenario universitario los cuales le dan coherencia y 

razón de ser al presente estudio  

 Realidad de la educación superior 

Con el propósito de favorecer la comprensión de las narrativas de maestros sin 

formación pedagógica y con ella y su postura política en el escenario universitario, a 

continuación, se presenta una revisión conceptual de los tópicos que se abordan a 

continuación.  

En lo relacionado a profesión, oficio y profesional, Tavella (1962), citado por 

González (2010) define la profesión como “cualquier actividad social vinculada a 

algunos de los aspectos (económico, cultural, técnico, científico, político, etc.) del 

desarrollo y progreso de la sociedad, para cuyo ejercicio se exige haber cursado un plan 

de estudios (medio o superior) aprobado por las instituciones de educación” y oficio 

como "cualquier actividad social vinculada a algunos de los aspectos ya señalados, pero 

para la cual no se requiere el cumplimiento de la exigencia demandada por la profesión”  

(p.2). En tal sentido, Pérez y Gardey (2010) dicen: “profesional es quien ejerce una 

profesión (un empleo o un trabajo que requiere conocimientos formales y 

especializados)”. Por lo tanto, “para convertirse en profesional se debe cursar estudios 

por lo general terciarios universitarios y contar con un diploma o título que avale los 

conocimientos adquiridos y la idoneidad para el ejercicio de la profesión” (p.1).   

En cuanto a la formación pedagógica del docente, la  resolución 02041 del 03 de 

febrero del Ministerio de Educación Nacional (2016), mediante la cual se establecen las 

características específicas de la calidad de los programas de licenciatura para la 

obtención, renovación o modificación del registro calificado, indica los contenidos 

curriculares y competencias del educador, tendientes a que los licenciados que ejerzan 

su profesión tengan la capacidad de garantizar la pertinencia y el logro de los procesos 

educativos a partir de la apropiación de los Estándares Básicos de Competencias, 



 
 

18 
 

lineamientos curriculares y referentes de calidad, a fin de fortalecer los procesos de 

aprendizaje de los estudiantes. Para esto, el programa debe incluir formación en 

pedagogía, didáctica de los saberes escolares, formación disciplinar tanto pedagógica 

como en el saber específico. De igual manera, el currículo debe incluir componentes 

formativos y espacios académicos dedicados la práctica pedagógica y educativa, con la 

supervisión apropiada para apoyar su evaluación crítica en relación con los aprendizajes 

que se promueven, y preparación en la práctica pedagógica. 

Con respecto al saber disciplinar, Porlán y Rivero (1998) consideran los saberes 

disciplinares del profesor como un conjunto de concepciones disciplinares explícitas, 

asociadas a los contenidos curriculares cuya organización obedece a los contenidos de 

su propia disciplina. 

Un aspecto a tener en cuenta, es lo concerniente al papel que cumple la  

universidad en la educación superior; para este cometido, en primera instancia es 

pertinente indicar que Zabalza (2002) considera que el mundo universitario es un foco 

de dinámicas que se entrecruzan y han provocado una auténtica “revolución” de la 

educación superior, de esta manera se ha ido modificando la imagen más habitual de la 

universidad, de verla como una institución dedicada a impartir una “alta enseñanza”, 

con el objetivo de formar líderes tanto en el mundo social como del científico y el 

artístico, por lo que el autor en cita manifiesta que se está pidiendo a las universidades 

que no se contenten con trasmitir la ciencia, sino por el contrario la creen, para lo cual 

deben combinar la docencia con la investigación, con el propósito de dar un sentido 

práctico y profesionalizador a la formación que se le ofrece a los estudiantes, en 

contacto con el entorno social, económico y profesional en cuya mejora continua deben 

colaborar  y no encerrarse en sí mismas.  

En segundo lugar, es importante destacar que la educación superior cumple un 

papel estratégico en el proyecto de desarrollo económico, social y político del país, 

razón por la cual, la universidad debe estar en la capacidad de formar a las nuevas 

generaciones para que puedan asumir competente y responsablemente los retos y 

compromisos que demanda la nueva sociedad, sin olvidar que en la actualidad la 

formación universitaria no responde cualitativa ni cuantitativamente a las necesidades 

de la sociedad (Misas, 2004). Por lo tanto, la universidad tiene que cumplir como 

institución educativa una función social y realizar un servicio público (Del Basto 2005).  

De igual manera, la calidad de los aprendizajes logrados en la educación 

superior, guardan estrecha relación con la formación pedagógica de los docentes 
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universitarios, lo que ha tenido un creciente interés en los últimos años (Villalobos y 

Melo, 2008). Por su parte Díaz (2012) considera que “el sentido humano y social del 

docente universitario es diferente de otras profesiones, lo lleva a descubrirse y 

redescubrirse permanentemente, a buscar nuevas maneras de aprender y al reto de 

desaprender, actualizarse y cambiar su pensamiento” (p. 81). 

Por su parte, el Decreto Ley 1278 de 2002 “Por el cual se expide el estatuto de 

profesionalización docente”, (Presidencia de la República de Colombia, 2002) en su 

artículo tercero, define como profesionales de la educación a “aquellas personas que 

posean título profesional en educación expedido por una institución de educación 

superior; los profesionales con título diferente, legalmente habilitados para ejercer la 

función docente de acuerdo con lo dispuesto en este decreto; y los normalistas 

superiores”. A su vez, la referida norma exige a los profesionales de distintas disciplinas 

para ejercer la docencia, cursar un programa de pedagogía o iniciar un posgrado en 

educación.  

De este modo, se ha mostrado de manera general el escenario en el que se mueve 

la educación superior actualmente, señalando el papel estratégico que cumple en los 

programas de desarrollo económico de un país. 

Horizontes en la educación superior 

En este apartado se hace énfasis en ciertos conceptos que son de vital 

importancia a la hora de realizar un acercamiento a la educación, con el objeto de 

diferenciarla de la pedagogía, la enseñanza, el aprendizaje, la formación y la didáctica, 

que sin ser lo mismo sí forman parte de ella. 

Acerca del Informe a la UNESCO de la Comisión Internacional sobre la 

educación para el siglo XXI, Delors (1996) indica que, frente a los numerosos desafíos 

del porvenir, la educación constituye un instrumento indispensable para que la 

humanidad pueda progresar hacia los ideales de paz, libertad y justicia social. Al igual, 

manifiesta que, al concluir sus labores, la Comisión desea afirmar su convicción 

respecto a la función esencial de la educación en el desarrollo continuo de la persona y 

las sociedades, como una vía al servicio de un desarrollo humano armonioso y genuino, 

que haga retroceder la pobreza, la exclusión, las incomprensiones, las opresiones y las 

guerras, entre otros. 

Por su parte, Hernández (1996) considera que la educación es un proceso 

intencional de ayuda, en el cual entran en juego mensajes, conductas, objetos y 

situaciones, mediante los cuales se perfecciona el ser humano y se le prepara para vivir 
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en sociedad. En igual sentido, se considera que la educación como un proceso complejo 

le permite al individuo actuar frente a situaciones nuevas, aprovechando la integración 

del sujeto a la sociedad (Nicoletti, 2011). 

A propósito de la pedagogía, Luzuriaga (1991, citado por Saavedra y Saavedra, 

2013, p. 38) es la que se encarga del estudio de la educación como parte de la realidad 

humana y está llamada a contestar interrogantes como: ¿Qué es la educación? ¿Cómo 

debe ser la educación? ¿Cómo debe realizarse la educación?, permitiendo 

transformaciones en los procesos sociales. 

Además, Pérez (2012, p. 55) considera “que existe una pedagogía científica 

fundada en el estudio empírico del hecho formativo intencionado”, que a su vez ilumina 

la práctica pedagógica y se ilumina ella misma y, con esto, explica el segmento de la 

educación, el cual está conformado por el desarrollo educativo claramente intencionado. 

Incluso, se entiende que la pedagogía es ante todo una reflexión sobre lo 

educativo, una orientación global que muestra caminos y esta fundamentada en una 

serie de principios, que cuentan en su esencia con la visión de hombre y de sociedad. En 

el mismo sentido, se advierte que la pedagogía es una disciplina teórica y a su vez 

práctica, que integra el saber y el saber hacer, cuyo objetivo es la adquisición y 

producción del conocimiento fundamentalmente con miras a la construcción de nuevos 

sujetos sociales, (Panqueva y Correa, 2008).       

Ahora bien, para Padilla, Vera y Silva (2013) la pedagogía es entendida como un 

referente educativo que tiene por objeto la apropiación de conocimiento, la generación 

de aprendizajes efectivos en el educando y la transformación de la conciencia de éste, 

todo esto en beneficio de la humanidad. 

En cuanto a la enseñanza, Flórez (1999) la considera como una actividad 

educativa planeada, intencional y específica, cuyo propósito va orientado a facilitar que 

ciertas personas se apropien y elaboren en forma creativa un fragmento del saber o 

alternativas de solución a algún problema, en aras de su formación personal.  

En el 2014, Londoño indica que la enseñanza como acto del mismo maestro y 

acto fundamental de su ejercicio, no se encuentra aislado, en contraposición o dicotomía 

con el aprendizaje, menos aún es una acción individual del maestro alejada de las 

posibilidades de sus estudiantes. Por lo tanto, la enseñanza es reconocida como acto por 

medio del cual se transfiere o transmite información, pero acompañada de un conjunto 

de acciones por parte del maestro orientadas a promover el aprendizaje en los 

estudiantes. 
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En lo que concierne al aprendizaje, Wittrock (1977), citado por Good y Brophy 

(1996, p. 109) lo define como “el proceso de adquirir cambios relativamente 

permanentes en el entendimiento, actitud, conocimiento, información, capacidad y 

habilidad por medio de la experiencia”. De modo similar, Rebollo y Rodríguez (2006) 

consideran el aprendizaje como un proceso cognoscitivo que permite llegar a una meta 

con un resultado incidental originado por la experiencia, que cuenta con las etapas de 

adquisición y consolidación. 

Paralelamente, la formación se refiere a la adquisición de métodos, habilidades o 

destrezas, actitudes y valores de tipo intelectual, es decir en el ámbito de la razón, del 

entendimiento de la mente humana; donde el objetivo es que el estudiante aprenda a 

pensar, razonar, analizar, deducir, abstraer en las diferentes formas que se puedan 

exponer, ya sea a nivel escrito de forma clara y correcta, donde aprenda a fundamentar 

sus ideas y aceptar las de los demás, (Charur 1994). Flórez (1999), considera que la 

formación es el eje y principio organizador de la pedagogía como disciplina en 

construcción y el propósito y resultado esencial de la enseñanza, que aporta y sirve de 

proceso de humanización característico del desarrollo individual. Del mismo modo, la 

formación es la misión tanto de la educación como de la enseñanza, puesto que facilita 

la realización personal, en tanto cualifica lo que cada persona tiene de humano y 

personal y potencia al individuo como ser inteligente, autónomo y solidario. En fin, la 

formación es lo que queda luego que se olvida la información, por lo tanto, no se puede 

confundir con el aprendizaje.  

En el mismo sentido, Camacho (2013), partiendo de que la educación es un 

factor primordial en la construcción  y avance de la humanidad, considera que formar 

implica  dotar de estrategias a los estudiantes que les permita auto gestionar su 

aprendizaje  desde la experiencia vital con el conocimiento actualizado y permanente  

con una mirada crítica, que les permita, a la vez, seleccionar, analizar y construir  un 

saber propio  dentro de unos marcos de autonomía y responsabilidad no solo consigo 

mismo, sino con todos los demás.  

Finalmente, “la didáctica es la disciplina pedagógica de carácter práctico y 

normativo que tiene por objeto especifico, la técnica de la enseñanza, esto es, la técnica 

de dirigir y orientar eficazmente a los alumnos en su aprendizaje" (Mattos, 1963, citado 

por Maggio, 2012, p. 60). También, es considerada como un apartado de la pedagogía, 

siendo el más instrumental y operativo, al orientarse a las metodologías de enseñanza y 

al conjunto de métodos y técnicas que permiten llevar la enseñanza con eficacia. La 
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didáctica no está desligada de las teorías pedagógicas, lo que significa que cada modelo 

pedagógico acoge una didáctica propia, (Flórez, 1999). Por lo tanto, la didáctica tiene 

por objeto de estudio la enseñanza, no obstante, sería un error conceptual considerarla 

como la disciplina con la capacidad de dar cuenta en totalidad del oficio de enseñar; se 

hace necesario considerar la didáctica como una más entre las disciplinas que están 

comprometidas con la formación de maestros, pero no la única y esencial (De Tezanos, 

2007).  

Puntos de llegada en la educación superior 

Uno de los retos del maestro universitario y una meta a cumplir, es lograr una 

práctica docente reflexiva, crítica, con sentido y propositiva, la cual según palabras de 

Londoño (2013) no depende de reglas o capacitaciones, sino de las particularidades de 

la práctica docente misma, razón por la cual, es del caso abordar en los siguientes 

renglones lo relacionado con práctica pedagógica, saber pedagógico y evaluación 

educativa, como puntos de llegada en la educación superior. 

En primer lugar, la práctica pedagógica es considerada como la actividad 

cotidiana que desarrollan los profesores en las aulas, laboratorios y otros espacios, que 

está orientada por un currículo y cuyo propósito es la formación de los estudiantes 

(Díaz, 2004, citado por Díaz 2006). Por su parte, De Tezanos (2007) considera que la 

idea de práctica pedagógica nace como la expresión contemporánea para denominar el 

oficio de enseñar. 

En segundo lugar, como dice Díaz (2001), citado por Díaz (2006, p. 95) el saber 

pedagógico: 

Son los conocimientos, construidos de manera formal o informal por los docentes; 

valores, ideologías, actitudes, prácticas; es decir, creaciones del docente, en un contexto 

histórico cultural, que son producto de las interacciones personales e institucionales, que 

evolucionan, se reestructura, se reconocen y permanecen en la vida del docente.  

Aún más, existe el planteamiento del saber pedagógico como constitución de la 

teoría pedagógica, por cuanto al sistematizarse, por reflexión del docente sobre su 

práctica educativa, ha de permitir la reconfiguración y transformación teórica del 

docente y por supuesto de las acciones o prácticas que éste ejecuta, (Chacón y Suárez, 

2006). 

El saber pedagógico se puede concebir como una episteme, como una 

producción de conocimientos que identifica la profesión docente, en la cual uno de los 

referentes para esta construcción epistémica son las diferentes representaciones que los 
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profesores han construido sobre su quehacer docente cotidiano en espacios discursivos y 

racionales (Cárdenas, Soto-Bustamante, Dobbs-Díaz y Bobadilla-Goldschmidt, 2012). 

En tercer lugar, la evaluación educativa de acuerdo con Álvarez (2001) se debe 

entender como una actividad crítica de aprendizaje, por cuanto con ella se adquiere 

conocimiento de forma bidireccional. El profesor aprende con el fin de conocer y 

mejorar la práctica docente en su complejidad, al igual que para colaborar en el 

aprendizaje del estudiante al determinar las dificultades que éste tiene que superar, la 

forma de resolverlas y las estrategias a utilizar. Por su parte, el estudiante aprende a 

partir de la propia evaluación y de la realimentación que le ofrece su profesor que debe 

ser siempre crítica y argumentada, pero nunca descalificadora ni penalizadora. Solo 

cuando se asegura el aprendizaje se puede asegurar la evaluación. Cuando la evaluación 

se convierte en medio de aprendizaje y expresión de saberes se puede hablar con 

propiedad de evaluación formativa, enfatiza el autor en cita.  

En el mismo sentido, se ha planteado la evaluación como un proceso por medio 

del cual se permite al profesor detectar los progresos y dificultades de sus estudiantes y, 

por su parte, facilitar que los estudiantes evidencien sus dificultades y, a su vez, 

propongan mejorar la actividad para superarlas (Montealegre, 2012). 

En cuanto a los tipos de evaluación educativa más comunes, según Cortes y 

Añon (2013) existen las siguientes: según el agente evaluador o sea quien evalúa, se 

distinguen tres tipos que son la autoevaluación, la coevaluación y la heteroevaluación; 

según el momento en que se realiza se encuentra la evaluación a lo largo del periodo y 

la evaluación final; según el propósito se distingue la evaluación formativa que evalúa 

el proceso, la evaluación sumativa que busca obtener una puntuación del producto del 

aprendizaje y la evaluación de diagnóstico al inicio para detectar fortalezas y 

debilidades del estudiante para tomar las acciones tendientes a adaptar su  proceso de 

aprendizaje, es de carácter individual.  

El escenario desde el que se habla: Narrativa 

La narrativa es el instrumento preferido, incluso obligado para hablar de las 

aspiraciones humanas y de sus vicisitudes, tanto de las propias personas como de las 

demás. Mediante la narrativa construimos, reconstruimos, en cierto sentido hasta 

reinventamos, nuestro ayer y nuestro mañana, (Bruner, 2002, p. 125 -130).  

“Narrar es relatar, contar, referir, informar acerca de algo, como antaño se hacía, 

como la tradición oral dicta; relatar es informar a cerca de algo” (Gómez de Silva, 1985 

citado por Mendoza, 2004, p.8) y ese algo, según Mendoza (2004), debe contar con 



 
 

24 
 

algún sentido, con un significado para quien narra y para quien escucha o lee, por 

cuanto esta es la cualidad de la memoria, guardar y darse cuenta de lo significativo de la 

vida, de lo que se le da algún valor para mantener y luego comunicar para que sea 

entendido por los demás. Este autor señala que el sentido alude al entendimiento, a la 

razón, a una especie de explicación de la cotidianidad, no de la cientificista, la que la 

gente que en su vida ordinaria maneja y siente, con unas finalidades, de significaciones 

y de interpretaciones, habida cuenta que el sentido alude a una dirección. 

Postura política del docente en el escenario universitario 

Chaustre, (2007) haciendo énfasis al carácter político de la educación y la escuela y 

con base en reflexiones de algunos representantes de las pedagogías críticas, plantea “la 

necesidad de identificar la educación como un hecho histórico, cultural y político; la 

escuela como un espacio de lo público; y los maestros y maestras como reproductores 

de las falencias de la escuela o como innovadores y transformadores de las prácticas 

tradicionales antidemocráticas” (p. 100). A su vez, Arendt (1997) citada por Chaustre 

2007, p.103) indica que la “política es una expresión social producto de la interacción 

de los sujetos en un contexto histórico especifico y que esta actividad nace y se 

desarrolla entre los hombres”. 

Por su parte, Chacón y Suárez (2006) manifiestan que los profesores en su posición 

de pedagogos deben revitalizar su función social como unos autores sujetos 

transformadores críticos del proceso formativo, por lo tanto no son simples operarios de 

un conjunto de constructos y preposiciones de la práctica pedagógica que otros expertos 

diseñan, todo lo contrario, los educadores tienen un conocimiento de la realidad donde 

intervienen profesionalmente, lo cual en la dialéctica teoría-práctica-teoría resignifican 

el sentido de la profesión, lo que coadyuva a construir y reconstruir el saber pedagógico.    

 Teniendo en cuenta los autores en cita y para efectos de esta investigación se 

trabaja el concepto de postura política como la manera de pensar, o de actuar de una 

persona de acuerdo con sus intereses, sus ideas, sus filosofías, o sus puntos de vista 

frente a determinados temas sociales y económicos de interés público. Siguiendo 

entonces este concepto, la postura política obedece a la forma de pensar, actuar, y 

organizarse respecto a la vida social, para este caso, es la postura política que los 

docentes tienen respecto a su quehacer docente y como se ejerce, problematiza u omite 

dentro del campo universitario. 
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Capítulo III  

 Capítulo Metodológico 

Tipo de estudio 

La presente investigación es de corte cualitativo, con diseño narrativo. De 

acuerdo con Hernández, Fernández y Baptista (2010), el enfoque cualitativo para la 

presente investigación se seleccionó en atención a que se busca comprender la 

perspectiva de los participantes acerca de sus experiencias y cómo las perciben 

subjetivamente.  

Participantes 

Ocho profesores universitarios, cuatro mujeres y cuatro hombres con formación 

en pedagogía y un número igual de profesores universitarios sin formación en 

pedagogía en diferentes universidades de la ciudad de Bogotá, D.C.  

Instrumento   

Entrevista en profundidad semiestructurada diseñada por los autores de la 

investigación y validada por su director (Ver Anexo 1).  

Se optó por este instrumento de recogida de información, por cuanto según 

Taylor y Bogdan, (1990) citados por Robles (2011) “la entrevista en profundidad sigue 

el modelo de plática entre iguales, "encuentros reiterados cara a cara entre el 

investigador y los informantes"” (p.1), además: 

 En esta técnica, el entrevistador es un instrumento más de análisis, explora, detalla y 

rastrea por medio de preguntas, cuál es la información más relevante para los intereses de la 

investigación, por medio de ellas se conoce a la gente lo suficiente para comprender qué 

quieren decir, y con ello, crear una atmósfera en la cual es probable que se expresen 

libremente (Taylor y Bogdan, 1990 citados por Robles 2011. P.)  

Categorías del instrumento de recolección de información 

Saber disciplinar. Para la presente investigación se entiende como el conjunto de 

conocimiento con los que cuenta el profesional y que fueron adquiridos durante su 

formación académica. 

Práctica pedagógica. Para la presente investigación se entiende como la 

actividad cotidiana que desarrollan los profesores en las aulas, laboratorios y otros 

espacios, que está orientada por un currículo y cuyo propósito es la formación de los 

estudiantes (Díaz, 2006). 

Saber pedagógico. Para la presente investigación se entiende como las 

“creaciones del docente, dentro de un contexto histórico cultural, que son el resultado de 



 
 

26 
 

las interacciones personales e institucionales, que evolucionan, se reconocen y 

permanecen en la vida del docente” (Díaz, 2006, p.95). 

Evaluación educativa. Para la presente investigación se entiende como un 

proceso por medio del cual se permite al profesor detectar los progresos y dificultades 

de los estudiantes y que los estudiantes evidencien sus dificultades y propongan mejorar 

la actividad para superarlas (Montealegre, 2012).  

Postura política en el escenario universitario del docente. Para la presente 

investigación se entiende como la manera de pensar o de actuar de una persona de 

acuerdo con sus intereses, sus ideas, sus filosofías, o sus puntos de vista frente al 

proceso enseñanza aprendizaje. 

Procedimiento 

Se realizó en seis fases, primera formulación del proyecto; segunda de contacto 

con los participantes; tercera de diseño del instrumento; cuarta de trabajo de campo, 

quinta de análisis, en la cual una vez digitada la información, se dio lugar a la 

construcción del Formato de Análisis de las Entrevistas Digitadas y de la Matriz 

extendida con el fin de facilitar la labor del hallazgo de tendencias, semejanzas, 

diferencias y particularidades en las respuestas dadas  por los entrevistados (ver Anexos 

4 y 5, 6 y 7); y última de discusión de resultados y redacción del documento final. 

Consideraciones Éticas 

La presente investigación se llevó a cabo con respeto y consideración de la 

dignidad y bienestar de los participantes y atendiendo los parámetros contenidos en la 

Resolución número 8430 sobre “Normas Científicas, Técnicas y Administrativas para la 

investigación en seres humanos” (Ministerio de Salud de la República de Colombia, 

1993). 

Se contó con el consentimiento informado de los participantes, se les informó 

sobre los aspectos de la investigación que pudiesen influir en su voluntad de participar. 

Asimismo, la información obtenida durante el curso de la investigación fue 

confidencial, al igual que la identidad anónima de los participantes. Los docentes 

autorizaron socializar el presente trabajo de investigación en ambientes académicos 

tales como congresos, seminarios, foros y similares (Ver Anexo 2). 

. 
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Análisis de resultados 

Las voces de los maestros 

A continuación, se relacionan los hallazgos más significativos que atienden a los 

objetivos propuestos en la presente investigación, en cuanto al saber disciplinar, práctica 

pedagogía, saber pedagógico, evaluación educativa y postura política en el ámbito 

universitario, con base en las narrativas de maestros sin y con formación pedagógica. 

Los participantes de la primera fase de la presente investigación fueron profesionales en 

diversas áreas del conocimiento como psicología, física, ingeniería de sistemas, 

economía, matemáticas, ingeniería electrónica, fonoaudiología y enfermería superior, de 

diferentes edades y orígenes nacionales y que para la época eran maestras y maestros 

universitarios de diferentes instituciones de educación superior de la ciudad de Bogotá, 

quienes al inicio de su labor docente universitaria no contaban con formación 

pedagógica.  

Por su parte, las maestras y maestros que participaron en la segunda fase son 

licenciados en preescolar, química, filosofía, educación física, teología y ciencias 

sociales, que comparten las mismas características que los anteriores, salvo que desde su 

licenciatura contaron con formación pedagógica.  

Circunstancias que llevaron a los profesores a la docencia universitaria 

Son diversas las circunstancias que pueden ser determinantes para que un 

profesional llegue a ser maestro universitario, algunas de ellas de tipo personal, otras 

económicas y unas más enmarcadas en nuevas oportunidades. Lo innegable es que el 

profesional inmerso en tal circunstancia, se vea abocado a un cambio en su proyecto de 

vida y que éste tome unos senderos en los cuales como protagonista no pensó transitar.  

En lo relacionado con los maestros licenciados, es de anotar que en muchos 

casos ser docente universitario es un escaño muy significativo para algunos de ellos y, 

desde los orígenes de su formación como licenciados, buscaron cumplir los requisitos 

que la academia exige para desempeñarse en labores educativas en la universidad.  

Por tales razones podrá observarse en los siguientes relatos los acontecimientos 

que llevaron a uno y a otros a desarrollar su labor en la universidad.  

Empecé con la investigación y el decano de la facultad en la que trabajaba me ofreció 

dar clase a los estudiantes de sexto semestre. Me pareció una buena oportunidad laboral y 

además la remuneración era mejor en docencia que en investigación y no lo pensé 

(NDPM008/585-588).  
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El ambiente laboral en el que se desenvuelven los profesionales, hace que 

muchos de ellos inicien su práctica profesional en diferentes sitios de trabajo y a través 

de éstos surgen, como en el caso anterior, oportunidades que no se estaban buscando 

pero que representaban una mejor remuneración, situación que motivó que la persona se 

iniciara en la docencia, dejando de lado lo que al parecer era su principal fuente de 

trabajo, la cual consistía en investigar. Podría decirse que el azar fue un elemento 

determinante. Por otra parte, y acudiendo a un licenciado se encuentra la siguiente 

experiencia:  

No, llegué a la docencia universitaria por el camino del ejercicio de la licenciatura, 

inicialmente yo trabajé en la escuela secundaria, en colegios de Puerto Boyacá, después en 

Chiquinquirá, regresé a ser parte de la planta docente del distrito y luego me incorporé a la 

docencia universitaria como profesor ocasional de tiempo completo en la Universidad 

Pedagógica y Tecnológica de Colombia de Chiquinquirá, de ahí me fui a trabajar como jefe 

de planeación educativa en el departamento de Arauca, monté la Universidad Nacional en 

Arauca la sede de la Orinoquía de la Universidad Nacional me incorporé a la Universidad 

Nacional y luego … me trasladaron a Bogotá donde actualmente ejerzo la labor educativa 

como profesor de planta (NDPF010 / 469 – 478). 

La narrativa anterior, permite evidenciar que el docente hizo un camino desde la 

licenciatura que lo llevo por distintas partes de la geografía nacional, desempeñando 

cargos de alto impacto en la vida universitaria como el es estar encargado de poner a 

funcionar una sede de la Universidad Nacional en algún lugar de la patria. Aquí no cabe 

la duda que al narrador lo acompaña una vocación y un transitar por cada una de las 

etapas que puede llegar a vivir un educador. No cualquiera desde la docencia, recibe el 

encargo de abrir sedes de centros educativos, lo cual permite ver que en el perfil de 

dicho maestro se encuentran condiciones que lo califican para tales dignidades en el 

ejercicio de su labor. 

Yo llegue de casualidad, trabajaba en la Empresa de Teléfonos de Bogotá en 

entrenamiento a técnicos, de allí resultó que me llamaron para dictar en un instituto técnico 

en ingeniería electrónica. Posteriormente me ofrecieron en la Universidad Manuela Beltrán 

ser director coordinador de laboratorios de ingeniería electrónica y así fue como llegue a la 

docencia (NDPM007/155-159) 

La casualidad se convierte en un dispositivo que hace posible el desempeño en el 

contexto universitario, salta a la vista, teniendo en cuenta en la empresa en la que 

laboraba, que su horizonte profesional se encontraba totalmente distante del hecho de 

ser docente, también es importante anotar que cualquier persona debido a sus atributos 
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individuales, puede tener una experiencia positiva capacitando a otros, lo cual no indica 

que cuente con todas las habilidades que requiere el quehacer pedagógico. En contraste 

con lo anterior es necesario evidenciar el siguiente relato:   

Pues la docencia para mí es una profesión es verdad pero también es una vocación, y es 

una vocación que me parece aporta al enriquecimiento de la sociedad, al enriquecimiento 

personal y no hay digamos un motivo en particular pero una de las cosas grandes que me 

parece de esta profesión/ vocación como le queramos llamar, es que le permite a uno ir 

creciendo a la par que va enseñando, nada más enriquecedor que enseñar algo para poder 

aprenderlo y enriquecerse digamos de lo que está enseñando y de a quienes les está 

enseñando (NDPF013 /342 -349) 

Tal como sugiere el relato, entender el ser docente como una vocación implica 

no solo desarrollar una labor, sino ser consciente que hay algo en la experiencia 

individual y personal que le mueve desde adentro, que hace que su disposición no 

solamente este impregnada de razón y acuda a un movimiento existencial que le 

imprime un carácter de donación, entrega y sacrificio, por brindar saberes y además 

parte de sí mismo de tal manera, que como deja ver el relato,  también se aprende y se 

enriquece con cada aporte, momento y experiencia vivida, nunca se está terminado, 

haciendo de dicha labor algo grande, tal como lo indica el docente entrevistado.  

Otras contingencias que han influido en el inicio de la docencia universitaria de 

algunos profesionales fueron el azar, la oportunidad laboral, la casualidad, la invitación, 

el empezar en investigación y pasar a la docencia, como se aprecia en las narrativas que 

siguen:     

Por oportunidad laboral tuve la oportunidad (sic) de volverme docente y lo acogí muy 

bien, estaba recién salida de la universidad y estaba buscando trabajo, me ofrecieron la 

oportunidad y me quedé ahí (NDPF001/276-278)  

Estaba recién graduada como especialista y empecé a tocar puertas de instituciones, 

estuve en la Fiscalía, estuve en la universidad Santo Tomas porque alguien me dijo que 

empezaba la especialización y entonces justamente llegue, fui profesora desde la primera 

cohorte, me recibieron muy bien porque tenía título les hacía falta un docente sobre mi tema, 

pero no era lo que yo estaba centrada buscando y ahí empecé (NDPF002/303-308) 

Yo llegué a hacer docencia después de un tiempo largo en el que hice investigación. 

NDPM003/103-106 

 Me vinculé en 1991 a la docencia por petición de la Universidad Católica derivado del 

retiro de una docente y la necesidad de reemplazarla, fui llamada para cubrir una vacante. 

NDPF005/361-362. 



 
 

30 
 

 

Oportunidad laboral y casualidad, no pensaba trabajar, la decana me propuso trabajar en 

práctica y posteriormente me empezó a dar carga académica. NDPF006/158-159.  

Las anteriores vicisitudes o contingencias como el azar, la oportunidad laboral, 

la casualidad, la invitación, empezar en investigación y pasar a la docencia se 

convierten para los profesionales en un nuevo proyecto de vida en el cual se encuentra 

la docencia universitaria de la cual, a lo mejor, ni soñaron ni menos imaginaron. De 

igual forma, se observa en las entrevistas, que algunos de los participantes que se 

hicieron profesores universitarios al incursionar en la docencia universitaria no tenían 

formación en docencia, pedagogía y didáctica universitaria y, tal vez por ello, no 

mostraron mayor interés en las mismas; pues su intención, en un principio, no era el de 

ser maestra o maestro universitario, lo cual se encuentra reflejado en su formación 

académica. Se evidencia, además, que salir a la vida profesional una vez terminado el 

ciclo de educación superior, también implica un fuerte choque con la realidad, no 

siempre se encuentran fácilmente oportunidades laborales, esto hay que buscarlo con 

fatiga y por lo mismo una de las opciones puede ser entrar a la docencia.  

Por su parte, las maestras y maestros licenciados, en algunos casos desde su 

niñez y juventud decidieron ser docentes y desde allí construyeron su proyecto de vida, 

y otros por acercamientos con grupos que los ayudaron a descubrir su vocación, como 

se observa en las siguientes narrativas: 

(…) soy hija de maestros, mi padre fue maestro de escuela rural, de escuela integrada y 

mi madre fue maestra de niños, de preescolar, entonces crecí en un ambiente muy de 

maestros, eh, maestros que llevaron la pedagogía en la piel y eso lo aprendí de ellos porque 

pues éramos 5 hijos …y fui la única que decidió la docencia, en casa se vivió todo el tiempo 

esa experiencia de lo que significa un maestro en nuestro país, … sin embargo nuestros 

padres nos dejaron tomar decisiones, …cuando yo tomé la decisión a los 12 años de ser 

maestra, … desde esa edad recuerdo que cuando se los dije se pusieron muy contentos pero 

me dijeron que igual tenía todavía bastante tiempo de tomar la decisión y cuando dije eso 

nunca cambié mi determinación de ser maestra (NDPF009/ 482-499) 

(…) pues inicialmente no quería ser profesora, pero en la medida en que fui 

formándome en la licenciatura en química de alguna manera empecé a darme cuenta que 

tenía habilidades para ser profesora, que además de eso la formación me gustaba y cuando 

hice mi tesis de grado finalmente me di cuenta que eso era lo que me gustaba realmente que 

era lo que quería y hoy pues me gusta muchísimo ser profesora (NDPF011/473-480) 
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(…) mi decisión de ser maestra es la decisión más íntima e individual que he tomado en 

mi vida, tercero de bachillerato, no me había enamorado de nadie, no tenía siquiera idea de 

cuantos hijos iba a tener, mi decisión fue ser maestra y concretamente maestra de niños… 

(NDPF012/385-487) 

Encontré mi vocación de docente teniendo un acercamiento a las comunidades jesuitas 

en las catequesis, después en la práctica docente de la licenciatura en Filosofía y me fui 

enamorando del quehacer de enseñar (NDPF014/199-201) 

Siempre me gustó ser profesor desde los 5 años, fui profesor en primaria secundaria y 

después tuve la oportunidad de entrar a la universidad eh y combinaba trabajo en secundaria 

con ser profesor en la universidad entonces fue un interés personal, un gusto personal por el 

trabajo del maestro (NDPF015/205-208) 

No lo escogí, yo no escogí la profesión eh yo creo que la profesión me escogió a mí, fue 

absolutamente casual, nunca quise ser profesora, pero en el momento de entrar a la 

universidad de las cuatro universidades que había escogido eh solo pasé en ésta, entonces me 

habían dado el cupo, había pasado los exámenes, me habían dado el cupo porque venía del 

pedagógico y eh decidí empezar para no quedarme en casa y aquí sigo (NDPF016/433-438) 

Alguno de los casos anteriores permite ver la opción de ser maestro, como una 

vocación, una decisión que se tomó en un momento determinado, esto teniendo en 

cuenta que el ambiente en el que se creció era de educadores, de igual manera se puede 

ver el apoyo incondicional de los padres, al igual que la advertencia de lo que implica 

asumir la carrera docente en el país. Otro de los relatos, hace referencia al 

enamoramiento que vive la persona después de haber tenido contacto con la catequesis, 

esto implica que más que un trabajo, esto tiene que ver con un llamado desde dentro, 

que impulsa, motiva e incluso implica afectivamente, para dedicar la vida a la 

enseñanza, esto es una vocación. 

Otro importante relato, indica que la decisión de ser maestra es algo muy íntimo 

e individual, esto tiene gran importancia, en tanto el escenario de la persona más pegado 

a su ser le indicó que esa sería su labor en la vida, antes que cualquier otro oficio, e 

incluso otras aspiraciones y deseos totalmente normales en las personas. Se puede 

observar que para alguno también, fue importante la casualidad o incluso no se quería 

ser maestro, pero el paso del tiempo y el proceso de formación mismo, les fue aclarando 

el panorama y facilitando la estancia en la profesión docente. Después de entrar en los 

relatos presentados anteriormente queda expresado el escenario de trabajo en el que se 

moverán los resultados de cada categoría que fueron analizados, dejando clara la tensión 
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que se dibuja entre ambas experiencias; la de los profesionales y la de los licenciados. A 

continuación, se relacionarán las demás categorías. 

Saber Disciplinar 

Respecto a la categoría saber disciplinar, definido como el conjunto de 

conocimientos con los que cuenta el profesional y que fueron adquiridos durante su 

formación académica en la universidad, se establece que las maestras y maestros 

participantes tienen claridad en cuanto a la disciplina que enseñan, los autores de 

referencia y la reflexión que hacen a partir de ellos,  sin embargo, entrando en el detalle 

de la narración es importante en primer lugar considerar lo que expresan los maestros no 

licenciados, para quienes el asunto se expresa de la siguiente manera: 

Yo lo que busco siempre para enseñar a los estudiantes es la interdisciplinariedad, la 

relación de esa disciplina puente entre educación y psicología, como psicóloga… me he 

puesto en la tarea… de que entiendan que son dos áreas de conocimiento que se necesitan 

NDPF001/27-32. Trabajo toda la función de la ciencia cognitiva y en esa disciplina puente 

de educación y psicología trabajo mucho toda la propuesta de Vigotsky, Piaget, Bruner 

(NDPF001/3-11) 

En el caso anterior, para la maestra es necesario poner en diálogo dos 

disciplinas, por una parte, la educación y por otra la psicología, para ello las vincula 

interdisciplinariamente, con el fin de obtener mejores logros en la comprensión de las 

temáticas de sus cursos. Luego indica que existe una estrecha relación entre la ciencia 

cognitiva y la educación, lo cual es un supuesto válido, pues son comunicantes y 

permiten sinergias, muy necesarias en el contexto educativo. Otra intervención hace 

alusión a los autores en general, considerando que es una manera muy adecuada de 

entrar en contacto con el saber disciplinar, seguramente dicha postura, hace parte de su 

propio repertorio teórico, los cuales considera excelentes, tal como lo manifiesta:  

¿Autores en general? Porque la fuente de mi material es de autores psicojurídicos, 

entonces me gusta mucho por ejemplo leer a Eugenio Garrido…, me parecen unos 

excelentes autores en el área, pero también hay otros autores como Urra, Clemente, A. 

Fariña…, Ronald también me gusta, entonces es un sin número, podría seguir señalando 

autores psicojurídicos (NDPF002/3-7)  

Lo anterior deja claro que la maestra no licenciada está centrada en el saber 

disciplinar, desde allí expresa sus categorías de trabajo, explícitamente no los pone en 

diálogo con otros saberes o tendencias, como en el caso anterior, en el que se 

comunicaban la psicología con la educación, tal vez en su práctica lo haga. Se puede 

identificar que la escogencia de los autores, tiene que ver con pensadores que le gustan a 
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quien enseña, el cual es un criterio que puede ser válido, pero desde el ámbito educativo 

también cuestionado, pues de esta manera estaría mostrando a sus estudiantes, solo una 

parte del saber disciplinar, el que es de su gusto personal. 

Los relatos anteriores, dejan claro, por una parte, que hay cierto empoderamiento 

pero también falencia a la hora de asumir la cuestión del saber disciplinar, dejando la 

situación en manos de la subjetividad y no de procesos un poco más pensados, 

concertados y en constante diálogo con la comunidad educativa.  

Al respecto de los maestros licenciados, la cercanía con el saber disciplinar se 

puede evidenciar a partir de los siguientes relatos: 

 (…) yo trabajo con pregrado, … con especialización y … con maestría, entonces hay 

unos referentes dependiendo … las necesidades de formación de mis estudiantes … si 

estamos hablando de la formación pedagógica de los estudiantes de primera infancia hay 

unos referentes que se trabajan y que son necesarios para hablar de todo lo que es el saber 

disciplinar o de las pedagogías que deben aprender nuestras estudiantes si pretenden ser 

educadoras de niños… empezamos nosotros a darnos cuenta como también el contexto y 

como las necesidades del conocimiento van cambiando a medida que vamos evolucionando 

como sociedad, entonces…, los referentes ya te digo son dependiendo también de lo que 

estoy trabajando… (NDPF009/3-70) 

En el caso anterior, la maestra hace un especial énfasis en las necesidades de 

formación, esto quiere decir que, el repertorio del saber disciplinar, cambia de acuerdo a 

las situaciones, problemas, intereses que tenga un determinado grupo. Significa que 

quien plantea esta posibilidad, tiene un amplio conocimiento tanto de su saber como de 

lo que requieren en un determinado momento sus estudiantes. De igual manera, se 

puede identificar otro relato, necesario para adentrarse en la manera en que perciben 

este tipo de saberes los maestros licenciados: 

(…) de la educación popular me fui con Paulo Freire, que fue muy importante en la 

formación del espíritu docente inicial, después usted pasa al pensamiento cognitivo, a Piaget 

y a todas las corrientes cognitivas, pasa al constructivismo y coge una línea particular del 

pensamiento, yo cogí a Vygotski en términos de la construcción del pensamiento 

constructivo, pero en su enfoque social frente a otras corrientes de pensamiento, después fui 

leyendo distintos actores, de los clásicos (NDPF010/3-63) 

El caso anterior, permite ver madurez académica en el relato del docente, en 

tanto ha hecho unos curiosos tránsitos por el saber disciplinar desde la pedagogía de la 

liberación en un primer momento a los cognitivistas, llegando al constructivismo social 

para luego retomar los clásicos, a partir de los cuáles le es posible identificar distintas 
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corrientes de pensamiento. Desde otro punto de vista, se hace necesario que sean los 

estudiantes los que conduzcan su propio proceso, dicha situación queda expresada de la 

siguiente manera: 

(…) yo creo que lo que ha ido avanzando en mi es la posibilidad de que los estudiantes 

sean los que conduzcan su propio proceso educativo y no que yo sea el depositario de un tipo 

de conocimiento que no les va a servir a ellos en la medida en que no lo aprendan… 

(NDPF010/66-77) 

El relato permite ver a un maestro que impulsa a sus estudiantes, a empoderarse 

de su proceso, seguramente desde la curiosidad y los propios intereses, una práctica 

respecto al saber disciplinar, bastante interesante, en tanto el otro no se convierte en un 

depositario, sino que hace parte del su propia formación, al estar vinculados con lo que 

aprenden. En los relatos anteriores, se pueden establecer diferencias, entre la concepción 

de saber disciplinar de unos y otros, situación que resulta fundamental en el presente 

trabajo. En el caso de los maestros no licenciados, salta a la vista la importancia de la 

interdisciplinariedad, recurrir a varios autores e incluso optar por los que le gustan más. 

Los licenciados se muestran más interesados en seguir una serie de procedimientos, que 

van desde las necesidades del aprendizaje, pasando por rutas bastante definidas y fines 

claros, respecto a lo que se quiere lograr en el saber disciplinar.  

Práctica Pedagógica 

Con respecto a la categoría práctica pedagógica, considerada como la actividad 

cotidiana que desarrollan los profesores en las aulas, laboratorios y otros espacios, que 

está orientada por un currículo y cuyo propósito es la formación de los estudiantes, 

(Díaz, 2006), las narrativas de los participantes sin formación en pedagogía dan cuenta 

de posturas reflexivas con ciertos elementos característicos en cada una de ellas. 

Yo permanentemente reflexiono mi práctica, … tengo un ejercicio como básicamente 

triangulación … de lo que yo hago a través de tres escenarios fuertes que son la teoría, los 

estudiantes y mi posición como investigador y como profesor, eso me permite dialogar con 

esos tres vértices y me permite cualificar mi práctica cada vez mejor (NDPF001/47-51). 

La triangulación que sugiere la maestra, muestra un camino, que con seguridad 

cualificará su práctica pedagógica, en cuanto esta se lleve a cabo de manera objetiva, 

permitiéndole un diálogo, del cual con seguridad sacará conclusiones que le permitirán 

mejorar constantemente su práctica pedagógica. 

(…) cada minuto de clase yo estoy reflexionando en el impacto que tiene en el que me 

está escuchando, y eso hace que yo pueda cambiar el discurso en la sesión, entonces yo traía 

preparado un esquema, unos ejercicios, pero veo que no está haciendo eco en los estudiantes 
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y cambio, entonces me estoy retroalimentando inmediatamente con el oyente, pero también 

cuando termina la sesión, cuando termina la sesión yo me pregunto ¿qué reflexiones 

quedaron? ¿Qué preguntas? ¿Que faltó de mis objetivos?  (NDPF002/45-66)  

La intervención anterior, deja claro que es una maestra que, desde la docencia, 

reflexiona su práctica, con la finalidad de escuchar a sus estudiantes y hacer digerible el 

saber que enseña, su preocupación se encuentra en sentirse escuchado y entendido por 

sus estudiantes, para ello además cuestiona lo que hace en un momento determinado, en 

el desarrollo de sus clases. 

De las anteriores narrativas, se tienen como elementos de reflexión sobre la 

práctica pedagógica los siguientes aspectos: el tener en cuenta la escucha permanente de 

los estudiantes como medio de realimentación y mejoramiento de la práctica docente; el 

dialogo entre el profesor, el estudiante y el conocimiento para cualificar la práctica 

docente; y repensar lo que se va a enseñar, cómo se va a enseñar y para qué se va a 

enseñar. En lo que respecta a las narrativas de las maestras y maestros licenciados se 

establecen algunos elementos en común con los no licenciados, observándose un mayor 

nivel de reflexión, profundización e impacto a largo plazo, como se puede observar en 

los relatos que siguen:  

Todo el tiempo vivo pensando en los resultados que obtengo como maestro y los 

resultados a veces me obligan, cierto, a repensarme la práctica cotidiana, si, cada semestre 

me reinvento los procesos, cada semestre reconstruyo las formas de hacer las cosas, tratando 

siempre de mejorar, de involucrar más a los estudiantes en cada uno de los procesos 

dependiendo del momento, también hay veces que tengo que tomar distancia y asumir la 

autoridad del saber para poder conducir el proceso, pero otra vez delego las posibilidades de 

construir socialmente el conocimiento (…), esos elementos son esenciales, la utilización de 

los nuevos medios, estoy utilizando Whats App, estoy utilizando Facebook, estoy utilizando 

el Blog, estoy utilizando Skype, estoy utilizando los medios electrónicos que la gente tiene 

que entender que estos medios son medios únicamente, que el trabajo pedagógico y de 

construcción del conocimiento está dado por las interacciones que se adquieren entre el 

sujeto que orienta el aprendizaje y quien aprende (NDPF010/ 132-147) 

(…) tengo que estar reflexionando constantemente sobre mis prácticas y uno de los 

elementos que me han enriquecido mucho es el pedirles a los estudiantes al final de cada 

semestre que me hagan un FeedBack de críticas sobre lo elaborado porque no es lo mismo 

mirar la relación maestro-alumno desde el maestro que del alumno y recibir esa información 

de cómo ve el alumno al maestro, de cómo percibe digamos su comunicación me ha parecido 

muy importante (NDPF014/33-41) 
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Las narrativas anteriores dan cuenta de una reflexión crítica y propositiva de la 

práctica pedagógica, orientada a lograr mayor participación de los estudiantes y mejorar 

el proceso enseñanza aprendizaje, reformulando periódicamente sus prácticas 

pedagógicas con relación a los contextos de cada grupo de estudiantes, tomando como 

apoyo diferentes herramientas que los maestros utilizan en la construcción del 

conocimiento como lo deja ver el siguiente relato:  

Yo creo que la universidad tiene más o menos recursos suficientes para poder avanzar 

en el proceso, pero hay algo que también es importante, es que los recursos ahora están al 

alcance de todo el mundo, entonces si todos tienen celulares y todos tienen datos, si 

entienden el trabajo que se les desarrolla es muy importante, pero, hay que incorporarlos a la 

clase, porque usted puede tener un salón de clase con 40 celulares y sin estudiantes y los 

celulares están andado por caminos distintos a los de la clase, entonces usted tiene que saber 

cómo incorpora esos elementos de tecnología que se colocan en redes, en autopistas del 

conocimiento, … pero los medios audiovisuales, los medios auditivos, la lectura, las formas 

nuevas de la lectura, hoy no es solamente leer los libros, hoy necesitamos leer el contexto 

social en el cual nos desempeñamos y eso hay que aprenderlo a leer, es necesario leer las el 

cine, es necesario leer los noticieros, es necesario leer la oferta comunicativa con que se está 

enfrentando el estudiante a diario y ponerlo a disposición del análisis en los campos que sea 

pertinente (NDPF010/ 150-170)   

Lo anterior, demuestra que la tecnología y la lectura de los contextos permiten a 

los estudiantes analizar y adquirir una actitud crítica de las situaciones que le rodean, así 

como mejorar el desarrollo de sus competencias cognoscitivas para que haya una mayor 

integralidad en el proceso de formación, y es así como el recurso tecnológico se 

entrelaza como factor importante en el proceso de enseñanza- aprendizaje sirviendo de 

puente para que los estudiantes se acerquen al conocimiento. 

Saber Pedagógico 

Sobre la categoría de saber pedagógico, entendido como las creaciones del 

docente, dentro de un contexto histórico cultural, que son el resultado de las 

interacciones personales e institucionales, que evolucionan, se reconocen y permanecen 

en la vida del docente, (Díaz 2006). De las narrativas de los maestros sin formación 

pedagógica, se obtuvo lo siguiente:  

Pues no los distingo, creo que estoy haciendo algo bastante holístico integrado, entonces 

estoy hablando de psicología, pero meto la norma ahí mismo, y ahí mismo estoy incluyendo 

un elemento histórico, político, económico, o sea creo que no los estoy diferenciando, sino al 

contrario lo que estoy haciendo es intentar un ejercicio de conexión, de síntesis y no separar 
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por elementos, pero bueno, varios tienen que ver con mi área de conocimiento que es 

interdisciplinaria (NDPF002/112-118) 

El anterior maestro manifiesta libremente no distinguir el saber pedagógico, sin 

embargo, integra en su didáctica el conocimiento interdisciplinar dejando entrever que 

hace falta claridad frente a este saber. En el relato siguiente el maestro expresa de 

manera más clara que este saber lo afianza a través de capacitaciones, facilitadas por el 

mismo lugar de trabajo y retroalimentadas por sus pares:  

(…) como te dije también al  principio, vivo muy pendiente de cada día tratar de 

mejorar, entonces observo mucho lo que hacen otros profesores, hablo con ellos, comparto 

retroalimentación con ellos, la universidad Santo Tomás, tiene una cosa muy importante y es 

que se preocupa bastante por los profesores, entonces la universidad tiene un ambiente que 

cuando salimos a vacaciones y los alumnos no están … tenemos una gama de cursos sobre 

una cosa, sobre la otra, sobre ciencias, sobre el conocimiento, sobre e incluso vi que había y 

no lo puede tomar este  semestre el mejoramiento pedagógico (NDPF005/138-150) 

A partir de lo anterior, se puede entender que el saber pedagógico no siempre es 

una creación o revelación hecha para los participantes en el aula de clase, puede hacer 

parte de procesos de formación, actualización o participación en contextos académicos 

como seminarios, simposios, talleres o demás, que de alguna manera permiten ver, 

entender,  aprender de otras experiencias y metodologías; vale la pena cuestionar si 

éstas últimas realmente constituyen un saber pedagógico, encaminado a mejorar el 

proceso de enseñanza. 

 Por otra parte, los maestros con formación pedagógica expresaron por medio de 

sus narrativas lo siguiente: 

(...) Ese conocimiento experiencial me parece que es algo fundamental y creo que es lo 

que más fortalezco ¿sí? El poder aprender de la experiencia diaria y obviamente pues el 

conocimiento didáctico por la lectura, digamos la actualización en la que tengo que estar 

inmersa y en lo disciplinar, digamos en este conocimiento disciplinar creo que yo profundizo 

en la medida en que lo necesito ¿sí? Todos los conocimientos están ahí, y hay cosas de las 

que uno se acuerda y hay cosas que no, entonces cuando se prepara clase, cuando se diseña 

una meta de aprendizaje entonces uno enfatiza en unas cosas más que en otras. (NDPF011/ 

187 -198) 

La anterior maestra, expresa por medio de su relato la riqueza que adquiere su 

conocimiento a través de su experiencia diaria, utilizando como principal herramienta la 

lectura para enriquecer su disciplina y su quehacer pedagógico. También podemos ver 

en otro de los licenciados que en cuanto a su saber pedagógico busca construir y 



 
 

38 
 

trascender en sus nuevos procesos de enseñanza aprendizaje, para orientar a diferentes 

sujetos en el contexto educativo, teniendo como base la pedagogía de Freire y de otros 

autores, como se evidencia a continuación:  

 (…) Bueno yo, yo creo que tal vez el aporte particular mío de los conocimientos fuera 

de retomar y de haber construido lentamente unos conceptos, retomando los conceptos de la 

educación popular y del diálogo de saberes y la negociación cultural que están en Freire y 

otros autores colombianos y latinoamericanos tal vez mi aporte es ver esto en los procesos 

curriculares en la educación de personas jóvenes y adultas, entonces yo he podido y en eso 

consistió mi tesis doctoral y mi tesis de maestría, mirar cómo se da esto en distintos procesos 

de la educación de personas jóvenes y adultas en Colombia y en otras partes de América 

latina (NDPF015/ 99-107) 

Los maestros licenciados manifiestan que hace parte de su saber pedagógico el 

hecho de haber adquirido experiencia en los espacios áulicos, experiencia que le sirve 

como asidero en su quehacer como docente. Es interesante descubrir ciertas estrategias 

que optimizan el proceso de enseñanza, sin embargo, sería interesante develar el saber 

propio que valiéndose de la herramienta permite encontrar otras facetas o áreas en el 

conocimiento de un maestro, para su mejora constante en la práctica del aula. 

Evaluación Educativa 

Al abordar la categoría evaluación educativa, entendida como un proceso por 

medio del cual se permite al profesor detectar los progresos y dificultades de los 

estudiantes y que los estudiantes evidencien sus dificultades y propongan mejorar la 

actividad para superarlas, Montealegre (2012), se encontró que, para algunos 

participantes, las maestras y maestros no licenciados la evaluación educativa es la 

confrontación del aprendizaje de conceptos, como lo mencionan a continuación:  

(…) es un proceso que tiene que ver con varias dimensiones, un proceso que tiene que 

ver con la parte cognitiva …con el conocimiento como tal la parte procedimental de que se 

apruebe como conocimiento y la parte actitudinal, el estudiante tiene que aprender también a 

evaluarse como un ser metacognitivo, y también como profesor… yo evalúo también esos 

conceptos de que realmente las cosas se aprendan bien porque el problema es enseñar cosas 

mal, que el estudiante aprenda conceptos que no son y que sean producto de un filtro de mala 

interpretación (NDPF001/121-129).  Entonces los criterios que yo utilizo es para preparar, es 

mirar el proceso de apropiación del concepto…y finalmente la actitud, porque el estudiante 

tiene que estar en capacidad de autoevaluarse… (NDPF001/144-151)  

La anterior maestra, basa la evaluación educativa exclusivamente en la 

interiorización que sus estudiantes realizan de los conceptos que ella enseña en clase, 
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para cerciorarse que no haya una mala interpretación de tales conceptos, también motiva 

a sus discentes por medio de la metacognición lleguen a su proceso autoevaluativo. A su 

vez, se puede observar que para otros maestros la evaluación está encaminada 

principalmente a la parte numérica como se percibe a continuación 

Cuando presento un curso normalmente pongo una estructura y cómo se va a calificar, 

de dónde van a salir las notas, entonces yo califico por ejemplo ortografía, a pesar de que 

sean cursos matemáticos hay que plantear los ejercicios…califico redacción cuando hay que 

escribir la interpretación y califico el resultado pero también califico el procedimiento, 

entonces a esos cuatro valores les doy generalmente 25,25,25, 25 eh , y de ahí sale la nota y a 

cada uno de esos les doy puntos…ah perdón, me faltó una que es la apreciativa, yo siempre 

pongo una apreciativa, entonces ahí también va importante pero creo que esa es máximo el 

10 (NDPM004/146-177) 

La evaluación sigue siendo numérica, o sea por mí encantado de poner solo 5 o cero, 

pero obviamente es buscar esa escala de grises que uno algún día la va a encontrar 

(NDPM008/ 371-374)  

(…) no he notado la diferencia entre el que alguien saque 4, a que alguien saque 3, o 2, 

o sea la evaluación sigue siendo un tema bastante complicado (NDPM008/364-366) 

De las narrativas que preceden de maestros no licenciados, se aprecia el tener en 

cuenta la sintaxis gramatical de los trabajos presentados en su área, al igual que la parte 

actitudinal y la nota apreciativa, que a pesar de ser importantes en cualquier asignatura 

lo llevan más hacia una calificación numérica y no hacia un proceso evaluativo 

tendiente a verificar el cumplimiento de los objetivos de aprendizaje de sus estudiantes. 

Por tales razones, se advierte confusión entre evaluación y calificación, al parecer por 

una inadecuada interpretación y aplicación de estos conceptos; es importante recordar 

que la evaluación educativa es un proceso que implica detectar por parte del maestro los 

progresos y dificultades de los estudiantes y, a su vez, que estos últimos las 

identifiquen, a fin de desarrollar actividades alternas para superar dichas falencias en 

procura de un mejor aprendizaje.  

Por su parte, los licenciados presentan una visión más amplia sobre la 

concepción respecto a la evaluación académica, como se puede apreciar en las 

siguientes narrativas:  

Lo que yo hago allí en el proceso de evaluación es contarles y utilizo varias maneras, 

me gusta mucho el trabajo colaborativo… me gusta muchísimo porque también es hacerme 

responsable del otro y tengo la convicción que en un ambiente de aula somos responsables 

también del aprendizaje del otro… Hay temas que sí realmente los asumo magistralmente y 
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los evalúo con quiz, con examen, y hay otros que es prácticas por medio de yo pongo a mis 

estudiantes en pregrado y todos los niveles a hacer, a tomar fotografías, a reflejar sus 

realidades y sus preocupaciones… por medio de narrativas, por medio de entrevistas a 

familiares…por medio de escritos reflexivos…de mapas conceptuales, organizadores 

gráficos, infogramas… de tal manera que utilizo estrategias del arte como por ejemplo desde 

la poesía, desde los cuentos…entonces todo eso lo evalúo, les digo…por trabajos, entonces 

este trabajo se va a evaluar de tales criterios, …esta lectura por medio de una mesa redonda” 

pero la mesa redonda tiene también unos criterios de participación … pero para mí lo más 

rico de la evaluación es el proceso (NDPF009/ 291- 337) 

En la anterior narrativa la maestra considera que la evaluación educativa es un 

proceso participativo y dentro del mismo utiliza diversos recursos para determinar y 

fortalecer la aprehensión del conocimiento, utilizando tanto herramientas gráficas, como 

narrativas, trabajos de clase y trabajos vivenciales que analizan el contexto; de tal 

manera que al finalizar el proceso académico la maestra puede dar cuenta del 

aprendizaje de sus estudiantes y realimentarlos de forma integral. En la siguiente 

narrativa se observa cómo evolucionó el maestro a través de su experiencia en el ámbito 

evaluativo, iniciando con una autoevaluación basada en la capacidad autodidacta de los 

estudiantes, hasta llegar a comprender que ésta no era suficiente, integrando a su 

práctica docente otras herramientas evaluativas utilizadas tradicionalmente, sin olvidar 

que el sistema de la evaluación debe estar unido al conocimiento de la realidad:   

(…) yo he venido evolucionando en el tiempo… no tenía mucho interés en los tipos de 

la evaluación convencional…yo estaba más interesado en desarrollar la capacidad de 

autoevaluación de los estudiantes…el espíritu autodidacta de los estudiantes, decir, la 

construcción del pensamiento autónomo, de la evaluación autónoma, del crecimiento con 

responsabilidad y estaba en esa ruta pero es usted contra el mundo, ... y que la construcción 

de la evaluación es una evaluación colectiva en términos de resultados de aprendizaje y esto 

hay una especie de relajamiento, de relajamiento que termina generando mediocridad, es 

decir, no hay rigor porque la gente dice: “de todas formas yo al final voy poniéndome la nota 

que considero que es pertinente” … entonces hubo una necesidad de recurrir nuevamente a 

pruebas de evaluación formal, entonces pruebas objetivas, elaboración de preguntas 

abiertas… trabajo en clase y trabajo final, es decir, en la misma rutina de siempre… solo que 

en gran medida … me preocupo por que el sistema de evaluación esté unido al conocimiento 

de una realidad...o sea, busco que el trabajo los coloque en contacto con una realidad y que 

es por esa realidad que ellos den razón y eso es lo que les dé valor. (NDPF010/ 262 – 294). 
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Otro aspecto importante a resaltar en la forma de evaluar es el esfuerzo 

intelectual y la utilidad que los trabajos deben tener para los estudiantes, como lo refiere 

el siguiente maestro:  

(…) trato de no hacer muchas evaluaciones… les digo a ellos ¿qué será útil que 

ustedes escriban? …Entonces me hacen el trabajo como yo quiero. No , es el trabajo que 

ellos quieran, que vean importante desarrollar o para su tesis o para su práctica…trato de que 

sea útil para ellos, ese es el principal criterio…otro criterio es…que sea una producción 

propia que haya bastante reflexión de su práctica en ese trabajo, el otro es que haya un 

esfuerzo intelectual importante que les permita construir o reconstruir…el otro criterio es 

que…aprendan a mejorar su escritura académica…su escritura comunicativa …es abrir el 

espacio para que ellos produzcan algo …pero que sea útil para ellos. (NDPF015/ 110 – 120) 

Vale la pena resaltar el alcance que uno de los maestros le confiere a la 

evaluación como acto colectivo y de encuentro con la realidad, para determinar los 

avances de aprendizaje sin quedarse simplemente en una nota cuantitativa. De igual 

manera, se evidencia que este maestro dentro de la evaluación educativa recurre al 

análisis de la producción textual por medio de las preguntas abiertas, lo cual es 

significativo; ya que en este tipo de preguntas se evalúa la parte propositiva y 

argumentativa del estudiante, competencias necesarias para su desarrollo cognitivo. 

Asimismo, el otro licenciado toma en cuenta la producción textual a partir de los 

escritos de sus estudiantes, evidenciando un rasgo similar en la forma de evaluar de 

varios maestros licenciados.   

Postura Política en el escenario universitario 

En lo atinente a la categoría de postura política en el escenario universitario del 

docente, entendido como la manera de pensar o de actuar de una persona de acuerdo con 

sus intereses, sus ideas, sus filosofías, o sus puntos de vista frente al proceso enseñanza 

aprendizaje, los maestros no licenciados expresan su sensibilidad social frente al 

ejercicio docente y a las problemáticas nacionales e internacionales como lo refieren a 

continuación:  

Yo creo que como docente no puedo estar de espaldas a la realidad, porque la realidad 

es una realidad social, (…) cultural, (…) política del país, de una situación presente que se 

está dando diariamente y yo como profesora no puedo estar de espaldas a eso, yo, es decir, si 

eso se presenta… se ve una noticia a nivel político…a nivel cultural y eso permite también 

ser un pretexto que me permite a mi hacer un análisis sistemático en el aula de clase… de 

hecho pues hay cosas que realmente lo ameritan (NDPF001/178-195)  
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La maestra incorpora a su espacio académico los acontecimientos sociales, 

culturales y políticos que afectan la realidad nacional como pretexto para hacer un 

análisis sistemático en el aula de clase. Teniendo en cuenta el relato de un licenciado la 

incorporación de factores sociales, políticos, económicos y culturales al acto educativo 

tienen mayor relevancia de acuerdo a la disciplina que se está enseñando causando gran 

impacto en los estudiantes como se puede apreciar a continuación: 

Bueno, es que la carrera de nosotros es una carrera que permite eso, que es la carrera de 

ciencia política, donde usted está permanentemente informado, donde los estudiantes tienen 

la responsabilidad de estar mirando prensa, de estar escuchando radio, de estar viendo 

noticieros, de estar informados sobre las situaciones, donde tienen un Facebook donde van 

presentando y publicando lo que es pertinente para el curso, cierto, y donde hay un escenario 

de clase en el que se reflexiona cada momento político, entonces está, el conflicto es la 

situación de Venezuela, entonces se construye ahí un criterio colectivo cruzando imaginarios 

y percepciones distintas de la situación venezolana tratando de no cerrar ni homogenizar, 

sino que se den esas distintas miradas y se vayan construyendo, decir hay mecanismos 

mediante los cuales el acontecer diario de la nación, del continente y del mundo, por ejemplo 

un día determinado alguien sale en clase y dice: “Yo quisiera que reflexionáramos sobre la 

situación de Corea del Norte, cuál podría ser el caso…? Entonces la gente comienza a 

aportar desde distintos niveles y cuando el nivel es muy bajo para poder entender eso 

entonces se coloca como tarea, como labor de trabajo, de exploración, de lectura informarse 

sobre el caso de Corea, entonces no es, no cerramos el programa a temas que son 

exclusivamente del orden programático que se ha entregado con sus unidades ya aprendidas 

no, sino que abrimos el programa a comprender cada momento político histórico como se 

esté desarrollando. (NDPF010/ 339 – 359) 

Las maestras y maestros tanto no licenciados como licenciados dentro de su 

práctica docente asumen críticamente los eventos más relevantes que ocurren en sus 

contextos en unos casos a nivel nacional y en otros en el internacional, permitiendo el 

debate, la discusión y el análisis en sus espacios académicos, de tal manera que los 

estudiantes puedan reflexionar y adoptar una postura responsable frente a estas 

situaciones, y en algunos casos se da el espacio siempre y cuando el tema se preste para 

el desarrollo de la clase. Otros relatos evidencian que los maestros, sin importar su 

formación, presentan una postura crítica-reflexiva, de responsabilidad social y ética 

frente a los acontecimientos sociales como se registra en los siguientes testimonios: 

Pues yo siempre intento que ellos mismos reflexionen y asuman su propio criterio 

respecto a las cosas, o sea para mí es muy importante enseñarlos a pensar a enseñarlos a 
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reflexionar sobre lo que hacen, como lo hacen, para que lo hacen, pero todo en un marco de 

respeto la dignidad del ser humano. (NDPF006/130-137) 

Yo creo que tiene que ser crítico, pero ser, hacer parte también de esos acontecimientos 

sociales, nosotros no podemos dejar que la violencia, dejar que la inseguridad, dejar que las 

drogas, dejar que la familia violenta, dejar que la familia desarticulada sean algo ajeno, como 

te digo todo eso influye en los estudiantes que tenemos, entonces si uno puede tomar parte 

dándole herramientas al chico para que se enfrente a eso tiene que hacerlo… una postura 

crítica y hacer parte…(NDPF011/ 427 – 462) 

Además, de que los maestros manifiestan alta sensibilidad frente al tema social 

en su conjunto, ellos adoptan una postura crítica, de compromiso y una flexibilidad 

cognoscitiva frente a la realidad y al análisis de los contextos que viven ellos y sus 

estudiantes. El maestro a través del análisis de estos entornos le brinda herramientas y 

hace que el estudiante reflexione sobre sí mismo, sobre su realidad y analice él que hace 

al respecto, por qué lo hace y qué postura debería tomar; fundando en los estudiantes el 

compromiso social que les permitirá a lo largo de su vida mostrarse como mejores seres 

humanos, con valores y principios que permitan transformar la sociedad. En lo referente 

a la concepción de docencia, se encuentran algunas diferencias entre los no licenciados 

y licenciados. A continuación, se presenta la narrativa de un maestro no licenciado:  

La docencia es un servicio en el cual podemos dejar huella, en el cual podemos generar 

historia, motivación, pero sobre todo despertar una conciencia crítica, creo que un buen 

ejercicio docente implica que el estudiante tome su propia postura, entonces el despertar esa 

unicidad en el término de originalidad del estudiante de que se apropie de los conocimientos 

y los domine creo que es lo clave de la docencia, la docencia yo creo que es un camino 

intermedio entre la realidad y la teoría (NDPF002/220-236) 

Es una manera de tratar de orientar a las personas para gestionar su auto aprendizaje y el 

autoaprendizaje se debe dar a lo largo de toda la vida, no solamente en la universidad, no 

solamente en los cursos de postgrado sino para siempre, como poder auto aprender siempre 

independiente de las circunstancias que deben ser, que se vivan o que se den o que se 

estudien (NDPM007/ 113-117) 

En general en las narrativas de los maestros no licenciados, se encontró que 

definen la docencia como un servicio, una misión, una actividad o la manera de tratar de 

orientar a las personas para gestionar su propio aprendizaje. Algunos de ellos 

encuentran en esta actividad un goce, otros algo sagrado y digno que enaltece a la 

persona, y para otros simplemente es un trabajo que les permite tener un ingreso 
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adicional (ver anexo 5 matriz extendida). Por otra parte, encontramos los relatos de los 

maestros licenciados (ver Anexo 6 matriz extendida) quienes refieren lo siguiente:  

Para mí ser maestro es transformar vidas y dar libertad, para mí educar a otra persona y 

educarse uno mismo es adquirir libertad, independencia, autonomía, es sin retórica ni nada es 

hacernos más humanos por medio de la educación. (NDPF009/ 426-428) 

Para este maestro, la docencia cumple un papel importante en los estudiantes por 

cuanto a través de ella se impacta la vida de los mismos en forma positiva o negativa. 

Lo anterior, hace reflexionar sobre la importancia de la profesión de ser docente, por 

cuanto en sus manos está la orientación y realización del proyecto de vida de muchos 

seres humanos.  Para otro de los licenciados la docencia permite el acompañamiento de 

los estudiantes en el camino de la enseñanza aprendizaje, como orientador y no un 

simple dictador de clases:   

Yo antes pensaba que la docencia era pararse en un salón de clase a dictar clase, yo creo 

que la docencia ahora es más un acompañamiento fraternal que uno hace a un estudiante que 

está interesado en formarse al más alto nivel y que el docente, el auténtico docente lo que 

crea son rutas a transitar por parte del estudiante y las suficientes motivaciones para que ellas 

lo transiten…el verdadero docente está llenando de preguntas, de interrogantes, de 

necesidades de conocimiento al estudiante y acompañándolo en sus búsquedas sin 

abandonarlo…garantizando de que él motivado por sus inquietudes va haciendo los 

descubrimientos que requiere, pero creo que es más un orientador, es más un acompañante 

que un dictador de clase... (NDPF010/ 361 – 381). 

La anterior narrativa expresa una posición fraterna en al acto educativo, 

orientada a que los estudiantes motivados por el aprendizaje y guiados por la enseñanza 

reflexiva del maestro, logren su formación sin ninguna imposición de conocimiento sino 

en el transitar incansable por descubrirlo. Al lado de la anterior concepción sobre la 

docencia se encuentra la narrativa de otro licenciado que la considera como un 

compromiso social y con la responsabilidad por la formación del otro:  

(…) para mí ser docente es un compromiso social más que un compromiso conceptual, 

si, para mí ser docente implica esa responsabilidad por la formación del otro, de habilidades 

del otro…Es más, la intención de poder ayudar a otros a que tengan herramientas para 

defenderse en la vida, eso es ser docente … es un compromiso y una responsabilidad más 

que conceptual…social. (NDPF011/ 391 -401) 

Para éste grupo de licenciados la docencia es más que dictar clases, es trasformar 

vidas, dar independencia y autonomía al ser humano a través de la educación, que 

implica un acompañamiento fraterno que motive en el estudiante el deseo de aprender y, 
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a su vez, crear conocimiento. Esto es que pase del plano de consumidor de 

conocimiento a productor del mismo.  
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Cuadro comparativo narrativas de los docentes no licenciados y licenciados 

Los siguientes gráficos presentan las palabras claves que llevan a observar las 

semejanzas y diferencias halladas en cada una de las categorías que hicieron parte de 

esta investigación, así como la pregunta introductoria que dio apertura a la entrevista 

hecha a los participantes.  

Gráfico 1. 

Diferencias y semejanzas ¿cómo llego a la docencia?  

Descripción   No Licenciados Licenciados 

 

 

 

 

 

 

¿Cómo llegó a la 

docencia? 

- Oportunidad laboral 

- Casualidad 

- Azar invitación 

- Recién graduado.  

Especialista 

- Faltaba un docente. 

- Propuesta de un decano  

- Cubrir una vacante 

- Paso de la  investigación 

a la docencia. 

- El camino del ejercicio de la 

docencia 

- Vocación 

- Mi padre fue maestro de 

escuela rural. 

- Mi madre fue maestra de 

niños. 

- Crecí en un ambiente de 

maestros. 

- Maestros que llevaron la 

docencia en la piel. 

- Decisión más íntima e 

individual. 

- Acercamiento a la 

catequesis. 

- Me fui enamorando de 

enseñar. 

- No escogí la profesión, la 

profesión me escogió a mí. 

  

Al respecto de este primer apartado, es necesario puntualizar que llegar a la 

docencia supone en líneas generales, para los maestros no licenciados tal como indica el 

listado, una serie de circunstancias bastante particulares en las que se puede apreciar la 

oportunidad, el azar, la casualidad; en el caso de los maestros licenciados fue la 

respuesta a una vocación, una decisión personal, un enamoramiento o el crecer en 

ambiente de maestros. Sin lugar a dudas, dichos elementos permiten identificar 

diferencias marcadas en aquellas situaciones, que les llevaron a unos y otros a ejercer la 

docencia. 

Gráfico 2. 

Diferencias y semejanzas saber disciplinar 

Descripción   No Licenciados Licenciados 

 

 

Saber disciplinar 

- Interdisciplinariedad 

- Gusto personal por 

algunos autores. 

- Dialogo entre saberes. 

 

 

- Necesidades de formación 

de los estudiantes 

- Ruta que parte de la 

educación popular, 

pasando por el 

pensamiento cognitivo, 
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para llegar al 

constructivismo social. 

- El estudiante como artífice 

de su proceso. 

  

Con respecto al saber disciplinar, en el caso de los no licenciados se observa que 

hay un gusto por determinados autores, el interés por la interdisciplinariedad, el diálogo 

entre saberes y la rigurosidad en su fundamentación teórica. Sin embargo, en algunos 

casos, se priva la oportunidad de consultar otros autores. Por otra parte, los licenciados 

utilizan una diversidad de autores, con el objeto de responder a las necesidades de 

formación del contexto social, político, cultural, ético y económico del estudiante; 

presentándose una mayor flexibilidad del saber disciplinar frente al acto educativo. 

Gráfico 3. 

Diferencias y semejanzas practica pedagógica  

Descripción   No licenciados Licenciados 

 

Práctica 

pedagógica 

- Triangulación: teoría, 

estudiantes, la postura del 

investigador, la postura del 

profesor. 

- Llevan al estudiante a la reflexión. 

- Reflexión propia del docente. 

- Reinventan procesos. 

- Feedback. 

 

Se evidencia que, en el grupo de los maestros no licenciados, algunos de ellos 

adolecen de claridad respecto a la práctica pedagógica y los beneficios que ella aporta al 

acto educativo y a la mejora continua del mismo, otros a pesar de su falta de formación 

pedagógica realizan una reflexión crítica y permanente de su ejercicio docente tendiente 

a mejorar su quehacer. En el grupo de los licenciados, se encuentra que su práctica 

pedagógica es más reflexiva y crítica, lo que en algunos casos los conllevan a reinventar 

procesos y a obtener mejores resultados en el aprendizaje de sus estudiantes y optimizar 

su labor docente; esto debido a su pregrado, su práctica dentro el mismo y la experiencia 

adquirida a lo largo de su carrera.  

Gráfico 4. 

Diferencias y semejanzas saber pedagógico 
Descripción   No Licenciados Licenciados 

 

 

Saber 

pedagógico 

- Holístico integrado 

- Observación y 

retroalimentación 

- Cursos de actualización. 

- Estudios superiores 

- Optimización del 

pensamiento a través de 

mapas conceptuales. 

- Algunos docentes no tienen 

formación pedagógica. 

- Conocimiento experiencial 

- Aprender de la experiencia diaria. 

- Actualización en su campo y en lo 

disciplinar. 

- Construir conceptos de la 

educación popular. 

- Procesos curriculares en la 

educación de personas jóvenes y 

adultas. 
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A partir de las intervenciones que los narradores aportaron y el respectivo 

análisis, con relación a los maestros no licenciados no hay claridad suficiente en el 

concepto de saber pedagógico por cuanto se confunde con estrategias, didáctica, 

técnicas, actualizaciones o la simple experiencia. Por su parte, los licenciados al saber 

pedagógico le dan el significado de ser un saber que se construye por ellos, a partir de la 

experiencia particular, de su práctica pedagógica y de la reflexión que hace de la misma, 

con propósito de cualificar el proceso de enseñanza aprendizaje y que perdura en su 

labor educativa.  

Gráfico 5. 

Diferencias y semejanzas evaluación educativa  
Descripción   No Licenciados Licenciados 

 

 

 

 

Evaluación 

educativa 

- Proceso de varias 

dimensiones: conceptual, 

procedimental y actitudinal. 

- Evaluación escrita  

- Calificación numérica. 

- Criterios Sintaxis 

Gramatical. 

- Hacer retroalimentación al 

proceso. 

- Pragmática (redacción)  

- Retroalimentación 

- Trabajo colaborativo. 

- Aprendizaje del otro. 

- Utilizo estrategias  

- Evaluación autónoma 

- Evaluación colectiva. 

- Reflexión uno a uno. 

- Evaluación de pares 

- Criterios  

- Procesos  

- Evaluación formal 

- Conocimiento de una realidad. 

- Hacerles comentarios 

- Hacer ver algunos defectos, 

algunas fallas. 

- Feedback. 

- Llevo corrijo, devuelvo. 

- Reflexión de su práctica. 

- Espíritu autodidacta  

- Preguntas abiertas  

 

Los maestros no licenciados aplican estrategias de evaluación, acudiendo en 

algunos casos a criterios básicos (redacción, gramática, procedimiento, actitud, entre 

otros), manejan una retroalimentación en su proceso, y hacen mayor énfasis en la 

evaluación escrita, calificando conceptos y enfocándose en algunos criterios 

gramaticales, para obtener una valoración numérica.  Por otro lado, los maestros 

licenciados utilizan dentro de su proceso evaluativo, diferentes tipos de evaluación, en 

las que se puede nombrar la sumativa y formativa; la autoevaluación, coevaluación y 

heteroevaluación; procesual y final. Finalmente evalúan el trabajo colaborativo de sus 

estudiantes.  
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Gráfico 6 

Diferencias y semejanzas postura política en el escenario universitario  

Descripción   No Licenciados Licenciados 

 

 

 

 

 

 

 

Postura 

política 

- No estar de espaldas a la 

realidad. 

- Análisis sistemático. 

- No es una isla aparte 

- Consciente y coherente. 

- Postura crítica social 

- La docencia es un servicio 

- La docencia implica que el 

estudiante tome su propia 

postura. 

- Es un camino intermedio 

entre la realidad y la teoría. 

- La docencia es algo digno. 

- La docencia es una misión 

sagrada. 

- La docencia es una 

actividad, es un disfrute. 

- Es una entrada más. 

- Es una manera de orientar. 

- Es un trabajo remunerado. 

- Reflexiona cada momento político 

- Abrimos el programa a 

comprender cada momento 

político histórico. 

- Los conceptos son para interpretar 

el mundo. 

- Para mí ser maestro es transformar 

vidas y dar libertad, 

- El docente quiere aprender con 

ellos (estudiantes). 

- La docencia es hacernos más 

humanos. 

- El docente crea rutas a transitar 

por parte del estudiante. 

- El docente es un orientador, 

acompañante. 

- Es un compromiso social.   

- Responsabilidad por la formación 

del otro. 

- La docencia es hacer visible al 

otro. 

 

Frente a esta categoría, los maestros no licenciados y licenciados presentan una 

postura política en el escenario universitario similar, dado que, ambos reflejan un 

compromiso frente a la realidad social, política, económica, cultural de los contextos en 

los cuales se mueven con sus estudiantes. Al hacer la comparación se revela un eje 

diferenciador en la concepción que unos y otros tienen frente a la docencia. Mirando 

que para los no licenciados esta concepción adquiere varios significados como: la de ser 

una misión digna y sagrada, una entrada más, una actividad, una manera de orientar, o 

para otros un trabajo remunerado.  Por su parte, los licenciados dejan ver que la 

docencia, es una profesión que hace visible al otro, en donde él se convierte en 

orientador y acompañante hacia las rutas creadas para transitar de la mano del 

estudiante, dándole un mayor alcance al ejercicio docente.  
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Significados que se les otorgan los relatos a las categorías 

Saber disciplinar  

A partir de las intervenciones que los narradores aportaron al respectivo análisis 

y la comparación, es posible afirmar, que para estos casos en particular el saber 

disciplinar se puede entender como el conocimiento adquirido en la universidad por el 

profesional acerca de la disciplina en la que se formó, para poder enfrentarse al medio 

laboral; este saber que se enriquece y fortalece con la experiencia profesional, 

capacitación permanente y la búsqueda del crecimiento personal; siendo importante 

demostrar la coherencia entre teoría y práctica trascendiendo éstas en el contexto social. 

Al igual que la interdisciplinariedad como complemento y diálogo de saberes y la 

necesidad de conocer las teorías pedagógicas y filosóficas de la educación tendiente a 

sustentar y mejorar el acto pedagógico.  

Práctica pedagógica. 

En atención a las narrativas y su análisis, es posible afirmar que, para los 

participantes en particular, la práctica pedagógica se puede entender como la reflexión 

crítica y permanente que el profesor realiza sobre su quehacer docente, la forma en que 

se enseña con miras a mejorar el aprendizaje de sus estudiantes, utilizando para tal 

propósito diferentes recursos de apoyo. 

Saber pedagógico  

Es el saber propio que construye el docente, a partir, de la experiencia y de la 

reflexión de su práctica pedagógica, con el propósito de cualificar el proceso de enseña 

aprendizaje, el cual perdura en su labor educativa. Este saber pedagógico es diferente a 

estrategia didáctica, técnica y capacitación. 

Evaluación educativa  

De conformidad con los relatos y de su correspondiente análisis, se concluye 

que, para los maestros, la evaluación educativa se entiende como un proceso gradual, en 

donde se identifican errores, dificultades, aciertos y avances de los objetivos propuestos. 

Para esto, se hace necesario la planeación de varias estrategias e instrumentos de 

evaluación, que permiten al estudiante la comprensión, el análisis y la reflexión propia 

frente a sus resultados de aprendizaje, teniendo en cuenta que deben mostrar que sus 

conocimientos, habilidades, y actitudes adquiridas son indispensables para dar respuesta 

a las necesidades de su entorno. El proceso de evaluación educativa, también involucra 

al maestro y lo lleva a hacer parte de la reflexión y realimentación permanente de su 
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práctica y quehacer pedagógico, motivándolo al cambio constante, que lo lleva a 

cualificar y repensar su proceso de enseñanza.  

Postura política en el escenario universitario 

Partiendo de las narrativas de los maestros y el respectivo análisis, es posible 

afirmar que para estos casos en particular, la postura política en el escenario 

universitario se puede entender como concepciones, actitudes, conductas y sentimientos 

que toman los profesores frente a su quehacer docente, inmerso en el acontecer de la 

vida social y mediados por fenómenos sociales, políticos, económicos y culturales que 

los llevan a tomar posiciones críticas, reflexivas, con sentido y propositivas frente a los 

mencionados aconteceres. 
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Conclusiones 

De acuerdo con los sustentos teóricos, la recolección y análisis de la 

información, se puede concluir que los participantes, sin formación pedagógica, de la 

presente investigación llegaron a la docencia universitaria por caminos diferentes a la 

vocación docente como fueron entre otros el azar, la oportunidad laboral, la casualidad, 

la invitación, el empezar en investigación y pasar a la docencia. En el mismo sentido, 

ellas y ellos aprendieron a ser docentes universitarios a partir de la práctica en el 

ejercicio docente, a pesar de carecer de una formación en educación, pedagogía y 

didáctica. No obstante, en las narrativas se encuentra el deseo de haber tenido un 

posgrado en educación o en pedagogía y un específico énfasis en la necesidad de estar 

pendientes del desarrollo de competencias y el desarrollo de habilidades en los 

estudiantes. Por su parte, los participantes con formación pedagógica llegaron a la 

docencia por vocación, tradición familiar, estar inmersos en ambientes educativos, 

decisión personal, por catequesis, enamoramiento por enseñar y el decir de otro docente 

“no escogí la profesión, la profesión me escogió a mí”.  

Todos los maestros dieron muestra de idoneidad frente a su saber disciplinar, se 

evidenció que son exitosos en sus respectivas áreas de conocimiento. De igual manera, 

se observa que algunos de ellos dentro de su saber disciplinar, acuden a una diversidad 

de autores, a pesar de tener un favoritismo en particular y otros, acuden a varios autores 

atendiendo las necesidades de los estudiantes según los requerimientos de los contextos 

con relación al proceso educativo, demostrando coherencia entre teoría y práctica, con 

el respectivo apoyo en la interdisciplinaridad como complemento y diálogo de saberes.  

En la práctica pedagógica, algunos maestros sin formación pedagógica 

manifiestan permanentemente reflexión sobre su propia práctica, destacando una 

triangulación de lo que se hace a través de tres escenarios fuertes que son la teoría, los 

estudiantes y la condición de investigador/profesor. En este aspecto, los maestros con 

formación pedagógica también reflexionan sobre su práctica pedagógica en cuanto a la 

forma en que enseña tendiente a mejorar el aprendizaje de sus estudiantes y optimizar su 

labor docente.  

En lo relacionado a la evaluación educativa, en los maestros sin formación 

pedagógica se presenta una tendencia a calificar más que a utilizar la evaluación 

formativa como un proceso continuo y formativo de aprendizaje en doble vía. En los 

maestros con formación pedagógica se observa mayor claridad en la conceptualización 

y aplicación de la evaluación educativa, al entenderla como un proceso gradual para 
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identificar el cumplimiento de los objetivos de aprendizaje de sus estudiantes, al igual 

que detectar las falencias que se puedan presentar en el desarrollo del proceso 

enseñanza aprendizaje, con el propósito de tomar acciones para superarlas. Asimismo, 

identifican en el proceso de evaluación educativa una oportunidad para reflexionar 

sobre su práctica docente, a fin de mejorarla para lograr un mayor impacto en beneficio 

del proceso de formación de los estudiantes.  

Es del caso destacar que los maestros asumen una postura crítica y una postura 

de responsabilidad social en su ejercicio como maestros universitarios, al considerar que 

no pueden ser indiferentes a la realidad social. El maestro está permeado por los 

contextos sociales, culturales, políticos y económicos de él mismo y de sus estudiantes, 

lo que refleja que el acto educativo no sea aislado de tales contextos y de las realidades 

nacionales e internacionales, esto conlleva a que el maestro asuma posiciones críticas, 

reflexivas, con sentido y propositivas frente a estos aconteceres.   

Por último, los resultados de la presente investigación revisten importancia en el 

ámbito de la educación superior, por cuanto se establece que es pertinente que para 

ejercer la docencia universitaria los profesionales que se hacen maestros universitarios 

deben adelantar un posgrado en educación, pedagogía y didáctica universitaria con el 

objeto de obtener calidad en la mencionada educación y mejorar la calidad de su 

práctica docente.  En cuanto a los licenciados ellos si cuentan con la mencionada 

formación obtenida desde el inicio de las respectivas licenciaturas en las que se 

formaron.  

En desarrollo de la investigación se presentaron limitaciones, en la consecución 

de los participantes, por sus diferentes actividades y manejo del tiempo como en la 

obtención de un número significativo de participantes frente a la variedad de disciplinas. 

Por la importancia que reviste la presente investigación para la docencia, la 

pedagogía y la didáctica en la educación superior, se recomienda tener en cuenta la 

realización de una investigación en la Universidad San Buenaventura con profesores 

licenciados y no licenciados que lleven poco tiempo en la docencia con el objeto de 

establecer si existen diferencias significativas con profesores con una práctica docente 

de muchos años y que son exitosos en la labor docente. Otra investigación que se 

recomienda es la réplica de la presente investigación con una mayor cantidad de 

participantes; y una última, en la que los participantes sean docentes de las diferentes 

facultades y programas de pregrado que ofrece la universidad San Buenaventura como 

son ingenierías, ciencias humanas y sociales, ciencias económicas y administrativas y 
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ciencias jurídicas y políticas con intervención de estudiantes que reciban clase de los 

docentes sin y con formación pedagógica de los mencionados programas.  
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Anexos  

Anexo 1. 

Entrevista aplicada a los participantes 

Instrumento de recolección de información – IRI 

Narrativas de los profesionales que se han hecho profesores universitarios y su 

postura política en el escenario universitario 

 

Protocolo de preguntas 

Participante: ______________________________Femenino____Masculino_________ 

Edad_______Profesión: ___________________________________________________ 

Universidad:___________________________________________Año egresado:_____ 

Postgrados:_____________________________________________________________ 

Cargo Docente y universidad: ______________________________________________ 

______________________________________________________________________ 

Años de experiencia como profesor universitario_______________________________ 

Nombre del entrevistador: _________________________________________________ 

Fecha de aplicación: _____________________________________________________ 

Instrucciones: Se saluda a la persona a entrevistar, se le informa sobre la entrevista, se 

le da respuestas a sus inquietudes, se le lee el consentimiento informado y se le solicita 

que lo firme y se procede a la formulación de las preguntas. 

Primero, indagar sobre las situaciones o motivos que lo (a) llevaron a la docencia. 

I. SABER DISCIPLINAR  

Entendido como el conjunto de conocimiento con los que cuenta el profesional y 

que fueron adquiridos durante su formación académica en la universidad. 

1.  ¿Dentro de su profesión que autores maneja y qué tipo de reflexión hace a 

partir de ellos? 

2. ¿Teniendo en cuenta su formación profesional, ¿cuáles son los aspectos más 

importantes de su disciplina para enseñar a sus estudiantes? 
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3.   ¿Considera Ud. necesario que el docente de cualquier disciplina, conozca 

las teorías pedagógicas y filosóficas de la educación? ¿En caso afirmativo 

por qué? 

II. PRÁCTICA PEDAGÓGICA  

Entendida como la actividad cotidiana que desarrollan los profesores en las aulas, 

laboratorios y otros espacios, que está orientada por un currículo y cuyo propósito 

es la formación de los estudiantes, (Díaz 2004, citado por Díaz 2006). 

1. ¿Ud. como docente reflexiona sobre su práctica pedagógica para 

perfeccionar su formación Profesional? ¿En caso afirmativo cómo lo hace? 

2. ¿Cuenta con los recursos que le permiten adaptar los contenidos a las 

necesidades de los estudiantes? ¿En caso afirmativo con cuáles? 

3.  ¿Transforma el espacio académico, en un espacio propicio para interrogar y 

debatir, donde cada estudiante puede expresar sus ideas, respetando la de los 

demás? ¿En caso afirmativo cómo lo hace? 

III. SABER PEDAGÓGICO  

Entendido como las creaciones del docente, dentro de un contexto histórico 

cultural, que son el resultado de las interacciones personales e institucionales, que 

evolucionan, se reconocen y permanecen en la vida del docente, (Díaz, 2001 

citado por Díaz 2006). 

1.  ¿En el desarrollo de su labor, de qué manera distingue los distintos saberes 

que enseña? 

2. ¿Dentro de su experiencia en la práctica docente, qué conocimientos ha 

elaborado para obtener un mejor proceso de enseñanza aprendizaje? 

3. Sí Usted ha estudiado un postgrado en educación universitaria, ¿de qué 

manera ha transformado sus saberes pedagógicos? 
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IV. EVALUACIÓN EDUCATIVA 

Entendida como un proceso por medio del cual se permite al profesor detectar los 

progresos y dificultades de sus estudiantes y que los estudiantes evidencien sus 

dificultades y propongan mejorar la actividad para superarlas, Montealegre, 

(2012).  

1.   ¿Qué clase de evaluación y que criterios utiliza con sus estudiantes? 

2.  ¿Qué realimentación hace a sus estudiantes a partir de la evaluación que les 

realiza? 

3.  ¿Construye herramientas que le permitan evaluar el progreso de los 

aprendizajes en los estudiantes? En caso afirmativo ¿cuáles? 

V. POSTURA POLÍTICA EN EL ESCENARIO UNIVERSITARIO DEL 

DOCENTE 

Entendida como la manera de pensar o de actuar de una persona de acuerdo con 

sus intereses, sus ideas, sus filosofías, o sus puntos de vista frente al proceso 

enseñanza aprendizaje. 

1.  ¿Usted como docente de qué manera asume los distintos acontecimientos 

que afectan la vida social incorporándolos a su práctica docente? 

2.  ¿Cuál es su concepción de la docencia? 

3.  ¿Qué efectos se propone lograr en sus estudiantes a partir de la manera en 

que entiende la educación y los autores, posturas y enfoques que les 

propone? 

4.  ¿Escribe usted para sus estudiantes, con qué propósito? 

5.  ¿Qué postura debe tener el profesor frente a los distintos acontecimientos 

sociales? 



 
 

62 
 

Por último, preguntar sobre los premios o distinciones que le han otorgado como 

docente. 

 

Cierre de la entrevista 

Agradecer al profesor (a) su colaboración. 
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Anexo 2.  

Consentimiento informado para participantes de la investigación 

  Consentimiento informado 

Bogotá, D.C.,   

 

Yo____________________________________________________, mayor de edad, 

identificado (a) con la cédula de ciudadanía que aparece al pie de mi firma, presto 

voluntariamente mi consentimiento para participar en una investigación a través de la 

cual se busca conocer las narrativas de profesores con formación pedagógica y sin ella y 

su postura política en el escenario universitario. La investigación la están adelantando 

Jorge Enrique Acero Triviño, Adriana Casanova Villareal, Diana Milena Piñilla Roa y 

Yoanan Belén Villamizar Díaz, estudiantes de la Maestría en Ciencias de la Educación 

de la Universidad San Buenaventura de Bogotá, bajo la asesoría del Profesor Juan Pablo 

Suarez Bonilla, en el cual seré entrevistado (a) por parte de los mencionados 

profesionales. 

De igual manera, autorizo la grabación en audio y/o video de la entrevista que se me 

realice, la cual será estrictamente confidencial y con fines netamente académico-

investigativos y en el informe de la investigación no apareceré individualizado (a) sino 

solamente en datos estadísticos. 

Se me ha explicado que la investigación no representa ningún impacto negativo para mí 

y que no tendré que responder ninguna pregunta si no lo deseo. Además, podré 

retirarme en el momento que lo decida.  

He recibido una información clara y completa del objeto del trabajo de investigación 

que adelantan los referidos estudiantes que están adelantando la investigación, de la 

entrevista a realizarse y de la utilización de los audios y videos a manejarse. 

Hago constar que el presente documento, ha sido leído y comprendido por mí en su 

integridad por lo que en constancia firmo y acepto su contenido  

Autorizo, 

 

 

 

Firma: __________________________________________  

CC # 
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Anexo 3.  

Análisis de las entrevistas digitadas profesores no licenciados 

  

NOMBRES Y 

APELLIDOS: 

 

Participante 1 

 

 

PROFESIÓN: 

 

 

Psicóloga 

EDAD:  

 

 

CÓDIGO:  

NDPF001 

 

 

 

ENTREVISTA: 

001 
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37 

¿Dentro de su profesión que autores maneja y qué tipo de reflexión hace a 

partir de ellos? 

Dentro de mi ejercicio profesional eh bueno, pues ¿qué autores manejo? Yo 

trabajo toda la parte de educación, trabajo todo lo relacionado con la ciencia 

cognitiva y básicamente con la psicología educativa como disciplina puente que 

dialoga entre educación y entre psicología mirándolo desde la perspectiva 

epistemológica como disciplina puente, entonces trabajo toda la función de la 

ciencia cognitiva y en esa disciplina puente de educación y psicología trabajo 

mucho toda la propuesta de Vigotsky, Piaget, Bruner, esos son autores que han 

contribuido mucho como psicólogos y que nos han ayudado a hacer esa, ese 

diálogo con la educación. 

¿Y la reflexión que hace a partir de ellos cuál es?  

La reflexión que se hace es que de todas maneras el hombre es un  ser social 

por naturaleza, que el individuo es social básicamente, que no podemos 

psicologizar tanto las personas, sino que la educación es práctica, social y que 

los individuos son básicamente sociales, aprendí mucho por la mediación 

cultural y la mediación del lenguaje, y en esa mediación cultural y de lenguaje 

es donde van desarrollando toda esa apropiación de orden cognitivo y de orden 

cultural, en ese sentido pues me identifico mucho con los pensamientos de los 

autores frente a la propuesta de que el hombre aprende en dos dimensiones, en 

dos mundos, el mundo social y el mundo personal, y básicamente con la 

mediación del lenguaje como proceso psicológico superior que hace que el 

hombre realmente reflexione y sea capaz de ser muy activo dentro de una 

cultura y una sociedad. 

¿Teniendo en cuenta su formación profesional, cuáles son los aspectos más 

importantes de su disciplina para enseñar a sus estudiantes? 

Yo lo que busco siempre para enseñar a los estudiantes es la 

interdisciplinariedad, la relación de esa disciplina puente entre educación y 

psicología, como psicóloga eh, me he puesto en la tarea pues de que entiendan 

que son dos áreas de conocimiento que se necesitan y que perfectamente 

contribuyen a un proceso de formación del ser humano, entonces eh, como cada 

una desde su propia epistemología, desde su propio conocimiento lo sabe. 

¿Considera Ud. necesario que el docente de cualquier disciplina, conozca 

las teorías pedagógicas y filosóficas de la educación? ¿En caso afirmativo 

por qué? 

Si claro porque, eh, las personas creen que son educadoras por naturaleza y no, 

la educación también se aprende, la educación eh, admite una reflexión 
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58 
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60 

61 

62 
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65 
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sistemática, admite una reflexión científica y eso va dentro de también la 

reflexión de orden personal y de su ser propio, el maestro debe capacitarse en 

pedagogía, debe saber pedagogía, independiente de su saber, de su formación 

disciplinar, y es cualificar esa docencia, si yo sé de pedagogía cualifico la 

docencia, soy capaz de ser mejor docente si sé pedagogía y si sé de educación, 

pero si creo que solamente me interesa saber lo disciplinar pues por eso muchas 

veces hay tantos vacíos en la enseñanza. 

¿Ud. como docente reflexiona sobre su práctica pedagógica para 

perfeccionar su formación Profesional? ¿En caso afirmativo cómo lo hace? 

Sí, yo permanentemente reflexiono mi práctica, eh, tengo un ejercicio como 

básicamente triangulación dilación de lo que yo hago a través de tres escenarios 

fuertes que son la teoría, los estudiantes y mi posición como investigador y 

como profesor, eso me permite dialogar con esos tres vértices y me permite 

cualificar mi práctica cada vez mejor. 

¿Cuenta con los recursos que le permiten adaptar los contenidos a las 

necesidades de los estudiantes? En caso afirmativo ¿con cuáles? 

Básicamente con el conocimiento que yo tengo de la pedagogía, eh, eso es muy 

importante para poder hacer como una línea base donde empezamos a mirar 

con los estudiantes para mirar cómo les va, y de esa manera ir ajustando porque 

todos los cursos son distintos, los estudiantes son diferentes, hay experiencias 

de grupo muy distintas, no podemos pues tener una sola fórmula, en ensayos 

ser muy contextuales, mirar el curso de las personas quienes son, y eso me 

permite a mi cualificar los procesos ¿no? Pero pues yo le veo también a la 

formación que tengo, seguramente que por eso trato como de solventar esa 

situación ahí mismo, pero si uno no tiene esa formación uno no sabría cómo. 

¿Transforma el espacio académico, en un espacio propicio para interrogar 

y debatir, donde cada estudiante puede expresar sus ideas, respetando la 

de los demás? En caso afirmativo ¿cómo lo hace? 

Si, realmente pues uno tiene que entender que los estudiantes tienen sus pre 

saberes, ellos ya vienen con una historia, vienen con una serie de conocimiento 

que también uno como profesor debe valorar y también aprende de ese 

conocimiento que traen los estudiantes, y esos pre saberes permiten ir 

conduciendo la forma adecuada para que ellos vayan internalizando nuevos 

saberes, unas cosas como que uno tenga en su curso que está dictando, entonces 

uno parte que el estudiante no viene totalmente neutral, el estudiante viene con 

una historia intelectual, una historia de vida también, una historia personal, y 

ellos saben de muchas cosas, uno aprende también de los estudiantes 

muchísimo. 

¿En el desarrollo de su labor, de qué manera distingue los distintos saberes 

que enseña? 

Pues cada saber tiene una esencia, tiene una, un propósito, tiene un objetivo, eh, 

pienso que también hay que tener una mirada de nodos comunes, de puntos 

comunes, de unos saberes, pero desde luego que también cada saber tiene su 

participe indudablemente y su fuerza disciplinar que hay que dominarla para 

poder hacer los diálogos interdisciplinarios porque de lo contrario pues yo creo 

que haríamos cosas muy erradas ¿no? Si no respetamos la fuerza en la 

disciplina de cada saber, pero el tener la capacidad de ver los nodos comunes 

donde pueden converger eh, la situación así y los conocimientos, eso sería 

como lo ideal. 

¿Dentro de su experiencia en la práctica docente, qué conocimientos ha 
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elaborado para obtener un mejor proceso de enseñanza aprendizaje? 

Mmm a través de la investigación yo he venido elaborando y a través de la 

psicología educativa el ejercicio disciplinar que yo hago como disciplina fuente 

he venido elaborando estrategias, eh, digamos como caminos mucho más 

productivos para que los estudiantes aprendan más, eso lo da la experiencia, 

entonces yo cualifico mucho por ejemplo todos los modelos de nuestra 

condición fértil, por ejemplo las guías didácticas, las guías que permiten que se 

presenten modelos que permitan que los estudiantes tengan  eh conciencia de su 

propio aprendizaje y me parece que como profesor esa ha sido la mayor 

fortaleza pues en el tema que yo he venido dando con mis estudiantes porque 

yo les hago a ellos una serie de portafolios donde ellos responden por sus 

propios procesos, entonces tenemos toda la parte meta cognitiva, todo lo que 

tiene que ver con planeación, todo lo que tiene que ver con supervisión y todo 

lo que tiene que ver con ejecución, entonces es una triada bien interesante que 

cada estudiante elabora y que es capaz de ser gerente de su propio proceso 

cognitivo, como profesora pues a mí me parece que el logro es que realmente 

los estudiantes hagan eso, y finalmente terminen siendo gerentes de sus propios 

procesos y sean capaces de monitorear sus propios procesos, sean capaces de 

ser providentes, ellos mismos con su manera de pensar una clase, de prepararla, 

de responder por su saber, entonces como profesor yo insisto mucho en eso, en 

todo el sistema de portafolio y eso lo he logrado a través del proceso 

investigativo de la meta cognición como estudiantes. 

¿Sí Usted ha estudiado un postgrado en educación universitaria, de qué 

manera ha transformado sus saberes pedagógicos? 

Eh, precisamente ya con la formación que hay en pedagogía que es la reflexión 

que hay sobre la educación, aunque uno entiende la pedagogía como ese 

proceso reflexivo, como esa práctica social también de poder entender que el 

hombre es un ser básicamente social de tramado social, tramado en contextos, 

de todo, entonces eso me ha permitido a mi cualificar un poco más la práctica, 

yo sí creo que todo profesional debe estar formado en pedagogía cuando va  al 

ejercicio de las aulas, de lo contrario pues podría ser muy difícil ser empírico 

únicamente. 

¿Qué clase de evaluación y que criterios utiliza con sus estudiantes? 

La evaluación para mí es un proceso, es un proceso, es un proceso que tiene 

que ver con varias dimensiones, un proceso que tiene que ver con la parte 

cognitiva frente a todo lo que tiene que ver con el conocimiento como tal la 

parte procedimental de que se apruebe como conocimiento y la parte 

actitudinal, el estudiante tiene que aprender también a evaluarse como un ser 

meta cognitivo, y también como profesor pues yo evalúo también esos 

conceptos de que realmente las cosas se aprendan bien porque el problema es 

enseñar cosas mal, que el estudiante aprenda conceptos que no son y que sean 

producto de un filtro de mala interpretación, entonces los conceptos son como 

son, no pueden ser sometidos a una relatividad, a que yo lo entendí así, el 

mundo de que todo el mundo puede tener como le parece, no, los conceptos son 

muy claros y tienen que ver con las teorías y tienen que ver con una 

fundamentación, que no puedo yo deformar, como profesor yo tengo mucho 

cuidado en eso yo exijo lo que, o sea yo exijo lo que es la historia de la, lo que 

enseño, exijo que conozcan mucho, ese autor y conozcan el pensamiento de ese 

autor para que podamos ir a fuentes primarias y no tengamos deformación del 

autor, que eso es lo que yo veo, de que entonces la gente pasa viviendo como 
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unos conceptos que no son, entonces confunden un modelo con un enfoque, 

confunden una teoría con, eh, con métodos, o sea y eso me parece muy grave, 

entonces en ese sentido soy bastante exigente en que los conceptos se aprendan 

como son y los evalúo como son: “ay que yo lo entendí así” no, no, es que ese 

no es el concepto, es diferente si yo voy y lo aplico a una realidad, pero el 

concepto es el concepto, entonces la parte conceptual es muy importante. 

Entonces los criterios que yo utilizo es para preparar es mirar el proceso de 

apropiación del concepto, como se apropia ese concepto en la persona porque 

indudablemente uno tiende a deformar el concepto por los propios obstáculos 

epistemológicos, entonces hay que superar esos obstáculos epistemológicos 

para que la persona aprenda lo que es y no piense que lo sabe, sino que lo 

aprenda bien, entonces yo soy muy exigente en evaluar el concepto como es y 

la parte procedimental y finalmente la actitud, porque el estudiante tiene que 

estar en capacidad de autoevaluarse también. 

¿Qué realimentación hace a sus estudiantes a partir de la evaluación que 

les realiza? 

Eh siempre, siempre yo cojo la evaluación, y sobre la evaluación eh, yo hago la 

retroalimentación de cómo debería ser lo correcto, con lo que se debería 

contestar en correctamente es un grupo, porque es un momento para aclarar 

obstáculos epistemológicos, entonces uno: Si ve que usted no puso esto como 

es, pero yo creía que era… no, es que no es creer, es como es. Entonces es un 

momento muy bueno porque uno logra decirle al estudiante: mire que eso está 

mal, porque no está correcto, “Ay yo pensé que…  

Entonces es un momento muy bueno la evaluación realmente es una gran, eh, 

digamos una gran medio para poder eh, confrontar conocimiento. 

¿Construye herramientas que le permitan evaluar el progreso de los 

aprendizajes en los estudiantes? En caso afirmativo ¿cuáles? 

Yo construyo matrices, yo trabajo mucho con matrices de información de Elsi 

Bonilla, me parece muy importante hacer  matrices frente a lo que son las 

lecturas y esas matrices me van permitiendo las ideas fuerza en los conceptos 

importantes, superar la doxa básicamente, la doxa que tiene que ver con las 

opiniones totalmente subjetivas que vienen del mundo y con las definiciones 

que la gente cree que así es, entonces las matrices me permiten identificar la 

idea fuerza, el concepto fuerte y  supero  la doxa, eh, los estudiantes son muy 

dados a estar en la doxa, en el cuento común y corriente, en el lenguaje popular 

y entonces bueno, es una manera deber él , la estrategia de matrices me permite 

el desempeño y la apropiación del conocimiento básicamente a nivel 

conceptual de cómo logra, y también la parte procedimental. 

¿Usted como docente de qué manera asume los distintos acontecimientos 

que afectan la vida social incorporándolos a su práctica docente? 

Pues si, yo creo que como docente no puedo estar de espaldas a la realidad, 

porque la realidad es una realidad social, es una realidad cultural, es una 

realidad política del país, de una situación presente que se está dando 

diariamente y yo como profesora no puedo estar de espaldas a eso, yo, es decir, 

si eso se presenta eh, se ve una noticia a nivel político, eh, a nivel cultural y eso 

permite también ser un pretexto que me permite a mi hacer un análisis 

sistemático en el aula de clase, eh, de hecho pues hay cosas que realmente lo 

ameritan ¿no? Porque pues tampoco uno podría analizar todo lo que pasa en el 

día, pues, que fulano se robó con el otro, yo creo que tampoco, habría que ser 

selectivo ¿no? Frente a los fenómenos que suceden y cómo esos fenómenos en 
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un momento dado impactan el pensamiento de los estudiantes y transforman 

saberes y transforman actitudes en las personas, de hecho sí, yo, por ejemplo 

cuando hay realidades fuertes en Colombia, eh, por ejemplo, eh, la parte 

política de nuestro país, pues ir a las urnas sin hacer política, pero si mirar el 

concepto político pues a veces ese es un buen pretexto para hacer un análisis, o 

de pronto la situación económica del país, la situación internacional, y 

básicamente la situación de educación que tiene el país también son pretextos 

importantes para poder hacer reflexiones muy claras. 

¿Cuál es su concepción de la docencia? 

La docencia es una práctica, y es una práctica también social, yo creo que la 

docencia es una práctica social mediada por alguien que acompaña, nosotros no 

podemos, eh, responder y hacer todo por los estudiantes, los acompañamos y 

tratamos de aprender y haya una llama interior en ellos tal vez ¿no? Para que 

mantenga viva ¿no? Porque finalmente los estudiantes hacen lo que les da la 

gana, y entonces uno lo que tiene que hacer es acompañar y ayudar a que no se 

apague la llama esa de querer aprender, entonces por eso la docencia es algo 

social y está mediado por eh, por un acompañamiento de un profesor. 

¿Qué efectos se propone lograr en sus estudiantes a partir de la manera en 

que entiende la educación y los autores, posturas y enfoques que les 

propone? 

Yo lo que quiero es que los estudiantes conozcan y entiendan de que hay 

muchos enfoques y muchas teorías, y que sean muy rigurosos en la forma como 

las asumen, eso es lo que me interesa como profesora que ellos entiendan que si 

ellos tienen una postura epistemológica o tienen una postura de  un enfoque, 

que lo sepan porqué lo tienen, pero hay muchísimos, muchísimos enfoques y 

que bueno, yo siempre les enseño a los estudiantes que también hay que salir de 

la ignorancia y aprender, y darse cuenta que hay que conocer, pero sin ser 

fundamentalista, de que este es el único no, yo tengo mi enfoque que es 

psicología educativa, considero que es muy valioso y todo, pero pues hay otros 

enfoques y hay que respetarlos, lo importante es que las personas hablen de los 

enfoques pero con argumentos, no porque les pareció bonito entonces ¡Ay es el 

de moda! Entonces todos terminan llevando una moda o todos terminan 

diciendo algo de un enfoque cuando naturalmente no entienden ni cuál es la 

postura epistemológica, ni qué subyace ese enfoque, de lo que se quiere decir, 

entonces yo en eso pues me interesa la apropiación clara de enfoque o de los 

paradigmas sabiendo que hay universo de enfoques. 

¿Escribe usted para sus estudiantes, con qué propósito? 

Si yo escribo para mis estudiantes en mis clases eh, hay una parte que yo de lo 

que escribo de las publicaciones que tengo en la clase, para que ellos también 

miren cómo les parecen los escritos del profesor y sobre eso hagan una 

reflexión frente a un tema objeto de estudio, entonces ellos leen publicaciones 

mías, que yo tengo publicaciones y de eso conversamos, entonces el propósito 

es que conozcan mis escritos y se reflexionen sobre los escritos y que puedan 

entender en ellos de que la única manera que uno puede ser conocido es porque 

uno escribe, nadie puede conocer por lo que alguien habla, sino sobre lo que se 

escribe y yo creo que los profesores tenemos que dar mucho ejemplo de eso 

porque los estudiantes eh, hay personas que hablan mucho de temas y no 

conocen los temas, entonces cuando alguien ha escrito es porque ha 

profundizado un terma, entonces cuando uno profundiza un tema está avalado 

por una comunidad internacional, por una comunidad académica, es porque uno 
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puede hablar del tema, entonces eso de ninguna manera ni es por creerse ni es 

por nada, sino es un proceso de ordenamiento intelectual que me permita a mi 

compartir con mis estudiantes los logros y el proceso reflexivo o el escrito que 

me ha permitido tener de nuevo en la academia. 

Pero a pesar de esos escritos que ya tiene publicados ¿específicamente a 

sus estudiantes le hace algunos escritos en particular? 

A veces si lo hago, a veces si lo hago, si, a veces lo he hecho, por ejemplo me 

ha gustado mucho trabajar con ellos eh y hacer un escrito muy particular sobre 

la pregunta, la pregunta es inacabada, la pregunta trae otra pregunta, la pregunta 

es infinita, eh, y hago no sé en clase de pronto la pregunta y empiezo, eh, 

hacemos cosas que nos permite ver un escrito como de un cuaderno viajero 

donde yo les anoto a ellos que esos son apuntes de ellos, donde por ejemplo eh, 

conversamos de que de verdad la pregunta no se acaba, que lo que pasa es que 

uno no sabe preguntar, entonces hacemos el juego del rol con alguien y 

empezamos la pregunta, entonces eh sobre eso escribimos, entonces por 

ejemplo: ¿usted como se llama? Fulano de tal, ¿de dónde es? ¿Cuántos años 

tiene? Y eso es una pregunta, una preguntadera, una preguntadera todo el 

tiempo, entonces yo les digo: ¿cuándo acabamos de preguntar? Esa es una 

estrategia por ejemplo para investigación muy buena, y es una estrategia 

también para eh, la relación con los otros, porque es que uno puede 

perfectamente una pregunta volverla mil preguntas y yo les dije a ellos, 

hagamos el ejercicio haber cuando acabamos y no acabábamos entonces ellos 

se daban cuenta que no acabábamos hay profe que como así, no acabamos la 

pregunta, porque esa pregunta trae otra pregunta otra pregunta  y me parece que 

ese es el punto que podemos eh reflexionar con los estudiantes que puede 

tocarle a ellos mucho para que entiendan la relevancia que tiene la pregunta en 

todo. 

¿Qué postura debe tener el profesor frente a los distintos acontecimientos 

sociales? 

Una postura crítica, y una postura de responsabilidad social, no puede ser 

totalmente indiferente y no puede ser una persona en el vacío porque un 

profesor está transversado por  la realidad social porque es un profesor que está 

impartiendo concomimiento y ese conocimiento no es aislado es un 

conocimiento que es producto, también de entender un contexto globalizado, 

por ejemplo uno no puede estar de espaldas a todas esas realidades además eh 

detrás de  esa responsabilidad social del profesor, están los estudiantes que son 

vidas humanas, y darás de una vida hay muchas vidas, muchísimas vidas. 

¿Podría contarme como llego a la docencia universitaria? 
Por oportunidad laboral tuve la oportunidad de volverme docente y lo acogí 

muy bien, estaba recién salida de la universidad y estaba buscado trabajo, me 

ofrecieron la oportunidad y me quedé ahí. 

Cierre de la entrevista 
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¿Dentro de su profesión que autores maneja y qué tipo de reflexión hace a 

partir de ellos? 

¿Autores en general? Porque la fuente de mi material es de autores 

psicojurídicos, entonces me gusta mucho por ejemplo leer a Eugenio 

Barrido…, me parecen unos excelentes autores en el área, pero también hay 

otros autores como Urra, Clemente, A se Fariña, eh, Ronald también me gusta, 

entonces es un sin número, podría seguir señalando autores psicojurídicos. 

Y a nivel de estos autores que me acaba de nombrar ¿qué reflexión hace a 

partir de ellos dentro de la rama de la psicología jurídica que usted 

maneja? y que es profesora de ésta asignatura, 

Bueno, casi todos los que mencioné son autores españoles, y son muy fuertes 

en lo que tiene que ver con la técnica, pero, eh, mi reflexión va mas allá en el 

sentido de que hay que fortalecer lo epistemológico, lo más de fondo,  

conceptual y que sea coincidente con nuestras problemáticas en latitudes 

latinoamericanas, entonces ahí tengo una reflexión distinta de lo que es la 

apropiación del conocimiento y su validez ecológica dependiendo el contexto 

histórico, cultural y social.  

1. ¿Teniendo en cuenta su formación profesional, cuáles son los aspectos más 

importantes de su disciplina para enseñar a sus estudiantes? 

Bueno, creo que lo primero es el sentido de servicio, es decir que todo lo que se 

conceptualice tenga una utilidad práctica, es decir que no me interesa mucho 

teoría por teoría, sino teoría para beneficiar a otro, y por eso todos los 

conceptos están enfocados éticamente, entonces por ejemplo pudimos aprender 

muy buenas técnicas, pero esas técnicas las usamos para defender a alguien que 

no merece defensa, que no va más allá, eh, entonces ¿qué quiero decir? Es: 

todas las personas tienen derecho a la defensa, pero cuando  éticamente yo sé 

que estoy favoreciendo a alguien y que puedo tergiversar los conocimientos o 

los conceptos para favorecer a ese alguien estoy faltando a la ética, entonces 

son, es el conocimiento a servicio del hombre y de la humanidad, nunca en  

términos individuales, entonces no es sólo para una persona, si beneficio a una 

persona muy probablemente estamos en un campo eh egocéntrico o incluso 

desviado, sino debería ser bien para la comunidad, y por eso siempre pienso 

que todo lo que quiero enseñar tenga  una aplicación real y se considere que 

puede ser para el bien. 

2. ¿Considera Ud. necesario que el docente de cualquier disciplina, conozca 

las teorías pedagógicas y filosóficas de la educación? En caso afirmativo 

¿por qué? 

Yo creo que si es importante, la verdad yo no sé nada de pedagogía, ha sido 

muy intuitivo mi manejo de, mi enseñanza, o sea mi trabajo como docente, pero 

por supuesto que conociendo más conceptos, técnicas de la pedagogía debería 
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hacerse un trabajo mucho mejor, finalmente soy educadora y estoy estudiando 

educación, entonces evidentemente debería fortalecer el ejercicio. 

¿Ud. como docente reflexiona sobre su práctica pedagógica para 

perfeccionar su formación Profesional? En caso afirmativo ¿cómo lo hace? 

Sí, todo el tiempo mira, cada minuto de clase yo estoy reflexionando en el 

impacto que tiene en el que me está escuchando, y eso hace que yo pueda 

cambiar el discurso en la cesión, entonces yo traía preparado un esquema, unos 

ejercicios, pero veo que no está haciendo eco en los estudiantes y cambio, 

entonces me estoy retroalimentando inmediatamente con el oyente, con sus 

preguntas y puedo generar un esquema distinto del que había planeado, pero 

también cuando termina la cesión, cuando termina la cesión yo me pregunto 

¿qué reflexiones quedaron? ¿Qué preguntas? ¿Que faltó de mis objetivos? Y 

entonces eso me hace también reorientar la siguiente cesión de hacia dónde 

estamos yendo, es fundamental escuchar lo que los estudiantes están diciendo, 

por ejemplo cuando se presenta el programa y dicen: ¡Queremos esto! Pues 

entonces hay que incluirlo, o cuando hay temas por ejemplo que eh, ellos 

consideran importantes pero que no corresponden al módulo entonces también 

la retroalimentación, decirles: eso es importante, pero no va en éste módulo, 

entonces escucharlos, aunque no siempre significa obedecerlos, sino recibir esa 

información y reorientar. Y también mi retroalimentación se realiza en otro 

momento si es cuando reviso la evaluación docente, porque allí hay 

calificaciones cuantitativas, pero hay otras que son cualitativas, entonces hay 

otros insites que aparecen allí, otros por ejemplo dicen: -Maravillosa la 

metodología, y otra persona dice: No, entonces el ver con quien pudo funcionar 

o no, y finalmente cuando hay un, el directivo, o sea el último método de 

retroalimentación es cuando hay la conversación, cuando es con directivos. 

¿Cuenta con los recursos que le permiten adaptar los contenidos a las 

necesidades de los estudiantes? En caso afirmativo ¿con cuáles? 

¿Recursos para enseñar? ¿Sí? Pues, yo creería que sí,  no sé los expertos en 

educación qué dirían al evaluarme, pero, eh, para mi es fundamental que la 

clase no sea solo  maestra, particularmente porque en los curso que enseño son 

intensivos, entonces puedo tener cursos mínimos de cuatro horas, es lo mínimo 

que yo tengo, pero hay curso que yo tengo treinta y dos (32) horas. Entonces 

dar eso en tres días es impresionante, lo cual implica que lo muestral será un 

trocito, pero siempre hay taller, siempre hay un caso, siempre utilizamos o 

preguntas, eh, ejercicios, cualquier cosa que mantenga una completa 

interacción, y siempre estoy abierta al diálogo, es decir yo puedo tener una idea, 

pero estoy permeándome por lo que dicen los estudiantes, creo que la clave 

para mi trabajo siempre ha sido escuchar, y entonces eso que ellos dicen 

obviamente me enseña, por cierto hasta creo que incluso puede ser un recurso, 

y es que ellos se dan cuenta que hay temas en los que ellos pueden saber algo 

más que yo y tengo la capacidad de aceptarlo delante del grupo, y decir: 

explícanos más, o preguntar, entonces mi posición es horizontal, no es que 

como yo soy la profesora no escucho y al que sabe más lo callo, no, al 

contrario, entonces valido el discurso del que está aportando, pero por supuesto 

que lo contextualizo con lo que yo sé que tengo de adicional, y bueno, también 

hay un recurso importante y es que hay que moderar las participaciones, hay 

personas que pueden decir cosas pero quieren es tomarse la palabra, y eso 

mismo que dijeron en quince minutos lo había podido decir en cinco, entonces 

creo que esa otra estrategia de hacer que el diálogo fluya y de que una persona 
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no se tome la palabra, también favorece las enseñanzas, entonces aquí lo clave 

es no quedarse todo el tiempo en clase magistral porque si para mi es agotador 

para ellos debe ser fatal. 

¿Transforma el espacio académico, en un espacio propicio para interrogar 

y debatir, donde cada estudiante puede expresar sus ideas, respetando la 

de los demás? En caso afirmativo ¿cómo lo hace? 

Con casos, con casos y con preguntas, entonces planteo una problemática, 

pueden ser casos reales que yo tuve que abordar que me dieron trabajo, y que 

finalmente supe cómo se resuelven, entonces pongo el caso sobre la mesa y 

ellos aportan, eh, y al final les digo: lo que pasó en este caso fue tal cosa. Pero 

también, eh, una cosa que me está pasando últimamente es que tengo preguntas 

para llevar yo a la clase, entonces obviamente tengo también unas respuestas 

mías, pero como han tenido ellos la oportunidad de leer, entonces ¿qué estamos 

haciendo? Se llevan un libro cada mes, cuando ellos llegan pues no voy a 

repetirles el libro, entonces frente a tal metodología cual podría utilizar y ¿por 

qué? Y comienzo yo a cuestionarles, entonces creo que esa ha sido la forma 

también de hacer que ellos participen, que den sus puntos de vista, de validarlos 

porque a veces hay respuestas que me sorprenden y yo digo: bueno pues, esa 

podría ser una alternativa. 

1. ¿En el desarrollo de su labor, de qué manera distingue los distintos saberes 

que enseña? 

Pues no los distingo, creo que estoy haciendo algo bastante holístico integrado, 

entonces estoy hablando de psicología pero meto la norma ahí mismo, y ahí 

mismo estoy incluyendo un elemento histórico, político, económico, o sea creo 

que no los estoy diferenciando, sino al contrario lo que estoy haciendo es 

intentar un ejercicio de conexión, de síntesis y no separar por elementos, pero 

bueno, varios tienen que ver con mi área de conocimiento que es 

interdisciplinaria. 

Eh correcto, es que hay un saber disciplinar como el que usted tiene como 

psicóloga y especialista en psicología jurídica, el otro es el saber 

pedagógico, o sea el que usted a través de la práctica pedagógica ha 

elaborado, ¿si lo alcanza a distinguir cuando está en sus clases? 

Diferenciar el saber disciplinar con el saber pedagógico, con el que usted 

ha construido a lo largo de toda su práctica. 

Sabes que no, y creo que tiene que ver con que no tengo la educación formal en 

lo pedagógico, sino que me resulta en lo intuitivo, entonces veo que el grupo no 

está motivado con esta actividad, entonces entiendo que hay que cambiar, que 

reorientar, pero no podría decirte que lo puedo desintegrar lo pedagógico. 

Pero si lo utiliza en lo que me ha comentado en las otras respuestas, que 

usted discrimina el contexto, discrimina a sus estudiantes, discrimina el 

contenido  y pone en práctica ese saber que usted ha construido a lo largo 

de los años. 

Si, tal vez es como que no te lo puedo decir con los conceptos, pero en efecto el 

método es fundamental y lo estoy pensando todo el tiempo.  

2. ¿Dentro de su experiencia en la práctica docente, qué conocimientos ha 

elaborado para obtener un mejor proceso de enseñanza aprendizaje? 

Mira, creo que el replantear, el repensar mucho las evaluaciones, ah, la 

evaluación retroalimenta el proceso de aprendizaje, no solamente es mejor para 

mí para objetivar una calificación, sino para que el mismo estudiante consolide, 

entonces creo que lo que más he cambiado son mis formas de evaluación y las 
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sigo alternando, o sea utilizo métodos tradicionales de pregunta selección 

múltiple, pero también en análisis con el caso, o sea, que las evaluaciones no 

sean del mismo tipo, sino que exijan competencias en los estudiantes, entonces 

sería frente a la evaluación lo que más eh analizar. 

3. Sí Usted ha estudiado un postgrado en educación universitaria, ¿de qué 

manera ha transformado sus saberes pedagógicos? 

No, no lo he estudiado, frente a eso más bien ¿sabes qué diría? Que cada vez 

que yo acudo a un sitio a aprender porque estoy en un seminario, en un taller 

acopio metodologías, entonces lo que he hecho es aprovechar todos los 

espacios y aprender nuevos métodos. 

¿Qué clase de evaluación y que criterios utiliza con sus estudiantes? 

Entonces una sería la de análisis, en la cual les coloco una problemática y hay 

que resolverla, lo pueden resolver individual o en grupo, de hecho hay varias de 

esas que hago en grupo porque implica un análisis más discursivo y de 

consenso, entonces esa es una forma, eh otra muy sencilla es la revisión del 

control de lectura antes de pasar al debate, entonces primero hacemos la 

evaluación de lo que leyeron con unas preguntas que no son puntuales de 

memoria, sino que capten conclusiones del capítulo, del libro que se vieron, y 

las otras formas de evaluación están referidas a como escriben y 

conceptualizan, entonces les estoy pidiendo ensayos donde tienen que producir 

de una manera estructurada, donde se observa cómo está la propiedad de la 

jerga  y cómo construyen con una nueva estructura algo lógico coherente, 

entonces en la elaboración de escritos, de ensayos, ahí estoy analizando, pues 

sus competencias comunicativas, escritas. 

¿Y usted hace consenso con sus estudiantes de esa clase de evaluación y 

criterios? 

Cuando los vamos a evaluar de esa manera si, ah bueno, por ejemplo una que 

no te había mencionado es algunas en las que hacemos exposiciones, entonces 

en las exposiciones yo les sugiero unos criterios de evaluación y ellos me 

ayudan a calificar, entonces por ejemplo digo: 1. Calidad de la investigación, 2. 

Habilidad de la exposición, 3. Estrategias didácticas, cosas creativas, y ellos 

dan la opinión y yo doy mi opinión, y entre todos ponemos la calificación, 

entonces creo que el consensual y el retroalimentar los obliga a ellos a ser 

críticos frente a sus compañeros, a aceptar también una postura donde les están 

diciendo a mejorar sus propios compañeros, no solo la profesora y eso me ha 

favorecido en una medida porque no hay peleas por las notas, pero me ha 

dificultado cuando el grupo es muy unido y se quiere mucho, que todos quieren 

ponerle la mejor nota a todos. 

¿Qué realimentación hace a sus estudiantes a partir de la evaluación que 

les realiza? 

Hay, son diferentes las realimentaciones, cuando es por ejemplo un ensayo: 

sobre el mismo ensayo yo escribo el comentario, entonces le digo: maravillosas 

páginas, bueno, este autor está desactualizado, o esto está mal planteado, o 

porque no coincide con tal osa, entonces hago los comentarios dentro del 

escrito. Cuando es por ejemplo un caso, lo que hacemos luego de que todos han 

entregado o desarrollado es que hablamos entre todos de lo que sucedió y 

finalmente les propongo como el debe ser, entonces ahí mismo se llevan, 

cuando lo hacemos con tipo test recibo el examen e inmediatamente les doy las 

respuestas, entonces ya ellos saben cuánto van a sacar al finalizar porque ya 

tienen toda la retroalimentación. 
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¿Construye herramientas que le permitan evaluar el  progreso de los 

aprendizajes en los estudiantes? En caso afirmativo ¿cuáles? 

Sabes que no son propiamente herramientas sino lo que me ha sucedido es que 

tengo los estudiantes en varios semestres y voy notando el progreso, por 

ejemplo en los ensayos, entonces cómo escribía el primer semestre y como 

escribía el tercer semestre y noto así y retroalimento, y le digo: mira, has 

mejorado en tal cosa, se nota, o si la persona siguió siendo muy fluida con la 

del primer semestre entonces no es que propiamente yo haya desarrollado una 

metodología, sino que me gusta tal vez la misma estrategia de evaluación me 

permite si tengo al estudiante  en varias oportunidades del proceso académico 

me permite retroalimentar de una manera más meta analítica. 

1. ¿Usted como docente de qué manera asume los distintos acontecimientos 

que afectan la vida social incorporándolos a su práctica docente? 

Ah claro, eso siempre son los ejemplos de clase, son la situación de debate, por 

ejemplo, ahorita estamos en la clase de mecanismos alternativos y justicia 

retributiva, obviamente hay que hablar del proceso de paz, y si lo que está 

pasando allá ¿qué es? Justicia retributiva, transicional, ¿porqué? ¿Cómo se está 

dando? ¿Cómo está influyendo? Entonces es esencial, pero también la noticia, 

la noticia que pueda ser una noticia internacional pero puede ser también una 

noticia amarillista que favorece el recuerdo y que activa las participaciones, 

entonces sí, eso provoca el diálogo con los estudiantes, entonces fundamental y 

también para aterrizar los conceptos, entonces cuando es muy teórico el tema es 

fundamental ver, y esto se podría aplicar en tal situación, entonces puedo estar 

hablando de algo como una falsa memoria, que pareciera algo muy bien neuro 

biofisiológico, pero digo: “ y concretamente, en los casos, en la cárcel uno 

puede apreciarlo porque tal y tal razón, entonces siempre el ejemplo es 

fundamental, y para eso por supuesto que la vida real, la noticia es una fuente 

valiosísima. 

2. ¿Cuál es su concepción de la docencia? 

La docencia es un servicio en el cual podemos dejar huella, en el cual podemos 

generar historia, motivación, pero sobre todo despertar una conciencia crítica, 

creo que una buena ejercicio docente implica que el estudiante tome sui propia 

postura, entonces el despertar esa unicidad en el término de originalidad del 

estudiante de que se apropie de los conocimientos y los domine creo que es lo 

clave de la docencia, la docencia yo creo que es un camino intermedio entre la 

realidad y la teoría, porque un docente que solo esté teorizando no logra 

responder a las necesidades del estudiante, ni tampoco acercarse a resolver las 

problemáticas reales,  entonces la docencia es como un puente, un puente entre 

la conceptualización y la realidad, y es también podría ser también como una 

metáfora, que jalona lo que sería el deber ser, entonces en la docencia somos 

idealistas, somos utópicos, por decir esto se debería hacer de tal manera, puede 

que nunca se haga como se debería hacer, por ejemplo no debería de haber 

cárceles, es posible que sigamos teniendo otros siglos de cárcel, pero la 

docencia tiene la virtud de apuntar a esos ideales humanos que creo que son los 

que en últimas hacen que la, toda la humanidad esté caminando en un sentido 

más elevado. 

3. ¿Qué efectos se propone lograr en sus estudiantes a partir de la manera en 

que entiende la educación y los autores, posturas y enfoques que les 

propone? 

Que sean útiles, que se lleven herramientas para su vida pero para la vida de 
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otros, es decir no simplemente herramientas para el trabajo, sino herramientas 

para hacer el bien a otros y como retribución pues que ellos tengan un trabajo 

digno, un trabajo en el que se destaquen, pero básicamente lo que estoy 

pensando es siempre es que sean útiles, para mí el tema del servicio  ha sido 

algo no sólo en la docencia sino en mi vida, o sea ha sido el sentido de mi vida, 

ha sido la inspiración espiritual, social, profesional, el servicio es esencial, o sea 

que alguien que no vive para servir no sirve para vivir, creo que el servicio es lo 

fundamental en un ser que es social por naturaleza.                                                    

4. ¿Escribe usted para sus estudiantes, con qué propósito? 

Sí, si escribo, mira, empecé escribiendo no sólo para mis estudiantes, sino para 

las personas que querían saber algo y no encontraban donde porque no había 

libros, porque eran muy caros los libros, porque no había educación formal, y 

por eso empecé escribiendo en internet, y luego fui escribiendo porque yo 

quería materiales y no los encontraba, entonces yo quería saber sobre 

simulación y no encontraba casi nada, entonces fui produciendo materiales  

sobre elementos que yo encontraba la necesidad como satisfaciendo primero 

también mis necesidades, y luego escribí y sigo escribiendo como pensando 

que tengo algunas ideas no sé si novedosas porque dicen que no, pero que 

considero que tienen un matiz diferente y por eso me interesa transmitirlas, 

entonces en razón de eso investigo y escribo y produzco información que 

espero nuevamente sea útil para alguien, o sea todo el tiempo estuve pensando 

no en los conceptos más importantes ni en las teorías más destacadas, sino en 

todo aquello que sea valioso, que se necesite. 

5. ¿Qué postura debe tener el profesor frente a los distintos acontecimientos 

sociales? 

Una completa conciencia, es decir, eh, nosotros debemos estar muy abiertos a 

la realidad y entender que justamente esta preparación académica es una 

preparación para la vida, y lo que está sucediendo es la vida, entonces el 

estudiante no puede estudiar descontextualizado y el profesor tampoco puede 

estar fuera de, por eso a veces me angustio un poco cuando hay posgrados o 

docentes que se centran solo en la técnica, la técnica, la técnica y no están 

mirando el, como el panorama general, por ver el árbol no ven el bosque, 

entonces como que hay que posicionarse un poquito más afuera y algo que me 

enseñaron las víctimas es que hay que asumir posturas políticas, pero políticas 

no así de cómo con la concepción que me explicabas ahora que no es formar 

parte de un partido, hacer politiquería, no eso, sino de tener una postura social, 

o sea de, por ejemplo una postura social es: yo prefiero un proceso de paz 

defectuoso que a una guerra. Ahí hay una postura política, o hay posturas por 

ejemplo: Prefiero trabajar con víctimas que trabajar con agresores, o hay 

posturas de: Puedo ser imparcial en cualquier espacio, entonces creo que somos 

seres  sociales, políticos, históricos y por esa razón debemos tener mucha 

conciencia de lo que está pasando porque no es aislado. Hoy reflexionamos 

mucho desde la mañana de la realidad de nuestro país, pensaba: qué vergüenza 

como ser humano que estemos en este país y en estas problemáticas enredados 

tantos círculos, tantas décadas, y muy seguramente es porque no hemos dado 

respuesta ni como humano, ni como profesionales, ni como seres políticos, nos 

falta todavía madurar mucho y entonces por supuesto que ahí la educación tiene 

un enorme desafío porque no es educar para dar conceptos, sino es educar para 

que tengamos un buen vivir y ahí nos equivocamos mucho, hacemos campañas 

de prevención que son información, información, pero los problemas siguen 
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igualitos afuera, no logramos impactar la realidad. 

Y ¿cómo sería ese vivir en sus palabras? 

Qué difícil, pero, el sobrevivir tendría que ser libertad con responsabilidad, y 

pensando en un bienestar grupal, o sea antes que en el individual, tengo libertad 

para satisfacerme a mí pues sobre los derechos de todos los demás, sino que mi 

libertad tiene responsabilidad y tengo que pensar siempre en una dimensión 

colectiva, creo que si todos tuviésemos eso para el tránsito, para los problemas 

delictivos, en general si tuviéramos esa conciencia de grupo no nos haríamos el 

daño que nos hacemos y sería muy distinta nuestra historia, desde cuándo si 

implica por supuesto calidad de vida, bienestar felicidad, pero nunca en una 

dimensión egoísta, sino siempre entendiendo que somos seres sociales. 

¿Podría contarme como llego a la docencia universitaria? 

Estaba recién graduada como especialista y empecé a tocar puertas de 

instituciones, estuve en la fiscalía, estuve en la universidad santo tomas porque 

alguien me dijo que empezaba la especialización y entonces justamente llegue y 

fui profesora desde la primera cohorte, me recibieron muy bien porque tenía 

título, les hacía falta un docente sobre mi tema, pero pues no era lo que yo 

estaba centrada buscando y ahí empecé. 

Cierre de la entrevista 
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¿Dentro de su profesión que autores maneja y qué tipo de reflexión hace a 

partir de ellos? 

Eh ¿autores en qué campo? en la parte de la física pues los textos a nivel 

universitario, digamos Holidei, Suzanne Li, Alonso Finn, todo lo que tiene que 

ver con la parte de la física para ingeniería. 

¿Y a parir de ellos qué reflexión hace? 

Mmm no, la pregunta no es clara porque si, no sé si usted se refiere a la 

didáctica o en sí a la enseñanza de la física. 

A la enseñanza de la física con esos autores 

Sí, son libros estándar en lo que tiene que ver en la física aplicada y el proceso 

de aprendizaje en el campo de la ingeniería, son libros manejados en occidente 

en muchas universidades en Sudamérica y Norteamérica. 

¿Teniendo en cuenta su formación profesional, cuáles son los aspectos más 

importantes de su disciplina para enseñar a sus estudiantes? 

Pues eh, la física es una ciencia basada en la experimentación, entonces uno de 

los aspectos más importantes eh, además de lo que es la clase magistral tiene 

que ver con la investigación y el trabajo en el laboratorio. 

¿Considera Ud. necesario que el docente de cualquier disciplina, conozca 

las teorías pedagógicas y filosóficas de la educación? En caso afirmativo 

¿por qué? 

Sí, es fundamental eh, aunque por ejemplo la parte de la didáctica está ya 

desarrollada desde Galileo y después lo han retomado algunos psicólogos y 

gente que trabaja sobre la parte de la didáctica y de la pedagogía, pero si uno 

entendiera lo que hizo Galileo sería más que suficiente porque el 

constructivismo con el que hoy en día, está más o menos un poco de moda eh!, 

para mi sale de Galileo 

¿Ud. como docente reflexiona sobre su práctica pedagógica para 

perfeccionar su formación Profesional? En caso afirmativo cómo lo hace? 

Por supuesto, hay que pensar en la parte de la didáctica, o sea que es la parte 

específica en lo que tiene que ver, en la enseñanza de temas específicos y en 

este caso sería la didáctica asociada a la enseñanza de la física, eh, la pedagogía 

no tanto, para mí la pedagogía es más eh, para la enseñanza en los niños, en los 

adultos no tanto, igual la didáctica. 

¿Cuenta con los recursos que le permiten adaptar los contenidos a las 

necesidades de los estudiantes? En caso afirmativo ¿con cuáles? 

Sí, eh, hoy en día hay muchísimas herramientas que sirven para apoyar todo el 

proceso de enseñanza y de aprendizaje que son los computadores, la cantidad 

de software desarrollado, internet, y no solamente laboratorio y el tablero. 

 ¿Transforma el espacio académico, en un espacio propicio para interrogar 

y debatir, donde cada estudiante puede expresar sus ideas, respetando la 
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de los demás? En caso afirmativo ¿cómo lo hace? 

Eh, siempre, siempre en la parte de lo que tiene que ver con las clases, además 

de la parte magistral siempre hay talleres, y en los talleres es un espacio para la 

discusión, la discusión eh, grupal y la discusión general frente a, para el 

estudiante frente a los compañeros y el profesor. 

¿En el desarrollo de su labor, de qué manera distingue los distintos saberes 

que enseña? 

Digamos en esta parte que es bastante específica pues eh, está la física como 

ciencia y sus aplicaciones a la ingeniería por supuesto. 

Y usted como profesor ¿qué saber independiente de la física, ha 

desarrollado  algo dentro de su práctica docente? 

No, en general eh, tuve la oportunidad de hacer investigaciones, entonces eh, en 

diferentes áreas, no solamente en la parte específica de la física yo tuve la 

oportunidad de trabajar en la parte de empleado por ahí unos doce años, pero 

también en las pates específicas relacionadas con la ingeniería, por ejemplo 

Mypol en la parte de biomédica o el desarrollo de modelos matemáticos para 

tratar de analizar comportamientos de sistemas biológicos. 

¿Dentro de su experiencia en la práctica docente, qué conocimientos ha 

elaborado para obtener un mejor proceso de enseñanza aprendizaje? 

Más que todo el desarrollo de material que tiene que ver con talleres, con 

talleres específicos hacia el campo de la ingeniería, eh, desarrollo de tutoriales 

para software, como es, por ejemplo, que es un material muy útil en lo que tiene 

que ver con la modelación. 

Sí Usted ha estudiado un postgrado en educación universitaria, ¿de qué 

manera ha transformado sus saberes pedagógicos? 

Bueno ahí un poco complejo, para mí el estudio a nivel de postgrado es más 

como un requisito y una cualificación para mejorar el salario, pero los 

postgrados en casi todas las partes del mundo son de muy mala calidad y muy 

bajo nivel. 

¿No ha hecho ninguno en educación? 

Sí, si los he hecho. 

¿Me puede decir cuál? 

Eh, ahorita no recuerdo bien. 

¿Qué clase de evaluación y que criterios utiliza con sus estudiantes? 

En la parte de, pues bueno, en lo, los estudiosos de la didáctica nos hablan de la 

evaluación formativa y no solamente de la cuantitativa, entonces implica, eh, 

hacer retroalimentación a los procesos de enseñanza y de aprendizaje, es algo 

muy importante para mirar cada curso cómo se está desarrollando. 

¿Y los criterios que utiliza cuáles son? 

Entonces eh, los criterios es más o menos eh, dejar trabajo extra clase 

relacionado con los temas que se están viendo y mirar en el trabajo extra clase 

de los estudiantes como si el proceso de aprendizaje es bueno o no, y mirar 

cómo se corrige. 

¿Qué realimentación hace a sus estudiantes a partir de la evaluación que 

les realiza? 

Siempre, digamos las evaluaciones escritas implica a la semana siguiente 

resolverlas en el tablero y discutir, discutir eh con los estudiantes, qué 

dificultades se encontraron y ¿qué se puede mejorar?  

¿Construye herramientas que le permitan evaluar el  progreso de los 

aprendizajes en los estudiantes? En caso afirmativo ¿cuáles? 
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Pues eh, ya lo había mencionado, en la parte de utilizar software, eh, aquí por 

ejemplo la universidad utilizamos un MOODLE que es una herramienta buena 

para hacer eh alguna serie de evaluaciones extra clase y foros, y también eh, la 

que ya mencioné, Mypol por ejemplo que es excelente para lo que tiene que ver 

con la visualización de ecuaciones y moderaciones, en general y modular. 

¿Usted como docente de qué manera asume los distintos acontecimientos 

que afectan la vida social incorporándolos a su práctica docente? 

Ahí no es tan sencillo en el campo de la física, porque, porque pues entonces 

cuando usted habla de los acontecimientos cotidianos son más relacionados con 

la economía, con la política, y yo trato de no mezclar esa parte con el desarrollo 

de lo que son las pruebas específicas. 

¿Cuál es su concepción de la docencia? 

La concepción mía de la docencia, yo llegué a hacer docencia después de un 

tiempo largo en el que hice investigación y ese como profesión es algo muy 

digno, que enaltece la persona, pero en lo que tiene que ver con la parte 

económica y esas cosas al menos en Colombia es una mala profesión. 

¿Qué efectos se propone lograr en sus estudiantes a partir de la manera en 

que entiende la educación y los autores, posturas y enfoques que les 

propone? 

Pues lo que yo busco es que la gente tenga un desarrollo conceptual de la física 

adecuado y su aplicación a la ingeniería. 

¿Escribe usted para sus estudiantes, con qué propósito? 

Sí, siempre lo hago y es con el fin de buscar eficiencia en el proceso de 

aprendizaje de los estudiantes, entonces siempre desarrollo material didáctico 

para cada curso. 

¿Qué postura debe tener el profesor frente a los distintos acontecimientos 

sociales? 

Pues debe tener una postura crítica por supuesto, eh, lo que tiene que ver con la 

economía y con la política es fundamental y no solamente con la parte 

específica del conocimiento en el cual el profesor esté participando en lo que 

tiene que ver con la formación de sus estudiantes, pero no, no los mezclo a 

pesar de que hago énfasis de que es fundamental de que el desarrollo de 

imposiciones eh, políticas y que no sea una parte pues en ese campo. 

Podría contarme como llego a la docencia universitaria?                                    
Yo llegue hacer docencia después de un tiempo largo en el que hice 

investigación. 

Cierre de la entrevista 
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¿Dentro de su profesión que autores maneja y qué tipo de reflexión hace a 

partir de ellos? 

Pues yo he sido  docente digamos en ingeniería y en la parte de finanzas, las 

dos áreas digamos que manejo, en la parte de ingeniería ya hace tanto tiempo 

en promoción que no me acuerdo ni como se llaman los autores, en la parte de 

finanzas está un profesor de los andes, que se me escapa el nombre ahorita, que 

trabaja mucho el tema financiero, el tema de matemática financiera, se me 

escapa ahorita el nombre de él, eh, son dos profesores nacionales básicamente 

porque pues anterior promotores las finanzas aquí en Colombia pues hay que 

contextualizarlas porque no son lo mismo los instrumentos financieros de 

Colombia que en otros países, eh, igual no hay los mismos,  hay menos en 

Colombia que en otros países, entonces son, son autores, la mayoría son 

nacionales colombianos pero no me acuerdo ahorita los nombres, se me 

olvidan. 

No interesa, pero la reflexión que hace a partir de ellos ¿cuál es? Usted nos 

dice que utiliza dos autores colombianos porque las finanzas son muy 

propias a nivel nacional, y con base en esos autores ¿qué  reflexión hace 

sobre esa materia que dicta? 

Bueno pues eh, básicamente eso, ah bueno, ahora que me acuerdo otro autor 

que busqué en el último curso que di fue unos autores de la universidad, de 

universidad del sinú que hicieron un libro bastante bueno sobre matemática 

financiera, incluso es libre, tiene, tiene ¿cómo se llama eso? Radicoma, creo 

que se llama esa licencia, eh, básicamente lo que busco no sé si entiendo es lo 

que me pregunto cuando hace la reflexión  es que eh, sea contextualizado 

¿cierto? Que permita, eh, un fácil entendimiento también de los temas por parte 

de los estudiantes, eh, estos autores generalmente son profesores, no son 

solamente empresarios digamos directivos de empresas donde tienen 

responsabilidades financieras, no son profesores, de manera que lo que busco es 

que eh, los ejercicios que planteen, eh sean para que las personas también 

puedan en cierta manera auto aprender ¿sí? Eh, porque finalmente el tiempo 

que uno tiene en clase siempre va a ser insuficiente, entonces los uso siempre 

como guía y busco autores que sean primero, o primero no, también han 

alternado mucho la docencia con trabajo eh, profesional ¿sí? No sé si eso 

responde la pregunta, porque de finanzas hay muchos autores internacionales 

incluso que han ganado premios nobel pero no es fácil entender los libros que 

saca ¿sí? Entonces no sé si tenga que ver algo con eso.  

¿Teniendo en cuenta su formación profesional, cuáles son los aspectos más 

importantes de su disciplina para enseñar a sus estudiantes? 

Bueno hay varios, la experiencia es importante pues no sé si sea primero o no, y 

lo otro es el método, eh, porque pues creo que hay una frase que mucha gente 
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usa que es: “el profesor es muy bueno, pero no sabe explicar” ¿si? Entonces ahí 

hay que jugar las dos, yo tuve la fortuna de empezar mi actividad docente en un 

curso que era desarrollo de lógica de programación pero cuando era ingeniero 

la verdad sí, programaba y sabía eso y tenía mucha experiencia en eso, no tenia 

método porque era, si tenía, el método era lo que me enseñaba a mi ¿cierto? 

Aunque nunca he estudiado alguna aspiración en el tema de pedagogía pero si 

tengo muchos amigos, entonces uno pregunta y uno, una cosa que el principio 

que era con que siempre terminaba mis clases le pedía a los estudiantes que me 

retroalimentaran y me dijeran las cosas que, una cosa que recuerdo que me 

dijeron al principio es que siempre tengo la misma costumbre de recostarme 

contra el tablero para explicar y los estudiantes me dijeron que eso les da una 

mala impresión, o sea como que yo estaba cansado, que tenía pereza, como que 

la gente dice de la clase y uno como que si no le dicen eso no se va a dar 

cuenta, entonces hoy en día pues si lo hago tengo cuidado en no recostarme, 

entonces no he tenido ninguna formación en pedagogía, pero básicamente lo 

que uno tiene que tener es la experiencia en el tema que va a trabajar y haber 

desarrollado o desarrollar un método que con experiencia siempre es más fácil, 

eh, y si no tengo la oportunidad de estudiar pues buscar amigos que le 

expliquen otras formas ¿sí? Y acudir de pronto a aquellos profesores que 

hicieron cosas diferentes, yo utilizo mucho el juego en las clases, siempre 

porque nadie me lo ha enseñado, sino porque  unos profesores míos lo hicieron, 

entonces me gustó y lo copio y lo hago. 

¿Considera Ud. necesario que el docente de cualquier disciplina, conozca 

las teorías pedagógicas y filosóficas de la educación? En caso afirmativo 

¿por qué? 

Si y no, yo digo que si porque cualquier recurso que uno tenga es importante 

para poder desarrollar bien el trabajo y que no pero no desde el punto de vista 

pedagógico digamos como los educadores a veces se concentran en transmitir 

esos principios, esas teorías, eh, porque se vuelve muy teórica, entonces a la 

hora de uno estar en clase es, digamos que lo que uno necesita más es recursos 

que la teoría, yo lo veía más ya que estamos en este logro académico eso como 

para una maestría digamos ¿sí? Que donde voy a estudiar los principios 

epistemológicos de la educación yo no sé, si, pero si yo voy a hacer una 

especialización pronto que necesito para esto son recursos, herramientas, si 

necesito fundamentación, pero hay veces nos quedamos mucho ahí, entonces si 

la necesito, pero no como con tanto, es que no sé si detalle sea la palabra o más 

bien no con tanta profundidad y que se descuide más lo vivencial ¿sí? Es eso, 

buscar como un equilibrio sano ahí, sobre todo a nivel de especialización, a 

nivel de maestría de pronto si justifica y depende si es  maestrías en ciencias o 

maestría en profesional eh, justifica entrar un poquito más en detalle, pero ya 

cuando uno entra a un ejemplo como están ustedes de especialización lo que se 

necesita es más hacer, más, más recursos porque ahí uno se va a enfrentar al 

estudiante y no se va a enfrentar con teoría y con fundamento epistemológico, 

sino se va a enfrentar es con recursos. 

¿Ud. como docente reflexiona sobre su práctica pedagógica para 

perfeccionar su formación Profesional? En caso afirmativo ¿cómo lo hace? 

En lo que mencionaba ahorita, generalmente pues mi evaluación es de los 

estudiantes, siempre les pido que la hagan, que la hagan por escrito, eh, 

inicialmente digamos siempre era por escrito, ahora ultimo les pido que me la 

hagan personalmente en la última clase ¿sí? Delante de los estudiantes y les doy 
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creo que dentro del transcurso del tiempo del semestre les doy como la 

confianza para que sean capaces de decirme incluso cosas muy duras que me 

han dicho algunos, que no son cómodas de escuchar ¿sí? Pero digamos que 

siempre la busco, es básicamente a través de retroalimentar con ellos, pues yo 

mismo pues puedo mirar pero después de la retroalimentación, antes uno cree 

que no ve digamos los errores que ha podido cometer. 

¿Cuenta con los recursos que le permiten adaptar los contenidos a las 

necesidades de los estudiantes? En caso afirmativo ¿con cuales? 

Eh, bueno yo soy ingeniero de sistemas y digamos que por los lados de la 

tecnología uso bastante recurso, jumm, eh, hoy en día pues eh, y aquí en la 

universidad que es la parte en donde he dado clase la última vez eh la parte 

virtual es muy, y entre el mu pues hay muchísimos recursos, los que uso 

básicamente son no me acuerdo como se llama pero es el tema de información 

las lecturas por ejemplo, o ejercicios, eh, les hice muchos ejercicios, en un 

momento ahí para que vean cómo se desarrollan, si los desarrollan paso a paso 

y la parte de evaluación les pongo exámenes por internet que no reemplazan 

digamos el examen presencial pero si acumula puntos para los exámenes, y no, 

no, depende del curso uso power point o no, hay cursos que no aguantan Power 

Point, eh, prefiero para matemática financiera prefiero el tablero ¿sí? Y al 

finalizar el semestre cuando ya ellos entiendan todos los conceptos y sean 

capaces de desarrollar los ejercicios a mano, ehh, el hacer es lo que utilizo. 

 ¿Transforma el espacio académico, en un espacio propicio para interrogar 

y debatir, donde cada estudiante puede expresar sus ideas, respetando la 

de los demás? En caso afirmativo ¿cómo lo hace? 

Mmm si lo hago y a veces se me va la mano porque son muy participativos 

algunos, a veces es difícil, no sé si de pronto me falten más recursos para 

motivar a otros pero siempre hay estudiantes que son más activos que otros. Eh, 

¿Cómo lo hago? Digamos, pues hay varias formas pero básicamente con juegos 

como les comentaba ahorita, los pongo a concursar entre ellos pues por nota, 

básicamente en equipos o individualmente, eh, no me gusta mucho poner 

talleres, no me gusta mucho eso porque generalmente se copian, lo que me 

interesa es que ellos realmente aprendan, entonces los paso mucho al tablero, 

eh, los pongo a que analicen, eh, no solo a que encuentren un valor, como esto 

es tan numérico no es porque encuentren un valor sino que entiendan ese valor 

que es ¿sí? Y entonces ahí está la discusión, por ejemplo porque supongamos 

da un numero 40 y entonces unos dicen que ese 40 es bueno, y otros dicen que 

ese no, es un valor malo, pero depende mucho del contexto, del ejercicio que  

estemos haciendo, entonces ahí entra la discusión para que se entienda 

realmente cuándo 40 es bueno y cuando es malo, por qué no siempre es bueno 

y no siempre es malo, entonces básicamente es con la discusión de los 

ejercicios, eh, y con concursos, que al final terminan siendo lo mismo porque es 

concurso sobre los ejercicios ¿cierto? Eh, estos cursos finales que son, no 

requieren mucho concepto de memorias, sino que lo asimilo a partir de los 

ejercicios, en otros cursos que he dictado no recuerdo ahorita el nombre de uno, 

eh, bueno, no recuerdo bien el nombre eh si tenía muchos conceptos, creo que 

era sistemas de comunicación algo así, tiene mucho concepto, entonces ese si 

se pude hacer con concursos de conceptos, pero cuando es de ejercicios los 

conceptos porque así lo aprendí yo entonces se halla otra forma, los aprendices 

con ejercicios.  

¿En el desarrollo de su labor, de qué manera distingue los distintos saberes 

Disciplinar 

 

 

 

 

 

 

 

Saber 

pedagógico 

 

 

 

 

 

 

 

 

Practica 

pedagógica 

 

 

 

 

Saber 

pedagógico 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Evaluación 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
 

83 
 

141 

142 

143 

144 

145 

146 

147 

148 

149 

150 

151 

152 

153 

154 

155 

156 

157 

158 

159 

160 

161 

162 

163 

164 

165 

166 

167 

168 

169 

170 

171 

172 

173 

174 

175 

176 

177 

178 

179 

180 

181 

182 

183 

184 

185 

186 

187 

188 

189 

190 

que enseña? 

Jumm yo no tengo ni idea, no sé cómo responder eso, no sé, no sé, no tengo ni 

idea de cómo responderle eso. 

¿Dentro de su experiencia en la práctica docente, qué conocimientos ha 

elaborado para obtener un mejor proceso de enseñanza aprendizaje? 

Yo creo en los ejercicios, en los concursos, sí, yo no sé si los hayan 

desarrollado bien, pero si los aplico, creo que eso hace que el estudiante como 

que se motive porque hay veces pararse uno al frente para explicar los 

ejercicios pues hace que sea con el, si uno los pone a concursar hay otra 

dinámica y es diferente incluso para uno como profesor, eh, eso en cuanto a los 

concursos, y en cuanto a  tener en cuenta la participación mucho en clase, yo 

trato de fomentar la participación con el otro también y cuando presento un 

curso normalmente pongo una estructura y cómo se va a calificar, de dónde van 

a salir las notas, entonces yo califico por ejemplo ortografía, a pesar de que 

sean cursos matemáticos  hay que plantear los ejercicios, califico ortografía, 

califico redacción cuando hay que escribir la interpretación y califico el 

resultado pero también califico el procedimiento, entonces a esos cuatro valores 

les doy generalmente 25,25,25, eh , y de ahí sale la nota y a cada uno de esos 

les doy puntos, eh, ah perdón, me faltó una que es la apreciativa, yo siempre 

pongo una apreciativa, entonces ahí también va importante pero creo que esa es 

máximo el 10, no recuerdo qué es ahorita la escala que manejé la ultima vez, 

eh, entonces con la apreciativa les digo de dónde va a salir la apreciativa: del 

comportamiento en la clase, del interés que manifieste, de que los ejercicios 

que yo dejo los hayan resuelto y eso uno se da cuenta por la participación, eh, 

bueno, y en general de su comportamiento, eh,. Eso en algunos logra como 

todos tienen apreciativas, pero no todos tienen apreciativa porque si no se 

ganan el aprecio como digo yo pues no hay nota, simplemente pues no tiene 

peso ahí digamos, eh, no sé si de pronto con eso, con esa forma digamos de 

tener más claridad de donde salen las notas, eh, tengo mucho en cuenta las 

apreciativas, solo en un momento cuando hay estudiantes que tienen 

dificultades con los exámenes, ya sea porque se pongan muy nerviosos  y no 

son capaces de sacar buena nota pero uno sabe que si sabe, entonces ahí 

digamos que les tengo en cuenta mucho ese, puedo manejar el peso ahí 

dependiendo de cómo vaya el, sí, yo ayudo al estudiante si veo que tiene un 

buen comportamiento, si veo que le interesa preparar las clases, pero si por 

alguna razón en los exámenes no es capaz de demostrarlo pues ese es un 

gancho que yo tengo ahí ¿sí? Entonces de pronto eso podría ser. 

Sí Usted ha estudiado un postgrado en educación universitaria, ¿de qué 

manera ha transformado sus saberes pedagógicos? 

No, no, yo no he estudiado ningún postgrado. 

¿Qué clase de evaluación y que criterios utiliza con sus estudiantes? 

No recuerdo, yo sé que eso tiene un nombre, pero lo que yo hago es eso, yo 

evalúo básicamente eh, de acuerdo al reglamento de la universidad, en esta 

universidad pues hay tres cortes ¿cierto? Eh, pero en cada corte eh 

generalmente, generalmente tengo una estructura por parcial, no me gusta 

mucho los quizes, yo no hago casi quizes, no califico asistencia, la tomo pero 

para efectos de la apreciativa que comentaba ahorita ¿si? Para mi eso es de 

interés, si el estudiante viene y si no viene pues si, no tengo problema con eso, 

sobre todo porque he dictado bastante en cursos de noche y la gente de noche 

sabe que puede venir pero no porque no quieran sino porque tienen dificultades 
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en llegar o les toca trabajo, entonces la estructura clásicamente es el 

procedimiento cuando el curso tiene temas de procedimiento, eh, la 

interpretación, la ortografía, la sintaxis y la apreciativa, eso incluso en cada 

examen pongo siempre esa estructura, o sea saco tanto por esto, saco tanto por 

esto, saco tanto por esto, si es ponderado pues calculo la nota final, entonces 

cada estudiante sabe la nota final de donde sale. 

¿Qué realimentación hace a sus estudiantes a partir de la evaluación que 

les realiza? 

Estoy muy pegado del último curso que di que fue matemática financiera, que 

fue hace un año, los otros, hace como tres años fue el anterior, entonces he 

perdido como la memoria ahí, entonces me voy a apegar mucho a la 

matemática, básicamente la retroalimentación es que los ejercicios por lo 

menos uno los resuelvo en el salón paso a paso, pero todos se los envío por la 

aula virtual y se los resuelvo todos paso a paso ¿sí? O sea no es el ejercicio 

planteado y la respuesta, sino todo uno a uno, y en matemática financiera hay 

que hacer unos flujos de dinero, que son una línea de tiempo con unas flechitas 

que suben y bajan, les pinto las flechas, incluso les pongo colores a veces, les 

hago los, todo digamos se los detallo en un Excel y se los mando, incluso a 

veces depende del ejercicio les doy diferentes formas de resolverlo para que 

llegue a la misma respuesta, entonces todos los ejercicios los resuelvo, se los 

envío por el aula después del parcial y uno o dos depende del tiempo de cómo 

es el programa también los resuelvo en clases. Ah bueno y también lo otro es 

que, pues tutorías, ¿sí? Antes y después. 

¿Construye herramientas que le permitan evaluar el  progreso de los 

aprendizajes en los estudiantes? En caso afirmativo ¿cuales? 

Mmm como herramientas no, o sea que yo le pueda decir: mire, esta 

herramienta yo miro eso no, más es digamos el record que uno lleva porque yo 

si apunto todo en mi Excel por ejemplo yo llevo mi lista de Excel donde tomo 

lista, y ahí apunto todo, entonces si un estudiante eh saca en un ejercicio que 

pasa a hacer saca un punto entonces yo lo registro ahí,  si un estudiante tiene un 

mal comportamiento generalmente no saco a nadie de clase ni regaño a nadie ni 

nada pero yo apunto ¿si? Entonces eso me sirve incluso a posterior y porque 

cuando me vienen a decirme que si les ayudo para pasar pues yo lo miro: Ah 

pero es que usted ese día fue grosero con un compañero, ese día eh se agarró a 

golpes con otro en clases, ese día gritó, ese día… Incluso yo llevo el detalle de 

apuntar qué cuando el estudiante están en clase y Ahh (bostezo) entonces yo 

apunto: Bostezo en clase, porque desde el principio les digo: eso es irrespeto 

con el profesor, eso es irrespeto con el salón, eso es irrespeto con los 

compañeros, entonces pues yo no lo voy a sacar de clase ni  nada, lo miro 

máximo, pero cuando vienen. Yo voy a calcular la apreciativa entonces digo: 

¡qué le voy a dar apreciativa a alguien que no respeta la clase! Digamos que así 

hago como un seguimiento pero no sé si eso sea realmente una herramienta o 

no, eso es algo muy, no es sistematizado llamémoslo así, como para decir que 

es una herramienta, de pronto de sistema sea pero para mí, lo entiendo yo, y yo 

consigo una herramienta como que sea algo que pueda usar mucha gente, 

entonces hablando de estas no, pero si hago alguito muy rudimentario y muy 

para mí.  

¿Usted como docente de qué manera asume los distintos acontecimientos 

que afectan la vida social incorporándolos a su práctica docente? 
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Pues yo los tengo muy en cuenta realmente, yo valoro mucho cuando el 

estudiante habla, cuando hay algo de sus situación, eh por ejemplo que le 

impide retundir en clase o que le impide de pronto haber entregado unos 

ejercicios si los pongo, porque no los pongo con mucha frecuencia, Mmm 

digamos que a mi si no, no voy a buscar digamos yo mucho la interacción 

personal con el estudiante, opero si el cerrar camino, yo no tengo problema en 

eso y valoro, con valoro quiero decir eh, lo tengo en cuenta las situaciones de 

cada uno, jumm finalmente yo no sé como lo hago pero yo miro o sea no 

técnicamente pero yo soy capaz de  ver si el estudiante sabe o no, por eso no 

me interesa mucho si asiste o no asiste, y más como hoy hay muchos recursos 

para que la gente aprenda más no solamente tiene que estar ahí sentado, 

entonces el interés no mido solamente porque asista sino porque se justifique 

cuando no vino, pero muestre los avances que ha tenido, entonces digamos que 

yo no es que genere el espacio a gusto para entender lo que a esa persona lo 

rodea, pero si a esa persona le interesa yo soy digamos muy abierto y valoro 

esas situaciones que tiene personalmente. 

Y a nivel de ciertos sucesos que se presentan a nivel de nuestra sociedad ya 

sea a nivel nacional o internacional ¿usted como los incorpora con la, eh, 

cualquier situación, como usted dicta en este caso matemática financiera 

alguna situación que suceda socialmente y cómo lo incorpora? 

Emm me acuerdo del caso de cuando estaba dictando este curso eh, que sucedió 

lo de interbolsa, entonces eh, yo  digamos que no podía hacer un ejercicio 

práctico en eso y no era específicamente el tema, pero me intereso mucho en el 

tema ético, yo insisto mucho en el tema ético, en todos lados  que había siempre 

lo mismo, entonces explicar por ejemplo esa clase eh ¿Cuál era la, digo, el 

truco que hizo la gente de interbolsa para robarse la plata, pero hacía más 

énfasis realmente en que finalmente la decisión eh, de tumbarse la plata o más 

bien el haberse tumbado la plata o no, no tener nada que ver con la  capacidad 

técnica o profesional que tenga la persona, eh, sino más bien con éticas, porque 

eh, ellos no es que fueran buenos o malos profesores, de hecho eran muy 

buenos profesores  para inventarse tanto truco financiero ilegal para robarse la 

plata, pero eran muy malas personas porque no tenían conciencia de que esa 

plata no es de ellos primero, y si no empujo de que tenían los ahorros de su vida 

y los iban a dejar en la ruina por robarse el dinero, entonces si lo trato de 

involucrar mucho, eh, a veces no es posible en la temática específica no es 

posible incorporarla totalmente, pero si estoy muy pendiente de las situaciones 

eh que sucedan, y por ejemplo hay un curso que dicté también que se llama 

finanzas internacionales, donde se tiene que saber quiénes son los financieros 

que mandan allá al mundo, entonces hay que saber quiénes están en la reserva 

general, que es el mismo banco de la república aquí en Colombia pero en 

estados unidos, como se llama, quien es su secretario, quién es el director en el 

reino unido y nos dicen, hay cosas que se prestan más para eso, esto 

internacional, el tema de noticias, prácticamente los cursos se revuelven mucho 

con el tema de noticias ¿sí? Entonces, pero el de matemáticas financieras si ya 

no tanto, pero yo trato de incorporarlo en la medida en que se pueda, hay unos 

que permiten más, hay otros que no. 

¿Cuál es su concepción de la docencia? 

La docencia es como una ¿Cómo llamarlo? Como una oportunidad para más 

para el maestro creo yo que para el estudiante, porque en muchos casos y eso si 

me ha pasado a mí, logra uno comprender los principios de muchas cosas que 
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antes sabía por saber, o sea por saber no, o sea sabía pero no sabía porqué de 

dónde salía, ni encontrar esas relaciones que uno como estudiante pierde, 

cuando uno es profesor y tiene que sentarse a preparar una clase, tiene que 

entender esos principios y cuando uno empieza a entenderlos las clases se 

vuelven mucho más amigables para uno, y finalmente el que nunca deja de 

aprender es aquel profesor que prepara su clase, es posible que un estudiante no 

aprenda nada en lo que usted explicó, pero usted si sale sabiendo mucho, 

entonces yo creo que es más oportunidad para el profesor que para el 

estudiante, eh, y a medida que uno va cogiéndole amor eh, pues le va 

encontrando el gusto, porque hay veces el sueldo no ayuda ¿no? Eh, pero 

resuelta volviéndose lo menos importante el sueldo, entonces yo creo que la 

profesión de profesor es más, o de docente es más gratificante para el profesor, 

eh, o le saca más provecho el profesor que el mismo estudiante en distintos 

niveles ¿no? Eh, incluso para el pregrado se nota más que el estudiante de 

noche le saca más el jugo al profesor porque generalmente es el que paga su 

matrícula para venir es porque realmente tiene una decisión de venir a estudiar 

porque generalmente trabaja, en cambio el de la tarde viene porque es que no 

hay nada que hacer, los papás lo mandaron entonces tiene que venir, o porque 

hay que estudiar, pero no porque quiera, entonces se nota la diferencia 

solamente entre el diurno y el nocturno, ahora en postgrados pues también ya es 

diferente, ¿cierto? Eh, entonces finalmente de todos creo yo que quien más se 

beneficia o quien más se escapa de sacarle las ventajas es el profesor que el 

estudiante, uno como estudiante eh, y yo en mi estudio que estoy haciendo 

ahorita en maestría eh bueno ya terminé, me falta graduarme, esto uno también 

asume el rol de estudiante ¿no? Así uno sea profesor, entonces eh, pues ya sabe 

uno que hay que preguntar, que hay que exigirle al profesor, un estudiante de 

pregrado es mucho más si el profesor no explica solo se preocupa es cuando se 

va a  graduar y se da cuenta que no sabe nada y que perdí el profesor que era 

muy bueno, pero no fui capaz de apoyarlo, de participar en clase y de exigirle, 

entonces creo que esa es la profesión de docente. 

¿Qué efectos se propone lograr en sus estudiantes a partir de la manera en 

que entiende la educación y los autores, posturas y enfoques que les 

propone? 

Yo realmente siempre al principio de la clase les digo que hay que asumir, hay 

que entender los conceptos profesionales, pero finalmente espero que al final 

del curso sean mejores personas, entonces eh, yo cumplo con lo que me toca a 

mí, que es el horario, preparar las clases, dar los temas, calificar, ser justo, 

retroalimentar, tratarlos con respeto, eh darles todo mi tiempo, incluso más del 

que me pagan ¿si? Eh, y que al final ellos sientan que son mejores personas, no 

es fácil de pronto en u curso de matemáticas financieras poder evaluar cómo 

son mejores, pero finalmente yo siempre espero eso, y es que sean mejores 

personas, no lo sabría decir cómo lo mido, pero, pero eso es lo que yo espero, 

eh, hoy en día, eh un curso por ejemplo como matemática financiera, incluso 

todas las matemáticas, yo ni necesito venir a la clase, ni a la universidad porque 

todo está en internet, entonces a través de interactuar con los amigos, de 

aprender a respetarle, bostezar en un salón de clase, hacer un grito entero pues 

es una falta de respeto, si nadie les dice eso en su casa no les han dicho o sus 

amigos no pues yo si se los digo, ¿sí? Eh, como se sientan en la silla pues para 

entender la clase, como se visten, yo digamos que trato de muchas cosas fuera 

digamos del tema específico porque finalmente el tema especifico es algo muy, 
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en estos cursos que yo he dado, algo muy, usted no necesita venir a clase para 

aprenderlo mejor dicho, si, y menos hoy con el internet, o uno le pregunta a los 

amigos, o mira un libro, ¿sí? Digamos que aquí lo interesante es como la 

interacción, como participar, como apoyarse, como digamos que eso es lo que 

más espero, y bueno, por supuesto que cumplan los requisitos mínimos de 

apropiarse de sus conocimientos. 

¿Escribe usted para sus estudiantes, con qué propósito? 

Lo hacía, ya no, ya no lo hago mucho, pero si me gustaba escribir, básicamente 

con el propósito de motivarlos ¿sí? Eh, pero ya no lo hago mucho, estos últimos 

años tampoco he estado metido en la parte de docencia ¿sí? Pues el año pasado 

dicté un curso, el antepasado dos, y, pero, con esta imagen administrativa no 

me queda mucho, tal vez pueda ser de pronto por tiempo, pero si lo hacía más 

que todo como para motivarlos para que se interesen por los temas, como pasar 

un poquito el gusto que yo tengo por algunos temas. 

¿Qué postura debe tener el profesor frente a los distintos acontecimientos 

sociales? 

Es que eso depende mucho de cada persona ¿no? Pero, pero yo creo que voy a 

hablarles como con ejemplo, en esta universidad pues hay una filosofía muy 

marcada, que es la franciscana, católico-franciscana ¿cierto? Pero por ser 

universidad pues es universal, y aquí tiene cavidad todo el mundo ¿sí? Pero yo 

creo que uno no podría estar en un sitio como profesor por ejemplo de esta 

clase y siendo absolutamente contrario a la filosofía, entonces por ejemplo voy 

a decir algo que no sé si es preciso o no, si yo soy ateo pues tengo derecho a ser 

ateo, pero no sería coherente digamos estar aquí y vender unos valores 

diferentes a los principios aunque es parte de lo que la universidad permite, 

entonces más bien, por eso digo que depende mucho de la persona, jumm pero 

creería yo que es más como esa coherencia entre lo que es la institución en la 

que trabajo y lo que yo permito. 

Entonces por ejemplo si yo soy católico, si yo no soy católico, eh, perdón si yo 

soy católico pues la pena de muerte debe ser algo que yo no contemplo ¿cierto? 

Y esta universidad por ser católica pues no contempla la pena de muerte, pero 

yo puedo no ser católico y decir que hay que matar a todo el mundo, pues que a 

los que robaron de interbolsa que hay que matarlos, pues la postura del profesor 

finalmente es, pues no siempre ¿si me entiende? Entonces, yo creo que esto es 

muy personal, pero como persona también debo decidir como si esta institución 

es una institución en la cual yo puedo trabajar y yo me alineo con lo que es la 

institución por lo menos en ese campo, en ese trabajo, porque de pronto si yo 

soy administrativo y estoy en contabilidad o en tecnología pues no voy a tener 

como ese impacto entre los estudiantes porque no es mi trabajo, pero si soy 

profesor si debería aprender un poquito en que yo no puedo estar en un sitio 

donde es totalmente contrario la filosofía a la mía ¿si? Porque de nada sirve, 

finalmente el profesor es la universidad, entonces si el profesor manda un 

mensaje diferente a la filosofía pues el estudiante va a entender como 

incoherencias, y no necesariamente incoherencias aunque si es necesariamente 

porque el profesor es una persona individual que puede pensar lo que quiera, 

entonces yo creo que la postura debería ser coherente con la filosofía 

institucional, pero sé que no se logra eh, y creería que esa debe ser, esa es la 

coherencia con la filosofía de la institución, y la primer coherencia debe ser 

consigo mismo, y entonces si yo generalmente no soy a fin a esta filosofía pues 

no debería yo estar aquí, o más bien abstenerme de tener posturas en esas 
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situaciones si sé que son totalmente contrarias ¿sí?, eh, pero finalmente pues 

eso va en cada persona, creo que la respuesta final sería: si son, no son fines a 

la institución, pues abstenerse, abstenerse, esa creería que podría ser las 

postura, digamos uno nunca ha estado en esa situación porque yo soy muy a fin 

a esta institución y en las otras que he trabajado digamos que no han sido, no 

han tenido una línea como tan marcada como esta, a pesar que en los 

documentos institucionales se definan una postura y unos alineamientos y una 

filosofía, pero pues no,. Ninguna parte dice que alguien que no esté alineado a 

eso, es algo más personal mío, ¿sí? Incluso creo que haría más fácil para esas 

personas que son radicalmente opuestas pues sería más fácil pues no estar en 

una institución, hay instituciones que no permiten pues de la sabana, el opus dei 

no permite gente que sea totalmente opuesta, o las permiten pero van sacando, 

no creo y esta o es la posición de la San Buenaventura, los franciscanos son 

más relajados, pero para responderle la pregunta concreta creo que sería así la 

respuesta, eh, si es definitivamente algo muy opuesto a la filosofía sería como 

la posición seria abstenerse, o ser muy claro diferenciando que es mi postura, 

no la institucional, frente al hecho que sea, por ejemplo ahorita la eutanasia, la 

niña esta que en estados unidos, por supuesto que la universidad como 

institución va a decir que no está de acuerdo con la eutanasia ¿cierto? Pero si y 

creo que sí, pues tengo que aclarar que mi posición es que si, pero la de la 

institución es que no ¿sí? Entonces finalmente creo que es algo muy personal 

que viene ligado con la institución. 
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¿Dentro de su profesión que autores maneja y qué tipo de reflexión hace a 

partir de ellos? 

La verdad es que yo soy bastante eclética  en mí forma de acercarme a mi 

profesión, básicamente porque entiendo que la economía no es solamente un 

campo eh tecnócrata y no lo veo así, y veo que la economía, la política y la 

sociedad están intrínsecamente unidas las tres y que mal haríamos los 

economistas en desprender el concepto de economía de la política y de la 

sociedad porque sería absurdamente, y de hecho lo que viene pasando en  los 

economistas, vinimos al mundo con un solo ojo y no con los dos.  He oído 

muchos economistas hablando de que  yo no sé el cuentico y  creo que en ese 

sentido podido entender que yo no sea poliquera pero si me tiene que interesar 

la política de  tiempo completo, porque allí en la política es donde se están 

jugando prácticamente la suerte de la sociedad y la suerte de los economistas, 

porque recordemos que todas las grandes decisiones de la macroeconomía 

todas están tomadas desde los centros políticos, la macroeconomía es 

fundamentalmente manejada por los estados de manera que he optado por la 

posición de ser muy ecléctica en mi forma de ver el mundo porque sé que el 

mundo no se puede mirar desde una sola óptica y he tratado de ser bastante 

libre pensadora hasta donde las circunstancias lo permitan ¡no, yo sé que hablar 

de libre pensamiento a veces puede ser demasiado optimista pero digamos que 

no veo ninguna otra alternativa de tratar de serlo, no¡ por lo tanto eh leo 

diversidades  de autores, pero tengo una particular, particular gusto por dos 

economistas más modernos, más de esta época que son Joseph Stiglitz y Paul 

Krugman que son  dos premios nobel que el entienden de alguna manera lo que 

yo percibo. Cada vez que yo leo a Joseph Stiglitz y Paul Krugman me siento tan 

identificada que es com si dijera yo estoy en mi casa no, porque son 

economistas con un sentido social tecnócrata  del mundo y han defendido 

posiciones sociales y no son ingenuos respecto a lo que la política y el sector 

financiero  a nivel mundial y todo ese tema de la crisis económica mundial ,eh 

y el sector financiero a nivel mundial y todo este tema de la crisis económica 

mundial, que también soy especialista en la catedra de crisis económica 

mundial que  de la cual aprendí jurgo de esos dos autores, porque ellos son 

unos de los críticos más contumaces de todo lo que sucedió en la crisis 

económica mundial. 

Entonces dijéramos que leo he no me gustan los economistas tan brutos, y lo 

digo con mucho respeto, pero es que he visto muchos errores en los 

economistas tecnócratas con lo relacionado a la forma como manejan la 

economía y la forma como los seres humanos hemos terminado de alguna 

manera siendo esclavos de las decisiones de los tecnócratas. 

¿Teniendo en cuenta su formación profesional, cuáles son los aspectos más 
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importantes de su disciplina para enseñar a sus estudiantes? 

Bueno aquí tengo que aclarar una cosa en y yo soy una profesora multifacética, 

y lo tengo que decir porque de otra manera no se explicaría otra cosas, como yo 

tengo dos especializaciones en administración de empresas,  en realidad de los 

25 años de docencia me la pasé 20 dictando en las facultades de administración 

de empresas, o en posgrados de administración de empresas, y solamente por 

ahí en los últimos 5 es que he estado dictando eh  a raíz de la crítica económica 

mundial del 2008 , 2009 que me invito la universidad autónoma, a dictar un 

curso especializado para la opción de grado,  eh entonces eso me ha cambiado 

bastante el caminado porque tengo una visión por eso no  me considero una 

economista tecnócrata sino una economista multiracional, que entiende la 

función de la administración de empresas, que entiende la función de la política 

y que entiende la función de la sociedad en todo este proceso, entonces 

realmente yo veo la realmente veo la economía eh  desde una óptica 

multifuncional. 

¿Considera Ud. necesario que el docente de cualquier disciplina, conozca 

las teorías pedagógicas y filosóficas de la educación? En caso afirmativo 

por qué? 

Eh, yo sí creo eh y como no estoy formada, si creo que si se necesita formación 

en pedagogía ¡no¡ y de alguna manera yo siento a través de mi vida los 25 años 

de ejercicio, hubiera querido tener una maestría en educación en pedagogía, 

pero las circunstancias no, no es porque yo no quiera, si no que las 

circunstancias de tiempo y de lugar, no dieron para poder hacerlo, pero yo si 

me he preocupado mucho todos estos años, por  mirar aspectos pedagógicos y 

por entender cómo mejorar la capacidad de aprendizaje  de mis alumnos, 

siempre ha estado muy presente en mi vida del bienestar de mis alumnos 

porque  yo no tengo para mí mi cátedra no es un trabajo como tal es una misión 

casi divina diría yo, un propósito sagrado para mí, de manera que cuando estoy 

en clases, estoy verdaderamente sumergida en la importancia de poderle llegar 

a los sitios de mis alumnos y hago todo lo posible por entenderlos, por mirar 

cómo explicar mejor cada vez las cosas, por entender cada vez los procesos 

pedagógico cuando se dan y cuando no se dan porque uno va observando 

cursos buenos  y cursos malos, alumnos buenos y alumnos medianos, alumnos 

malos uno va observando y dice miércoles garra tratando de que esto se 

explicara mejor, trabajo mucho metodologías, como el tema de los mapas 

conceptuales por ejemplo,  a estas alturas ya yo me volví una experta  todo, y 

trabajo mucho los medios audiovisuales básicamente porque creo que son 

absolutamente necesarios, yo no podría dictar una clase, a estas alturas mías , 

solo con discurso, ya no. 
 

¿Ud. como docente reflexiona sobre su práctica pedagógica para 

perfeccionar su formación profesional? En caso afirmativo como lo hace? 

No 
 

¿Cuenta con los recursos que le permiten adaptar los contenidos a las 

necesidades de los estudiantes? En caso afirmativo con cuáles? 

Pues la verdad es que como yo estoy trabajando en la Universidad Santo 

Tomás, en este último año. La universidad Santo Tomás en eso es excelente o 

sea nos da a los profesores todo las posibilidades de medios audiovisuales que 

necesitemos, de manera que allí no tengo restricción, y de hecho la única 
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restricción sería que la he visto  en algunos profesores también compañeros 

míos, que no entienden el papel de los mapas conceptuales en la pedagogía, y 

tampoco les interesa meterse en el tema digamos digital, entonces realmente 

veo que hay una diferencia tremenda entre los que no quieren utilizar medios 

audiovisuales y medios digitales y sistemas, para mejorar el entorno de las 

enseñanzas, y siguen casi que con tiza y tablero, y los he visto y tengo pruebas, 

tengo uno al lado.  

¿Transforma el espacio académico, en un espacio propicio para interrogar 

y debatir, donde cada estudiante puede expresar sus ideas, respetando la 

de los demás? En caso afirmativo cómo lo hace? 

La verdad es que para mí es muy importante la participación de los alumnos, 

realmente cuando veo que mis alumnos están muy callados yo reciento el 

espacio, y trato de buscar inmediatamente que se dijéramos se abra el debate, y 

lo abro permanentemente en todas mis clases, pregunto si están entendiendo, 

pregunto si alguien tiene una duda, si pregunto si la metodología les está 

llegando, eh trabajo mucho los sistemas de autoevaluación, y me he diseñado 

un propio sistema de autoevaluación que lo considero realmente importante, no 

lo he visto en ninguna parte es un método  propio, entonces porque considero 

que el alumno también tiene que aportar, primero me interesa, así que soy  

totalmente interesada por la situación del alumno, y segundo abro espacio, en la 

cátedra virtual que los viernes por la noche, por ejemplo, tengo clase el lunes, 

miércoles y viernes, con un curso y martes miércoles y viernes con el otro, 

entonces dijéramos que ya ellos se han acostumbrado que los viernes nos 

dedicamos a resolver todas las dudas que tenga todo el mundo, o sea abro 

siempre espacios para eso, y a veces excepcionalmente cuando estamos  

cercanos a cortes de calificaciones, me devuelvo en el tiempo y les digo, bueno 

quien le falto esto que duda aquí que duda el otro y me devuelvo con gusto 

atrás. 

¿En el desarrollo de su labor, de qué manera distingue los distintos saberes 

que enseña?  

¿Perdóname a que te refieres con los distintos saberes?  

Tiene diferentes materias  diferentes conocimientos que reparte, hay 

alguna diferenciación uno va marcado por un sombread, alguna cosa así. 

Bueno lo que pasa es que bueno en mi caso como ya te conté, yo veo la 

economía de una manera multidimensional, entonces hay momentos que les 

meto ciencias políticas, hay momentos en que les meto sociología, hay 

momentos en que les meto administración de empresas, o sea realmente por eso 

digo yo que mi enfoque es multidimensional, no? O sea no es tecnócrata de 

alguna manera porque tengo y además en cuanto a respecto a estas dos 

materias, pues es claro que hay un mensaje central para todos ellos, que dice 

que la política, la economía y la sociedad están completamente intrincadas y 

que no hay manera de separarlas  conceptualmente, por lo tanto hablar de una 

política económica, o hablar de un plan de desarrollo, hablar de lo que se mide 

a través del producto interno bruto, hablar de lo que mide en términos 

macroeconómicos, es totalmente multidimensional. 

¿Dentro de su experiencia en la práctica docente, qué conocimientos ha 

elaborado para obtener un mejor proceso de enseñanza aprendizaje? 

Bueno yo he venido y siempre tratando con la buena fe, y como lo dije al 

principio, también un poco triste de no de no haberme podido meter a una 

especialización en pedagogía, pero como te dije también al  principio, vivo muy 
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pendiente de cada día tratar de mejorar, entonces observo mucho lo que hacen 

otros profesores, hablo con ellos, comparto retroalimentación con ellos, la 

universidad Santo Tomás, tiene una cosa muy importante y es que   se preocupa 

bastante por los profesores, entonces la universidad tiene un ambiente que 

cuando salimos a vacaciones y los alumnos no están eh tenemos una gama de 

cursos para sobre una cosa, sobre la otra, sobre ciencias, sobre el conocimiento, 

sobre e incluso vi que había y no lo puede tomar este  semestre el mejoramiento 

pedagógico, pero yo personalmente no los  he podido tomar porque preciso  me 

cogió una incapacidad de saludo y no los pude tomar, pero la universidad se 

preocupa por nosotros. 

Sí Usted ha estudiado un postgrado en educación universitaria, de qué 

manera ha transformado sus saberes pedagógicos? 

ah bueno lo que pasa es que también, ok eh yo he centrado un poco lo que yo 

llamo frente a mis alumnos las competencias y habilidades, y es así que las 

trabajo y las tengo en el Sílavus , tanto de competencias, tanto de habilidades, 

no y yo personalmente llamo competencias digamos cosas que son inherentes a 

la profesión, no¡  y habilidades son conocimientos inherentes a la profesión 

pero no son conocimientos técnicos, si no como para decir algo los 

conocimientos en sistemas, que es transversal es una competencia que debe 

tener hoy en día prácticamente todo profesional, entonces hay una serie de 

competencias, pero también hay una serie de habilidades como desarrollar 

capacidades. 

Entonces a estas alturas, considero que los profesores tenemos que estar muy 

pendientes de lo que yo llamo el desarrollo de competencias, y el desarrollo de 

habilidades en los alumnos, por ejemplo y lo menciono a título de ejemplo 

porque hay , dependiendo de la materia uno  tiene que estar pendiente que tipo 

de competencias y habilidades y competencias tienes que desarrollar, pero hay 

unos que yo considero genéricas, uno de las más importante que he encontrado 

para el mejoramiento de la optimización del pensamiento y el mejoramiento de 

la inteligencia, se llaman los mapas conceptuales, y suena un poco egocéntrico 

pero un día me volví recontra experta en mapas conceptuales, y los trabajo 

permanentemente y todas mi materia en economía la tengo montada en mapas 

conceptuales,  montadas por mí misma en Power Point, que han sido 

fundamental de comprensión, de temas complejos económicos, que se hacen 

sencillos a partir de la construcción de un mapa conceptual, entonces yo 

recomiendo a todos los docentes que por favor ojalá  eh  todo el mundo se 

metiera en el desarrollo de la teoría de los mapas conceptuales o por otros  

llamada, cartografía mental, porque es importantísimo, y ya lo tengo recontra 

probado  que una cosa es cuando yo dicto  una cátedra de solo discurso y otra 

cosa es cuando yo digo bueno, esto que acabamos de ver, por ejemplo la 

estructura de la macroeconomía, tengo un mapa conceptual donde lo entienden 

en segundos, mientras que si yo solo les hablo en discurso de la  macro, me 

hubiera podido gastar 10 horas explicándoles a los no economistas un tema tan 

complicado como lo es la macroeconomía para los economistas, entonces el 

tema de los mapas conceptuales simplifica la facilita totalmente la comprensión 

y la memoria de los estudiantes, con relación a los temas, y eso ya lo tengo re 

comprobado. 

¿Qué clase de evaluación y que criterios utiliza con sus estudiantes? 

Utilizo distintas clases de evaluación y es más, es posible que haya algunas 

situacionales para ser más exactos no, por ejemplo yo en el semestre pasado 
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utilice el tipo de evaluación, en la universidad tenemos que hacer un corte 30% 

30 y 40, dos cortes y el final no, y yo siempre venía con el tema de que para mí 

era muy importante ponerlos a trabajar en equipo, equipos de 4 , 5 dependiendo 

del número de curso eh de gente que haya en el curso, eh en general mantengo 

grupos 5 grupos y por mucho 6, de 4, 5 personas, no, con temas específicos que 

deben investigar, presentar y aprender a meter mapas conceptuales o sea yo les 

he dicho a mí no me echen carreta, no me traigan 20 hojas   copiadas de no sé 

dónde ¡ no, usted va a coger el tema lo va a investigar y eso me lo reduce a 10 

filminas por mucho de Power Point, donde usted va hacer eso que esta allá, me 

lo  va y me lo explica, y se lo explica a sus compañeros eh con base en un mapa 

conceptual, he comprobado que esa metodología es excepcionalmente buena, y 

básicamente porque eso los obliga a ellos eh no solamente a copiar, si no a 

sacar la síntesis y meterla en un mapa conceptual ¡no, eso es uno, dos listo eso 

les aviso que el 70% de las notas es el trabajo en equipo, que además que 

después tienen que venir a explicarlo en frente de todo el curso, para que todos 

aprendan, no solamente ellos si no todo el curso, pero adicionalmente les tengo 

un sistema que yo llamo la autoevaluación, que yo llevo 10 años montándola y 

no me voy a bajar de allí porque he encontrado que es una herramienta eh 

importantísima para yo también conocer las expectativas del alumno con 

respecto a la materia no¡¡ entonces tengo esa autoevaluación, incluye temas que 

como que  ellos mismos se autocalifiquen su participación en clase, para mí es 

muy importante que participen, que pregunten pero hay unos que se quedan 

callados todo el semestre no, cuestiones del temperamento de los humanos que 

a veces uno le entra el misterio, he hay comienzo a tratar de entenderlos por 

qué si participan porque no participa, y el  mismo se autoevalúa su propia 

participación en clase, en lecturas, en trabajo en equipos, si algunas sí tuvieron 

realmente emm  si valoraron la parte del trabajo y la responsabilidad que a ellos 

les implica trabajar en equipo,  porque parte de estar trabajando en equipo, es 

desarrollar uno, dos la capacidad de investigar entre todos y que puedan 

compartir los conocimientos, tres la capacidad de responderle a los compañeros 

con solidaridad y eso yo lo promuevo, no y hay otra el punto de esa es la 

autoevaluación, pero junto a eso también les pongo una evaluación muy 

detallada de lo que yo hago como docente, ellos me evalúan ellos mismos, les 

pongo preguntas para yo evaluar cómo voy, independientemente de la 

evaluación que la universidad hace. 

¿Qué realimentación hace a sus estudiantes a partir de la evaluación que 

les realiza? 

Eh, pues obviamente que en el caso de los trabajos en equipo, los trabajos de 

investigación en equipo   ellos tienen que exponer ante el profesor y ante sus 

compañeros, entonces primero allí hay una autoevaluación del profesor que les 

está diciendo ojo con esto, cambien esto, modifiquen esto, discuto con ellos 

porque lo pusieron, porque no lo pusieron, y que les significo a ellos, o sea 

ellos tienen que participar en la base de que sobre el trabajo que hicieron no 

puede quedar ninguna pregunta, o sea  tiene que quedar todo, y ellos se tienen 

que acostumbrar también hacer un poco docentes de sí mismo de su grupo y 

docentes del grupo grande, porque todos los trabajos los tienen que presentar 

ante sus compañeros. 

 ¿Construye herramientas que le permitan evaluar el  progreso de los 

aprendizajes en los estudiantes? En caso afirmativo cuáles? 

Esa es la autoevaluación que yo te decía, es una autoevaluación que es muy, no 
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te puedo mostrar ahora pero hay varias de esas, es una hoja completa de 

preguntas que evalúan puntualmente todas las preocupaciones que tengo, y  a 

veces me siento con ellos con aquel que yo siento que está un poco complicado 

atrasado,  y  le pregunto  por qué escribió tal cosa. 

¿Usted como docente de qué manera asume los distintos acontecimientos 

que afectan la vida social incorporándolos a su práctica docente? 

A qué vida social se refiere? 

¡Los contenidos que  afectan la vida social, o sea como incorpora eso, usted 

como docente de qué manera asume. 

Los de la universidad o entorno de la sociedad? 

Ambos pueden ser, ambos,   ¿cómo incorpora esos distintos 

acontecimientos que afecta la vida social incorporándolos a su práctica 

docente? 

Bueno lo que pasa es que como yo dicto economía, y dicto fundamentos de 

economía y siempre de alguna manera estamos refiriéndonos al caso 

Colombiano eh digamos por eso preguntaba si era eh los aspectos sociales 

propios de su entorno de la sociedad y su conjunto, en cuanto  a la sociedad y 

su conjunto por definición de la misma cátedra que dicto, siempre estoy 

referida a la economía Colombiana y de lo que está sucediendo en el mundo 

discutimos ampliamente lo que está sucediendo por  ejemplo ahorita tenemos 

todo un análisis sobre el proceso de paz y el impacto en la economía, y se ha 

trabajado tremendamente con ellos. 

¿Cuál es su concepción de la docencia? 

Lo que pasa que para mí es una misión, es una misión sagrada o sea yo no 

tengo ninguna metódica respecto a eso, nunca lo he considerado un trabajo 

pesado que hay que jaretera que me toca ir a trabajar, no¡ para mí la docencia 

como te lo dije antes, es un gusto tremendo poder hacerla, y ahora que estoy 

con muchachos de primer semestre, siento que tengo una visión de rescatar de 

alguna maneras estos chinitos que son de 17, 18 años y eh dijéramos de las 

garras de la indiferencia social y entonces de alguna manera por ejemplo una de 

las cosas que yo hago muchísimo y permanentemente es que yo puedo mezclar 

perfectamente los temas técnicos de una clase con temas sociales, entonces de 

alguna manera siempre hay reflexión social en mi clase.  Que está pasando con 

el proceso de paz, que qué está pasando como es el tema en economía, por 

ejemplo en zonas de  empleo son supremamente eh complejos y críticos, pero 

como yo soy experta en todos los temas de empleo, entonces me meto de 

cabeza en toda una concepción de la necesidad fundamental del empleo en la 

sociedad para el desarrollo conjunto de toda la sociedad que no es solamente un 

tema económico un tema político, un tema social, donde todos  tenemos que 

estar involucrados, entonces  esto obliga a pensar mucho en el tema de que no, 

no , Ahí hay  temas que son netamente académicos no, yo pienso todo lo que 

estoy dictando prácticamente tienen aplicación en toda la sociedad, y les hago 

profundo el proceso sobre su responsabilidad y también les digo, que nosotros 

en mi generación ya nos está quedando grande haber podido responder estos 

problemas de la sociedad, no y que ellos tienen la antorcha y que yo les estoy 

pasando esa antorcha, y les estoy pasando la antorcha , la preocupación de los 

problemas éticos de la sociedad,  o seas yo no solamente hablo de ¿haber cuál 

es su responsabilidad desde el punto de vista ético? Con: usted y con la 

sociedad, que  es lo que usted debe dejar pasar y que es lo que no debe dejar 

pasar, y como va responder usted éticamente, de hecho uno de los temas que 

educativa 
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más se trabajan muy al principio de semestre antes de entrar en la propia 

economía, trabajamos la declaración universal de los derechos humanos, 

porque el riesgo que uno correo cuándo uno dicta economía a volverlo todo 

democracia ahí , la economía por lo menos en lo que yo veo, está referida 

fundamentalmente a que la sociedad logre  concertar alrededor de los derechos 

humanos, y ahí si nos sentamos hablar de rentabilidad. 

¿Qué efectos se propone lograr en sus estudiantes a partir de la manera en 

que entiende la educación y los autores, posturas y enfoques que les 

propone? 
¿Qué efectos? Bueno lo que yo siempre me he propuesto es poder llegar a las sí 

que estos muchachos son todos muy jóvenes, 20 por mucho eh de que puedan 

tener la capacidad de pensar. Uno, en la sociedad que tienen al frente  la 

responsabilidad que tienen al frente de la sociedad, pero también que estamos 

construyendo un pequeño ser humano que en realidad es un gran ser humano 

entonces en que por lo menos en lo que respecta a mi visión de mis estudiantes, 

yo tengo una visión más que psicológica, mi visión es espiritual, para mí son 

hijos de Dios que tienen una misión en la vida, y que  necesitan en estos 

momentos de su vida un apoyo muy importante para profesor, uno con ejemplo 

del profesional, o sea me toca ser muy seria muy personal muy ética con ellos 

porque es no yo no puedo dejar pasar cosas así, a mí a veces  me preguntan, 

usted qué opina de las ateces que dijo tal político, usted qué opina de lo que 

están haciendo en pues yo trato de ser siempre muy centrada, no irme  y les  

insisto mucho  en el libre pensamiento, y les insisto muchísimo en que ellos 

tienen que filtrar todo lo que se les diga incluyendo lo que yo les diga, ellos 

tienen que filtrar, que aprendan a no tragarle entero a ningún profesor, incluida 

yo eso se los digo todo el semestre filtren, filtren.  

¿Escribe usted para sus estudiantes, y si es así, con qué propósito? 

¿Cómo así que si escribo? 

Escribe para los estudiantes, tiene aluna producción propia? 

Pues lo que pasa es que como yo si desarrollo todo mis planes de cátedra, los 

desarrollo en realidad si me pongo a pensar  todo el tiempo estoy escribiendo, 

porque yo estoy todo el tiempo desarrollando mapas conceptuales y finimos en 

PowerPoint , todo el tiempo es para ellos , ya lo que no estoy haciendo es 

echando carreta inútil, no llenándolos de carreta, que eso me parece tan asesino 

para los muchachos de 17 años no, me parece que ellos entienden muy bien los 

mensajes cortos, contundentes de un mapa conceptual, no y si es desde ese 

punto de vista todo el  tiempo escribiendo para ellos. 

¿Qué postura debe tener el profesor frente a los distintos acontecimientos 

sociales? 

Por lo menos en lo que respecto a mí, yo si tengo muy claras las ideas políticas, 

económicas y sociales, yo sí sé que es lo que quiero, se para dónde voy y me 

considero una economista experimentada, experimentada no solamente en 

materia de la visión económica en general si no también experimentada en la 

visión empresarial, que he estado en la visión empresarial y he sido gerente 

financiera 20 años de mi vida, de manera cómo que he tenido la oportunidad, la 

vida me ha llevado la oportunidad de de integrar, la teoría con la práctica, de 

manera que hoy en día todo lo que yo dicto , lo meto en un dicho que dice  no 

hay mejor practica que una buena teoría, no que la practico porque he tenido 

oportunidad de vivirla, he tenido muchas  me considero una economista 

recorrida. 
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Dra. Lilia Beatriz hacemos cierre de la entrevista, queremos agradecerle la 

colaboración con los grupos, con el grupo de Investigación y la 

Universidad De San Buenaventura. 

Yo quisiera un mensaje final. 

Si Bienvenido 

A ver, volverle a recordar en la medida de lo posible, todos e mis compañeros 

de docencia, que aquí tenemos que volver a recuperar el tema de la misión, la 

docencia, no sé yo pienso que ese es el mensaje más importante, porque cuando 

estamos en sentido de misión, estamos metidos de cabeza con amor de las cosas 

y que aquí lo que más se necesita es amor a los estudiantes, incluyendo que el 

amor a los estudiantes no es ser  excesivamente tolerante, el amor a los 

estudiantes incluye a veces exigirles, no  ser considerados con ellos, sí,  pero 

hay que exigir, y hay que exigir a partir de una buena cátedra del esfuerzo que 

hace el profesor, pero ese esfuerzo que hace el profesor no puede caer digamos 

en la indiferencia  de los estudiantes, y hay tengo que poner un esto, tal vez te 

comentaba  hace un rato la preocupación que existe cuando un profesor hace 

demasiado esfuerzo y los estudiantes  no hacen ninguno, entonces creo que uno 

de los éxitos es lograr balancear, que si el profesor tiene que dar lo mejor  pero 

también estoy hoy en día  más consiente que en ninguna otra época de mi vida 

de que tengo que ser súper exigente por el bien de ellos mismos. 

¿Podría contarme como llego a la docencia universitaria? 

Me vincule en 1991 a la docencia universitaria a solicitud de la Universidad 

Católica derivado del retiro de un docente y la necesidad de cubrir esta vacante.  

Cierre de la entrevista 
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¿Dentro de su profesión que autores maneja y qué tipo de reflexión hace a 

partir de ellos? 

Pues autores muchísimos, depende del área que necesite profundizar y los  

tomo como referentes,  por una parte para la práctica para la práctica de 

docencia, pero también para construir como a  nuevos conceptos  personales 

sobre las distintas áreas en que  trabajo en que me desempeño dentro de la 

universidad. 

¿Tienes en especial alguno que pues que direcciones más? 

Si me gustan muchísimos  sobre los programas de pragmática comunicativa 

entonces por ejemplo Waltzlawick, está todo lo que tiene que ver con la escuela 

de palo alto,  pero también reviso por ejemplo autores que hablan de la 

comunicación temprana como Atrevarton, como Melson, he lecto escritura 

también he procesos psicolingüístico, Valle Arroyo,Belinchon, em de que más , 

bueno depende también autores que hablan de por ejemplo desarrollo cognitivo, 

me gusta Diego Wosten, También  reviso Piaget, Brunner, dependiendo 

muchísimos. 

¿Teniendo en cuenta su formación profesional, cuáles son los aspectos más 

importantes de su disciplina para enseñar a sus estudiantes? 

Los aspectos más importantes ? pues para mí  por ejemplo un aspecto muy 

importante es todo lo que tiene que ver con la ética la ética profesional, el 

respeto a la dignidad del ser humano y también pues los aspectos que tengan 

que ver con con los sustentos teóricos que permiten llevar acabo un 

procedimiento profesional en las diferentes actividades de terapias que hay que 

realizar con los usuarios. 

¿Considera Ud. Necesario que el docente de cualquier disciplina, conozca 

las teorías pedagógicas y filosóficas de la educación? En caso afirmativo 

¿por qué? 

Claro que sí, además todas las disciplinas o las interdisciplinas  se enriquecen 

mutuamente, entonces no puede no solamente  centrarse en una sola mirada si 

no que hay que conocer de todas las distintas posturas teóricas  para poder 

explicar el fenómeno de la comunicación. 

¿Ud. Como docente reflexiona sobre su práctica pedagógica para 

perfeccionar su formación profesional? ¿Cómo lo hace? 

Todo el tiempo lo hago, estoy confrontando con lo que se, he que pienso mucho 

en que es lo que los voy a enseñar, como lo voy a enseñar, y para que lo voy a 

enseñar siempre estoy en una continua reflexión, sobre lo que sé sobre lo que 

no sé, confrontando lo que necesito , enseñar sí, pero también con respecto a lo 

que mis constructo personal respecto a cómo yo abordo o explico el fenómeno 

de la comunicación en general, escrita, oral no verbal, la comunicación en todas 

sus modalidades y formas. 
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¿Cuenta con los recursos que le permiten adaptar los contenidos a las 

necesidades de los estudiantes? En caso afirmativo ¿con cuáles? 

Pues las tecnologías ayudan muchísimo no, aunque no soy  muy experta en las 

tecnologías pero la tecnología es una herramienta importante para poder apoyar 

los contenidos de las clases. 

¿Transforma el espacio académico, en un espacio propicio para interrogar 

y debatir, donde cada estudiante puede expresar sus ideas, respetando la 

de los demás? En caso afirmativo ¿cómo lo hace? 

Si,  los espacios si por ejemplo a mí me gusta muchísimo trabajar alrededor de 

talleres plantear a veces situaciones problemas para que ellos respondan, opinen 

he para que al mismo tiempo vayan haciendo sus propias construcción es 

teóricas. He umm sí todo el tiempo lo hago.  

¿En el desarrollo de su labor, de qué manera distingue los distintos saberes 

que enseña? 

¿Me puede repetir por favor la pregunta?  ¿Pero los saberes relacionados con 

qué? Los saberes con la profesión, lo saberes pero es que el conocimiento y el 

saber es tan amplio. 

¿pues dentro  del contexto como docente dentro de tu espacio como 

docente. 

En el área de fonoaudiología, digamos que allí , yo pues enfatizo en los 

contenidos que tienen que ver relacionados con la carrera de fonoaudiología, 

pero eso no quiere decir que yo no tenga que saber y que tener un conocimiento 

bastante amplio de una cultura general para poder hablar del saber, sí he pero 

también pienso que el aporte de los conocimientos en los vacíos  o en las cosas 

que van aportando los estudiantes, también enriquecen mi saber pedagógico 

ellos mismos a veces van  determinando sin darse cuenta las estrategias 

pedagógicas que se van desarrollando y los saberes que se puede ir pues como 

adquiriendo, trabajando en una clase por ejemplo. 

¿Dentro de su experiencia en la práctica docente, qué conocimientos ha 

elaborado para obtener un mejor proceso de enseñanza aprendizaje? 

Pues digamos que yo  tengo una ventaja grande al contar con una amplia 

experiencia como profesora y es que además de ser fonoaudióloga,  bueno eso a 

mí me dio unas bases pedagógicas que me permiten  tener a veces muchísima 

claridad en las estrategias, que las estrategias pedagógicas que tengo que 

aplicar en un momento determinado, entonces como que hago una conjunción 

como muy chévere allí, yo pienso que a mí  se me facilita, y la experiencia 

también va dando como más elementos, para ir mejorando en ese proceso 

pedagógico.  

Sí Usted ha estudiado un postgrado en educación universitaria, de qué 

manera ha transformado sus saber pedagógico? 

Pues yo las dos especializaciones que hice están relacionadas con  la parte 

pedagógica, tanto la Psicolingüística, como la parte de lectura y escritura y eso 

pues  obviamente me da herramientas para para poder relacionar he lo que 

necesita un fonoaudiólogo, por ejemplo en el escenario de educación, donde 

soy asesora me ha permitido conjugar las dos cosas, me ha permitido conjugar  

eso pedagógico, con lo que tiene que saber un fonoaudiólogo, es decir pues sin 

desconocer toda esa, todo eso que se necesita en el contexto escolar y en un 

trabajo colaborativo con los profesores, para que haya un intercambio de 

saberes y estrategias que van a favorecer a los estudiantes a la diversidad 

estudiantes    
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¿Qué clase de evaluación y que criterios utiliza con sus estudiantes? 

Que clases de evaluación? pues diferentes, pues depende de las de las  

competencias que yo quiero trabajar entonces a veces pueden ser evaluaciones 

he que sean identificativas no, las preguntas escritas e identificativas a veces 

hay pruebas que son de tipo propositivo, hay pruebas que son más bien de tipo 

argumentativo, depende de lo que yo esté trabajando en ese  momento, también 

pruebas orales he sustentación de casos. 

¿Qué realimentación hace a sus estudiantes a partir de la evaluación que 

les realiza? 

Siempre hago una retroalimentación y me gasto hasta gastarme una clase 

completa para trabajar sobre el parcial que trabajamos, entonces allí van 

surgiendo cosas, si son trabajos cualquiera de un caso, si son si  yo utilizo por 

ejemplo con videos, con películas, con lecturas, con ejemplos como de  cómo 

se llama, de situaciones, siempre estamos retroalimentando y discutiendo sobre 

eso  todo el tiempo.  

¿Construye herramientas que le permitan evaluar el  progreso de los 

aprendizajes en los estudiantes? En caso afirmativo ¿cuales? 
Si rubricas, rubricas permanentemente para poder evaluar la situación pedagógica 

particular que se  ha planteado con ellos, he bueno si rubricas digamos.  

¿Usted como docente de qué manera asume los distintos acontecimientos 

que afectan la vida social incorporándolos a su práctica docente? 

Pues es que uno no puede desconocer la parte política porque la educación tiene  

una tendencia  política si,  y los currículos y la forma de organización que 

tienen las universidades, va de acuerdo al rector y a su pensamiento político y 

eso pues tiene que ir de la mano con la política pública, entonces la  política 

pública no puede ser desconocida en ningún nivel de educación, siempre está 

ahí presente y hay que conocerla hay que reflexionar al respecto y hay que 

sufrirla también. 

¿Cuál es su concepción de la docencia? 

Pues la docencia es la, pues algunos dirían que es muy hay como es que se 

llama cuando cómo es que se llama uno cuando hace he no podría decir, la 

docencia es una puede ser una actividad, pero puede ser también un disfrute, 

para algunos puede ser un ladrillo para algunas personas ser docente 

simplemente porque me tocó hacerlo, porque necesito tener una entrada más, 

pues personalmente a mí me gusta ser docente, pienso que da un crecimiento 

muy muy interesante al ser humano me gusta me gusta ser docente. 

¿Qué efectos se propone lograr en sus estudiantes a partir de la manera en 

que entiende la educación y los autores, posturas y enfoques que les 

propone? 

Pues yo siempre intento que ellos mismos reflexionen y asuman su propio 

criterio respecto a las cosas, o sea para mí es muy importante enseñarlos a 

pensar a enseñarlos a reflexionar sobre lo que  hacen, como lo hacen, para que 

lo  hacen pero todo en un marco de respeto la dignidad del ser humano, porque 

un fonoaudiólogo eso es lo que hace no, digamos estoy hablando de mi caso 

desde otra profesión podría darle lo mismo pero el respeto a la dignidad la 

responsabilidad social que tienen ellos con un ser humano, para mí es 

demasiado importante.  

¿Escribe usted para sus estudiantes, con qué propósito? 

Sí, no mucho pero si lo hago, con el propósito de que ellos he primero que todo 

en la importancia de lo que es escribir  y plasmar las ideas de lo que se está 
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pensando, pero también para que ellos hagan una reflexión sobre sobre sus 

prácticas, pero también lo hago para que ellos  a veces hay estudiantes que no  

haber que no necesariamente son, tienen estilo comunicativo oral, necesitan 

también complementar con escritos, y que mejor que lo que uno escribe  

respecto a lo que están aprendiendo, a mí me gusta mucho no lo hago por 

tiempo no lo hago, pero si intento hacerlo, yo les doy documentos escritos por 

mí para la clase, y también comparto lo que es más difícil, pero lo intento con 

ellos. 

¿Qué postura debe tener el profesor frente a los distintos acontecimientos 

sociales? 

Pues tiene que estar actualizado, tiene que un docente no puede estar lejos de 

todo el contexto político, social, cultural, tiene que estar allí en la jugada 

porque entonces que hace uno allí como en una capsula sin enterarse lo que está 

sucediendo, sin tener un criterio respecto  a lo que está sucediendo, si y eso 

mismo pues tiene uno que tratar que los estudiantes lo asuman lo conozcan, hay 

que estar actualizándose permanentemente por lo menos a ver qué sucede. 

¿Podría contarme como llego a la docencia universitaria? 

Oportunidad laboral y casualidad, no pensaba trabajar, la decana me propuso 

trabajar en práctica y posteriormente me empezó a dar carga académica. 
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¿Dentro de su profesión que autores maneja y qué tipo de reflexión hace a 

partir de ellos? 

Los autores que yo manejo son dentro de las ciencias y la ingeniería, son eh son 

autores en control, control avanzado en control avanzado en  variable compleja 

y pero en general manejar autores en ciencias de la ingeniería no, eso no es 

consistente, aquí lo que se manejan son artículos, digamos artículos en los 

cuales se han hecho avances  en la distintas disciplinas, y ya los autores y los 

libros de textos , son los que se utilizan como base para el conocimiento básico 

pero yo lo que hago es conocer artículos de últimos avances, tanto en 

matemáticas como  en ingeniería eléctrica. 

¿Teniendo en cuenta su formación profesional, cuáles son los aspectos más 

importantes de su disciplina para enseñar a sus estudiantes? 

Los aspectos más relevantes eh yo lo que hago es que, que haya coherencia, 

entre lo que se ve en la práctica profesional, y lo que se enseña en primer lugar, 

en segundo lugar lo que trato de dar es que ellos sean capaces de dar aprender a 

aprender. 

¿Considera Ud. necesario que el docente de cualquier disciplina, conozca 

las teorías pedagógicas y filosóficas de la educación? En caso afirmativo 

por qué? 

Yo personalmente considero que es indispensable, pero en las instituciones 

donde yo trabajo eso se considera como innecesario y se considera como un 

desperdicio de tiempo llegar a conocerlas, de hecho cuando uno llega a una 

entrevista formal le dicen aquí es el método tradicional estilo años 60 año 70,   

formal en el tablero sin ningún tipo de relación con algún sistema, pues con 

algún sistema de enseñanza, o con un enfoque educativo, por ejemplo 

constructivismo o  eso no se lo dicen a uno con claridad, y le  exigen que uno 

sea así, pero para mí es totalmente indispensable  

¿Ud. como docente reflexiona sobre su práctica pedagógica para 

perfeccionar su formación Profesional? En caso afirmativo cómo lo hace? 
De hecho lo estoy haciendo y en la práctica deduce que haya hecho 

especialización en docencia y maestría en ciencias, es porque quiero mejorar 

mis prácticas profesionales, pero si yo quisiera ni siquiera las necesitaría,  

porque es que no la exigen. 

¿Cuenta con los recursos que le permiten adaptar los contenidos a las 

necesidades de los estudiantes? En caso afirmativo ¿con cuáles? 

Si claro que sí, en todos los sitios en todas las universidades nos dan plenos 

recursos, nos dan si necesitamos tiempo, si necesitamos asistentes, lo que sea 

nos lo dan. 

¿Transforma el espacio académico, en un espacio propicio para interrogar 

y debatir, donde cada estudiante puede expresar sus ideas, respetando la 
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de los demás? En caso afirmativo cómo lo hace? 

Si claro, lo que pasa es que de que aquí no es, aquí  digamos una persona no 

puede dar en ciencias y en  ingeniería cualquier idea, las ideas deben tener eh el 

sustento que hay aquí es de ciencias básicas, eh está basado es en  

conocimientos que han sido probados durante centenares de años, o sea que 

digamos eh digamos que una persona digamos, si hizo un integral mal, y 

respetarle que hizo lo del integral mal pues eh decirle que sí, también lo puede 

ser así, si eso es falso, aquí eso no tiene ninguna validez, aquí es ser preciso  

digamos el estilo de debate y de ciencias sociales, aquí no se puede dar esto no 

tiene ningún sentido acá, aquí es que la gente tiene que dominar el área 

específica, haciendo ciertas operaciones si si  y ya debatir sería cuando se hace 

investigación, pero del resto no tiene sentido. 

¿En el desarrollo de su labor, de qué manera distingue los distintos saberes 

que enseña? 

Eh, los, lo que se trata de hacer es de interrelacionar, es decir si es  ciencia 

básica tratarlo de correlacionarlo con los conocimientos de materias técnicas, es 

decir que ellos le vean aplicabilidad a lo  abstracto  dentro su profesión , si es 

para alguna profesión en especifica que se esté  dando en ciencias básicas, 

entonces se entiende a integrado el conocimiento que sea, pues yo lo que hago 

es de que ellos le vean alguna aplicación práctica o que es muy difícil, siempre 

estar mirando aplicaciones prácticas por que los niveles son distintos, nivel 

mostrarle aplicaciones avanzadas, a personas de primeros semestres es 

realmente muy complicado. 

¿Dentro de su experiencia en la práctica docente, qué conocimientos ha 

elaborado para obtener un mejor proceso de enseñanza aprendizaje? 

Yo lo que he hecho es escribir artículos en revistas indexadas, yo he escrito  

artículos y  eso me ha servido para poder tener una visión más profunda de 

ciencias  e ingenierías poder darles a ellos mejor las, eh las materias darlas 

mucho mejor creo es lo que yo me esfuerzo por eso. 

Sí Usted ha estudiado un postgrado en educación universitaria, de qué 

manera ha transformado sus saberes pedagógicos? 

No definitivamente yo trato de escribir cada  vez que yo escribo materiales de 

clases, los trato de hacer que sean eh trato de que los materiales que estoy 

dando  sean coherentes con lo que se está dando, que sean sencillos, que sean 

eh de tal manera eh que ellos puedan aprender mucho  más de las distintas 

materias, claro, eso me ha servido fundamentalmente para escribir mucho 

mejor, eh a escribir mucho más pedagógicamente, cuanto a laboratorios, 

talleres.  

¿Qué clase de evaluación y que criterios utiliza con sus estudiantes? 

Yo utilizo los tipos de evaluación que utilizo, son los laboratorios, hago talleres 

en clases, talleres extra clases, quizes y trabajos escritos eso es lo que trato 

siempre de hacer, aunque hay ciertas materias que no tiene laboratorios yo trato 

de idear prácticas de laboratorios, para que ellos observen en la práctica que se 

puede hacer experimentación sobre todas las áreas de ciencias exactas y de 

ingenierías, es lo que trato de demostrar.   

¿Qué realimentación hace a sus estudiantes a partir de la evaluación que 

les realiza?  

En primer lugar absolutamente todas las clases sin excepciones, yo siempre 

comienzo con las siguientes palabras, un resumen de la clase anterior, y lo que 

hago es un  resumen de la clase anterior, en segundo lugar siempre hago las 
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correcciones de todas las evaluaciones, y trato de que en la medida de que me 

sea posible, trato de que para la mayoría sea completamente claro, aunque yo sé 

que todos  aprende de forma diferente,  pero trato de que sea lo más claro 

posible para todos.   

¿Construye herramientas que le permitan evaluar el  progreso de los 

aprendizajes en los estudiantes? En caso afirmativo ¿cuáles? 

Si de hecho, yo fui el único que  propuso la utilización de aulas virtuales en la 

unidad donde trabajamos, fui el que la propuso y el que la ha usado 

sistemáticamente y que  ha medido cual ha sido  el avance o cual ha sido las  

mejoras en los resultados del aprendizaje aunque he tenido muchísimas críticas, 

y de hecho se me obligó prácticamente  a dejar de utilizar ese tipo de 

herramientas.  

¿Usted como docente de qué manera asume los distintos acontecimientos 

que afectan la vida social incorporándolos a su práctica docente? 

Claro en todo momento sobre todo en las materias avanzadas trato de ser 

coherente con lo que estoy dando con lo que se vive y con lo que yo he vivido  

en la  práctica profesional, eh les comento mis experiencias y lo que se vive en 

la industria y trato de trato de traer conferencistas, o gente de que está en la 

industria, para que ellos observen, se den cuenta de cómo es el mundo actual 

dentro de la industria al presentarles otras personas que están en lo mismo que 

ellos están estudiando pero que están en la industria concretamente.  

¿Cuál es su concepción de la docencia? 

Eh, yo creo que es una manera de tratar de orientar a las personas para gestionar 

su auto aprendizaje y el  autoaprendizaje  se debe dar  a lo largo de toda la vida, 

no solamente en la universidad, no solamente en los cursos de postgrado  sino 

para siempre, como poder auto aprender siempre independiente de las 

circunstancias que deben ser, que se vivan  o que se den o que se  estudien.  

¿Qué efectos se propone lograr en sus estudiantes a partir de la manera en 

que entiende la educación y los autores, posturas y enfoques que les 

propone? 

No, yo lo que trato de, lo que pretendo siempre es mostrarles, en el caso de la 

facultad de ingenierías, es darle a entender a ellos debido a que las tecnologías 

son cambiantes, ellos deben tener la capacidad de poderse documentar, que el 

verdadero ingeniero, es aquel que se sabe documentar, en primer lugar, en 

segundo lugar  eh lo que le repito que debe ser capaces de auto aprender nuevas 

cosas radicalmente de aquí a 5 , 10 o a 15 años, que lo que está en este 

momento no estará en 20 años, entonces ellos deben ser capaces de aprenderlo, 

porque no tendría sentido volver hacer la carrera o través en 5 años, esa es 

siempre mi pretensión, independientemente de autores o de enfoques o de la 

materia que yo doy, yo doy yo trato es de orientar que la personas lleguen hasta 

ese punto, ser capaces de auto aprender.    
¿Escribe usted para sus estudiantes, con qué propósito? 

Por supuesto, el objetivo es para que ellos puedan conocer mejor las materias, 

porque la materias, debido a que las materias que yo enseño típicamente son de 

alta complejidad para ellos, son difíciles, a veces son difíciles de dar y de 

aprender, en general las materias que yo doy son muy difíciles de entender para 

una persona y también de enseñar, entonces en necesario tratar de darles un 

poquito mejor esos materiales porque por si solos es muy difícil, o no es posible 

poderlos entender, siempre tienen eh porque por ejemplo en ciertas áreas 

muchísimas libros está mal escrito está erróneamente concebido, muchísimos 
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libros  , libros a veces que se utilizan en universidades importantes, entonces es 

obligatorio tratar de darles a ellos a entender, como es que se manejan las cosas 

realmente y que ellos también critiquen esos trabajos, sí que sepan criticar y 

que sepan también de hacer una reconstrucción igual  a la que yo hago.  

¿Qué postura debe tener el profesor frente a los distintos acontecimientos 

sociales? 

Que uno no es una isla aparte, uno es está en medio de una circunstancias 

sociales, políticas y económicas y uno no está aislado de todos esos elementos, 

uno debe de ser consiente coherente en la vida de uno mismo, y también para 

mostrarle a los estudiantes, uno debe de ser coherente y consistente con esos 

elementos, y entonces pues mi postura política es una postura crítica de lo 

social y trato de ser coherente con mis practicas decentes y  de mi propia vida, 

con esa postura. 

¿Podría contarme como llego a la docencia universitaria? 

Yo llegue de casualidad como trabajaba en la Empresa de Acueducto de Bogotá 

en entrenamiento a técnicos, de allí resulto que me llamaron para dictar en un 

instituto técnico en ingeniería electrónica. Posteriormente me ofrecieron en la 

Universidad Manuela Beltrán ser director coordinador de laboratorios de 

ingeniería electrónica y así fue como llegue a la docencia.  
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¿Dentro de su profesión que autores maneja y qué tipo de reflexión hace a 

partir de ellos? 

Autores de que, de su disciplina. Pues en enfermería trabajamos bastante las 

teorías de enfermería que son propuestas conceptuales, basadas en teorías, en  

teorías generales de otras ciencias, pero que se enfocan en enfermería, pues por 

ejemplo está la teoría de adaptación de ROY, que la basa en teoría de sistemas, 

y a partir de la teoría de sistemas y con unos supuestos conceptuales ella 

empieza a construir el conocimiento que se pueda aplicar exclusivamente  para 

enfermería, hay varias corrientes, o sea no son varias corrientes por llamarlos 

pensamientos de corrientes epistemológicas filosóficas conceptuales por 

ejemplo está enfocado en varios fenómenos que pueden involucrar  y afectar al 

ser humano, por ejemplo otro supuesto filosófico ve la enfermería desde la  

parte cultural esta por ejemplo Madeleine Leininger , que mira la enfermería 

atreves de la transculturidalidad y o sea basa eso en el objeto de estudio de 

enfermería que es el cuidado o sea ver el cuidado de diferentes, por eso son 

teorías o sea no se han probado y generalmente son basadas , antes  

pensábamos que era solo en ciencias humanas, ciencias sociales, pero por 

ejemplo ya uno mirando cada vez más por ejemplo MARTA ROYER que es 

otra teórica se basa en la teoría de relatividad de  EINSTEIN, entonces es 

impresionante como todos los fenómenos, o sea ahí se podría decir todos los 

fenómenos, físicos, químicos, sociales, familiares, individuales, se pueden 

abordar en enfermería, obviamente hay varios o sea  en el ejercicio profesional 

uno se basa también en muchos autores, muchos filósofos que han, que 

personalmente y profesionalmente pueden aportar al desarrollo una profesión 

hay por ejemplo Descartes, por ejemplo Platón Sócrates  con todos los 

postulados que ellos tienen, pues la enfermería y la Universidad la universidad 

le da el espacio pues, para trabajar corrientes de pensamientos, y aplicarlos a 

situaciones que en este caso son especificas de enfermería también hay otros 

todo lo que sea avanzado, por ejemplo en ciencias básicas, en ciencias 

biomédicas, también se puede aplicar al estudio de la profesión sin desdibujarse 

como  profesión, sin transgredir  o sin conocimiento y mucho menos sin crear 

algo que pueden tener otras profesiones que son  crisis de identidad o sea la 

enfermería si es bastante clara en lo que cuál es el objeto de estudio, cual es 

toda, también   el reconocimiento que pueda tener esto , pero creo que de 

pronto hablamos más delante de eso. 

¿Teniendo en cuenta su formación profesional, cuáles son los aspectos más 

importantes de su disciplina para enseñar a sus estudiantes? 

Acá es interesantísimo o sea que como profesión o sea aquí nos tenemos que 

remontar de pronto a que de pronto lo importante o sea lo que uno viene a  la 

universidad, es a ser profesional,  pero o sea ¿que es el profesionalismo? ¿Y 
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qué es el profesionalismo en enfermería?  o que diferencia las profesiones de 

los oficios es lo que uno le interesa saber,  la de por ejemplo hay un gran autor 

médico Colombiano que es un autor de una institución acá un poco FELIX 

PATIÑO, que el habla un poco del profesionalismo en medicina y también 

habla de, tiene por hay un par de editoriales del profesionalismo en enfermería, 

o sea que tiene que ser algo o volviendo al tema que le enseñe a los estudiantes 

que  lo importante es ser profesional, ¿para ser profesional que se requiere? 

Pues 4 características la primera es conocimiento, conocimiento erudito de, 

conocimiento específico y científico de la profesión, si usted es profesional 

tiene que estar actualizándose constantemente  aprendiendo y aplicando ese 

conocimiento, porque la teoría es en la práctica, es un despropósito lo mismo 

que la práctica es en teoría, uno ahí pasa a ser de digamos en nuestro caso, no 

siendo peyorativo de ser enfermero a ser auxiliar, otra cosa que tiene que tener 

una profesión y que diferencia por ejemplo que uno les enseña a los chicos es la 

función social de la profesión, o sea ¿Qué se requiere para ser profesión? el 

papel social que aporta a la sociedad la enfermería que es el cuidado de los 

pacientes, tanto de la prevención de la enfermedad, el manejo de la enfermedad, 

el trato, o sea contribuir en el diagnostico, tratamiento y rehabilitación de una 

persona, es una función social que tiene la enfermería, otra cosa que entra en el 

profesionalismo y que uno le debe enseñar a los estudiantes es la 

autorregulación, en la universidad nada es obligatorio por ejemplo, ¿profe y 

esto es obligatorio? No, en la universidad nada es obligatorio, pero usted se 

tiene que auto regular para poder también rendir cuentas, y ¿qué es la 

autorregulación? Pues  que, usted forma parte de un equipo, mientras usted 

gerencia un equipo usted no está solo diciendo: haga esto porque, sino usted 

tiene que auto regularse de saber qué es lo que debe hacer, cuándo lo debe 

hacer, y a veces lo más importante es cuando no es, esa es la auto regulación, y 

en las profesiones, que por ejemplo las personas técnicas uno les, son puntuales 

las cosas y si no hay quien les diga pues no se hace, era un poco lo que es auto 

regularse, y rendir cuentas, que no rinde cuentas por ejemplo también con las 

notas de enfermería, o sea auto regularse también implica de mirar, mostrar qué 

es lo que hace uno en el trabajo y así mismo puede ser auditado o porque es 

también un compromiso moral a la sociedad como hablábamos antes de la 

función social de la enfermería, y otra, otra situación es la ética que comprende 

la enfermería, por eso hay un código ontológico, un código de ética, una ley de 

enfermería que obviamente si usted es universitario y tiene un grado,  le 

enseñaron que usted porque aparentemente la academia es lo más alto en 

conocimiento, y es lo que le dice el diploma, cuando usted lee lo que dice el 

diploma dice que la república, que la universidad de ciencias aplicadas da fe, o 

sea representando a la  república de Colombia da fe que usted sabe algo, 

entonces cuando usted es profesional y todos esos valores implícitos son los 

que va a enseñar en la universidad, que es un poco lo que se denomina el 

currículo oculto, que eso sea, porque uno en un clasificado lo que había un 

ejemplo muy bonito: cuando uno busca a una persona que le ayude a uno en la 

casa con un clasificado de que: No, que sepa lavar, que sepa planchar, que sepa 

hacer oficio y ya con ese clasificado, porque está inmerso ahí, uno no va a 

poner un clasificado de: Bueno, que sepa planchar, que sepa lavar, que sepa 

cocinar, que no le vaya a robar a uno las joyas, que no le vaya a llegar con el 

marido, porque supuestamente eso ya está inmerso en que usted se pueda 

regular, usted es profesional, usted tiene pues de pronto tuvo más oportunidades 
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que los otros, y usted ve aparentemente las cosas de una forma diferente, por 

eso en la malla curricular de enfermería pues se han visto tantas cosas, bioética, 

el núcleo profesional que es lo que nosotros llamamos eh los cuidados, el 

núcleo básico que es lo que se refuerza en bachillerato para complementar todas 

esas cosas, entonces resumiendo uno les enseña a ser profesional, pues que no 

lo aprenden hasta que se gradúan en el proceso. 

¿Considera Ud. necesario que el docente de cualquier disciplina, conozca 

las teorías pedagógicas y filosóficas de la educación? En caso afirmativo 

¿por qué? 

Ahí entra uno en una disyuntiva porque si uno estaba o sea modo personal en 

un congreso en Argentina y me encontré un gran amigo que es Eduardo 

Garbarino me acuerdo, y yo lo saludaba a él: profe, profe ¿Cómo está? Profe, 

profe, uno en este ambiente le dije: Profe, buenos días, nos encontramos en el 

lobby del hotel y me dijo: no me digas así que a mí eso me queda grande, o sea 

ser profesor no es asolo pararse a enseñar, o sea a lo que uno denomina enseñar, 

sino creo que personalmente la universidad a uno lo que hace es: yo hago esto 

así, porque lo que yo lo leí, que se hace así, así no me lo enseñaron, estoy 

actualizado que se hace así, le doy los pro, los contra, todo en el contexto y le 

digo: replíquelo usted, porque uno parte de la línea base, o sea a uno le dicen 

que es constructivista, pero esta es la hora que de pronto no entiende, o sea que 

emergiese, la universidad creo que trata es de enseñar por el ejemplo, o sea 

formación en pedagogía no tengo pero si es muy difícil, a veces suena feo 

decirlo y no, puede que lo crucifiquen a uno, pero a mí me enseñan, me pagan 

por enseñar ¿si? Y creo que el estudiante paga por aprender,  pero de pronto en 

esa relación, pues por factores de formación en el colegio, por todo, se corta la 

comunicación en todo, el número de estudiantes a veces que es poco el numero, 

uno no le pone esa atención a los estudiantes, no es porque uno no quiera, sino 

es por tiempo, por otras obligaciones, entonces creo que por ejemplo, o sea a mí 

de pedagogía aunque lo enseñaba lo que hago es tratar de ver algunas cosas, 

pero formación en pedagogía no tengo, y generalmente muchos de los 

profesores en las universidades no las tienen y no veo la importancia de tenerla 

porque bueno, de pronto hay una teoría de desarrollo cognitivo, o sea una parte 

de la línea base, si usted está en la universidad bueno porque no se pegó duro 

en la cabeza cuando niño, no le di, entonces usted tiene unas capacidades 

cognitivas, intelectuales, económicas para estar acá, y que también  no es como 

en el colegio que usted va obligado, pues que ya de pronto usted tiene es que 

enseñarle, yo le enseño por el ejemplo, o sea bueno, la enfermería es bonita, le 

da a uno bien, les da a uno tranquilo, tiene un reconocimiento social, después 

vienen y lo entrevistan a uno, todo es, entonces trata uno de lo único que uno 

puede, de enseñar por el ejemplo y por lo que uno ha aprendido, pero que tenga 

una especia de dificultad o de que, si de didáctica y una serie de cosas, o sea 

uno, pues que a veces le dicen los estudiantes: No profe, es que no estoy 

motivado, pues o sea yo pensé que usted estaba motivado porque fue y pagó 

allá una gruesa suma de dinero por un semestre, o sea yo pienso que está 

motivado, o sea, entonces esa parte si no la hay, no la hay en la universidad, o 

sea, y tanto en el pregrado como en el postgrado no la enseña. 

¿Ud. como docente reflexiona sobre su práctica pedagógica para 

perfeccionar su formación Profesional? En caso afirmativo ¿cómo lo hace? 

Claro, o sea eso si es parte de un proceso continuo de mejora, de reflexión, y 

claro, como todos uno tiene buenos días, malos días, uno a veces pues no 
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prepara bien la clase y dice: Uy no me le entregué a la clase, al tema, no a los 

estudiantes sino como al tema lo que debía entregarme, o sea es lo mismo que 

uno en consulta, que uno: Uy este paciente, pues no sé, uno tiene algo, se 

enfermó el niño o algo así, o no pude pagar la luz o algo que le influyen en la 

atención, o sea uno a veces esto lo ve como un, o sea como un circo, de que es 

el espectáculo y vaya y se busca, y vaya al estudiante, vaya véndale la idea que 

es que es bueno, vaya y uno está reflexionando constantemente y los años le 

van dando a uno cómo mejorar ciertos aspectos, o sea uno ve: Uy este libro ya 

toca actualizarlo, uy esta ley ya la revocaron, entonces es también compromiso 

constante de, yo lo llamaría información, no conocimiento, de llevarles la 

información actualizada que estamos en la época de las TIC´s, todo esto, o sea, 

porque en pleno siglo XXI que alguien se crea dueño del conocimiento es 

imposible, porque es que es un punto de red, y estás en un tiempo real en lo que 

está pasando en otros países, o sea es la información que  se necesita para 

alcanzar la competencia del curso que uno esté dando, también uno pues trata, y 

que el tiempo de todas maneras es muy corto, a mi un profesor me enseñó que 

por cada dos horas de clase uno tenía que estudiar cuatro afuera, que eso es 

también compromiso de lado y lado, que a veces ven lo del constructivismo de: 

profe entiéndame, pero y yo cómo me entiendo a mi mismo como estudiante 

comprometerme a aprender, porque a veces se llega al extremo de: ni el 

enfermo quiere ni hay que darles, entonces es, pero uno reflexiona claro, o sea 

y ve los cambios en todo esto, o sea uno tiene acceso a videos, tiene acceso a, 

pues Video Bean, no es como en otra época que era solo tablero, o sea hay 

muchos, tiene acceso a bases de, a publicaciones científicas, tiene acceso al 

libro, entonces lo que uno hace es tratar de organizar lo mínimo que debe saber 

el estudiante para alcanzar una competencia, y claro, uno por eso cada semestre 

se hace una reflexión de los sílabus, de los programas, también se hace un 

diagnóstico interno y uno también  hace un diagnóstico externo, que es mirando 

las otras universidades cómo hacen las cosas, eh, y eso, o sea no es por 

copiarse, sino por ver qué tendencias han arrancado ahorita, o sea y de tener la 

capacidad de reconocer por ejemplo dificultades, por eso se está cambiando el 

plan de estudios, por ejemplo ustedes creo que tuvieron dos planes de estudio, 

creería. 

Eh cuando estábamos en séptimo implementaron el  otro. 

Claro, o sea obedece a eso, o sea ya uno, o sea toca ponerle más cuidado a las 

enfermedades infectocontagiosas, todo eso no es solo reflexionar de cómo 

enseño, sino es también reflexionar ¿qué enseño? Entonces ahorita mire lo del 

ébola, toda esa vaina, por ejemplo ya uno no enseña de cómo desinfectar 

jeringas de vidrio, exactamente, o sea con el proceso de educación, de las 

reformas en salud porque acá, o sea además de complementar y de reflexionar 

cómo enseño, que es como pues se ha enseñado desde la época, pues me 

imagino que desde la antigua roma, que era enseñarle al otro pues hágalo así, 

entonces sí, uno, es reflexionar qué se enseña.  

¿Cuenta con los recursos que le permiten adaptar los contenidos a las 

necesidades de los estudiantes? En caso afirmativo ¿con cuáles? 

Recursos? pues se puede hablar de varios recursos, primero el recurso 

intelectual que es la formación de valor, que sí, uno la tiene, por eso es lo otro, 

que la universidad le dice: Bueno, usted es enfermero, tiene una maestría en 

enfermería, o sea está capacitado para enseñar. Recursos económicos son 

infraestructura, unos salones si los hay, recursos visuales de pronto los hay, y 
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con la implementación del internet creo que esos recurso están al alcance de la 

mano, que lo que ahora hacen con la tablet que uno en tiempo real le comparte 

un articulo a todos los chinos, entonces los recursos están, y por ejemplo 

nosotros somos una universidad chica, chica de trayectoria, solo llevamos por 

ejemplo u programa de nosotros de quince años comparar con un programa de 

100 años como, entonces si nosotros tenemos recursos sucede si se ha hecho 

una inversión que es la necesaria para que un estudiante adquiera la 

competencia que vino a adquirir en una asignatura específica. 

 ¿Transforma el espacio académico, en un espacio propicio para interrogar 

y debatir, donde cada estudiante puede expresar sus ideas, respetando la 

de los demás? En caso afirmativo ¿cómo lo hace? 

Hay varias cosas que me decía un profesor de mi pregrado, o sea uno también 

tiene modelos, o sea que lo han marcado a uno y todo eso pues para bien o para 

mal, uno o sea, uno aprende qué es lo que quiere ser o qué es lo que no quiere 

ser, que creo que es otra forma  volviendo al tema anterior de articular como 

puede enseñar, pues por el ejemplo, o sea de ser un ejemplo, hay cosas que no 

se pueden debatir definitivamente. 

Sobre todo en la disciplina de enfermería, no es como debatir en filosofía 

Claro, o sea la, el potencial de acción es el mismo acá, es el mismo en quien 

hace, es el mismo en todos hacen cosas que son de procesos fisiológicos, o sea 

el infarto es lo mismo acá si uno entra a debatir uno mucho o no de un infarto, o 

sea pues sí, las causas, que se estresó, pero el proceso del infarto es el mismo y 

no da cabida a la duda, no da cabida a la que es en parte del núcleo profesional 

de nosotros, o sea no nos podemos, o sea lo mismo, el mecanismo de acción de 

un medicamento cuando se administra medicamentos, o sea no me puedo poner 

a, No, está una dosis establecida por unos estudios clínicos hechos en animales, 

hechos en personas, que para, entonces no deja campo para debatir muchas 

cosas, que hay otra, otra, como también estamos influenciados de las ciencias 

humanas y como te contaba al principio de las teorías, pues si le da uno campo 

dependiendo de lo que esté para tomar unas posturas de otras personas, y o sea 

si te digo una ilusión da tanto porque un proceso tú me dices da otra cosa pues 

no, me toca corregirte porque estás mal, y otra cosa que uno en educación debe 

ser responsable, que de pronto de las cosas que más me asusta que es transmitir 

mal un conocimiento, y que, o sea y de todas maneras a veces no sé si es 

generacional, no le debate a uno, sino yo les puedo decir o sea el corazón tiene 

tres cavidades, y porque, a veces por la falta de interés de ellos me dicen que es 

así, entonces esa es otra cosa, hay cosas para debatir, o sea cuando ya se habla 

e, como también hay, en ética se puede debatir lo que vienen los dilemas,  todos 

los conocimientos que de pronto son derivados de las ciencias sociales, ciencias 

humanas se pueden debatir, pero los conocimientos que son derivados de las 

ciencias exactas: fisiología, farmacología, microbiología no, o sea una bacteria 

es lo mismo en, o sea es lo mismo, o sea un gran positivo va a ser un gran 

positivo porque así es y así se ha demostrado ¿qué es lo que hace la ciencia? se 

pregunta, se demuestra, se acepta o se refuta y se desecha, entonces ahí viene 

la, bueno, muchachos que opina de, para qué sirve la acetaminofen.-No, yo 

pienso-no, ahí no piense, reconozca un conocimiento que tiene, listo ¿usted qué 

piensa de la ley 100? Ahí si puede, pero basado en el conocimiento que tiene 

que era que día que hablaba con los pelaos ¿usted qué opina de la enfermería y 

el sistema de salud en un eventual pos conflicto? Nadie pudo responder porque 

es otra formación que hay una docencia de por ejemplo ver noticias, de poder 
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poner la enfermería en un contexto, que no sé, que creo que esas falencias son, 

a veces reflexiono que uno, que la, a veces la educación básica y media falló en 

unas cosas, suena feo decirlo y no estoy tratando de buscar responsables, pero 

falló ¿por qué? No lo sé, entonces o sea yo ¿Cómo le voy a enseñar? o sea un 

ejemplo, o sea tensión arterial ¿qué es lo que pasa? ¿Qué es todo es? Cuando de 

pronto tu no sabes de leyes de hidráulica de física de once porque de pronto no 

sé, habían paros, el profesor no me ponía cuidado, entonces a veces, o profe es 

que yo al final del semestre con los logros me pongo pilas y paso, entonces es 

otra, cosas que se pueden debatir y no se pueden debatir, que por ejemplo 

intentan debatir una nota, no, o sea ese tema lo trabajan más adelante o sea que 

¿si? La nota se está viendo como un premio, no como el reflejo de su 

desempeño, que es otra cosa que no sé en donde se dañó esto, -“es que profe, es 

que yo no merezco esa nota” no, o sea profesor es el que sabe qué nota debe 

tener usted por un desempeño que no es un  premio, es el reflejo de lo que usted 

hizo, entonces la empiezan a negociar, entonces por ejemplo las notas si no 

tendrían debate. 

¿En el desarrollo de su labor, de qué manera distingue los distintos saberes 

que enseña? 

Cuando te refieres a saberes te agradezco si me ayudas a contextualizarme ahí 

el saber hacer… 

El saber hacer, el saber actuar, hay saber filosófico, saber científico, saber 

racional, digamos que en sus años de experiencia ¿los distingue? Digamos 

usted está en una clase y bueno, en este momento estoy haciendo, no es que 

me reflexione en ese momento, pero dice: Aquí hay saber científico, aquí 

hay saber filosófico, aquí hay saber racional, o en general para usted todo 

es un saber disciplinar? 

De pronto porque yo, eh, mi fuerte es o mi fuerte no, y donde estoy enseñando 

es en el, de la maya curricular estoy enseñando  más que todo en el, en las 

materias que se llaman del ciclo profesional, ahí lo que uno espera es que el 

estudiante articule los saberes, o sea creo que volvemos a lo del proceso ahí 

mismo, o sea creo que uno, que es el mismo problema del estudiante, que tiene 

fragmentado el conocimiento separado, entonces llegan las materias, las 

asignaturas profesionales que es donde se espera que el estudiante que articule 

falle, o sea obviamente puesto que, en una situación de, te pongo un ejemplo 

cuando un servicio de medicina interna uno está en el con el paciente y le toca 

hacer todo, todo lo que debes hacer que tu profesión te dicen, entonces estarías, 

eh, eh, estarían implícito todos los saberes, porque tu ya los articulas, porque 

ahí viene otra cosa, o sea hay una gran falencia no sé de los programas que la, 

no se enseña de pronto a veces filosofía que uno lo que le pregunta a los 

estudiantes que es filosofía, que ellos no saben ni cuando, de pronto en el 

colegio cuando yo supe qué es filosofía: “amor al conocimiento” me fui de para 

atrás, o sea era lo primero que le deberían de enseñar a uno: filosofía, para 

luego entender qué era el amor al conocimiento de lo que llamamos, o sea 

filosofar, encontrar, o sea el amor a aprender, entonces un niño de primera 

nunca va a entender el amor a aprender, o sea me quedaba muy difícil decirle 

niño y también es entendiendo, uno de pronto en noveno ya habla con el otro, o 

sea el otro es el estudiante común par,  porque bueno chino, usted ya, y ya el 

otro semestre va a ser competencia mía, entonces ya uno, porque también lo 

que dice: va a tener un diploma igual al mío, un titulo igual al mío, pero a un 

niño de primero no le puedo hablar de saber disciplinar porque o sea se metió a 
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veces de pronto a enfermería porque la abuelita era enfermera, o porque no 

pasó a medicina, o por uno, por una serie de cosas, entonces también toca 

entender qué es lo que el chino sabe y de acuerdo a eso uno muestra, o sea eso 

es como mostrar cartas, te hablaba de un circo, es mostrar cartas, tengo 

escalera, uno les muestra por ejemplo escalera en, al colega allá, mire tengo 

escalera en esto, que es a veces, pero a un niño decirle “No profe, es que la 

enfermería es esto, la enfermería empieza en las entrevistas: -Ay ¿porqué quiere 

estudiar enfermería? –para ayudar al otro. No viejo, uno estudia para ser 

profesional, para pues tener un reconocimiento social, para tener un salario y 

con base en eso pues si ayuda al otro que es lo bonito, que se ven todos tiernos, 

entonces no puedo ponerme a hablar, o un niño hablarle de ley 100, de hablarle 

de lo triste que es uno trasnochar, todo eso, lo que es articular todo el 

conocimiento, entonces de pronto lo veías en básico, que te enseñan, bueno, el 

de anatomía te enseñó que por ahí va una vena, luego llega l de básico, te 

enseña a chuzar la vena, luego llega el de fármaco y te dice qué vas a pasar por 

esa vena, luego llega el de micro y te dice qué le va a pasar a la vena si no te 

bañaste las manos o eso, pues bien ya llega uno en la, de pronto lo que 

llamamos los, ah y de pronto llega el de ética a decirte: ¿y usted le contó que le 

iba a coger la vena? Y no le contó, eso es gravísimo, entonces se vuelve un 

dilema, pero se llega ahí cual el de legislación y te dice: te pueden echar a la 

cárcel,  entonces ya, cuando llega el núcleo profesional, ya te digo pasa de todo 

lo del paciente, que ya esta involucrado todos los saberes, científicos, filósofos, 

que ya se te hayan olvidado no nos no sé qué es lo otro que pasa, uno dice yo vi 

esto hace como 10 años y me acuerdo no profe, es que no me acuerdo de eso, 

no me enseñaron, o sea si usted llegó  y o sea si usted pasó  fármaco es   porque 

sabe lo mínimo de fármaco, o sea yo no puedo en el núcleo, o si pasaste ética, 

yo se que tú o vas a decirme mentiras en todo eso, entonces es articular todos 

esos saberes que uno pues, yo creo que uno aprendió en la universidad, más la 

experiencia laboral, más la formación de papá y mamá, todo esto te enseña ya 

estar en este momento de pronto acá entrevistándome y todo esto, ha buscar 

proyecciones, y articulando todo creería yo. 

¿Dentro de su experiencia en la práctica docente, qué conocimientos ha 

elaborado para obtener un mejor proceso de enseñanza aprendizaje? 

Ninguno, ninguno por lo que te volví a decir, o sea de pedagogía no sé nada, 

entonces a veces hay cosas que no cambian y de pronto uno o sea lo que te 

decía, una bacteria no va a cambiar de un semestre a otro, entonces uno pues lo 

enseña la misma manera o sea, y lo enseña exacto, con la misma diapositiva. 

Y en los proyectos de investigación, no se crea nuevo conocimiento? 

Pero conocimiento sobre la disciplina de enfermería, no  nosotros sobre la 

pedagogía o la enseñanza, o sea claro ya llega uno a este momento de que, que 

uno lo que le digo a los chinos por ejemplo, eh a veces lo, sabes que artículo 

que yo escribí, que habla sobre el tema, pero o sea le estoy dando es el 

conocimiento de o de en mi caso de Genética, de neurociencia de enfermería, 

pero no de que mejore el proceso de enseñanza, pues claro le digo pues o sea de 

pronto para proyectos de para cuando hacen proyectos de investigación si sirve, 

tengo algunos artículos de metodología de investigación de, entonces lo que 

digo es lea lo que yo escribí, entonces no les optimizo a ellos el recurso, porque 

no sé qué escribí, sé que pase un proceso de externo de evaluación, de pase un 

proceso de interno de evaluación de para llegar ser publicado, indica a la 

comunidad científica que es buena, entonces pero no pero que le ponga 
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colorcitos, o algo así, lea esto o no, lea chino el artículo que ya es  , que día  me 

pasaba profe que haga las clases más, que este más lúdicas, listo vamos a jugar 

a leer el artículo y el primero que lo entienda gana, entonces eh es generar pues 

vamos a decir que generamos conocimientos, pero de saberes específicos que 

no en la educación, pues que a veces hay unos sube al facebook que el artículo 

que publicó neurológica,  y todo eso, pero nunca sabe de educación algo así, 

entonces se mejora, no se mejora el proceso, se mejora el insumo, que es el 

pero que de pronto uno diga, hecho esto para, alguna vez si me presentaba 

hacer un modelo, o sea un modelo de para enseñar fisiología, o farmacología 

para enfermeros, pero eso se quedó en meras ideas, por muchas cosas, pero no 

mejoró los procesos de educación.  

Sí Usted ha estudiado un postgrado en educación universitaria, de qué 

manera ha transformado sus saberes pedagógicos? 
No. 

¿Qué clase de evaluación y que criterios utiliza con sus estudiantes? 

Hay una, de pronto hay una en los cuidados, o sea la evaluación numérica, las 

evaluaciones escritas, que es basarse en un conocimiento que ellos deben tener, 

y que es de la parte teórica y la parte práctica, que ya ellos  deben articular una 

serie conocimientos, entonces hay uno lo evalúa como profesional, pues 

obviamente es subjetiva a veces la evaluación,   de listo, o sea niño haga como, 

o sea haga de cuenta como en divercity cuando se disfrazan allá de enfermeras, 

y de médicos, o sea valla actué y trate de articular todo, pero cuidado que mata 

al señor. Listo, lo hizo bien lo hizo con todo su conocimiento científico, 

entonces alcanzo la competencia, o sea no he notado la diferencia entre el que 

alguien saque 4, a que alguien saque 3, o 2, o sea la evaluación sigue siendo un 

tema bastante complicado, por ejemplo en enfermería, que debería ser, 5 hacen 

las cosas bien, o cero hacen las cosas bien, para mí serian las dos notas que 

deberían existir, por lo mismo que te contaba ahorita, listo o sea pero no sé uno 

, bueno mi pregunta, no sé de donde sale el 3, el 3.5, sigue siendo subjetivo 

porque eso trae es otro humano el que está dando y toca ver una serie de 

procesos, o sea no veo que haya hecho el de 3, a que haya hecho el de 3.5, la 

evaluación sigue siendo numérica, o sea por mí encantado de poner solo 5 o 

cero pero obviamente es buscar esa escala de grises que uno algún día la va a 

encontrar, y que la está buscando pero espero que esto es anónimo entonces 

pues, sigue siendo porque obviamente si a uno lo coge el pico y placa y llega de 

mal genio entonces pues uno a veces pues sí, pues obviamente sigue siendo la 

docencia sigue siendo una relación de poder o sea y lo va seguir siendo, por 

muchas cosas, sociales, culturales todo eso, entonces pero de reflexión a que 

diferencia que un 3.2 a un 3.0 , usted logra pues en la parte profesional uno 

pues si mirar, a listo bueno no mató al paciente pero o sea le explicó todo eso, o 

sea debería ser y es lo que se aprendiendo, o usted es buen enfermero o no, o es 

mal enfermero, y punto o sea la evaluación en estas ciencias sigue siendo muy, 

muy complicada por eso hay una evaluación teórica, y lo pueden ver en las en 

las puedes ver, pero serian profesores de prácticas en un mismo evento, que 

para unos saca 4.0, para otros saca 3.0, para otros saca 2.0, no lo sé si sigo 

evaluando yo, o sea si hizo las cosas medianamente bien, el paciente está 

respirando no nos demandaron, entonces se alcanzo hacer la competencia, pero 

y obviamente uno vigilando que listo, o sea no la embarro chino, pero salgase 

de acá, o sea no se vaya busque otra cosa, no se o sea de pronto lo tuyo es no sé 

el teatro, otra vaina, pero sabiamente uno no debe dejar, si no puede no lo haga, 
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que entonces la evaluación en práctica sigue siendo muy subjetiva, en la teoría 

existe un espacio de ser objetivo, que es evaluar, listo cuanto es la tención 

normal tanto, porque tu copias de un libro y ya, o el laboratorio de simulación o 

sea casa cosa son tan diferentes en creo que la evaluación sigue fallando pero es 

por en sí mismo por la condición de, no sería lo mismo hacer una práctica 

digamos en la Santafé, que en una clínica que estén para cerrar, por insumos, o 

sea yo puedo ser enfermero yo la hice a ya y a mí me enseñaron con lo mejor, 

allí no hay eso, entonces no lo puedo hacer entonces que te dice que eres bueno 

o eres malo, un contesto pues obviamente va a firmar una serie de valores 

éticos un autorregulación, pues pero obviamente la evaluación sigue siendo  

subjetiva para evaluar, y por eso trato de distribuir un porcentaje casi 

equitativo, entre la serie y la práctica, es como la respuesta, no sé que pienses. 

No tu respuesta, es tu respuesta es valida  

¿Qué realimentación hace a sus estudiantes a partir de la evaluación que 

les realiza? 

 Claro, no esa parte sí, está bien, o sea en que se equivocó, en esa parte no lo 

que hizo bien, sino en que se equivocó para que,  si es un proceso de mejora 

continua o sea es un problema también no sé, no decirle que hizo bien, sino lo 

que hizo mal, pues para que vuelva a revisar y vuelva a buscar que fue lo que 

hizo mal, y vuelva a retomar, o sea obviamente los estudiantes universitarios 

piensan que solo por ejemplo la fisiología la vieron en tercero, y la tienen que 

aplicar toda la vida, entonces son cosas que toca, que ellos mismos revisen 

porque no es mi responsabilidad a veces, si usted me llego al núcleo profesional 

es porque sabe eso, entonces busque en su cuaderno si es que llevo cuaderno, si 

es que tiene, si llevo cuaderno, entonces hágala pero entonces es muy 

complicado, uno volverle a un concepto que es básico, listo no lo vuelve hacer 

bueno vaya búsquelo hay  puede durar uno 2 semestres conmigo hasta que lo 

entienda, o hasta que usted se canse, y vea que no lo aprendió, pero la 

retroalimentación si es en base a lo que se han equivocado, y si se hace claro se 

puede decir es parte de esto y es parte porque es evidente y falló en algo, 

entonces obviamente a ahí vuelve uno, hay sí uno pero no vuelvas a llegar 

tarde, no vuelvas a esto, míralo,  a lo otro entonces si son cosas que si se debe 

hacer y así se hacen. 

¿Construye herramientas que le permitan evaluar el progreso de los 

aprendizajes en los estudiantes? ¿En caso afirmativo cuáles? 

Las evaluaciones escritas, volver a evaluar un tema, y ver si lo mejoraron. 

En cuanto herramientas se refiere, no solo a las evaluaciones por ejemplo 

si no también el uso de rubricas, de portafolios, de ese tipo de 

herramientas.  

No, porque creo que la forma, ya hay un ejemplo claro que hicimos o sea no se 

o soy perezoso, o soy obsoleto, soy atrasado, o soy visionario, o soy  o sea poco 

podemos debatir esa parte, que por ejemplo hay una cosa en enfermería que hay 

que es el proceso de atención en enfermería, que es el país un poco para que me 

entiendan y me entiendan los otros, es que cuando hablo con los amigos 

médicos, que es eso, yo le digo que es el autoevalúate a un auto medico, o sea 

es el proceso de atención en enfermería, que es lo que se centra en lo que 

hacemos, y aquí te limitan a un formulario de llénalo bien, llénalo acá ponle 

esto, escríbele esto, cuando no enseñan que es un proceso mental, o sea si tú 

pusiste  eso, lo hiciste con buena letra entonces un proceso de atención de 

enfermería, no o sea un proceso en atención, proceso mental de lo que estás 
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haciendo, o como profesional, entonces ya el día de mañana no tienes formato, 

y no puedes atender pacientes en clínicas, que tú ves, que me imagino a veces , 

o sea que tu debe ver cuántos pacientes tienes y en qué servicio estas, ¡cuando 

estabas en que servicio estabas? En  urgencias, pero   ponle que cuando 

estaba en medicina interna tenía 30.  Claro son 30 procesos de enfermería ya 

que lo haces cuando recibes turno cuando alguien te dice ese paciente esta, ahí 

empiezas a construir lo que llamas objetivos eh lo objetivos que le lo levantas 

así, uy si está haciendo chichi, uy está como tecito, este otro se murió 

temprano, listo lo subjetivo, no está que se queja de dolor, listo a bases en una 

diferencia, bueno este man bueno está morando bueno cuadrémosle esto, todo 

luego evalúa cuando entregas turno, no mira le mejoró no mire , ya no está 

morado o sea son 20 procesos de proceso mental y proceso de tú profesión, que 

a veces te dan lo que dices es un portafolio, y a veces o sea yo soy, toda la vida 

con unos chinos o sea haga esto que hágalo, que a veces que el fomi, que no o 

sea que el fomi ya contamina mucho, eso ya lo prohibían en los  colegios, 

entonces a veces piensa el estudiante se me desdibuja, en la competencia por 

estar haciendo, no le pones el pito aquí maricadas  que    hay yo mire le hice 

esto, le hice márgenes a la cartelera, eso  cuando eso me tiene que dar no, y el 

contenido, hay profe pero yo participaba entonces creo que hay otra forma de 

evaluar el desempeño, que es de procesos mentales de procesos profesionales, o 

sea listo, hoy me llegas con 5 hojas y mañana me llegas con 10 hojas, entonces 

es que evolucionaste en tu proceso de no, listo o me lo haces en un pliego, 

mañana no, me lo haces en dos pliegos no, la cantidad no es, entonces no que 

no regó la sopa como cuando estaba en el colegio, que no regó la sopa en el 

trabajo que tenía que escribir todo eso, entonces no, creo que hay otras formas 

básicas de, de aprender la evolución del conocimiento de los chicos. Esto es por 

ejemplo evolución, o sea que aquí estoy evolucionando el proceso de ustedes, o 

sea de los profesionales verlos que uno pueda, que vienen  aportar o se a verlos 

al lado de uno, o sea creo que cuando tu entraste estaba hablando de eso, 

pensaría yo. 

¿Usted como docente de qué manera asume los distintos acontecimientos 

que afectan la vida social incorporándolos a su práctica docente? 

No esa parte si me rajan por todo, menos por eso, porque por ejemplo en la 

mañana, leo los portales de noticias, leo semana, eh bueno no podemos dar 

nombres, leo el ABC de noticias internacionales, estoy viendo por ejemplo, y 

trato incorporar, lo el Ébola vimos Ébola acá. ¡Este semestre? Si, o sea cosas 

que se tratan de que o sea como te decía al principio, el cuidado es tan grande 

que abarca  todo, veo por ejemplo los Simpson todo eso que es una, una vez 

hablaron de Florez Naitan que venía con Leonardo mi jefe,  y me dijo que , 

hola viste los Simpson, que hablaron de Florez, y si  de lo que dijeron de ella, 

yo no trato luego de ponerlo en contexto, por ahí ejemplo los Simpson, los que 

los hacen son muy duros, porque por ejemplo tienen hasta conceptos de salud, 

por ejemplo uno ve convulsiones, uno enseña cómo, como convulsionaban en 

los Simpson cuando hicieron el parqué de diversiones en honor a la rosa de 

Flandes, es el ejemplo más claro hay una pérdida de la conciencia, hay 

movimientos, hay unas alucinaciones, todo eso o sea, noticias, porque igual 

también somos personas, somos ciudadanos, somos, y todos se interrelacionan, 

entonces es también mostrarle a los estudiantes eso, porque, porque las 

enfermeras están solo superando el Ébola, porque tienen entraña ya de gamín 

ya toda esa medula ósea toreada en un la tención directa en los pacientes, ha 
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pero verdad profe la medula ósea, produce los glóbulos rojos, todo es el sistema 

inmune, todo eso, porque uno que saca hablándole de cáncer a toda, ya cuando 

el chino va, a mi mamá le tomaron un biopsia y a los 3 meses la ve el oncólogo, 

o sea también es un error sin contexto, no y  eso sí uno es bien crítico, hay en el 

facebook, a veces uno pone noticias, estado, todo eso, entonces creo que son 

espacios para   debatir con los estudiantes. 

¿Cuál es su concepción de la docencia? 

Es lo que me da plata, no mentiras obviamente  como  todo es un trabajo, es un 

trabajo remunerado, pues bien remunerado para mí por  ejemplo, pero entonces 

y es algo que hago con agrado, es poder uno como, como o sea que bacano, 

poder uno que 30 chinos le pongan cuidado, porque uno a veces ni la mujer le 

pone cuidado en la casa y le toca que le pongan cuidado, no mentiras, es una 

forma de contribuir al desarrollo de forma de un País, de contribuir a una 

profesión, creo que lo hecho bien, y de formar nuevos ciudadanos, que verlos 

uno puede mirar que han mejorado muchas cosas, entonces creo que la 

docencia y lo mismo la educación es el cambio, no para desarrollar una 

sociedad, entonces sí, y es un trabajo.   

¿Qué efectos se propone lograr en sus estudiantes a partir de la manera en 

que entiende la educación y los autores, posturas y enfoques que les 

propone? 

De pronto lo que le voy a decir suena feo y me elimine del facebook, a veces a  

la universidad, van los estudiantes para salir del estrato 2 al 3, es lo que veo que 

hace la mayoría, lo que propongo es que vean esto como una opción de 

desarrollo económico, o sea que mejore la calidad de vida a partir de eso, hoy 

precisamente hablaba con los chinos de que, papá me fue bien en la 

universidad, papá voy a pasar, entonces ya cómpreme los tenis para diciembre, 

y es válido eso también o sea, que vea que puede estar mejor, o sea porque esto 

la enfermería no me debe, que es un apostolado, pues claro en esa época, 

explotaban a las monjas  y a las viejas para que no les cobraran sueldo, 

entonces nos quedamos con eso, y por eso en algunos lados nos pagan mal, no 

peor hágalo por ayudar al otro, no o sea yo también necesito estar bien, y la 

enfermería es un camino, y la enfermería o sea es una profesión, tiene 

proyección o sea que puede hacer la profesión por uno, por eso, y no solo que 

se limite a que mi papá me metió, esto y todo esto, sino que los limites los para, 

o sea los ponen ellos, o sea que pueden llegar hasta donde quieran llegar, 

sabiamente sí que a  veces piensan , pues obviamente no han podido decir que 

después de la extorsión después de secuestro del narcotráfico, la enfermería es 

un poco más de plata, es decir, pero sí, si le va dar calidad de vida, por ejemplo 

viajar, conocer, por ejemplo hay compañeros de ustedes que van a congresos,  

todo de cambiar la vida y cambiar el entorno, ahí cuando mande a su mamá a 

vacaciones a Cartagena, mejorar su entorno de manera honesta, de manera 

legal, y de manera profesional, pensaría yo que eso es lo que busco en un 

estudiante, bueno y que si entiende pues uno no va ir a matar a nadie. 

¿Escribe usted para sus estudiantes, con qué propósito? 

Escribo bastante, porque es otra cosa en la universidad, que el profesor también 

debe combinar la dosis, otra forma de ser docente universitario, es por medio de 

la investigación, a veces algunos profesores se les olvida eso, creo que un 

profesor universitario debe hacer investigación, y bastante que es lo otro, o sea 

nosotros no es como de pronto un profesor de coger un libro reproducírselo, si 

no uno también generar un conocimiento, pues si publicamos tenemos varios, 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Postura 

política 

 

 

Postura 

política 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Postura 

política 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Postura 

política 

 

 



 
 

116 
 

541 

542 

543 

544 

545 

546 

547 

548 

549 

550 

551 

552 

553 

554 

555 

556 

557 

558 

559 

560 

561 

562 

563 

564 

565 

566 

567 

568 

569 

570 

571 

572 

573 

574 

575 

576 

577 

578 

579 

580 

581 

582 

583 

584 

585 

586 

587 

588 

589 

¿con que propósito? primero el   propósito de difundir el conocimiento que 

tenemos, es lo que se busca con una publicación, otros resultados que busco 

que lean en español, que lean en ingles,  que entren a un mundo del 

conocimiento, que a veces no saben que es un artículo, no saben que es pagme, 

no saben que es una serie de cosas, entonces no esa es la función de escribir, y 

también que vean uy, un enfermero escribe esto, un enfermero, lo que te decía 

de ser un ejemplo de pronto, y también pues porque uno escribe por ego 

también, ovinamente uno. Y para tener un reconocimiento uno como 

investigador, que lo vean como una autoridad, y que lo inviten a uno a 

congresos, claro todo eso también uno es humano y si uno tiene también sus 

intereses propios, no solo hay me entrego a los estudiantes, pues no uno 

también tiene unos intereses, dentro de la ética, dentro de lo moral y dentro de 

la legalidad, entonces serían validos. 

¿Qué postura debe tener el profesor frente a los distintos acontecimientos 

sociales? 

Te voy  a dar dos respuestas, una para montármela y la otra para bajármela con 

las orejas. La más fácil como investigador, yo muestro lo que está pasando y 

ya, que tiene que hacer el otro, un cambio, es lo que hace un científico, mostrar 

unos resultados, y el otro verá como los asume y que interpreta, o también, no 

pues crear una conciencia social que si, no solo de pan vive el hombre entonces 

también enseñarle al chino, pues venga cuando valla a votar, como le digo ya 

usted es mayor de edad, ya puede elegir presidente y eso, pude elegir si estar 

acá o no estar, puede elegir si hace el trabajo, más centrado, y en esto siempre 

le enseñan que la enfermería los valores de la no beneficencia, o sea lo que 

haga, hágalo de tal manera de que no vaya y joda al otro, no le pase por encima 

al otro, páselo por un ladito, páselo rápido, o sea tiene derecho dejar la gente 

tirada atrás, pero no pasarle por encima, o sea creo que esa es la, o que digan uy 

este profe por lo menos bien honrado, ha hecho sus cosas, o no ser un ejemplo a 

seguir. Por lo menos sirvo de mal ejemplo, cuantos profesores tuvo usted que 

dijo, uy yo no quiero ser como esté man, o como esta vieja, y no lo es, es otra 

forma también. Entonces chino actué bien, obre bien, este tranquilo de poder 

estar feliz, de estar tranquilo que ahorita uno puede salir  y no, estar pendiente 

que si bien alguien por encima o algo así, bueno de que lo puedan robar a uno 

algo así, pero o sea uno de estar tranquilo es de estar bien, de ser productivo, de 

no solo aportar a la sociedad, sino a la sociedad más pequeña, o sea que sea útil 

que igual sus papás que se hicieron viejos, se van a morir, todo eso, porque es 

una situación lógica, entonces de que le puede volver a ellos, o sea eso también 

es parte de la sociedad listo bueno, chino o bueno como enfermero no tire 

basura a la calle, todas esas cosas, de esa vaina que enseñan en la casa, bueno 

que uno resuelva, chino no se robe lo de la clínica, que después se quiebra la 

clínica, y salimos todos a volar, eso es la función social, chino lea, chino 

atienda sus pacientes, independientemente del credo, todo eso.  

Volviendo al principio, que sea profesional 

¿Podría contarme como llego a la docencia universitaria? 

Empecé con la investigación y el decano “Leonardo” me ofreció dar clase a los 

estudiantes de sexto semestre. Me pareció una buena oportunidad laboral y 

además la remuneración era mejor en la docencia que en investigación y no lo 

pensé. 

Cierre de la entrevista 
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Anexo 4.  

Análisis de las entrevistas digitadas profesores licenciados 
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¿Dentro de su profesión que autores maneja y qué tipo de reflexión hace a 

partir de ellos? 

Yo los autores los manejo dependiendo Jorge es del nivel, yo trabajo con 

pregrado, trabajo con especialización y trabajo con maestría, entonces hay unos 

referentes dependiendo eh las necesidades de formación de mis estudiantes 

concretamente cuando estoy trabajando con pregrado yo trabajo, en este 

momento tengo eh tres cursos a mi cargo: uno que es epistemología-

fundamentos de epistemología, el otro es un seminario de profundización que el 

seminario de profundización eh tiene que ver con todas las partes, con todo lo 

relacionado con la investigación formativa en pregrado y eh, el de sociología de 

la educación es el tema de la sociología adaptada a que es toda la estructura de 

la escuela, entonces eh, como referente único no te puedo decir, pero sí si 

estamos hablando de la formación pedagógica de los estudiantes de primera 

infancia hay unos referentes que se trabajan y que son necesarios para hablar de 

todo lo que es el saber disciplinar o de las pedagogías que deben aprender 

nuestras estudiantes si pretenden ser educadoras de niños, entonces eh, además 

de trabajar a Piaget, a Vygotski, Maria Montessori, los clásicos de la escuela 

alemana también empezamos a hacer introducciones, hay algo, esa pregunta es 

muy bonita ¿sabes por qué? Porque lo lleva a uno de profesor a darse cuenta 

que también sus necesidades de conocimiento han ido evolucionando, por 

ejemplo cuando yo me formé eh, yo nunca vi la necesidad ni me lo mostraron 

porque no era el momento, no porque tuviese malos profesores porque yo tuve 

unos maestros excelentes, de trabajar el tema de la sociología en la infancia y la 

sociología. Anteriormente no nos poníamos a pensar que un Agamben podría 

dar los elementos para formar la primera infancia, hoy sí, un Quant también, 

pero entonces desde allí empezamos nosotros a darnos cuenta como también el 

contexto y como las necesidades del conocimiento van cambiando a medida 

que vamos evolucionando como sociedad, entonces eh, los referentes ya te digo 

son dependiendo también de lo que estoy trabajando porque en especialización 

yo no tengo un curso eh, un módulo como tal sino que tengo un proyecto de 

investigación, oriento eh un proyecto de investigación, allí estamos trabajando 

eh, un tema de la ética y del humanismo y estamos trabajando a un autor, 

estamos trabajando a Primo Levi pero Primo Levi eh, estamos estudiando eh 

parte de su obra que es la saga de la tregua, los judíos y los salvados y si esto es 

un hombre, pero ahí surgen otras necesidades, entonces aquí surge algo muy 

lindo que a mí me gusta mucho hablarlo con los estudiantes y trato de pensarlo 

siempre es que la pedagogía no tiene leyes fijas sino principios fundamentales y 
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en ese principio fundamental es saber leer eh qué necesitamos, para dónde 

vamos y con toda naturalidad también te digo, si yo no sé algo también les digo 

a mis estudiantes “no sé y chévere que lo aprendamos” y esa honestidad yo 

creo que los estudiantes lo agradecen mucho, entonces, y nos disfrutamos, 

decía antes de que mis alumnos, esta entrevista que yo disfruto mucho el rol de 

estudiante, eso abre lugar, algunos lo ven eso en mi como un defecto porque me 

lo han dicho, eh, antes me ocupaba y me preocupaba por eso, hoy en día creo 

que ya pasé esa edad de pensar eh en lo que los otros piensan y más en lo que 

yo estoy convencida, que uno de profesor nunca debía de mostrar sus 

debilidades con un estudiante, entonces yo la debilidad de no conocimiento no 

me avergüenza.; eh, es, me da a mi oportunidad de crecer juntos, entonces yo 

hago una metáfora también, vamos todos de la mano y vamos todos a conocer a 

Strauss por ejemplo. 

Volviendo a tu pregunta para no darle tanta vuelta, es eso fundamentalmente, 

hay unos, es saber también leer qué requiere tu disciplina, qué requiere lo que 

se está trabajando, para mí es muy importante el asunto de la fundamentación, 

el rigor, pero eso también tiene que estar acompañado de la vida, de la 

experiencia, de lo que somos, como a mí el proyecto por ejemplo que están 

ustedes el tema de las narrativas me parece muy bello y es que nosotros somos 

seres de biografía, y nosotros nos narramos y narramos al otro, y en esas 

narrativas es que vamos construyendo unas nuevas para podernos comprender 

como humanidad, y los autores nos hablan de distinta manera, y muchos nos 

hablan cuando yo me siento, me gusta mucho, porque nosotros los profesores 

no podemos decirnos mentiras y tomamos posición siempre, quiérase  no, yo 

siempre busco el camino, la forma para que sea o no el nivel leamos a Ana 

Arim, en pregrado, en, anteriormente en el plan de estudios antiguo Ana Arim 

era como una autora que se debía leer en especialización y dio pero ¿por qué no 

poder hacer que Ana Arim sea comprendido por estudiantes de pregrado 

cuando estamos hablando de el tema del natalicio, por ejemplo, entonces busco 

el pretexto, los profesores también buscamos pretextos para que mis estudiantes 

puedan intercambiar algunas, así sea pocas ideas con el pensamiento de Ana 

Arim y así, te repito, es, el contexto te habla qué se necesita, cuales, qué es lo 

que estamos estudiando, qué elementos de la profesión necesitamos y desde ahí 

acudimos a los que más saben que nosotros y eso lo hacemos. 

¿Teniendo en cuenta su formación profesional, cuáles son los aspectos más 

importantes de su disciplina para enseñar a sus estudiantes? 

La persona, o sea, nosotros no hemos, no, por suerte no tenemos las respuestas 

frente a la pregunta por el hombre, entonces el hombre siempre va a estar allí 

como un interrogante en las acciones del humano, y el hombre entendido no 

como esa figura etérea, como ese ente que no lo muestran desde disciplinas 

como  la filosofía o la genomenología sino como ese ser que está en constante 

renovación de sus experiencias, de sus vivencias, entonces sí, en el caso de la 

pedagogía infantil por ejemplo, eh, que es el tema que más me he ocupado en 

estudiar por ser mi formación de base y de hecho mi doctorado lo hago en un 

dispositivo de formación de  maestros que reflexiona y transforma su práctica 

para propósito de la presencia del niño, entonces  eh, la disciplina cobra un 

lugar importante allí y es qué nos habla para poder comprender quién es el niño 

quién es la niña, ¿qué es ese contexto que le rodea?, y allí mirar que no es el 

niño teórico sino que es el niño y la niña que nosotros como adultos hemos 

construido desde unas representaciones y que le estamos diciendo a la sociedad 
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frente a ese niño o esa niña, entonces también hay elementos relacionados con 

eh, yo conozco de la pedagogía, de las didácticas, también de las lúdicas pero 

también de lo humano, o sea de la esencia porque la esencia está allí. 

¿Considera Ud. necesario que el docente de cualquier disciplina, conozca 

las teorías pedagógicas y filosóficas de la educación? En caso afirmativo 

¿por qué? 

Sí, total un rotundo si porque es que yo te decía, nosotros, y usando la figura 

que se utiliza en filosofía, nosotros estamos parados sobre los hombros de los 

grandes, entonces, esas experiencias que tuvieron esos grandes maestros (un 

Sócrates, Platón, Aristóteles, cuando ellos llevaban a sus discípulos nos legaron 

eso para nosotros comprender porque la teoría está precisamente es que nos 

ayuda a leer realidades, la teoría se malinterpretó en un momento de la historia 

de la educación porque se pensó que era un elemento que había que traer 

literalmente al aula de clase, entonces creo que en ese momento hubo una 

concepción errada de lo que significa la disciplina en la formación de maestros, 

lo que se quisiera en este momento y el ideal y como yo lo asumo con una 

convicción absolutamente  profunda es que la teoría sirve para ayudarnos a 

nosotros los maestros a leer, a leer realidades, y en esa lectura nos podemos 

confrontar, y muy probablemente esa teoría no sea la realidad que yo estoy 

viviendo con mis estudiantes o un estudiante está viviendo en su momento, y 

yo puedo a partir de eso también si soy un maestro disciplinado sistematizar esa 

experiencia y por qué no, ir aportando para construir teoría; pero 

indiscutiblemente esa pelea o esa disociación que se ha querido hacer también a 

veces somos de extremos en algunos contextos que –Aj que ¿para qué la 

teoría?, en otros lugares que primero la teoría eh yo no las pondría a ellas, a la 

teoría y a la experiencia en lugar de pugna, sino que yo las pondría también 

como una amable relación en donde se conversan, sirven para nuevas 

construcciones. 

¿Ud. como docente reflexiona sobre su práctica pedagógica para 

perfeccionar su formación Profesional? En caso afirmativo ¿cómo lo hace? 

Sí, soy muy autocrítica, a veces soy muy dura conmigo misma, pero creo que 

me lo merezco ser crítica conmigo misma para poder eh mejorar mis 

indigencias frente a mis estudiantes, yo siempre me pregunto algo que a veces 

es una pregunta difícil, y trato de contarle a mis estudiantes que son maestros, 

es ¿qué pienso yo cuando pienso que esto es bueno para mis estudiantes? 

Cuando yo siempre me hago esa pregunta eh, en todos los momentos cuando, 

generalmente cuando estoy renovando los programas académicos que nosotros 

semestralmente los actualizamos, y más que actualizar las fechas siempre me 

pregunto en qué estoy pensando cuando pienso que esto es bueno para mis 

estudiantes, y en eso me gusta ser transgresora y a veces soy atrevida, atrevida 

en términos que hago cosas que de pronto no sé qué va a pasar, y eso me da 

cierta, como cierta emoción, realmente esto no debiera ser en el nivel que yo 

trabajo para muchas personas, pero me gusta tomar ciertos riesgos y me gusta 

pensar que otros, yo te lo decía anteriormente, y tomo los riesgos de ese modo, 

que otros me pueden enseñar a mí para poder nutrirme, para nutrir mis clases, 

entonces no tengo miedo y me salgo mucho, mucho y es una de las fallas que 

ven mis jefes por ahí, yo me salgo del programa no por un desorden y una 

anarquía sin sentido sino que pienso que a veces uno necesita de cierta anarquía 

y transgresión para poder llevar lo que los estudiantes necesitan, yo tengo un 

programa pero si en la Universidad Externado de Colombia están ofreciendo 
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una exposición sobre la pobreza y las infancias y yo tengo una clase que muy 

probablemente van a aprender mis estudiantes más allá que conmigo yo les 

digo: Arranquemos, por qué no nos vamos a esa exposición a ver qué nos dice, 

eso no está aquí en el programa, Y siempre en las metas de la evaluación que 

hago con mi jefe la meta es seguir el programa, nunca puedo hacerlo, y cuando 

yo pienso que yo me meto en líos realmente cuando no soy tan disciplinada con 

los programas digo: pero si no lo hago no sería yo, me molesta mucho estar 

atada a ese tipo de digamos de grilletes, entonces por eso me doy la libertad de 

equivocarme, de explorar y de retarme, unas salen muy buenas, otras no tanto 

pero me arriesgué. 

¿Cuenta con los recursos que le permiten adaptar los contenidos a las 

necesidades de los estudiantes? En caso afirmativo ¿con cuáles? 

Yo digo sí, es decir, depende de lo que uno conciba como recursos, para mí el 

mayor recurso que nosotros tenemos es el vivir en Bogotá, ese es un recurso 

maravilloso, eh, contar con la posibilidad de tener información de primer mano 

de que existe un museo en la Universidad Nacional, de que existe una serie de 

exposiciones permanentes en la Jorge Tadeo Lozano, de que para mí los 

recursos digamos de que alguien llamara que se conciba como un material 

didáctico, como cosas de esas para mí no son tan necesarias como la 

posibilidad de explorar el mundo, los saberes desde la propia realidad, entonces 

si hay una conferencia o tengo la oportunidad de traer a alguien también 

afortunadamente como que uno va haciendo unas redes y grupos de apoyo 

también entre colegas que veo más una compañera que sabe más de políticas 

que yo –Oiga vea, venga a mi clase y yo después voy a la suya y compartimos 

y entonces eso también le gusta a ciertas personas, a todo el mundo no le gusta 

pero a quien le gusta eh uno confluyen en esas cosas y lo hacen, pero yo si 

siento que tengo con esos, esos recurso que son los que uno, uno se los hace, 

fundamentalmente eso. 

Si voy a quedarme prendida, aunque a veces aquí no me funciona el videoBeam 

o que no tengo el auditorio o no tengo sonido no se dan las clases pero yo llamo 

a los recursos otro tipo de cosas, ese recurso intelectual que tenemos y que 

vuelvo y te digo Bogotá nos da de todo a nosotros para poder traer 

conocimiento al aula de clase.  

¿Transforma el espacio académico, en un espacio propicio para interrogar 

y debatir, donde cada estudiante puede expresar sus ideas, respetando la 

de los demás? En caso afirmativo ¿cómo lo hace? 

Sí, yo lo digo con tanta seguridad, primero porque nosotros recibimos la 

realimentación de los estudiantes cuando nos evalúan, para mí eh, ser maestra 

es un espacio de participación, de respeto, de diálogo, pero esto lo aprende uno 

sobre todo con la experiencia, yo recuerdo mi primera clase en la universidad 

no se me olvida, yo daba un curso que se llamaba construcción histórica del 

discurso pedagógico, eso era mucho nombre, yo para dar ese curso yo 

preparaba como 8 horas, entonces yo me leía a los grandes filósofos, los 

grandes pedagogos de la escuela activa y yo me paraba a repetir lo que yo 

estaba más bien repasando y aprendiendo pero no, no logré que eso fuera un 

diálogo sino que yo repetía cosas muy elevadas, una profesora hace, imagínate 

yo con 18 años menos, recién desempacada de la universidad, dándome la 

oportunidad cuando quiero ser muy buena en eso me paro es a decir lo mío, yo 

daba la clase para mí, entonces después con la coordinadora académica que era 

una mujer maravillosa me dice: -Maribel las estudiantes dicen que tú sabes 
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mucho pero que no te entienden.- Mira no, yo no sé nada. Muy lindo eso, a mí 

me pareció muy lindo las estudiantes les dije: -Estudiantes está pasando esto, sí. 

Ah porque yo terminaba la clase Jorge y les decía:- ¿Alguna pregunta? 

Ninguna, o sea la máxima participación que yo les daba era terminar ¿alguna 

pregunta? -No. Ah bueno, entonces para la próxima clase tal cosa. Pero 

inmediatamente ellas y también supongo yo que por la juventud nos veíamos 

muy iguales, entonces eh tratar de generar como cierta distancia, entonces yo 

soy acá la maestra, entonces cuando la coordinadora, una maestra formadora 

muy bella me dice:-Maribel háblate con las chinas a ver qué pasa. Hablo con 

ellas.- No profe.-Entonces bueno, ¿qué podemos hacer? Entonces ya me quité 

yo la carga del conocimiento que estaba solamente bajo mi responsabilidad y lo 

compartí con cada una; A partir de ese día entonces me di cuenta porque, y  

también me encanta la expresión “Me di cuenta” porque cuando uno dice “me 

di cuenta” es porque está reflexionando que el ser maestro debe contar con la 

posibilidad de compartir los pensamientos, que fluya, que fluya la palabra 

porque ahí es donde se construye, entonces siempre me doy la oportunidad y 

nunca me olvido de esa experiencia y puede que se haga larga esta entrevista 

por esas anécdotas pero que son desde mi punto de vista claves para poderse 

comprender uno como maestro, entonces siempre me pregunto eso y con los 

estudiantes hay cosas en donde hoy en día ya con la madurez de la experiencia 

y demás conocimiento y que han tenido muchos estudiantes, escuchar a mis 

estudiantes a mí me da la oportunidad de aprender muchísimo de cómo se van 

renovando los pensamientos de las generaciones, de los jóvenes, de cuáles son 

sus percepciones sobre la política, cuáles son sus percepciones sobre temas 

dificilísimos que hablamos por ejemplo en sociología cuando nos metemos a 

hablar de lo que significa la inequidad, la pobreza, el aborto, las diferencias de 

género, lo que significa para ellos la existencia de Dios o no y escucharles y ver 

puntos de vista tan disímiles y ver lo que significa para ellos una familia, 

entonces eh, eso para mí es absolutamente rico y no estoy dispuesta a renunciar 

a esa posibilidad también y vuelvo a la idea que yo te he dicho: Aprendo 

cantidades. NDPF009/ 174-218 

¿En el desarrollo de su labor, de qué manera distingue los distintos saberes 

que enseña? 

Sí, es también por el campo cuando  uno de profesor cuando está preparando 

sus cursos uno lo que toma del conocimiento realmente es un fragmento de la 

realidad que es el conocimiento, un pedacito de esa disciplina, entonces uno 

sabe que si está hablando de algo relacionado con la pedagogía uno está 

tomando un pequeño fragmento de la pedagogía pero cuando, pero que yo no 

los veo como tan fragmentados sino que yo los veo más bien ubicados, yo veo 

que hay un saber más adecuado para hablar cuando estoy hablando de en 

sociología de la educación de la estructura familiar y la relación de la familia 

con el niño y la niña, entonces allí ese saber cobra vida, digamos yo siempre 

veo los saberes allí a comienzo de los cursos los estudiantes no me entienden 

pero después lo hacen y es: Dialoguemos con las ideas; yo por ejemplo no leo 

con mis estudiantes fotocopias porque leer fotocopias es matar el pensamiento, 

yo les digo: “lo que nosotros vamos a leer acá está representado en las 

fotocopias pero lo que ustedes ven allí son pensamientos que alguien se tomó la 

molestia, se tomó su tiempo de plasmarlos en un papel, entonces dialoguemos 

con esas ideas, cuando ya empezamos a dialogar con esos saberes y los vamos 

poniendo en contexto uno logra que los estudiantes que hagan en ese momento 
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para comprenderlo y no es un saber específico para acá, otro para acá y otro 

para acá, lo que es ese saber cómo se puede nutrir y yo me imagino siempre en 

espiral, ese cómo alimenta toda la teoría sobre la familia alimenta después el 

curso de políticas porque si yo digo es que ese saber es específicamente para 

esto y lo sacamos en ese momento como una piecita de un rompecabezas 

quedaría faltando pero la idea es, que yo manejo es verlos integralmente, 

entonces me parece muy difícil en mi caso, puede que haya alguien con una 

cabeza mucho más, no sé estructurada, o no sé, o distinta a la mía que diga: 

“No, aquí tiene que ser esto, aquí tiene que ser lo otro y aquí tiene que ser lo 

otro” Yo lo vería más en diálogo: ¿qué le dice eso para esto? Y entonces una 

ahí va armando más bien comprensiones de contextos. 

¿Dentro de su experiencia en la práctica docente, qué conocimientos ha 

elaborado para obtener un mejor proceso de enseñanza aprendizaje? 

El que te acabo de narrar, es primero desmontarme la idea, desaprender que el 

maestro es quien tiene todo el conocimiento y no se puede equivocar o que no 

puede demostrar alguna ausencia en su conocimiento, ese es uno, pero lo otro 

también es que he aprendido que nosotros somos el maestro, el conocimiento 

del maestro es como la mamushka (esas muñecas rusas) me encantan, para mí 

son como los universos de Cortázar y entonces siempre pienso en eso y cómo 

este mundo que contiene otro y que contiene otro y que contiene otro es lo que 

te permite a ti eh tener algo, no todo siempre, y ahí va la otra idea que yo 

manejo como maestra: considero invigente el conocimiento, siempre estoy 

deseosa con sed de aprender, entonces eso me permite a mí, el deseo de 

aprender me permite comprender también que ese deseo por el aprendizaje lo 

puede uno de alguna manera contagiar, impregnar. Eh, en esa figura de los 

universos me ha permitido, me ha permitido muchísimo sobre todo aprender 

que esos fragmentos que nosotros tenemos son muy útiles para construir con lo 

que el otro tiene y lo que hago es tratar de distintas maneras y ahí acudo 

también a las teorías de la psicología, me gusta hablar con profesionales de 

distintas disciplinas, no me gusta estar tan cerrada solamente a la pedagogía, 

como cierta promiscuidad disciplinar ¿qué se yo? De conocimiento a mí me 

encanta la promiscuidad porque cuando es por ejemplo el arte me gusta mucho, 

aprendí de, aprendo del arte porque el arte tiene mucho que hablarle a la 

pedagogía, entonces cómo desde el arte uno también puede llenarse de ideas 

para potenciar una desde la pedagogía y eso hace más rico el compartir 

conocimiento con los estudiantes. 

Sí Usted ha estudiado un postgrado en educación universitaria, ¿de qué 

manera ha transformado sus saberes pedagógicos? 

O creo que se transforma en la medida que uno los va haciendo más 

integradores a lo que ya tenía, imagínate la figura que yo trato de hacerte con 

mis palabras de el punto, digamos si tenemos este punto acá de un 

conocimiento y sigo acá y lo voy ampliando en esta espiral, si tu notas el 

espiral siempre vuelve a su origen, si yo me devuelvo por acá en esa relación 

eso es lo que nos permite a nosotros un postgrado, un diplomado, escuchar a un 

compañero, un café de una conversación inteligente, observar la vida, eh, leer 

un libro es hacer relaciones, yo creo que mi posibilidad es desde la idea de la 

reflexión y la mejora es la posibilidad de hacer relaciones y relaciones como 

serias, rigurosas, sistemáticas, no arbitrarias tampoco, entonces uno va 

ubicando esa, como ese espiral del conocimiento en distintos lugares que le 

permita a uno acudir a él cuando sea necesario, siempre un postgrado, digamos 
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cualquier formal o informal eh estudio que tome como maestra me servirá a mí 

para, valoro mucho el conocimiento. 

¿Qué clase de evaluación y que criterios utiliza con sus estudiantes? 

Utilizo la mía y de la universidad, la universidad nos pide hacer los cortes y  

eso, y evaluar pero, eso lo hago convirtiendo la estrategia que yo tengo como 

una posibilidad para convertir eso en números, entonces eso lo explico a mis 

estudiantes entonces cuando nosotros tenemos la primera y segunda sesión 

hablamos del curso, lo que vamos a ver, ellos cómo lo entienden, unos llegan 

muy nuevos, unos toman, por ejemplo los psicólogos que van a tomar 

sociología de educación toman sociología porque es un crédito, son dos 

créditos y es una electiva, entonces les han dicho que es como chévere o, pero 

no llegan con una clara idea que esto es porque no es disciplinar para ellos, no 

hace parte de todo su plan de estudios pero deben cumplir en créditos, entonces 

eh, lo que yo hago allí en el proceso de evaluación es contarles y utilizo varias 

maneras, me gusta mucho el trabajo colaborativo, eh, me gusta muchísimo 

porque también es hacerme responsable del otro y tengo la convicción que en 

un ambiente de aula somos responsables también del aprendizaje del otro pero 

trato de ponerlo también que los estudiantes me enseñen cómo aprenden ellos, 

entonces ¿cómo quisieran este tema? Hay temas que sí realmente los asumo 

magistralmente y los evalúo con quiz, con examen, y hay otros que es prácticas 

por medio de yo pongo a mis estudiantes en pregrado y todos los niveles a 

hacer, a tomar fotografías, a reflejar sus realidades y sus preocupaciones en la 

fotografía, por medio de narrativas, por medio de entrevistas a familiares, eh, 

por medio de escritos reflexivos, por medio de mapas conceptuales, 

organizadores gráficos, infogramas, eh, de tal manera que utilizo estrategias del 

arte como por ejemplo desde la poesía, desde los cuentos qué le dice esto al 

tema que estamos estudiando sobre por ejemplo la banalidad del mal eh, 

entonces todo eso lo evalúo, les digo “este, por trabajos, entonces este trabajo 

se va a evaluar de tales criterio, este trabajo se va a evaluar, esta lectura por 

medio de una mesa redonda” pero la mesa redonda tiene también unos criterios 

de participación, entonces con los estudiantes no hay, con los de pregrado no 

hay tanto problema en la evaluación porque ellos tienen muy claro entonces les 

gusta, los estudiantes en pregrado juegan más el juego a esto, en postgrado es 

más difícil porque se encuentra uno con personas adultas que, más maduras en 

la vida laboral, entonces les parece que la evaluación no es como que es un 

proceso sino una calificación, entonces van muy en concreto “¿Cuánto saqué?-

A mí me interesa es el 4 y el 5. Si yo pudiera yo digo: Venga, venga, partamos 

del 5.0 y ya, relájese, ahora sí ¡gocemos! Entonces ese es, a veces, pero 

entonces en postgrado lo que hago es también con criterios, hay un escrito, el 

criterio es que cumpla con esto, esto y esto, entonces se les da y se entiende la 

idea, hay personas que no entienden que hay que mejorar la escritura por 

ejemplo y creen que escriben mejor que García Márquez entonces que merecen 

5.0, pero entonces yo sinceramente también soy transgresora, le digo: Mira (a la 

persona) honestamente ¿quieres que te ponga el 5.0? Cuando uno le dice a la 

persona – ¿Honestamente quieres, o sea sabes que mereces el 5?0? entonces ya 

la persona tiene un poquitico de conciencia. –No, no, no, 4.9, y yo: -Bueno, 

entonces negociemos, desde mi punto de vista este trabajo, entonces 

promediemos cuánto nos da esto, pero para mí lo más rico de la evaluación es 

el proceso. 

¿Qué realimentación hace a sus estudiantes a partir de la evaluación que 
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les realiza? 

Vuelvo nuevamente, en pregrado tomo los trabajos de ellos cuando les va muy 

mal el trabajo intento también prepararles para la vida, y la vida, la realidad de 

ellos es que se enfrentan a una prueba de estado que se llama ECAES y en 

algún momento de mi vida aprendí a hacer unas preguntas estilo ECAES 

entonces mis, eh, lo hago también para prepararlos más que para rajarlos, que 

ellos aprendan como se responde una prueba de esas, me demoro muchísimo 

elaborando los exámenes, cuando hago un examen me demoro muchísimo, yo 

quisiera no tener esa conciencia del maestro, ese Pepe Grillo que me dice:-

Maribel, debes ser una profesora así, así y así ética y tal, para hacer cosas más 

fáciles pero no soy capaz, entonces me demoro mucho pero aprendo mucho 

también de lo que ha faltado en clase, entonces les pregunto – Bueno, ¿Qué 

pasó acá, faltó estudio? –No profe, tuve la experiencia, este es un caso el 

semestre pasado, un curso muy bello en sociología de la educación de la noche 

muy dedicados todos los estudiantes presentaron unos exámenes eh, la mayor 

nota fue de 2.0, entonces yo dije “Venga, esto lo conversamos, hicimos esto.” –

No profe, lo que pasa… Entonces nos dimos cuenta que no sabían interpretar 

las preguntas, entonces empezamos a trabajar en eso también. –Ah, bueno, 

entonces falta esto, entonces también ya sabía yo que cundo diera ese tema 

tenía que trabajar en unos aspectos más puntuales, me leo todos los trabajos que 

me entregan los estudiantes, absolutamente todo, les escribo en sus trabajos que 

devuelvo, entonces les digo “Hay un rompimiento de ideas, hay esto, hay lo 

otro” y en ocasiones me toca –Profe yo no entendí esta nota que usted me puso 

acá, pero-Sí, es por esto y tal cosa. 

Cuando tengo muchas fallas, cuando los estudiantes les toca hacer exposiciones 

porque pierdo objetividad, entonces por eso no me gusta hacer tanto que los 

estudiantes hagan exposiciones porque la exposición uno sabe que detrás de la 

exposición hay un trabajo yo hago el día de la memoria, hay un trabajo 

investigativo importante del día de la memoria, entonces por ejemplo la muerte 

de los estudiantes de la nacional, los falsos positivos, todo ese tipo de cosas que 

tienen que hacer entrevistas, buscar fotos, pero entonces cuando hablan ante el 

público no todos se expresan de la misma manera, entonces pierdo objetividad 

porque si digo hago un trabajo, entonces eh, sé que mucho deben mejorar en 

algunas cosas y ahí si me dejo llevar más por lo que veo en el momento que por 

lo que hay detrás cuando hay exposiciones. 

¿Construye herramientas que le permitan evaluar el progreso de los 

aprendizajes en los estudiantes? En caso afirmativo ¿cuáles? 

Yo digo que más que construcción, yo no sé si, yo no sé realmente, la pregunta 

me parece para mí muy difícil, yo no sé de herramientas que me permitan 

evaluar sino que yo lo que hago es tratar de mirar eso, por ejemplo como te lo 

decía Jorge ahora en el caso de los exámenes, eh, miro qué pasó con una 

pregunta, no sé qué, entonces puede que haya construido mal la pregunta 

entonces la mejoro y en ese caso todos la pasan, nada que hacer, pero entonces 

–Pero profe aquí no se entendía, entonces algunos ya tratan de decirle a uno su 

trampita entonces -espere, espere un momentico, pero cuando ya me doy cuenta 

que yo elaboré mal la pregunta se la valgo a todos y reflexionamos eso en ese 

caso, pero que yo diseñe otras herramientas para evaluar no, la verdad no, creo 

que no lo haría. 

¿Usted como docente de qué manera asume los distintos acontecimientos 

que afectan la vida social incorporándolos a su práctica docente? 
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Es una angustia permanente que yo tengo como profesional, como ser humano, 

lo que yo hago es primero mostrarle a mis estudiantes que eso está pasando y 

que nosotros todos tenemos algo de responsabilidad, un día, me dicen 

desocupada pero yo creo que no es de desocupada, me pasé una semana 

tomando fotografías en la cafetería de acá de nuestra universidad, espantoso, y 

se las mostré en una clase a las estudiantes, fotografías de desidía, de la falta de 

delicadeza, pero es una cosa muy sencilla, entonces lo tomé de acá para poder 

analizar estructura de país, si yo me siento en una mesa a comer contigo, 

estamos comiendo y yo sé que después alguien viene a usar la mesa que tú y yo 

usamos y dejo chorreado, y esto no es solamente de estudiantes, o sea  personas 

de la universidad,  y tiro y boto y digo que para eso hay empleadas que se les 

pagan, ahí hay mucho que analizar, pero es que nos vamos a la calle ¿cómo 

vemos a los señores que barren, este trabajo de las personas que barren la calle 

todos los días y que están expuestos al polvo, al tránsito, a la polución, algún 

día usted le ha dado las gracias a eso? En un centro comercial, cuando vamos a 

un centro comercial y una señora está aseando los baños, acaba de asear y 

vienen y le chorrean todo, vuelven y dejan sucio, entonces los estudiantes al 

principio miran como –A esta vieja qué le pasó, está como, variando, pero es 

estos pequeñas cosas que son de delicadeza se convierten en un cáncer mayor 

porque todos estamos haciendo lo mismo, entonces después los llevo a 

Transmilenio, entonces porqué aquí decimos buenas, gracias o aquí mismo se te 

meten en la fila sin, usted le dice:-Oiga, respete la fila, no somos capaces de 

hacer eso y hay que hacerlo, entonces vamos a Transmilenio y empujamos 

igual que los otros para que a mí no me empujen, entonces empezamos como a 

analizar eso y de verdad porque hemos naturalizado muchas de las 

problemáticas que nosotros tenemos y nosotros somos aquí en la universidad, 

en el mismo salón les digo yo a mis estudiantes: -Somos una muestra pequeñita 

y ¿por qué no? Podemos decir que representativa de lo que somos como país, 

hay tráfico de influencias, hay desidía, hay descuido por el otro, pensémonos un 

poquitico, o sea no nos vayamos tan lejos, mirémonos nosotros, entonces 

empecemos a, porque también es muy fácil mirar al otro, pero nosotros ¿qué 

hacemos cada día para que eso no se dé? Entonces yo te digo para mí eso es 

una angustia permanente y trato de mostrárselas porque es una de las 

responsabilidades del maestro universitario es decir la verdad y mostrar las 

cosas que incomodan a los estudiantes en todos los niveles y ahí si tengo una 

lengua muy larga para eso. 

¿Cuál es su concepción de la docencia? 

Para mí ser maestro es transformar vidas y dar libertad, para mí educar a otra 

persona y educarse uno mismo es adquirir libertad, independencia, autonomía, 

es sin retórica ni nada es hacernos más humanos por medio de la educación. 

¿Qué efectos se propone lograr en sus estudiantes a partir de la manera en 

que entiende la educación y los autores, posturas y enfoques que les 

propone? 

Que piensen libremente, que ver es que hay algo también muy claro allí y es 

que entiendan que somos afortunados ellos y yo al podernos pensar un 

poquitico como profesionales, como personas que están construyendo un 

conocimiento porque les digo a esta hora, en este mismo instante un joven 

como tú, una joven como tú, una mujer como yo están ganándose la vida 

limpiando baños, lavando ropa, haciendo almuerzos, vendiendo tintos y ustedes 

y yo estamos en la comodidad de la universidad, en un salón bonito un 
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poquitico para algunos bien comodidad, pero hay personas que se levantaron 

desde las 4, 3 de la mañana a llevar sus hijos e irse en un Transmilenio a ir a 

cargar ladrillos, mezclar cemento, miren todos los oficios no cualificados de la 

ciudad, inclusive muchos de sus padres en este momento están haciendo esos 

oficios, entonces ponerlos ante esa realidad es que digo:- Ustedes tienen gran 

responsabilidad, ustedes no son acá los niños elegidos, los niños bonitos, aquí si 

están es porque tienen que asumir una responsabilidad, la responsabilidad es 

transformar desde lo que están haciendo, porque generalmente les doy clase a 

los de psicología y a los de pedagogía, entonces, y lo mismo esas reflexiones, 

en otra escala lo hago siempre con mis estudiantes en postgrado, entonces si 

tenemos responsabilidad, nosotros no vinimos acá, está bien, el diploma, ok, ah, 

por ganar un poquitico más, pero eso es canalla si nosotros vamos a pensar que 

solamente venimos a la universidad por un título, venimos porque somos 

personas que primero somos privilegiados, pero ese privilegio nos tiene que dar 

a nosotros responsabilidad con el otro. 

¿Escribe usted para sus estudiantes, con qué propósito? 

Si, si, si escribo mucho, de hecho, cuando yo estoy preparando mis clases 

siempre mis libros son muy rayados, escribo cosas y escribo cosas que me 

sugiere porque eh, pero para hablarles a ellos cada semestre son nuevos los 

grupos entonces, inclusive les digo, cuando estaba leyendo esto me acordé 

puntualmente de ti ¿sabes por qué? Por esto, esto y esto y reflexioné esto y tú 

me dijiste de esto que no estabas de acuerdo, pero entonces, y escribo también 

para las profesionales que yo estoy formando y escribo porque creo que 

también la escritura nos da la posibilidad también de decir nuestro pensamiento 

y nosotros no podemos permitir que las personas piensen por nosotros, 

entonces si eso si es parte del ejercicio. 

¿Qué postura debe tener el profesor frente a los distintos acontecimientos 

sociales? 

De compromiso, de compromiso, pero de compromiso y acción, a mí me 

preocupaba mucho el tema de las maestras que trabajan con niños tan diligentes 

e ideologizadas  como tan planas frente al conocimiento y a su responsabilidad, 

entonces me ocupé de eso por eso hice mi tesis y por eso estudio 

permanentemente para que se transformen las concepciones de lo que significa 

ser maestro porque si nosotros no transformamos nuestras prácticas podemos 

estar diciendo todo el tiempo lo mismo y no cambiamos, eh cuando hubo una 

época en que me dolía mucho los niños de la Guajira, y pues yo no puedo 

quedar doliéndome los niños de la Guajira ¿qué hay que hacer? Entonces 

montamos un proyecto de investigación, estamos trabajando con una joven 

investigadora de Colciencias trabajando en común por la Guajira, y o sea es ir 

buscando, los cambios no son tan rápidos ¿no? Pero uno sí va labrando un 

camino y el camino lo va construyendo hacia allá y para que se pueda dar, pero 

sí es de responsabilidad y de acción. 

Por último, preguntar sobre los premios o distinciones que le han otorgado 

como docente. 

La única distinción fue mi tesis doctoral, era una meritoria, pero las que más 

recibo son las de mis estudiantes cuando final, porque no es usual ¿no? Eh, que 

un estudiante le diga: -Profesor, muchas gracias, y los estudiantes tienen 

distintas maneras de agradecer, te escriben un correo, o alguna: -Profe, el 

semestre pasado fue la mejor profesora o usted me dijo esto, esa es mi mayor 

distinción que yo recibo y es esa mirada romántica de la relación pedagógica la 
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que me alimenta mucho a mí. 

El doctorado en educación y la tesis construí un dispositivo sobre cómo 

transformar la práctica de las maestras a través de la reflexión, con unas 

categorías, con unas relaciones, con unas preguntas y se puso a prueba el 

dispositivo para ello y esa fue la tesis. 

¿Podría contarme cómo llegó a la docencia universitaria? 

Es historia de vida Jorge, yo soy hija de maestros, mi padre fue maestro de 

escuela rural, de escuela integrada y mi madre fue maestra de niños, de 

preescolar, entonces crecí en un ambiente muy de maestros, eh, maestros que 

llevaron la pedagogía en la piel y eso lo aprendí de ellos porque pues éramos 5 

hijos y no sé, fui la única y soy la menor de 5 hermanos y fui la única que 

decidió la docencia, en casa se vivió todo el tiempo esa experiencia de lo que 

significa un maestro en nuestro país, las conversaciones giraban en torno a eso, 

sin embargo nuestro padres nos dejaron tomar decisiones, eh, dos de mis 

hermanos se fueron por la administración, tres, eh, otra por la biología y otra 

por la parte del turismo y fueron muy libres cuando yo tomé la decisión a los 12 

años de ser maestra y tengo la experiencia muy vivida también, jugaba con mis 

muñecas, con mis amigos a todo esos representaciones simbólicas de lo que 

significa una maestra entonces yo ponía a mis muñecas a aprender yo les 

enseñaba las vocales y eh no por ser juego de niños eh mis papás lo vieron 

como algo inútil sino que siguieron dejando que yo como que alimentara ese 

deseo si estaba en mí y desde esa edad recuerdo que cuando se los dije se 

pusieron muy contentos pero me dijeron que igual tenía  todavía bastante 

tiempo de tomar la decisión y cuando dije eso nunca cambié mi determinación 

de ser maestra.  

Cierre de la entrevista 
Agradecer al profesor (a) su colaboración.  
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¿Dentro de su profesión que autores maneja y qué tipo de reflexión hace a 

partir de ellos? 

Bueno, digamos que en el orden de la pedagogía trabajé históricamente 

distintas corrientes y pensadores, pero digamos que de la educación popular me 

fui con Paulo Freire, que fue muy importante en la formación del espíritu 

docente inicial, después usted pasa al pensamiento cognitivo, a Piaget y a todas 

las corrientes cognitivas, pasa al constructivismo y coge una línea particular del 

pensamiento, yo cogí a Vygotski en términos de la construcción del 

pensamiento constructivo pero en su enfoque social frente a otras corrientes de 

pensamiento, después fui leyendo de distintas actores, de los clásicos, cierto, de 

la escuela, que ahora olvido los nombres pero que hacen parte de la literatura 

obligada de la formación en licenciatura y después parte fundamental de la 

construcción del movimiento pedagógico porque yo participé después de 1983 

en todo lo que fue el movimiento pedagógico nacional, a través del CEIP 

Nacional, de FECODE y todo este tipo de institucionalidad creada para 

impulsar el movimiento pedagógico desde la organización sindical. 

¿Y la reflexión que hace a partir de ellos cuál es?  

No, me permitieron construir un estilo pedagógico, y el estilo pedagógico ¿Qué 

es el estilo pedagógico? Lo voy a decir de una manera sencilla, es la forma 

como uno hace las cosas en el aula, como construye, pero mi estilo pedagógico 

está constituido básicamente por cinco tendencias que para mí eran 

importantes: primero estaba construido por algo que yo traje al país, si vos 

estudias un poco la historia del movimiento pedagógico en Colombia, yo traje 

al país una cosa que se llamó la enseñanza problémica, y hay un primer librito a 

finales de la década del 80 comienzos del 90 que se llama la enseñanza 

problémica, y después escribo otro libro que se llama “La enseñanza 

problémica entre el constructivismo y la educación activa, y después escribo 

otros libros de pedagogía, uno se llama “Herramientas para transformar la 

escuela” y hay una serie de libros que escribo en materia de pedagogía, movido 

por las corrientes pedagógicas que están, pero digamos que el estilo pedagógico 

lo construyo entorno a qué, primero la enseñanza problémica. ¿Qué enseñaba la 

enseñanza problémica? La enseñanza problémica me permitía construir en el 

estudiante el espíritu científico, el espíritu de investigación, era un tipo de 

enseñanza que no se dirigía sobre la construcción de programas con temas, sino 

en programas con problemas, eran problemas de aprendizaje lo que se 

presentaba ahí, entonces era un libo totalmente distinto que planteaba otras 

cosas que tenían que ver con el papel del educador, que no era el papel del 

educador como autoridad sino como acompañante, que tenía que ver con las 

estrategias evaluativas, que las estrategias evaluativas no estaban dadas por ese 

rasero en el cual se evaluaba al estudiante con el propósito de saber si sabía o 
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no sabía, sino que se construía con él el proceso evaluativo, una evaluación de 

procesos más bien que cualquier otra cosa, primero la enseñanza problémica. 

Luego de la enseñanza problémica me planteé de que gran parte del 

conocimiento se adquiría si usted sabía hacer las cosas, entonces entró a jugar 

un papel importante la construcción del estilo pedagógico la educación activa, 

aprender haciendo, que era fundamental; y eso lo unía con el trabajo de 

investigación, entonces aprender haciendo era un poco colocarse en el lugar de 

la investigación, hacer investigación e ir aprendiendo a hacer investigación, 

luego había que construir el conocimiento, entonces entró todo el proceso del 

constructivismo y era importante para poder desarrollar de manera significativa 

el trabajo que se venía realizando; después entró algo que fueron las teorías 

críticas, todo el desarrollo del pensamiento materialista jugó un papel ahí 

importante las pedagogías  rusas jugaron un papel importante en la 

construcción de esa estrategia, y después vino algo que era la teoría juegos, que 

me permitió construirme en términos del azar y la incertidumbre como un 

modelo de estudiante que fuera capaz de moverse en el tiempo respondiendo a 

las expectativas y a los retos que el tiempo le iba colocando en cada momento, 

de eso salió una elaboración muy importante que yo he hecho pública y que se 

ha ido construyendo, ahora se está haciendo un video de eso, que es sobre el 

sabedor moderno, que explica todo ese tipo de proceso para ser un tipo de 

ciudadano formado en un modelo de escuela que le permita ir adquiriendo los 

conocimientos que se requieren para poder transformar la sociedad y vivir en 

una mejor sociedad cargada de unos nuevos valores y ese tipo de cosas. 

¿Teniendo en cuenta su formación profesional, cuáles son los aspectos más 

importantes de su disciplina para enseñar a sus estudiantes? 

Yo creo que es un poco cambia y desmitificar los roles de la escuela, yo creo 

que lo que ha ido avanzando en mi es la posibilidad de que los estudiantes sean 

los que conduzcan su propio proceso educativo y no que yo sea el depositario 

de un tipo de conocimiento que no les va a servir a ellos en la medida en que no 

lo aprendan; y he ido descubriendo de manera clara que la mejor manera de 

aprender es cuando uno se prepara para enseñar, entonces he buscado sentarme 

en el aula a esperar que ellos puedan jugar el rol de educadores a través de un 

trabajo sistemático, metodológicamente orientado a su desempeño en el ámbito 

de la apropiación del conocimiento y la comunicación del mismo, decir eh, creo 

que hay que desarrollarle competencias cognitivas unidas con la capacidad 

comunicativa que deben tener esas competencias cognitivas para que haya una 

mayor integralidad en el proceso de formación. 

¿Considera Ud. necesario que el docente de cualquier disciplina, conozca 

las teorías pedagógicas y filosóficas de la educación? En caso afirmativo 

¿por qué? 

Primero me parece que es muy importante que todos los docentes y 

particularmente los docentes universitarios se acerquen al conocimiento de lo 

que es la pedagogía y de lo que es la didáctica, yo creo que sin el saber 

pedagógico y el conocimiento didáctico resulta difícil poder ejercer con 

rigurosidad y con eficacia el proceso educativo, y uno de los grandes problemas 

que tienen las universidades nuestras es que los profesores universitarios son 

profesores formados en los saberes pero que tienen una gran carencia 

pedagógica, y nuestra pedagogía y nuestras prácticas didácticas que convocan 

hoy la incorporación de nuevas metodologías muy unidas en el desarrollo 

tecnológico no se está produciendo, entonces nosotros tenemos una escuela que 

educativa 
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sigue con los mismos métodos del siglo XIX, del siglo XX sin avanzar en el 

camino de las nuevas corrientes pedagógicas, y estas nuevas corrientes 

pedagógicas también muy muy atadas a las formas convencionales y ortodoxas 

de la enseñanza, yo creo que no se ha renovado las prácticas de la enseñanza y 

eso es realmente preocupante en términos del desarrollo de la pedagogía y de la 

didáctica entre otras cosas porque hubo un quiebre que la gente no logró 

entender o que se, que la comunidad científica y académica que se preocupaba 

por la pedagogía entre otros, muchas escuelas, las escuelas de la Universidad 

del Valle o las escuelas de la Universidad de Antioquia o las escuelas que hubo 

aquí con la asociación colombiana de pedagogía etcétera, etcétera, no logaron 

saltar del escenario de que la pedagogía estaba construida sobre el ejercicio de 

la enseñanza a una pedagogía que se construía a través de la enseñanza en el 

aprendizaje, decir, decían que el problema del aprendizaje no era de la 

pedagogía, que el problema del aprendizaje era de la psicología y no de la 

pedagogía cuando uno entendía que el problema pedagógico debía funcionar en 

términos de los aprendizajes y yo creo que ese cambio no se ha presentado, 

todavía si usted le pregunta a una persona común y corriente ¿qué entiende por 

pedagogía? Le dice que es los conocimientos epistemológicos y metodológicos 

a través del cual una persona se forma para la enseñanza, y yo creo que el 

propósito de la escuela dejó de ser la enseñanza, el propósito de la escuela hoy 

es el aprendizaje, siempre ha sido el aprendizaje, pero nosotros como maestros 

le dimos importancia a la enseñanza que era el rol que jugábamos nosotros sin 

saber que ese rol tenía un propósito que estaba más allá del rol nuestro en las 

posibilidades que tenía el estudiante de aprender; cuando vos te vas y te grabas 

el aprendizaje en el ejercicio propio de la enseñanza hacia los estudiantes y 

haces que el estudiante se prepare para enseñar y que en ese prepararse para 

enseñar adquiere el conocimiento que es necesario para ejercerlo, entonces el 

aprendizaje adquiere una forma absolutamente distinta; y lo otro es la 

precariedad que tenemos nosotros en la utilización de los instrumentos 

didácticos, que la didáctica se ha transformado en la posibilidad de hacer claro 

el conocimiento es esencial, y esa didáctica no puede dejar de estar unida a la 

formación de un espíritu investigador importante que estén pegados de la 

investigación, pero además que estén pegados de un espíritu crítico en un 

sentido de la crítica, y es que la crítica consiste fundamentalmente en la 

posibilidad de reconocer de un proceso lo que le es propio y pertinente y 

señalar los elementos a través de los cuales ese proceso puede ser mejorado; no 

es la crítica que es demoledora, que destruye, no, es la crítica que propone, que 

construye, que transforma, esa es la crítica de la cual nosotros estamos 

hablando. 

¿Ud. como docente reflexiona sobre su práctica pedagógica para 

perfeccionar su formación Profesional? En caso afirmativo cómo lo hace? 

Todo el tiempo vivo pensando en los resultados que obtengo como maestro y 

los resultados a veces me obligan, cierto, a repensarme la práctica cotidiana, si, 

cada semestre me reinvento los procesos, cada semestre reconstruyo las formas 

de hacer las cosas, tratando siempre de mejorar, de involucrar más a los 

estudiantes en cada uno de los procesos dependiendo del momento, también 

hay veces que tengo que tomar distancia y asumir la autoridad del saber para 

poder conducir el proceso, pero otra vez delego las posibilidades de construir 

socialmente el conocimiento conforme me formé en el escenario de las teorías 

constructivistas constructo social del conocimiento para que el conocimiento se 
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apropie de manera colectiva pero cuya riqueza está en esa construcción social, 

esos elementos son esenciales, la utilización de los nuevos medios, estoy 

utilizando Whats App, estoy utilizando Facebook, estoy utilizando el Blog, 

estoy utilizando Skype, estoy utilizando los medios electrónicos que la gente 

tiene que entender que estos medios son medios únicamente, que el trabajo 

pedagógico y de construcción del conocimiento está dado por las interacciones 

que se adquieren entre el sujeto que orienta el aprendizaje y quien aprende. 

¿Cuenta con los recursos que le permiten adaptar los contenidos a las 

necesidades de los estudiantes? En caso afirmativo ¿con cuáles? 
Yo creo que la universidad tiene más o menos recursos suficientes para poder 

avanzar en el proceso, pero hay algo que también es importante, es que los 

recursos ahora están al alcance de todo el mundo, entonces si todos tienen 

celulares y todos tienen datos, si entienden el trabajo que se les desarrolla es 

muy importante, pero, hay que incorporarlos a la clase, porque usted puede 

tener un salón de clase con 40 celulares y sin estudiantes y los celulares están 

andado por caminos distintos a los de la clase, entonces usted tiene que saber 

cómo incorpora esos elementos de tecnología que se colocan en redes, en 

autopistas del conocimiento, que son muy importantes y que pueden ser 

utilizadas en tiempo presente para el desarrollo de la clase cuando usted 

necesita precisar alguna, algún tipo de cosa y los jóvenes están mucho más 

diestros en el manejo de estos instrumentos que sus maestros, entonces es muy 

importante poder echar mano de la experticia del manejo de las tecnologías que 

dominan los estudiantes para ponerlas al servicio de los procesos de 

aprendizaje, pero los medios audiovisuales, los medios auditivos, la lectura, las 

formas nuevas de la lectura, hoy no es solamente leer los libros, hoy 

necesitamos leer el contexto social en el cual nos desempeñamos y eso hay que 

aprenderlo a leer, es necesario leer las el cine, es necesario leer los noticieros, 

es necesario leer la oferta comunicativa con que se está enfrentando el 

estudiante a diario y ponerlo a disposición del análisis en los campos que sea 

pertinente.. 

¿Transforma el espacio académico, en un espacio propicio para interrogar 

y debatir, donde cada estudiante puede expresar sus ideas, respetando la 

de los demás? En caso afirmativo ¿cómo lo hace? 

Yo creo que la construcción de los escenarios democráticos al interior de aula 

son fundamentales, sí, hay un espacio que yo construyo que es el de análisis de 

coyuntura dada la formación que yo tengo y en el campo en el que me estoy 

desempeñando como docente, porque estoy formando politólogos, y al estar 

formando politólogos usted tiene que crear el escenario para que se forme el 

criterio del politólogo, y resulta que el criterio del politólogo se forma sobre el 

análisis de un tiempo futuro, porque lo que construye el politólogo son 

escenarios futuros, escenarios a construir, entonces usted el análisis de 

coyuntura es fundamental en cada momento, entonces estamos reflexionando 

sobre la realidad de manera permanente con distintas miradas y distintos puntos 

de vista que se van construyendo al interior del aula, es terrible la movilización 

a la que fuimos sometidos nosotros en la década del 70 todo impactados por el 

pensamiento Marxista, yo creo que había hoy y había una apertura a distintas 

miradas de la realidad que ayudan a enriquecer la comprensión del mundo y de 

sus conflictos, yo creo que eso se hace en clase, decir, hay una preocupación 

porque el escenario de la clase sea democrático, porque la voluntad individual 

se ponga de manifiesto en la toma de decisiones que competen al interés 
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colectivo, en que se respete la diferencia y se respeten las minorías en términos 

de decisiones mayoritarias y en que se comprenda que la diversidad que 

constituye el avance de la democracia se construye no como una dificultad sino 

como una oportunidad y una gran riqueza . 

¿En el desarrollo de su labor, de qué manera distingue los distintos saberes 

que enseña? 
Bueno digamos, nosotros, yo tengo la posibilidad de ser el director del 

departamento y del área curricular, por lo tanto tengo que organizar los 

programas de cada una de las áreas y de cada uno de los seminarios y de cada 

uno de los cursos que se dictan, y eso me permite a mi saber conforme al plan 

curricular cuáles son las áreas y saberes que son específicas en cada uno de 

estos espacios, en el caso mío yo me muevo en dos áreas básicamente, primero 

me muevo , y en una transversal, dos áreas y en una transversal, primero me 

muevo en el área de historia, la formación mía es de historiador, y desempeño 

el rol docente en la enseñanza de la historia pero para politólogos, no es una 

historia para historiadores sino para politólogos, más que las formas 

metodológicas de la producción del conocimiento historiográfico y de la 

historiografía como tal me preocupan los proceso históricos y eso es lo que 

enseño, entonces el saber tiene unas características específicas según la 

población a la cual esté dirigida en el nivel de formación profesional, el 

segundo aspecto es la investigación, entonces trato de unir los elementos que 

constituyen las fundamentaciones epistemológicas y metodológicas de la 

investigación con el desarrollo de las asignaturas en el área de la historia que es 

la que recorremos y que hace parte de áreas obligatorias en la formación de los 

politólogos y de resto tengo claro, absolutamente claro que esto debe estar 

atravesado por una mirada politológica que diferencia el contexto del 

conocimiento histórico investigativo de lo que es la mirada analítica del 

politólogo y eso se produce ahí, pero hay otras cosas que son importantes, hay 

el contexto internacional ,el análisis internacional, todo el problema de las  

políticas públicas, todo el problema de la teoría del poder, la teoría del estado, 

muchos saberes que se dan cita ara formar el politólogo. 

¿Dentro de su experiencia en la práctica docente, qué conocimientos ha 

elaborado para obtener un mejor proceso de enseñanza aprendizaje? 
Bueno yo he elaborado, he escrito libros que son utilizados de manera clara por 

distintos pedagogos y por distintos docentes, entonces la posibilidad de escribir 

por ejemplo Herramientas para transformar la escuela cuando se produjo la 

reforma educativa que dio origen a la Ley 115 o a la Ley 30 que fueron muy 

importantes en el momento, haber participado en el movimiento pedagógico 

nacional, haber estado haciendo parte del CEID nacional que era el Centro de 

Estudios de Investigación en docentes de la FECODE, eh, haber estado en 

universidades pedagógicas desarrollando la labor pedagógica en la formación 

de licenciados, todo eso te da una experiencia importante; haber hecho 

investigación con COLCIENCIAS en términos del desarrollo de la educación, 

en los territorios, por ejemplo hay viatica para transformar la vía escolar y otros 

libros que en su momento jugaron un papel importante, los mismos libros de La 

enseñanza polémica o la enseñanza problémica y el constructivismo fueron 

importantes, decir, mi labor docente ha estado unida a una producción 

intelectual, eh, teórica, investigativa que ha aportado de manera importante al 

desarrollo de la pedagogía; todavía los textos que se produce, que produje en un 

periodo determinado hacen parte de la bibliografía obligada en la formación de 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Saber 

pedagógico 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Saber 

pedagógico 

 

 



 
 

133 
 

241 

242 

243 

244 

245 

246 

247 

248 

249 

250 

251 

252 

253 

254 

255 

256 

257 

258 

259 

260 

261 

262 

263 

264 

265 

266 

267 

268 

269 

270 

271 

272 

273 

274 

275 

276 

277 

278 

279 

280 

281 

282 

283 

284 

285 

286 

287 

288 

289 

290 

licenciados en el país. 

¿Sí Usted ha estudiado un postgrado en educación universitaria, de qué 

manera ha transformado sus saberes pedagógicos? 

A ver yo no sé, no sabría qué tanto me podría aportar un postgrado en 

educación, no sabría que tanto me podría aportar un postgrado y no, y por 

varias razones, yo creo que el doctorado que yo hice me aportó en lo esencial al 

disciplinamiento investigativo, pero los elementos constitutivos de la formación 

en los saberes específicos yo ya era portador de esos conocimientos, ¿me 

entiende? Entonces, había transitado una ruta de crecimiento profesional 

académico, teórico que ya lo que predominó fue en el campo de la 

investigación, lo que podía producir en investigación pero si yo tuviera que 

mirar un postgrado en educación seguramente, seguramente mi trabajo se 

centraría en la preocupación que ha sido como la razón de ser de mi práctica 

docente, y es que más allá de la pedagogía mi campo de trabajo ha sido la 

didáctica, decir, cómo hacer las cosas bien en el aula ¿me entienden?, cómo 

seguir los procedimientos metodológicos que me permiten que la enseñanza se 

facilite, cierto, y se garantice, eso es como el aspecto que fue esencial en el 

proceso, no tanto la discusión de la pedagogía en términos de sus vertientes 

epistemológicas y todo este tipo de cosas que suelen estudiarse sino los 

aspectos operativos de la enseñanza que es lo que más me ha convocado. 

¿Qué clase de evaluación y que criterios utiliza con sus estudiantes? 

Ahí hay un problema y es que yo he venido evolucionando en el tiempo, 

primero porque yo me formé en las corrientes del pensamiento libertario, 

entonces, no tenía mucho interés en los tipos de la evaluación convencional a 

partir de pruebas objetivas o  que preguntas abiertas o ese tipo de pruebas, no, 

no me llamaban la atención, yo estaba más interesado en desarrollar la 

capacidad de autoevaluación de los estudiantes en el camino también de 

formaciar el espíritu autodidacta de los estudiantes, decir, la construcción del 

pensamiento autónomo, de la evaluación autónoma, del crecimiento con 

responsabilidad y estaba en esa ruta, pero, es usted contra el mundo, ¿entiende? 

Y cuando usted le dice a los estudiantes que en su salón de clase no hay 

evaluaciones sino autoevaluación y que la construcción de la evaluación es una 

evaluación colectiva en términos de resultados de aprendizaje y esto hay una 

especie de relajamiento, de relajamiento que termina generando mediocridad, 

es decir, no hay rigor porque la gente dice: “de todas formas yo al final voy 

poniéndome la nota que considero que es pertinente” ¿si entiende? Y no hay 

esfuerzo ¿me entiende? Que eso es una arbitrariedad, es una falta de 

responsabilidad, de conciencia de responsabilidad desde el punto, entonces 

hubo una necesidad de recurrir nuevamente a pruebas de evaluación formal, 

entonces pruebas objetivas, elaboración de preguntas abiertas, eh, trabajo en 

clase y trabajo final, decir, en la misma rutina de siempre ¿me entiendes? Solo 

que en gran medida eh, me preocupo por que el sistema de evaluación esté 

unido al conocimiento de una realidad con la cual ellos se puedan relacionar, 

decir, por ejemplo el trabajo final es un trabajo que se desarrolla durante todo el 

semestre pero en un contexto de ejercicio profesional y de práctica profesional 

real por decirle algo, si yo estoy trabajando el problema de la violencia urbana 

y la seguridad ciudadana tienen que meterse en una localidad, ir a mirar cuáles 

son las zonas en las cuales se produce mayor inseguridad, caracterizar las ollas, 

mirar el habitante de calle, establecer la política, el comportamiento de los 

cuadrantes de seguridad, la política , entonces, esos elementos que son 
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prácticos por ejemplo, o cuando trabajamos las zonas veredales de 

concentración, o cuando nos vamos a mirar, o sea, busco que el trabajo los 

coloque en contacto con una realidad y que es por esa realidad que ellos den 

razón y eso es lo que les dé valor.  

¿Qué realimentación hace a sus estudiantes a partir de la evaluación que 

les realiza? 
Yo hago unas lecturas muy en profundidad de cada una de las cosas por varias 

razones, pero la más importante de todas es que yo he transformado la 

valoración del trabajo y de la evaluación del estudiante, creo que un trabajo 

final es un producto que no puede ser desperdiciado, entonces vos podes entrar 

a los blog que tiene cada seminario y encuentras los trabajos de los estudiantes, 

encuentras por ejemplo en bastarianas que hicimos un trabajo sobre la violencia 

contra la mujer en América latina, cada uno de los países y cómo se comporta 

la violencia contra la mujer en cada uno de esos países ¿se entiende? O 

encuentras en el blog sobre violencia eh urbana y seguridad ciudadana qué está 

pasando en cada una de las ciudades de América latina en caso de la violencia y 

de la seguridad, es decir, yo busco que el trabajo de evaluación sea un producto 

que sirva para la comprensión de una problemática y lo coloco a disposición de 

la comunidad social y de la comunidad académica como resultado a distintos 

niveles, porque los niveles más bajos tienen un nivel de elaboración, los niveles 

más altos tienen un mejor nivel de elaboración, entonces si usted lee los 

trabajos en el blog de actores sociales, partidos políticos y democracia que es 

una asignatura que dicto en la especialización y la maestría de políticas 

públicas, de análisis de políticas públicas, pues ve que esos profesionales que 

tienen un trabajo final, pues es un trabajo final sobre temas que son 

fundamentales para la comprensión de los distintos procesos del país, es decir a 

evaluación producto que sirve a las comunidades, que sirve a la 

institucionalidad y que sirve al mismo profesional en términos de lo que está 

haciendo. 

¿Construye herramientas que le permitan evaluar el  progreso de los 

aprendizajes en los estudiantes? En caso afirmativo ¿cuáles? 
Sí, yo creo que hay como unos parámetros en los cuales yo trabajo para mirar a 

partir de cortes cómo están los estudiantes, pero digamos que más allá de las 

evaluaciones que se hacen, más allá de las manifestaciones de conocimiento 

que hacen los estudiantes que es lo que hace parte fundamental porque son los 

protagonistas del proceso, yo creo que hay un lugar que se ha construido, que 

es el dialogo interpersonal con el estudiante, es donde usted logra en una 

conversación mirar el nivel de avance a partir de una conducta de entrada de 

¿qué tanto ha interiorizado esto? Pero también cuando usted se abre, por 

ejemplo a preguntarles sobre lecturas y escucha disertaciones que le dan razón 

de que había una lectura juiciosa, ¿entiende? Sobre, sobre lo que se está 

tratando, o cuando usted está disertando y comienzan a levantarse las manos en 

el salón de clase para decirle, no para preguntarle sino para decir y hacer 

desarrollos sobre lecturas que han realizado antes del desarrollo de la clase, 

entonces usted ve que hay una preocupación del estudiante por ir avanzando en 

el conocimiento que proporciona cada seminario. 

¿Usted como docente de qué manera asume los distintos acontecimientos 

que afectan la vida social incorporándolos a su práctica docente? 
Bueno, es que la carrera de nosotros es una carrera que permite eso, que es la 

carrera de ciencia política, donde usted está permanentemente informado, 
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donde los estudiantes tienen la responsabilidad de estar mirando prensa, de 

estar escuchando radio, de estar viendo noticieros, de estar informados sobre las 

situaciones, donde tienen un Facebook donde van presentando y publicando lo 

que es pertinente para el curso, cierto, y donde hay un escenario de clase en el 

que se reflexiona cada momento político, entonces está, el conflicto es la 

situación de Venezuela, entonces se construye ahí un criterio colectivo 

cruzando imaginarios y percepciones distintas de la situación venezolana 

tratando de no cerrar ni homogenizar, sino que se den esas distintas miradas y 

se vayan construyendo, decir hay mecanismos mediante los cuales el acontecer 

diario de la nación, del continente y del mundo, por ejemplo un día 

determinado alguien sale en clase y dice: “Yo quisiera que reflexionáramos 

sobre la situación de Corea del Norte, cuál podría ser el caso…? Entonces la 

gente comienza a aportar desde distintos niveles y cuando el nivel es muy bajo 

para poder entender eso entonces se coloca como tarea, como labor de trabajo, 

de exploración, de lectura informarse sobre el caso de Corea, entonces no es, no 

cerramos el programa a temas que son exclusivamente del orden programático 

que se ha entregado con sus unidades ya aprendidas no, sino que abrimos el 

programa a comprender cada momento político histórico como se esté 

desarrollando.  

¿Cuál es su concepción de la docencia? 

Yo antes pensaba que la docencia era pararse en un salón de clase a dictar clase, 

yo creo que la docencia ahora es más un acompañamiento fraternal que uno 

hace a un estudiante que está interesado en formarse al más alto nivel y que el 

docente, el auténtico docente lo que crea son rutas a transitar por parte del 

estudiante y las suficientes motivaciones para que ellas lo transiten ¿se 

entiende? Es el verdadero docente está llenando de preguntas, de interrogantes, 

de necesidades de conocimiento al estudiante y acompañándolo en sus 

búsquedas sin abandonarlo cierto, sino garantizando de que él motivado por sus 

inquietudes va haciendo los  descubrimientos que requiere, pero creo que es 

más un orientador, es más un acompañante que un dictador de clase que se pare 

en un lugar  de arrogancia desde el conocimiento para disertar sobre cosas que 

a veces sencillamente está recitando y que no ha modificado en el tiempo eh 

pese a los avances que tengan el conocimiento no, yo ya pienso, yo ya pienso 

de que un buen docente es aquel que se para frente a los estudiantes a decirles 

sobre un problema que no sabe nada, y que quiere aprender con ellos sobre ese 

problema  y que se debe emprender unas búsquedas para poder llegar al 

conocimiento que se carece, me parece que ese maestro que lo sabe todo no es 

el maestro que nos sirve a nosotros, me parece que el maestro que problematiza 

el conocimiento, que ayuda a construir preguntas, que forma el espíritu 

científico del joven, cierto, que se elige como acompañante de la aventura de 

aprender es el que realmente nos sirve.  

¿Qué efectos se propone lograr en sus estudiantes a partir de la manera en 

que entiende la educación y los autores, posturas y enfoques que les 

propone? 

Yo creo que primero aspiro a que ellos se vuelvan rigurosos y que el rigor sea 

parte sustancial de sus formas de asumirse frente al conocimiento, que sean 

disciplinados, que sean investigativos, que sean buenos lectores, a mí me 

parece que la, nosotros tenemos unos retos fundamentales sobre la lectura y la 

construcción de hábitos de lectura para poder acceder, pero en la lectura la 

forma que te lo expliqué, una lectura que es eh, que sea en múltiples 
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dimensiones no es la única la dimensión literaria sino ni académica en si como 

la conocemos sino los contextos sociales, en los contextos comunicativos que 

sea esto y que siempre se piense en la excelencia, me he, en los últimos años 

me he vuelto pertinaz en la necesidad de que sean los mejores y que puedan 

promediar lo más alto posible porque el promedio se ha hecho un factor 

determinante en las posibilidades del desarrollo de la vida profesional, si usted 

no promedia no puede acceder a buenas becas, no puede acceder a cargos de 

importancia etcétera, etcétera, pero el promedio se convierte en un elemento 

fundamental, no porque el promedio aritmético sea en el mismo lo que 

represente el saber, pero en el mundo en que hemos, nos hemos construido, ese 

elemento que no puede, que puede ser una falsedad cierto, eh, es determinante 

¿entiende? Usted puede ser un sabio y tener en su promedio 3.0 ¿si entiende? Y 

frente a otro que se presenta que tiene promedio 5.0, con toda la sabiduría que 

usted tenga lo desechan porque el otro tiene 5.0. 

¿Escribe usted para sus estudiantes, con qué propósito? 

Sí, yo generalmente escribo para, escribo con mis estudiantes en los temas en 

los que yo tengo los niveles de experticia, eh, cito mis libros para que ellos los 

lean, eh, tengo incluso en algunas asignaturas eh, una primera lectura 

introductoria donde hago la panorámica general del tema del curso, una lectura 

general y los pongo en contacto permanente con lo que estoy produciendo en 

ciencia porque ellos son protagonistas también, son coinvestigadores, están 

produciendo conocimiento del cual yo echo mano y ellos saben y están  citados 

y esta dice cuando hay un pero dice “En el desarrollo de este capítulo 

participaron estos y estos y estos estudiantes que fueron fundamentales en la 

documentación del mismo hay un reconocimiento de su trabajo.  

Pero a pesar de esos escritos que ya tiene publicados ¿específicamente a 

sus estudiantes le hace algunos escritos en particular? 

¿Escribe usted para sus estudiantes, con qué propósito? A veces si lo hago, a 

veces si lo hago, si, a veces lo he hecho, por ejemplo me ha gustado mucho 

trabajar con ellos eh y hacer un escrito muy particular sobre la pregunta, la 

pregunta es inacabada, la pregunta trae otra pregunta, la pregunta es infinita, eh, 

y hago no sé en clase de pronto la pregunta y empiezo, eh, hacemos cosas que 

nos permite ver un escrito como de un cuaderno viajero donde yo les anoto a 

ellos que esos son apuntes de ellos, donde por ejemplo eh, conversamos de que 

de verdad la pregunta no se acaba, que lo que pasa es que uno no sabe 

preguntar, entonces hacemos el juego del rol con alguien y empezamos la 

pregunta, entonces eh sobre eso escribimos, entonces por ejemplo: ¿usted como 

se llama? Fulano de tal, ¿de dónde es? ¿Cuántos años tiene? Y eso es una 

pregunta, una preguntadera, una preguntadera todo el tiempo, entonces yo les 

digo: ¿cuándo acabamos de preguntar? Esa es una estrategia por ejemplo para 

investigación muy buena, y es una estrategia también para eh, la relación con 

los otros, porque es que uno puede perfectamente una pregunta volverla mil 

preguntas y yo les dije a ellos, hagamos el ejercicio haber cuando acabamos y 

no acabábamos entonces ellos se daban cuenta que no acabábamos hay profe 

que como así, no acabamos la pregunta, porque esa pregunta trae otra pregunta 

otra pregunta  y me parece que ese es el punto que podemos eh reflexionar con 

los estudiantes que puede tocarle a ellos mucho para que entiendan la 

relevancia que tiene la pregunta en todo. 

¿Qué postura debe tener el profesor frente a los distintos acontecimientos 

sociales? 
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Yo creo que el profesor, los profesores nuestros tienen distintos 

comportamientos, depende de las áreas del conocimiento en que se desempeñe 

pero los profesores de las ciencias humanas, las ciencias políticas debe 

mantener una actitud crítica cualquiera que sea el enfoque desde el cual se 

comporte porque no es solamente una actitud crítica propositiva y 

transformadora también hay actitudes críticas que son profundamente 

conservadoras cierto, y que no tienen ningún interés en resolver los problemas 

de la humanidad como tal, no, quieren funcionar en el marco del modelo que se 

está desarrollando sin más ni más, quieren vivir de las comodidades de ese 

modelo por el lugar en el que se encuentra, pero yo creo que hay que mantener 

una postura crítica y un compromiso social y político real con la sociedad en 

que uno vive, y en ese sentido, al menos en el caso mío lo he ejercido a lo largo 

de toda la vida, había un compromiso social, un compromiso académico, un 

compromiso político que me permite tener un reconocimiento en amplias 

comunidades sociales y académicas. 

Por último, preguntar sobre los premios o distinciones que le han otorgado 

como docente. 

Sí, yo soy de la Universidad Nacional he tenido varios reconocimientos pero 

voy a señalarle dos no más, el primero es la academia integral emérita o 

meritoria, no me acuerdo ahora si es emérita o meritoria, que es por el 

desempeño de la docencia, la investigación y la extensión, eso es academia 

integral meritoria, o sea por el desempeño de la docencia, la investigación y 

tengo la medalla en mérito universitario de la Nacional, me dieron la medalla 

en mérito universitario que es la medalla que se le da a un profesor por las 

contribuciones que ha hecho al desarrollo de conocimiento en el área en la cual 

se desempeña, ya esa es un, eh, dos reconocimientos que yo tengo que me 

parece que son importantes. 

¿Podría contarme como llego a la docencia universitaria? 

No, llegué a la docencia universitaria por el camino del ejercicio de la 

licenciatura, inicialmente yo trabajé en la escuela secundaria, en colegios de 

Puerto Boyacá, después en Chiquinquirá, regresé a ser parte de la planta 

docente del distrito y luego me incorporé a la docencia universitaria como 

profesor ocasional de tiempo completo en la Universidad Pedagógica y 

Tecnológica de Colombia de Chiquinquirá, de ahí me fui a trabajar como jefe 

de planeación educativa en el departamento de Arauca, monté la Universidad 

Nacional en Arauca la sede de la Orinoquía de la Universidad Nacional) me 

incorporé a la Universidad Nacional y luego me trasladé, me trasladaron a 

Bogotá donde actualmente ejerzo la labor educativa como profesor de planta. 

O sea, se hizo profesor por su licenciatura, pero ¿Qué lo llevó a hacer esa 

licenciatura y querer ser profesor? 

Yo antes, yo ingresé a la Universidad Nacional a comienzos de la década del 70 

e hice un tránsito por distintas carreras, comencé estudiando Antropología, 

luego me pasé a estudiar Psicología, luego estudié un poco Sociología y ya 

cuando va pasando el tiempo y usted ve que no avanza en sus estudios 

universitarios entonces decidí coger una licenciatura porque había como una 

especial vocación desde las prácticas sociales y populares con la actividad 

docente, sobre todo con la educación popular si, todas las corrientes que la 

década del 70 y comienzos del 80 pero sobre todo dentro del 70 se movieron 

alrededor de Paulo Freire, la educación popular, la alfabetización, los 

programas de alfabetización de adultos en los cuales se estuvo trabajando 
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durante mucho tiempo, incluso las campañas CAMINA, la campaña SIMON 

BOLIVAR, que eran campañas de alfabetización orientadas desde el 

establecimiento pero que le brindaban a uno la oportunidad de reunirse con 

comunidades e ir construyendo un pensamiento crítico frente a las realidades de 

la vida social y económica y política del país. 

Cierre de la entrevista 
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¿Dentro de su profesión que autores maneja y qué tipo de reflexión hace a 

partir de ellos? 

Bueno yo creo que eh, básicamente yo me he casado con la resolución de 

problemas en la enseñanza de las ciencias, si, en todos los aspectos lo aplico, 

digamos que inicialmente pues leía mucho a Gil, a Pérez que son españoles de 

la corriente de resolución de problemas, ya luego en algún momento también de 

la vida trabajé mucho con Stone en enseñanza para la comprensión  que tiene 

mucha relación, ahorita particularmente estoy trabajando mucho con ambientes 

de aprendizaje y los ambientes e aprendizaje pues vienen desde la secretaría de 

educación distrital como una política desde el año 2014 que se cayó digamos 

con el cambio de administración pero que igual me parece que funciona y es lo 

que promuevo inclusive con los docentes en formación que trabajo en la 

Universidad Distrital. 

¿Teniendo en cuenta su formación profesional, cuáles son los aspectos más 

importantes de su disciplina para enseñar a sus estudiantes? 

A ver, yo considero que la química finalmente es una excusa ¿sí? Y las ciencias 

naturales e inclusive toda disciplina es una excusa si estamos hablando de la 

educación media es una excusa para llegar a los chicos, motivarlos hacia una 

serie de habilidades que se tienen que desarrollar, motivarlos hacia una serie de 

actitudes que deben asumir ante la vida y ante la sociedad, evidentemente pues 

hay unos núcleos temáticos que debemos abordar pues porque son evaluados a 

través de pruebas externas que es lo que más nos interesa, pero en general 

digamos que yo siempre he asumido que la química es algo anexo ¿sí? Es algo 

anexo, no es lo principal, sin embargo desde esa disciplina de la química que es 

lo que yo trabajo como excusa pues tengo en cuenta tres núcleos problema que 

son: discontinuidad de la materia, en la que se aborda pues todo lo que tiene 

que ver con estructuras, eh, estructura de la materia a nivel micro, interacción 

entre sustancias que es lo que tiene que ver con toda la parte de la relación entre 

átomos y moléculas, y cómo eso puede consolidarse en una estructura que uno 

ve en la naturaleza y finalmente cuantificación de relaciones que tiene que ver 

con todo el manejo de cantidades alrededor de algunos procesos químicos, pero 

vuelvo y digo: finalmente todo eso es una excusa para que ellos puedan adquirir 

una serie de habilidades. 

¿Considera Ud. necesario que el docente de cualquier disciplina, conozca 

las teorías pedagógicas y filosóficas de la educación? En caso afirmativo 

¿por qué? 

A diferencia de muchos profesores y de muchos profesionales de la educación 

yo pienso que la educación no es vocación sino es formación, entonces te estoy 

dando una respuesta afirmativa, yo considero que un docente no nace, se hace, 

evidentemente hay unas habilidades que debemos tener desde la paciencia, 
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desde la organización, desde la responsabilidad que se asume para la formación 

de otras personitas ¿cierto? O de otros profesionales, pero una persona que 

tiene solo vocación para mí no es un buen docente porque no es solamente es 

corazón y la, digamos la formación que se tiene familiar ayuda a que tú puedas 

hacer muy buenas cosas en el aula, entonces para mí si es muy importante que 

un profesor tenga claro un filosofía de, en términos de la educación, que tenga 

claro una corriente epistemológica así no sea evidente desde la teoría, es decir, 

él no podría muy posiblemente  justificar  por qué es constructivista pero si ha 

leído y si ha empezado a trabajar hay unas ideas que se empiezan a generar y 

que le van a ayudar a construir una postura epistemológica y obviamente en el 

campo didáctico va a tener muchos elementos que le van a dar herramientas 

para legar a lo que es, cuando un profesor lo hace inconscientemente, cuando lo 

hace solo por vocación y de pronto le pareció bonito este taller y de pronto le 

pareció bonito el otro pero no tiene una justificación teórica de eso, como no es 

consciente no puede reflexionar alrededor de esa experiencia y entonces como 

no puede reflexionar no puede mejorarla, esos son los profesores que 

normalmente piensan que todo lo están haciendo bien siempre ¿sí? Y esa idea 

pues me parece que va en contra de los procesos de investigación en educación, 

un profesor que cree que todo lo está haciendo bien nunca va a querer aprender 

nada más y entonces por eso me parece tan importante que un profesor tenga 

claro una postura filosófica, epistemológica y didáctica desde su disciplina. 

¿Ud. como docente reflexiona sobre su práctica pedagógica para 

perfeccionar su formación Profesional? En caso afirmativo ¿cómo lo hace? 

Yo creo que todos los días, o sea, creo que he dejado claro que la formación es 

muy importante y que esa formación nos lleva a la reflexión, eh, digamos que 

tengo varios momentos y tengo una ventaja inmensa y es que yo trabajo en mi 

práctica profesional normal regular yo trabajo en dos campos del proceso de 

enseñanza, uno es en la enseñanza en la escuela, en el colegio con los 

estudiantes adolescentes desde grado sexto a once, que eso obviamente me 

lleva a pensar ¿qué me funciona y qué no me funciona en el aula de clase, 

entonces en la didáctica propia de la química pues todos los días estoy 

reflexionando – esto me funciona, el curso tiene tal característica entonces 

puedo hacerlo de esta manera, si aplico una actividad igual para tres cursos del 

mismo grado pues me doy cuenta que funcionó en un curso y que no funcionó 

en otro, qué habilidad hay para para unos y que habilidad hay para otros, la 

misma adaptación por tiempos, por cronogramas, por dinámicas escolares, eso 

hace que uno reflexione sobre su práctica, y tengo otro campo de acción que es 

el de formación docente, yo trabajo con docentes de química, con chicos que 

van a, con docentes en formación de química, de licenciatura en química de la 

misma universidad de donde soy egresada, con ellos yo trabajo estrategias de 

aprendizaje y estrategias de enseñanza, puntualmente en este momento enfatizo 

mucho en ambientes de aprendizaje y entonces en el momento en que discuto 

con ellos sobre cómo enseñar uno u otro concepto de la química o cómo 

desarrollar una u otra habilidad de la química  estoy reflexionando sobre la mía 

propia ¿sí?, es más tomo muchas ideas de ellos, con citas, las tomo y les digo: -

bueno, yo voy a utilizar esto en mi aula de clase, déjame y miramos cómo me 

funciona y ya luego tú lo puedes aplicar porque ellos están en el proceso de 

ensayo y error todavía, entonces esos dos espacios me permiten lograr 

reflexiones en dos momentos digamos del campo profesional. 

¿Cuenta con los recursos que le permiten adaptar los contenidos a las 
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necesidades de los estudiantes? En caso afirmativo ¿con cuáles? 

Sí, o sea en general el colegio y la misma universidad pues generan espacios en 

los cuales se pueden desarrollar cosas muy interesantes, si, desde la enseñanza 

de la química el uso de un laboratorio, el tener un recurso audiovisual, el tener 

posibilidades de acceso a libros, bueno, la parte de internet a veces es un 

poquito compleja en el colegio, pero pues digamos que en general si se tienen 

los recursos, y esos recursos obviamente permiten una adaptabilidad ¿cierto? 

Una adaptación de algunas cosas que se requiere hacer para cada espacio 

académico en el colegio y eso obviamente va a ofrecer unos resultados pues 

mejores en la medida en que puedo tener acceso a ellos. NDPF011/ 92 -100 

 ¿Transforma el espacio académico, en un espacio propicio para interrogar 

y debatir, donde cada estudiante puede expresar sus ideas, respetando la 

de los demás? En caso afirmativo ¿cómo lo hace? 

Si claro, eh, bueno, digamos que para poderte responder esto pues puedo 

contarte cómo se desarrolla una clase o un núcleo temático en mi área, entonces 

por ejemplo yo voy a trabajar el concepto de mezcla, de elemento compuesto e 

inclusive de formación de compuestos, entonces yo parto de una problemática 

muy cotidiana para ellos, por ejemplo, eh, ¿por qué Coca-Cola es así? Tengo un 

ambiente de aprendizaje que se llama así ¿por qué Coca-Cola es así? Y 

entonces empezamos a reflexionar con ellos –Bueno, qué es Coca-Cola, a 

dónde va y entonces ellos dicen: -pero profe, ¿así cómo? Entonces yo les digo:-

Bueno, así como tú quieras que sea, entonces así negra, burbujeante, así rica, 

adictiva y alrededor de eso empezamos a ver qué contiene, qué daños hace en el 

cuerpo, qué cosas beneficia, para qué se usa la Coca-Cola y dentro de todo eso 

pues hay un espacio en el cual hay una interacción con el estudiante en 

términos de la pregunta y la respuesta, son situaciones que no me llevan a que 

me contesten una sola cosas sino que pues sean muy abiertos en la medida en 

que ellos tienen un conocimiento cotidiano, un conocimiento construido desde 

la casa y que estamos intentando entender en el aula de clase, así mismo pues 

hay muchas otras temáticas, por ejemplo yo trabajo el componente de 

soluciones químicas alrededor de alcoholismo, realmente del alcohol y 

entonces las situaciones que analizamos es índice de alcoholemia, hacemos un 

alcoholímetro casero eh, averiguamos unas, utilizamos casos reales como el 

caso de Colmenares, qué fue lo que le pasó, qué discusiones, entonces eso hace 

que ellos participen muchísimo alrededor de una problemática porque es 

cotidiana, y eso pues obviamente me va a generar el núcleo conceptual que yo 

requiero, la parte matemática y todo es anexo y se logra, pero a partir de una 

situación real.  

¿En el desarrollo de su labor, de qué manera distingue los distintos saberes 

que enseña? 

¿A qué te refieres con los distintos saberes? Didáctico, disciplinar ¿Cuál? 

Entonces en mi labor diaria pues obviamente el componente disciplinar que no 

es el principal pues está desde mi formación y es lo que yo proyecto en 

términos de la química misma, como te digo, no siempre se hacen a partir de 

qué es lo que se enseña en química, aprendamos esta fórmula, sí obviamente se 

tiene que tocar y obviamente hay ciencia de tablero digámoslo así, hay ciencia 

de tablero y se explican algunas cosas y hay ejercicios pero también aplicación, 

entonces ahí estaría el componente disciplinar en sí mismo. 

Cuando hablamos de un componente didáctico pues obviamente tengo que 

tener en cuenta lo epistemológico que yo te decía ¿sí? Yo no hago evidente 

 

 

 

Práctica 

pedagógica 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Práctica 

pedagógica 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Saber  

Disciplinar 

 

 

 

 

 

 



 
 

142 
 

141 

142 

143 

144 

145 

146 

147 

148 

149 

150 

151 

152 

153 

154 

155 

156 

157 

158 

159 

160 

161 

162 

163 

164 

165 

166 

167 

168 

169 

170 

171 

172 

173 

174 

175 

176 

177 

178 

179 

180 

181 

182 

183 

184 

185 

186 

187 

188 

189 

190 

todo el tiempo mi corriente constructivista o si soy de una corriente conductista 

o si soy de una corriente, porque finalmente nosotros somos una mezcla de 

muchas cosas ¿sí? Nosotros somos un, yo digo que somos una cosa hecha de 

retazos en la medida en que hemos tenido experiencias como estudiantes, 

experiencias como docentes y experiencias como par académico, sí, 

experiencias como docentes universitarios o docentes en escuela, entonces eso 

hace que se construya, que nosotros tengamos una postura epistemológica y yo 

considero que en digamos en el diseño, en la instrumentación misma de mi 

proceso de enseñanza yo evidencio la corriente y yo sí me considero una 

persona constructivista ¿sí? En la medida en que trato siempre de utilizar 

algunas cosas que van a favorecer el aprendizaje de los estudiantes, ese 

aprendizaje significativo, y obviamente pues en la parte didáctica lo que 

aterrizo ¿si? Entonces gracias a que yo tengo contacto con la universidad a 

través de enseñanza a docentes en formación ¿cierto? Eh, me obliga a que yo 

esté muy actualizada, a que yo tenga que leer, a que lea con ellos qué es lo que 

se ha hecho, a que produzca artículos con ellos, ellos son los que escriben los 

artículos, yo corrijo, se genera un sistema de pares, miramos a ver, estoy, 

digamos que priorizo conceptos con ellos, entonces esa parte didáctica también 

se evidencia en el proceso de enseñanza en la escuela y de enseñanza en la 

educación superior porque hay un diseño continuo de instrumentos y 

herramientas para poder enseñar ¿sí? Trato de estar muy contextualizada con 

chicos, yo por ejemplo con ellos tengo grupo de Facebook, en donde se habla, o 

sea el grupo se llama EsQuímica en donde se ponen actividades relacionadas 

con la química y es un grupo académico a pesar de que esté en Facebook ¿sí? 

las cadenas de WhatsApp, son grupos de WhatsApp se utilizan también con un 

sentido académico, entonces es como estar un poquito en contacto con ellos. 

¿Esa misma metodología la utiliza con sus estudiantes de pregrado?De 

pregrado, con los estudiantes de pregrado es más dialógico, son grupos mucho 

más pequeños obviamente, yo tengo un seminario en donde tengo máximo 7-8 

chicos frente a mí y con ellos es un proceso de diseño y de discusión todo el 

tiempo, entonces: -Bueno, vas a hacerme el mapa de diseño curricular de lo que 

vas a enseñare, entonces ellos traen y rayamos, -Mira esto no, esto no es tan 

importante, no le demos tanta importancia a esto porque finalmente ellos no 

van a ser químicos ya, quién quiera profundizar va a hacerlo ahí, luego 

entonces después de tener el diseño del mapa curricular entonces empezamos a 

mirar:-Bueno, qué actividad motivadora puedes utilizar, por dónde te puedes ir, 

entonces mira, si vas a hablar d de hidrocarburos puedes hablarles de llantas, 

puedes hablarles de petróleo, y alrededor de eso empezamos a diseñar 

instrumento de preconcepciones, empezamos a diseñar eh, las herramientas que 

incluyen trabajo práctico, que incluyan TICs, que incluyan relación entre 

ciencia y sociedad, que incluyan crucigramas, bueno, lo que se les vaya 

ocurriendo a ellos. Eso es más dialógico ¿sí? No es un grupo grande con el que 

tengo que trabajar una serie de actividades de enseñanza de la química, pero sí 

ellos tienen que profundizar muchos aspectos de la química ya. 

¿Dentro de su experiencia en la práctica docente, qué conocimientos ha 

elaborado para obtener un mejor proceso de enseñanza aprendizaje? 

Bueno yo no sé, yo creo que un conocimiento experiencial total, si, inclusive yo 

a mis estudiantes de práctica docente de la Distrital les digo: Ustedes muy 

posiblemente tienen muchos conocimientos de química mucho más frescos que 

los míos, pero yo les llevo un poquito de papita en la experiencia, ¿cierto? Ese 
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conocimiento experiencial me parece que es algo fundamental y creo que es lo 

que más fortalezco ¿sí? El poder aprender de la experiencia diaria y obviamente 

pues el conocimiento didáctico por la lectura, digamos la actualización en la 

que tengo que estar inmersa y en lo disciplinar, digamos en este conocimiento 

disciplinar creo que yo profundizo en la medida en que lo necesito ¿sí? Todos 

los conocimientos están ahí, y hay cosas de las que uno se acuerda y hay cosas 

que no, entonces cuando se prepara clase, cuando se diseña una meta de 

aprendizaje entonces uno enfatiza en unas cosas más que en otras. 

Sí Usted ha estudiado un postgrado en educación universitaria, ¿de qué 

manera ha transformado sus saberes pedagógicos? 

Totalmente en la medida en que, bueno, realmente a través de la maestría que 

fue la que hice en enseñanza de la química, como que me llené de muchas 

herramientas para hacer cosas en el aula de clase, ya tenía yo una experiencia, o 

sea yo a pesar de no haber, realmente a ver yo te cuento, desde el pregrado 

hasta el postgrado pasaron alrededor de 9 años sin estudiar, entonces en ese 

tiempo tampoco me quedé quieta, realmente yo pertenecía a un grupo de 

investigación en didáctica de la química de la Distrital, entonces estábamos en 

ese proceso todo el tiempo de construcción, cuando yo llego a la maestría si hay 

unas herramientas, hay unos elementos muy importantes, en la parte conceptual 

de la disciplina química me ayudó a recordar muchas cosas que de pronto no y 

a profundizar en otras sí, porque también se trabajaban conceptos químicos, y 

en la parte didáctica el compartir con otros compañeros con diferentes 

profesiones también lo ayuda a uno a entender la enseñanza de la química 

desde otra perspectiva más para el servicio de la sociedad, más para que el otro 

aprenda, no solo el concepto sino aprenda también muchas cosas que alrededor 

del concepto están ligadas, entonces yo creo que eso ha sido como lo más 

importante desde la maestría, y pues de ahí para acá el desarrollo de 

instrumentos y todo esto que puede funcionar en el aula de clase pues ha sido 

también un aprendizaje. 

¿Qué clase de evaluación y que criterios utiliza con sus estudiantes? 

Bueno, yo utilizo, todo el mundo habla de la evaluación formativa ¿no? 

Entonces uno dice: -Ah, esto es trabajando evaluación formativa, creería yo que 

nosotros trabajamos dentro de una evaluación somativa y una evaluación 

formativa, o sea vuelvo y te digo que nosotros no solamente nos casamos con 

una corriente, entonces uno dependiendo de las circunstancias va acomodando 

cosas, ¿por qué digo yo somativa? No sumativa en el término de suma de 

conocimientos, sino en términos de lograr un todo, entonces eh, ¿cómo trabajo 

yo en el aula de clase? Yo marco muchos criterios en, estoy hablando de la 

educación media, eh marco 8, 10, 12 criterios durante el periodo académico 

¿cierto? Que tengan que ver con el quiz normal pero además de eso ejercicios 

de tipo lápiz y papel en clase, pero además de eso la participación en el grupo 

de Face en un foro ¿cierto? Pero además de eso la construcción de una línea de 

tiempo sobre historia de la química pero además de eso de pronto un proyecto 

sobre llantas, que uso de llantas adecuadamente para reciclaje, estoy trabajando 

con otro grupo o además de eso de pronto un debate o además, o sea hay 

muchos criterios que implican muchas habilidades de los chicos desde la 

lectura, desde la escritura, desde la expresión oral, desde la organización de 

información desde el manejo matemático para que eso logre un todo, a eso es a 

lo que me refiero yo con la evaluación somativa, cierto, que estoy sumando 

muchos elementos para que logre una habilidad al final, para que logre, eh, 
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digamos un todo, y en términos digamos de ese proceso de aprendizaje que se 

logra al final en lo formativo se hace una reflexión sobre qué tanto aprendiste, 

qué se te dificultó más, ¿por qué la clase no te aportó a eso, entonces ahí hay 

unas discusiones que ayudan a que el estudiante reflexione sobre lo que ha 

hecho y no ha hecho en el proceso, entonces eso es de carácter formativo y 

adicional a eso también creo que tengo una habilidad y es que los estudiantes 

son muy cercanos, o sea yo no genero tanta barrera con los estudiantes ¿sí? 

Digamos desde el respeto y desde la autoridad que se tiene como profesor ellos 

son cercanos y se expresan y me hablan y me dicen: -Profe hoy la clase no me 

gustó porque estaba muy cargada de información, o porque, y entonces eso me 

ayuda a mí al proceso de reflexión sobre la clase misma y a ellos sobre qué se 

debe hacer para mejorar, entonces hay una reflexión en todo sentido, entonces 

la evaluación se maneja como un espacio de reflexión. ¿Y en el campo 

universitario con los estudiantes de pregrado? 

En el pregrado también, es que en el pregrado se maneja seminario tipo alemán 

en donde todos participamos, en donde todos aportamos y allí si evidentemente 

tengo que dar una nota, cierto, que no me gustaría, no me gusta dar una nota de 

un proceso que se ha desarrollado de una forma tan de proceso de investigación 

de equipo que se maneja la evaluación así con avances, entonces todo el tiempo 

estamos avanzando y cada uno está en su ritmo, algunos están en su momento 

en otra concepción, el otro tiene que ir mejorando la red de, el mapa mental, el 

otro tiene que ir mejorando el mapa de diseño curricular, otro, y entonces van 

en ritmos diferentes y eso lo permite el seminario alemán en donde vuelvo y te 

digo todo es dialógico, entonces en la medida en que van avanzando también se 

van apreciando, evidentemente yo por ejemplo peleo mucho con la asistencia 

con ellos, para mí es fundamental y yo les valoro la asistencia porque, y lo hago 

aquí y lo hago en la universidad porque yo pienso que si alguien no asiste es 

muy difícil que pueda lograr rescatar lo que se hizo en ese momento si hay una 

discusión sobre x o y cosa pues y yo le puedo decir: .Listo, llena tu cuaderno o 

llena, preséntame un trabajo sobre esto pero se perdió la discusión y la 

socialización de lo que en mi experiencia logré, de lo que su experiencia logró, 

yo por ejemplo todos los seminarios en práctica docente empiezan: -¿Cómo te 

fue con el curso que tienes? ¿Qué dificultades tuviste? ¿Cuáles crees que son 

los problemas que tienen los estudiantes conceptuales? ¿Qué dijo el profesor 

cuando tal cosa? Entonces ellos me dicen: -Profe es que un estudiante se paró y 

me dijo tal cosa. –Bueno ¿y cómo lo manejaste? Eso se pierde si un estudiante 

no asiste. Entonces por eso es muy importante que ellos cosas como esas las 

tengan claras. 

¿Qué realimentación hace a sus estudiantes a partir de la evaluación que 

les realiza? 

Bueno, digamos que competencia trato en la medida en que el tiempo lo 

permita porque a veces es complicado manejar tiempos y espacios, trato que los 

estudiantes reflexionen, si, como que aunque evidencien en qué están fallando, 

entonces por ejemplo, hay algunas evaluaciones, no lo hago todas las veces 

porque demanda mucho tiempo, hay evaluaciones donde yo, evaluación escrita 

digamos de un grupo de estudiantes, donde yo no coloco una nota sino le 

coloco debes mejorar en tal cosa, se te está dificultando tal otra cosa, revisa tal 

libro para que puedas no sé qué, o  hazte ejercicios de tal tipo, entonces él me 

dice: -Profe ¿qué nota saqué? –Todavía no has sacado ninguna nota, o sea haz 

el proceso y luego miramos qué nota sacas, sí, evidentemente yo en mi planilla 
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tengo una valoración digamos que me dice eso en qué proceso va o a veces 

tomo nota o bueno. Eh, pero él no lo sabe, o sea él sabe que tiene que mejorar y 

evidentemente su preocupación es: -Bueno, ahora voy a presentar unos 

ejercicios de esto, de esto, yo lo paso al tablero: -Ven, tú qué no te ha ido tan 

bien, ven miramos a ver qué alcanzaste a revisar, entonces ya ahí juega la 

actitud del chico, cierto, lo hizo o no lo hizo, me preocupé por recuperar o 

hacer, o reforzar lo que no había aprendido o no, y entonces ya ahí yo tengo 

que emitir una valoración numérica cierto, eso por ejemplo aquí, igual, todo 

trabajo, toda cosa que ellos entreguen, todo, absolutamente todo ellos reciben la 

nota y: -Chicos, espero la recuperación. Y la siguiente clase bien, tu habías 

perdido ¿hiciste la corrección? Uno por uno me siento y reviso, entonces, 

tuvieron que hacer un escrito…volvámoslo a revisar, tuvieron que hacer un 

mapa mental…darle una mirada nuevamente, si, o sea lo que sea que tengan 

que hacer trato de que lo corrijan, en esa medida yo por ejemplo no hago 

recuperación, recuperación de al final del periodo vas perdiendo te voy a 

entregar un trabajo para que hagas la recuperación, yo no lo hago así, sino vas 

perdiendo ¿qué no has entregado, ¿qué no has hecho? –No profe, es que no 

entregué el cuaderno. –Bueno, déjame ver que has hecho ¿sí? Déjame ver, 

tienes que buscar cómo nivelarte, tienes que entregarme lo que no has 

entregado, no más. 

En la universidad, pues es mucho más sencillo porque el seminario lo permite, 

entonces lo que te digo, todo el tiempo estamos en la medida de los avances y 

la reflexión la logro uno a uno, inclusive ellos ahí cuando ellos diseñan 

ambientes de aprendizaje en algún momento del semestre hay un espacio para 

evaluación de pares le llamamos y es: Yo diseño un ambiente de aprendizaje de 

grado sexto, tú lo diseñaste de décimo, vamos a hacer un intercambio, yo reviso 

el de décimo y tu revisas el de sexto, tiene los elementos, ¿qué puedo mejorar? 

¿Cómo estoy entendiendo qué es lo que didácticamente el profesor quería hacer 

o no lo estoy entendiendo? Ellos tienen unos formatos para poder hacer ese 

proceso, luego reciben la retroalimentación de dos o tres compañeros y pulen su 

ambiente de aprendizaje y ya sobre eso emiten un documento final y sobe la 

aplicación de ese documento final escriben un artículo, entonces pues eso 

también es un proceso de reflexión de ellos.  

¿Construye herramientas que le permitan evaluar el progreso de los 

aprendizajes en los estudiantes? En caso afirmativo ¿cuáles? 

Herramientas a nivel de instrumentos como tal digamos que sí, pues 

evidentemente hay muchas formas de evaluación como te decía  y entonces 

para cada instrumento hay una matriz de evaluación por ejemplo, entonces 

nosotros desde los ambientes de aprendizaje que es lo que manejo, te digo que 

estoy manejando en este momento siempre debe haber una matriz de 

evaluación y eso también lo trabajo con la práctica, entonces ellos tienen que 

diseñar las matrices de evaluación para sus estudiantes, y pues esa matriz de 

evaluación no solamente está diseñada desde lo conceptual, entonces tiene 

elementos conceptuales, tiene elementos a nivel formativo, nosotros aquí lo 

manejamos desde tres dimensiones o digamos en la política del colegio que no 

muchos profesores trabajamos con ambiente de aprendizaje en el aula de clase 

pero es, perdóname pero es una política institucional hay 3 dimensiones, 

entonces hablamos de la dimensión cognitiva y pues obviamente se diseña la 

matriz para la dimensión cognitiva y una dimensión socio afectiva que tiene 

que ver con todas las habilidades sociales que tienen que desarrollar desde el 
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trabajo en equipo hasta el manejo de resolución de conflictos en un estudiante, 

eso también de todo y de lo físico creativo que tiene que ver más con el hacer 

dependiendo de cada disciplina, entonces el hacer desde la química no es 

solamente laboratorio sino es el digamos el ser capaz de pronto de organizar 

información, el que ser capaz de escribir un texto coherente, el ser capaz de 

hacer una lectura digamos inferencial o más estructural, todo eso tiene que ver 

con lo físico-creativo y dependiendo de los conceptos que se trabajen pues 

obviamente se hace más énfasis en unos más que en otros pero siempre hay una 

matriz de evaluación, siempre se tiene una matriz de evaluación que nos ayuda 

a orientar como un poquito, la matriz de evaluación se socializa con los chicos, 

son jóvenes conscientes de qué se les está evaluando siempre, cierto, de qué se 

tiene en cuenta en cada uno de los periodos académicos. 

¿Y en su quehacer universitario? Igual, o sea en el quehacer universitario ellos 

conocen cuáles son los criterios, cierto, ellos saben en qué tienen que avanzar y 

como es más personal se maneja sobre avances, entonces igual ellos tienen una 

matriz, pero también se maneja sobre avances. 

¿Usted como docente de qué manera asume los distintos acontecimientos 

que afectan la vida social incorporándolos a su práctica docente? 

Yo por lo que te digo los estudiantes son un poco cercanos y a veces termino 

involucrándome mucho como en sus situaciones sociales y familiares, me 

buscan mucho para contarme qué les pasa, todas sus cosas que les aquejan y me 

apersono como a veces de esas situaciones de manera que a veces hasta me 

afectan a mí personalmente pero creo que abrir el espacio al diálogo con ellos 

es algo muy importante porque ellos no todo el tiempo nos están escuchando, 

entonces cuando encuentran que alguien los escucha digamos que se pueden 

incorporar, y eso hace que en las aulas de clase los chicos con los que he tenido 

ese tipo de relación más personal, más de escucharlos tengan un muy buen 

desempeño, chicos que en otras clases de pronto no hacen nada, no entran, no 

participan, no entregan conmigo levan la materia muy bien porque se ganan 

puntos en las clases, porque terminan primero las actividades, porque me 

preguntan pero es porque hay una afinidad por el profesor más que con la 

materia ¿sí? Porque la asignatura química no es fácil de enseñar y no es fácil de 

aprender, y no por la complejidad de los conceptos, los conceptos son sencillos, 

sino es por el imaginario social que hay alrededor de la matemática, la química 

y la física, entonces química no, es el coco, entonces muchos de ellos vienen 

con predisposición, pero después de que ya de alguna manera tenemos un tipo 

de relación un poquito más cercana se abren mucho a poder aprender muchas 

cosas alrededor de la química y alrededor de las aplicaciones de la química, 

entonces eso si influye, lo social digamos que.  

¿Y en el ámbito universitario? En la universidad también, o sea también ahí la 

relación es un poquito más cercana, me encuentro por ejemplo eh, encontrarse 

con docentes en formación que tienen que trabajar y que el horario no les 

funciona o cómo te puedo colaborar, ven, -no profe, es que no alcanzo a 

terminar el ambiente de aprendizaje para tal fecha que era la determinante. –No, 

no te preocupes, pues vémelo enviando en la medida en que lo vas 

desarrollando. Eso hace que ellos se comprometan, además que ahí hay un 

gusto diferente por el proceso didáctico entonces, y una intención de digamos 

un poquito más direccionada pues el funcionamiento ahí es más objetivo. 

¿Cuál es su concepción de la docencia? 

A ver, son muchos elementos para mí, para mí ser docente es un compromiso 
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social más que un compromiso conceptual, si, para mí ser docente implica esa 

responsabilidad por la formación del otro, de habilidades del otro ¿sí? Es más la 

intención de poder ayudar a otros a que tengan herramientas para defenderse en 

la vida, eso es ser docente ¿sí? y pues alrededor de eso que tiene que tener 

como construcción de habilidades para su propia vida pues hay elementos de 

carácter conceptual que le van a ayudar a defenderse en algunos campos o a 

interesarse por algunos campos y hay habilidades de nivel social que le van a 

permitir a él poder compartir con otros y poder digamos llegar a ser útil en un 

espacio, entonces ser docente es eso, es un compromiso y una responsabilidad 

más que conceptual…social. 

¿Qué efectos se propone lograr en sus estudiantes a partir de la manera en 

que entiende la educación y los autores, posturas y enfoques que les 

propone? 

¿Qué efectos espero? Uno pues digamos que ellos empiecen a ver que la 

química no es algo alejado a ellos ¿sí? Y adicional a eso que sean capaces de 

utilizar todo eso que aprenden para mejorar su calidad de vida y para mejorar 

sus habilidades, y sobre todo que sean personitas útiles a una sociedad, eso es 

lo más importante. 

¿Y con sus estudiantes universitarios? Que sean docentes investigadores, que 

sean docentes innovadores, que no se queden en el tablero y el marcador, que 

no se queden en el facilismo de evaluar del 1 al 5 y con el quiz sino que ayuden 

a, o sea que entre ellos se colaboren, en el trabajo en equipo logren encontrar 

muchas maneras de trabajar la química para ser unos docentes digamos 

innovadores en el proceso de enseñanza. 

¿Escribe usted para sus estudiantes, con qué propósito? 

Eh si, últimamente no he escrito mucho, yo creo que es una de mis grandes 

dificultades y es que como no tengo tanto tiempo o no le saco el tiempo no he 

escrito mucho de las experiencias que he tenido, pero sin embargo pues ellos 

leen artículos que yo he escrito con los grupos de investigación alrededor de la 

maestría ellos lee, es más como para el proceso digamos de conceptualización, 

es para eso, para los estudiantes de educación media no, yo no he leído nada a 

propósito no he leído nada porque todo tiene que ver con el campo didáctico no 

con el campo de la química, sería una tarea para futuro. 

¿Qué postura debe tener el profesor frente a los distintos acontecimientos 

sociales? 

Yo creo que tiene que ser crítico pero ser, hacer parte también de esos 

acontecimientos sociales, nosotros no podemos dejar que la violencia, dejar que 

la inseguridad, dejar que las drogas, dejar que la familia violenta, dejar que la 

familia desarticulada sean algo ajeno, como te digo todo eso influye en los 

estudiantes que tenemos, entonces si uno puede tomar parte dándole 

herramientas al chico para que se enfrente a eso tiene que hacerlo, o sea a mí un 

chico me dice: -Profe, es que mis papás se están separando o profe, o lo ves 

llorando y te preguntas si cae en un llanto inconsolable y dice que no tiene un 

sentido de vida y que se va a matar yo no puedo decir: Ah, eso no tiene que ver 

con química, no, yo tengo que tomar parte, cierto, pero además de tomar parte 

tengo que darle herramientas a ese niño o a esa niña para que se fortalezca y 

para que asuma que como nos ha pasado muchas veces que no es el único hijo 

de padres separados y que va a tener que enfrentar eso porque la situación no va 

a cambiar, que su depresión está asociada a un factor y que lo que tiene que 

manejar es ese factor, o que la violencia porque lo robaron afuera eh y con el 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Postura 

política 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
 

148 
 

442 

443 

444 

445 

446 

447 

448 

449 

450 

451 

452 

453 

454 

455 

456 

457 

458 

459 

460 

461 

462 

463 

464 

465 

466 

467 

468 

469 

470 

471 

472 

473 

474 

475 

476 

477 

478 

479 

480 

481 

482 

483 

484 

485 

486 

487 

488 

 

cual se sintió agredido pues está ahí, ¿cómo lo va a manejar? Entonces tengo 

que hacer parte, yo no puedo desconocer que ese ámbito social alrededor del 

cual el chico de mueve es algo ajeno a la escuela. 

¿Y en el ámbito universitario qué postura debe tener el profesor? Igual, una 

postura crítica y hacer parte, con ellos no sucede tanto, ellos ya manejan, 

digamos que ya son chicos más maduros, adultos, que tienen un sentido de 

vida, entonces pues digamos que no es tan grave la cosa, pero si se encuentra 

uno con factores y situaciones que afectan su práctica, por ejemplo hay 

estudiantes de muy bajos recursos que para la llegada al colegio ahora están 

haciendo prácticas tienen que desplazarse al colegio y entonces no pueden venir 

sino uno o dos días a la semana cuando tienen que venir 3 o 4, entonces pues yo 

trato de cuadrar, hago parte cuando yo trato de organizar su horario para que él 

vega los menores días posibles porque sé que no hay una posibilidad, emm no 

sé, que si no tiene la posibilidad de un celular con WhatsApp pues buscamos la 

herramienta para que él pueda acceder a la información, entonces o hacemos 

correos, a través de otros medios para que él pueda tener la información, no sé, 

ya uno busca como soluciones sobre la situación particular.  

Eh algo que se me olvidaba decirte es pues yo aquí en el colegio yo hago parte 

del programa HERMES que es un programa de conciliación de conflictos, ya 

somos como los líderes de ese programa y precisamente por eso es que los 

chicos se acercan un poco a nosotros, un poco más. 

Por último, preguntar sobre los premios o distinciones que le han otorgado 

como docente. 

No, cuando me preguntaban sobre esto realmente a ver ¿yo qué te digo en esto? 

No me he presentado a concursos, hasta ahorita me presenté al concurso de 

líder la semana anterior hace dos semanas me presenté, pasé ya me sentía, 

organicé la información de muchas cosas que tenía y decidí presentarme a líder, 

pero no lo había hecho, o sea llevo mucho tiempo trabajando, mucho tiempo 

haciendo cosas que de pronto son interesantes pero que mi interés no es 

presentar a todo el mundo que es lo que estoy haciendo sino más bien me quedo 

con la experiencia propia y de pronto con socializar con los pares, con los 

afines, con quien quiera encarretarse con lo que yo hago lo trato de hacer, que 

yo creo que también es una dificultad, o sea no mostrar a los otros y en 

términos de reconocimiento pues los colegios a veces no tienen tantos espacios 

de reconocimiento ni la misma universidad tienen tantos espacios de 

reconocimiento, tienen que buscar como espacios adicionales, entonces pues 

aquí el reconocimiento es que saben que yo trabajo juiciosa, que soy pila, que 

hago cosas buenas pero no más, pero reconocimientos oficiales no. 

¿Podría contarme cómo llegó a la docencia universitaria? 

Bueno, eh, creo que como muchos de los docentes cuando iniciamos estudios 

académicos de postgrados no somos conscientes de lo que estamos asumiendo 

y pues inicialmente no quería ser profesora pero en la medida en que fui 

formándome en la licenciatura en química de alguna manera empecé a darme 

cuenta que tenía habilidades para ser profesora, que además de eso la formación 

me gustaba y cuando hice mi tesis de grado finalmente me di cuenta que eso era 

lo que me gustaba realmente que era lo que quería y hoy pues me gusta 

muchísimo ser profesora. 

Cierre de la entrevista 
Agradecer al profesor (a) su colaboración 
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¿Dentro de su profesión que autores maneja y qué tipo de reflexión hace a 

partir de ellos? 

Pues los autores van como cambiando de acuerdo a los propósitos que uno va 

teniendo como en la vida, digamos cuando estaba de profesora de niños en el 

colegio mi trabajo básico fue Freinet, o sea todo lo que tenía que ver y ….. 

Todo la metodología de proyectos o nova porque la metodología de proyectos 

implica que el maestro sepa mucho de mapas conceptuales y Ontario, Ontario, 

nova, bueno, todos los mapas conceptuales de ellos me dieron los elementos 

para saber cómo se trabajaba a partir de mapas conceptuales con los niños, en 

los sistemas de leer y o sea me auspicié mucho por ejemplo en las teorías de 

Icasiano para aprender a leer y escribir pero no porque en ellos me apoyara sino 

que otras cosas se hacían porque lo que mi base, mi base era Freinet, digamos 

esos fueron los autores que más trabajé; cuando pasé a la universidad mis 

autores, bueno, Piaget que era el que yo siempre trabajaba, Piaget fue el que 

siempre,  siempre trabajé, cuando ya pasé a la Javeriana y daba procesos de 

desarrollo entonces mis autores preferidos, porque daba como eh, cómo se 

desarrolla el pensamiento  del sujeto lo daba de Piaget, Vygotski y Freud, 

entonces obviamente que ellos fueron los que trabajaron, o sea fueron los que 

más ocuparon pues mi tiempo de lectura y a nivel de investigación Elsie 

Rockwell se convirtió para mí la persona que me orientó en qué consistía la 

etnografía, que era eso del método etnográfico, porque quería pues todo lo que 

era aprender a investigar, trabajé todos los métodos cualitativos y de este, ese 

librito amarillo que se me va ahora el nombre, bueno, como que fueron autores 

de investigación, peor al tiempo me gustó, me fui encarando mucho por la parte 

de la investigación, entonces me convertí en una lectora asida del libro del 

tratado de epistemología de Germán Vargas Guillen, ese libro lo hicieron 

pensando en cómo las maestras, o sea el lenguaje, el discurso pedagógico se 

puede conciliar perfectamente con el epistemológico y no trasgrede para nada 

entender cómo es que descubrir uno qué es un objeto del conocimiento, cómo 

se valida, entendí que ese era también mi proceso y que lo podía también 

enseñar a los estudiantes, entonces como fue acá, ya al ir pasando como el 

tiempo pues mis intereses como que fueron como cambiando pero seguían en lo 

mismo pero uno va como cogiendo otros autores y le digo que ahora mis 

intereses están muy centrados en lo que es la antropología pedagógica y 

encontré en autores como Gadamer, Javer, Macila y Levinas que son la base 

teórica  de mi proyecto, de mi tesis doctoral, eh, encontré que ellos me daban 

muchos elementos para pensarme ahora en este momento como de la formación 

en el que estoy, pero lo que yo siento es que puedo darle ahora a los 

estudiantes; ahorita me acaba de llegar que estoy pero como piojo en coronilla 

pues contentísima, un libro de la práctica fenomenológica, porque yo siento que 

ahí es donde los maestros tenemos mayor  asidero, que es de un alemán que se 
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llama Max Van Manen, y él, y sobre ese monté todo mi módulo de cimientos 

de investigación porque ahora tengo un cambio en la manera como yo quiero 

enseñar a investigar, yo ya no, ya me quiero descentrar de lo que son los 

métodos y los enfoques de la investigación y quiero que el estudiante se centre 

en entender los principios de la investigación, cuáles son los principios 

hermenéutico de la investigación, cuáles son los principios fenomenológicos 

que siento que es el fundamento de nuestra investigación antes de querer son 

cualitativos, son cuantitativos, no, qué es, cuáles son los principios de la 

interpretación, cuáles son los principios de la observación, cuáles son los 

principios de acercarnos a los fenómenos en cuanto a tal que es lo que busca la 

fenomenología, dice, eso pues a grandes rasgos es lo que ahoritica estoy 

trabajando. 

¿Teniendo en cuenta su formación profesional, cuáles son los aspectos más 

importantes de su disciplina para enseñar a sus estudiantes? 
La apertura, la apertura, el hacernos iguales, el romper las jerarquías, porque 

cuando yo entro al aula de clase lo único que me diferencia con el estudiante es 

que es posible que yo haya leído uno o dos libros más, que es posible que yo le 

lleve uno o dos años más de estudio peor eso es una cosa transitoria, hacerle 

entender al estudiante que eso es superable, que eso es superable, lograr 

siempre la asimetría entre los estudiantes, que ellos sientan que pueden, que 

ellos ganan ese poder de sí solo cuando pueden conversar, hablar, dialogar con 

su maestro, eh, soy una crítica a la mayéutica, yo no creo que hay alguien que 

sabe más que otro y que a partir de la pregunta le saca, esa es una de mis tesis 

en la tesis del doctorado, no creo en ella, yo creo que uno si se tiene que 

comportar como un igual así usted sepa más, y el logro de la formación, el 

logro de la formación, y esto no es una expresión mía, es de Daniel Herrera, 

alma bendita que en paz descanse, Daniel Herrera que fue mi amigo, un amigo 

muy cercano, muy lindo, él siempre me decía: -“Teresita, el mejor profesor es 

el que se siente superado por el estudiante”. Pero eso me lo dijo hace mucho 

tiempo y eso no es malo, entonces usted dirá:- está entrando en contradicción 

porque al sentirse superada por el estudiante siente que ya no hay igualdad no, 

siempre usted, porque en eso es que consiste la formación, usted estar buscando 

todo el tiempo la simetría, o sea un poco como en términos de linearse, el 

distanciamiento, la separación es lo que más permite la cercanía, sólo cuando 

yo sé en qué punto está usted y en qué punto estoy yo logramos comprenderlo, 

entonces para mí el mayor postulado, o sea cuando yo entro en un aula de clase 

lo primero que yo tengo que tener claro es la apertura, la condición de que el 

otro está allá y que tiene algo que decirme, que yo también tengo que contarle, 

por supuesto, y que aquí estamos es para la construcción colectiva y esto no 

quiere decir que yo no le diga lo que tiene saber, que, que él tiene que saber o 

que no le pueda orientar ahora mismo que voy a empezar el curso, ellos no 

tienen que saber lo de Van Mannen si es que fui yo la que me lo leí para mi 

tesis doctoral, lo que yo vengo es a contarles mi versión pero yo antes le tuve 

que haber mandado a ellos el escrito para que realmente, realmente en el aula 

de clase hayan procesos dialógico de construcción del  conocimiento, ellos 

tendrán su versión, yo tendré a mía y cuando se enlacen esas versiones habrá un 

diálogo, o sea encontraremos el diálogo que es lo que hace la comprensión, la 

formación, esa es mi postura, toda la vida lo he hecho, no es ahora porque 

estudié la tesis, quienes me conocieron cuando fui maestra de niños lo primero 

que yo hacía era que todo el mundo acomodara sus loncheras, nos sentábamos 
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en el tapete y lo primero que yo decía es:- Cuéntenme qué tal les fue ayer, qué 

pasó esta mañana; todo el mundo tenía primero que todo que sentirse que 

estaba en un lugar familiar, en un lugar que le corresponde, o sea que no 

habían, o sea que ese también era su espacio, a eso yo lo llamé las noticias, una 

estrategia de , y una estrategia como de formación, no sé, qué diría, que se 

formó, que creé para trabajar con los niños pero así ha sido siempre, o sea por 

los profesores hacemos ruedas, o sea mis didácticas siempre son, mis didácticas 

en clase tienen un sentido realmente muy antropológico. 

¿Considera Ud. necesario que el docente de cualquier disciplina, conozca 

las teorías pedagógicas y filosóficas de la educación? En caso afirmativo 

¿por qué? 
Pero según a lo que vaya a dar, ¿las teorías filosóficas y pedagógicas de la 

educación el docente? 

Sea cualquier profesión, sea formado en pedagogía o sin formación como los 

profesionales que se hacen docentes en esa formación. 

Yo creo que si tienen que tener una base y o sea como una base conceptual de 

donde se van a mover porque yo puedo curar una herida y eso no me hace 

médico, yo puedo eh dictaminar que este morado se le quita con algo, bueno no 

sé y eso no me hace médico, yo puedo saber cómo pego mejores puntillas y 

pongo unos peldaños, unos qué ¿cómo es que se llaman? Se me olvidó, como 

unas crucetas para que una estantería quede firme y eso no me hace ingeniero 

¿sí? Igual con la pedagogía, yo puedo dar muy bien una clase y eso no me hace 

pedagoga, yo sí tengo que saber cuáles son esos principios filosóficos y 

pedagógicos de las teorías de la educación, yo si tengo que saber que hay una 

manera de educar que es conductista, y eso en qué consiste, y que no es mala 

del todo, por ejemplo como se le ha vetado de horrible pero tiene también sus 

bemoles, pues tiene también sus creencias, tengo que saber que existe un 

constructivismo, tengo que saber que hay un modelo filosófico que apoya 

mucho la educación y los procesos de formación como es el mío, el 

fenomenológico o el hermenéutico, o sea, yo si lo siento así, o sea que usted no 

se hace docente solo por querer serlo. 

¿Ud. como docente reflexiona sobre su práctica pedagógica para 

perfeccionar su formación Profesional? En caso afirmativo ¿cómo lo hace? 

Sí, claro que sí, pues o si no uno no podría, yo creo que en este momento como 

antes estaba más, ahorita pues es sencillo contestarle esta pregunta porque 

estaba haciendo mi tesis doctoral que fueron 3 años, 9 meses, pero 3 años 9 

meses no, cuando ya estoy escribiendo el informe final me di cuenta que yo 

estoy reflexionando sobre mi práctica profesional de años, por supuesto que sí, 

se hace evidente cuando yo logro escribir sobre algo, se hace evidente cuando 

yo logro hacer un escrito ¿sí? Que estoy reflexionando sobre mi propia práctica 

porque usted siempre en cualquier escrito lo que escribe es algo suyo, algo que 

está por dentro. 

¿Cuenta con los recursos que le permiten adaptar los contenidos a las 

necesidades de los estudiantes? En caso afirmativo ¿con cuáles? 

Con los recursos yo no sé a qué se estará refiriendo, o sea pregunta, pero los, o 

sea lo que yo si digo es uno tiene unos, planea un programa y lo primero que 

usted tiene que hacer es socializarlo con sus estudiantes y mirar qué tan cercano 

está o no. Ahora, en un caso que me pasa muchas veces yo estoy muy 

convencida de cómo se debe guiar un programa o cómo se debe llevar ese 

programa, yo trato “de actuar en convencimiento para ellos” o sea de mostrarles 
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por qué en este momento yo les estoy dando la mejor opción, pueda que eso sea 

mal o bien, no sé pero eso es una expresión dialógica también porque es una 

negociación, o sea yo creo que tiene uno siempre que encontrarlos.  

¿Transforma el espacio académico, en un espacio propicio para interrogar 

y debatir, donde cada estudiante puede expresar sus ideas, respetando la 

de los demás? En caso afirmativo ¿cómo lo hace? 

No, yo creo que sí y creo que ya está respondida en las maneras como le 

contaba que nosotros hacemos ¿sí? O sea yo creo que ya está respondida como 

para que no, siempre trato de trabajar a nivel de seminarios donde cada quién 

lleva. 

¿En el desarrollo de su labor, de qué manera distingue los distintos saberes 

que enseña? 

No entiendo esa pregunta 

Acá es, hay unos saberes que son los saberes disciplinares que deben tener los 

estudiantes, que son los propios de su profesión, pero hay otros saberes que los 

estudiantes tienen que reflexionar sobre su práctica pedagógica en el caso de 

estudiantes en licenciatura, entonces ¿cómo hace usted en esa práctica para 

distinguir esos dos saberes? 

Pues yo ahoritica la de los estudiantes de prescolar también les voy a dar son 

seminarios, o sea que además está como enfocado todos en lo mismo, o sea yo 

no estoy dando la práctica pero yo le diría que cuando lo hice, la distinción 

radica en que unos saberes se vuelven, están más llevados o propicia mucho 

más las didácticas de habla, los saberes didácticos, o sea se transforman más en 

quehaceres didácticos como llevar esta conceptualización a la práctica, y esos 

serían los más disciplinares o los más, porque también dirigí, o sea coordiné 

prácticas sobre todo en la Javeriana, entonces era llevar esto que teorizamos, 

llevarlo a conceptualizarlo didácticamente en el aula, esos son unos saberes, 

pero lo que yo ahora hago más que todo son saberes que ayudan es a la 

reflexión del ser humano en formación, todos están en camino, todo lo que 

tengo ahora todo está encaminado es a eso, o sea tengo, realmente ahora estoy 

como muy transversal por un enfoque muy antropológico de la pedagogía. 

¿Dentro de su experiencia en la práctica docente, qué conocimientos ha 

elaborado para obtener un mejor proceso de enseñanza aprendizaje? 

Bueno, cuando estaba en la Javeriana me tomé, me fui a hacer un curso de 

Forestein, de la enseñanza de Forestein, de este de Israel y como de cursos y 

este tipo de cosas, pero lo otro que yo he hecho yo creo que es la lectura, o sea 

yo no he tomado más cursos para mejor ser mejor maestra, yo no he tomado es, 

para mí la mejor escuela es ha sido la propia habla, pero digamos entonces 

porque yo no he tenido que hacer como más esos saberes didácticos, o sea a mi 

usted no me puede preguntar ahora hoy cuáles son esas, las didácticas que 

mejoran más no sé, el ejercicio de la lectura de los niños, abandoné eso, si a mí 

me tocara hoy volver a enseñar eso yo creo que volvería sobre lo que yo creo, 

que es sobre lo de Freinet y buscaría más bien cómo se ha actualizado la 

pedagogía de Freinet, como lo hice digamos en, para una práctica que tuve en 

la Javeriana, lo que busqué fue la actualización de la pedagogía Piaget y cogí 

toda la colección de Brunner que eran … Tintone…Torquen, o sea otras nuevas 

lecturas que habían actualizado esas pedagogías, para mí la lectura es mi mejor 

campo de aprendizaje, yo busco es actualizarme sobre lo que se ha escrito 

nuevo, no voy a cursos, no, nada de eso. Yo misma los leo. 

Sí Usted ha estudiado un postgrado en educación universitaria, ¿de qué 
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manera ha transformado sus saberes pedagógicos? 

El postgrado que yo hice fue una maestría en ciencias de la educación y la hice 

sobre cómo resuelven los niños problemas pero a nivel cognitivo, un poco se 

trató fue de actualizar justamente la pedagogía de Piaget, entonces lo que hice 

concretamente de ese postgrado fue que como unos lineamientos de unas 

nuevas maneras de enseñar a leer y a escribir a los niños que son para el colegio 

en que trabajaba, entonces dejé como los lineamientos aplicando lo que yo 

había estudiado y cómo es que se genera ese salto cognitivo en los niños, el 

andamiaje, todo lo que él hablaba, cómo se generan los actos cognitivos para 

propiciar nuevas estrategias de acción en los chiquitos. 

Y cuando fue profesora ya en pregrado y después en postgrado ¿cómo? Eh 

trabajé en una materia que se llamaba Pensamiento científico, y lo que yo hice 

era contarle a los estudiantes, o sea pues si les metí que era un pensamiento 

lógico, no sé qué, pero allí yo decía ¿qué lo que, a qué llamamos pensamiento 

científico? Entonces le di la vuelta como al módulo para hacerles entender 

cómo es que funciona el pensamiento en los niños, y ahí utilicé lo que yo había, 

todo lo que yo había leído, todo sobre estilos cognitivos, todo lo de procesos 

cognitivos en los niños, Donalson? Todos ellos para que ellos captaran más 

que, o sea para mí lo que te dije desde un principio ser maestra de preescolar 

era más que pegar papelitos rojos dentro de un círculo porque eso lo podía 

hacer una recreacionista, la maestra de preescolar se tenía que diferenciar por 

otra vaina y eso me lo dijo a mí Bernardo, y esas lo he tenido para toda la vida. 

¿Qué clase de evaluación y que criterios utiliza con sus estudiantes? 

Eso sí es lo más maluco, horrible, horrible me parece y yo si fallo ¿por qué? 

Evaluación yo siempre he tomado es por valoración, o sea, deben darle un valor 

a algo y siempre me parece completamente subjetivo o sea usted cómo siempre 

hay un juicio de valor con usted, bueno, es redundante, pero es así, a mí me 

cuesta mucho; en el ambiente universitario casi siempre yo permito que ellos se 

pongan la nota, me parece terrible o sea ponerles una nota, si ellos se ponen un 

5.0 allá ellos, es que ¿quién engaña a quién? Y otra manera que si tengo que 

tener es como siempre tienen que escribir entonces yo evalúo sobre los escritos 

como la coherencia interna, o sea evalúo como la manera como el documento 

me habla solo de lo que quieren decir los estudiantes, eh, siempre yo dejo 

lecturas para que cuando lleguen es la, es el compartir las lecturas, entonces 

uno se pilla mucho quién no leyó, quién si leyó, entonces si valorizo como el 

control de lecturas, eh, cuando daba por ejemplo epistemología, eh, yo les daba 

unas tesis de cómo se construye el conocimiento por ejemplo y ellos me tenían 

que traer dos preguntas además de esas, entonces el hecho no más que 

fabricaron las preguntas uno ya pues  o sea como que asuntos pareciera si son 

muy subjetivos pero hay objetivos a la, se objetivizaban a la hora de la verdad 

porque si usted dice en una respuesta: “Eh, el libro me pareció muy bueno 

profesora porque era magnífico, porque decía muchas cosas maravillosas” 

usted ya sabe que ese tipo no leyó, que no hizo la tarea ¿si ve? Parece muy 

subjetivo, pero se objetiviza, entonces yo trataba de mirar lo que más me 

objetivizara como la participación del estudiante, pero a mí me cuesta mucho 

evaluar, me cuesta, eso sí tengo que decirlo. 

¿Qué realimentación hace a sus estudiantes a partir de la evaluación que 

les realiza? 

También como así, como intuito personal, o sea la re ¿por qué hiciste esto, 

digamos cuando todavía trabajaba, estoy hablando de los estudiantes del 
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pregrado porque no, es que en la maestría yo lo que daba era un seminario de 

énfasis 3, donde era revisión del proyecto, entonces las retroalimentaciones ni 

siquiera se puede llamar así, es casi que el curso mismo en investigación 

digamos, porque todo el tiempo es hablar de lo que está haciendo, pero digamos 

que cuando ellos tienen escritos entonces yo me sentaba ¿no crees que queda 

así? O sea, como muy particularmente diciéndole porqué esto no, qué te 

sugiero, por qué no debes hacer esto, es la manera como tengo. 

¿Construye herramientas que le permitan evaluar el progreso de los 

aprendizajes en los estudiantes? En caso afirmativo ¿cuáles? 

Pues yo no sé si ahora que vuelvo otra vez al aula me tocará hacer como ese 

tipo de cosas y de codificaciones y eso, pero es que de plano yo casi no creo en 

ese tipo de como de competencias o de competitividad, no lo creo, pero es 

posible que tenga que tener algún registro o algo, pero bueno, no sé cómo voy a 

hacerlo, pero yo no elaboro como ninguna ¿cómo se llama? Cosa de casillas o 

algo, para mí el progreso del estudiante está cuando hablo con él, o sea cuando 

alguien tiene elaborado lo que ha pensado lo expresa claramente qué más tengo 

yo, o sea usted no puede decir claramente lo que no ha pensado 

suficientemente, no sé cómo decirle y eso en qué rejilla encaja, no sé, no sé 

cómo meto eso, pero ese es el criterio que tengo yo. O sea la elocuencia, para 

mí la elocuencia que demuestra el estudiante, ahora bien es  dicho que hay 

estudiantes que no son capaces de hablar ni siquiera en grupo y uno se los tiene 

que pillar como maestro, y a esos tiene usted que darle una estrategia diferente 

para mirar qué tanto ha podido progresar, con esos es que hay que tener mayor 

atención, el que está callado…Bueno, se me quedan al final fulanito y fulanito 

y fulanito porque uno ya sabe que pequeñito el grupo de pronto le van a contar 

a uno algo más, entonces yo no puedo juzgar que no han estudiado 

simplemente porque en ese momento no me han hablado, tengo que indagar por 

qué, pero yo no sé si eso está en alguna casilla. 

¿Usted como docente de qué manera asume los distintos acontecimientos 

que afectan la vida social incorporándolos a su práctica docente? 
Pues es que yo creo que no hay práctica docente si no tiene de manera 

permanente, si no llama de manera permanente el contexto de actuación, 

entonces no es que uno se proponga “Hoy voy a hablar de los fenómenos 

sociales” por decirlo así, es que los fenómenos sociales se imponen en cada 

clase que usted tenga que tomar, y no, yo pienso que uno no tiene que llevar 

como una ¿cómo es que se llama lo de los artistas? Un libreto, un libreto de hoy 

voy a halar y a hablar y así, yo creo que si afecta tanto y si es un fenómeno 

social tiene que salir. 

¿Cuál es su concepción de la docencia? 

Para mí el maestro es un acompañante, sí, pero más que un acompañante es un 

diseñador de ambientes, de un ambiente ¿qué es un ambiente y entonces ahí 

paso, un ambiente de qué? De un ambiente de aperturas, un ambiente de 

espontaneidad, un ambiente, para mí el ambiente es un ambiente donde usted 

pueda sentirse que ahí usted cuenta, para mí la docencia es hacer visible al otro, 

o sea si yo como maestro yo no tengo eso, o sea el otro cuenta porque 

simplemente es persona, para mí la docencia es eso, si es que yo ni siquiera, 

casi yo no digo docencia, yo digo es maestro o profesor, porque me gustan 

mucho más esos términos, entonces para mí es aquel que puede mostrar y dejar 

que el otro también se muestre porque ahí sí como dice Levinas ¿quién enseña 

a quién? 
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¿Qué efectos se propone lograr en sus estudiantes a partir de la manera en 

que entiende la educación y los autores, posturas y enfoques que les 

propone? 

Pues yo no sé si yo me propongo algo así puntual en los estudiantes, lo que yo 

tengo siempre es un propósito de que esa persona sea mejor persona con él 

mismo cuando termine este curso y como, y a partir de ese curso de lo que sea, 

es decir, como lo decía, que tenga, que sienta ese poder de si ganado, o sea: Ve, 

yo puedo hacer esto, yo estoy en álgebra, yo no me propongo que el estudiante 

sepa mejor los quebrados o todas esas cosas que les enseñaban en álgebra, yo 

para qué, eso no, si él siente que es capaz de hacer los ejercicios, él siente que 

es capaz porque los puede mecanizar y tal para mi ese propósito se cumplió. 

Vea, hay un autor que se llama, bueno, Gadamer dice que hay que desconfiar 

mucho de lo que se llama objetivos de formación porque los objetivos de 

formación implicarían que usted ya tiene una meta, ya terminizado que para, él 

dice que hay que desconfiar porque los objetivos de formación no existen en la 

experiencia directa del maestro no los puede tener, siempre el maestro tiene que 

ser un alejarse, o sea un horizonte, el estudiante tiene que ser, o la formación 

del estudiante tiene que ser como un horizonte, como unas montañas, algo así 

que entre más me acerco más se alejan, o sea yo no lo logro alcanzar, o sea 

porque son los objetivos de él, de su formación, entonces lo que uno siempre yo 

en este caso particular lo que uno tiene que procurar es que la persona se sienta 

mucho mejor con ella misma a partir del curso que hace, o con lo que sabe, o 

con lo que aprendió, o con lo que pudo hablar o con lo que pudo leer, o con lo 

que pudo conversar, es que usted se siente bien con eso que aprendió usted lo 

replica, usted lo hace, usted lo aplica, pero si dice, no, pues ya casi que no 

termina esto, cosa tan aburridora, que no sé qué, no aprendí nada o, yo no sé si 

estaré contestando la pregunta, lo que yo les decía bien al inicio, o sea yo 

siempre digo a los maestros: Los estudiantes tienen que llegar aquí los sábados 

diciendo: Ay, bendito este sábado, me hubiera quedado en mi casa o -¿qué tal si 

no vengo? Ay lo que me hubiera perdido. Esa segunda expresión, la gente se 

tiene que enamorar de venir a estudiar, o sea, que sea tan encantador lo que 

pase, tan encantador o que pase que el asunto no es suyo, si ve que el asunto no 

es suyo como maestro, entonces pues claro que tiene que ser como maestro, 

pero ¿cómo hace usted eso? También es una cosa que no se puede ni siquiera 

tocar, por eso el querer sentirse mejor para que usted quiera venir acá a clase 

conmigo es que yo tengo que venirme preparado, es que yo no puedo venir a 

improvisar, es que yo tengo que ser consciente y responsable de lo que a usted 

le voy a dar, es que yo sé que usted aquí no puede venir a perder el tiempo ni a 

escuchar mis anécdotas personales porque para eso lo invito a mi casa a tomar 

un tinto, que también es bonito espacio también pero no existe desde la 

universidad. 

¿Escribe usted para sus estudiantes, con qué propósito? 

Yo si escribo, pues yo no sé si ellos lo leerán, pero yo si escribo, pero yo 

siempre escribo con el propósito de que alguien lea y que, y es de ponerme 

fuera, es decir en el momento en que usted escribe ya se expone, pongo afuera 

y está listo para el que quiera conversar conmigo sobre el texto. 

¿Qué postura debe tener el profesor frente a los distintos acontecimientos 

sociales? 
Pues la verdad yo no podría decir que la misma postura como de cualquier ser 

humano o de cualquier ciudadano, pero siento que el profesor si tiene una 
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agencia especial, o sea el profesor si tiene una agencia especial frente a los 

acontecimientos sociales ¿por qué? Justamente por eso, porque es profesor, 

porque tiene reunión con las personas, porque de todas maneras a él le es dado 

la crítica, o sea le es dado la crítica, asumir los asuntos con crítica porque en el 

profesor está la agencia como detrás, no de transformar, pero sí de ser el 

mediador, el acompañante, el diseñador de unos ambientes críticos que 

renuevan, que tengan postura política, o sea, esas figuras lo hemos visto en el 

cura, en el gobernante y en el profesor ¿sí? De los acontecimientos sociales y 

queda lo que nos ha sido legado a nuestro oficio de estar en interacción 

permanente con la gente; un médico qué hace, bueno, lo comparo solamente 

con un médico, pero puede ser cualquiera, bueno otro, o un odontólogo, pero un 

médico ¿qué hace? Un médico llega y lo opera, llega otro, o sea el paciente ni 

siquiera lo ve despierto, es solamente en la consulta, en la consulta le dice a 

usted que dónde le duele y tal pero será que ellos se van a poner a trabajar el 

aula sí es un espacio político, por eso tiene que estar permanentemente con 

posturas críticas, no ve que está formando, está ayudando a otros, está 

propiciando ambientes para otros. 

Por último, preguntar sobre los premios o distinciones que le han otorgado 

como docente. 

Pues yo no sé, yo tengo muchos que me dan a diario, que me han a diario a 

diario, más que todo cuando era maestra de niños, cuando era maestra de niños 

cuando uno ve las caras lindas de los niños irse para mí era un premio para la 

casa, cuando uno ve esa dicha de los estudiantes de venir, o sea estoy hablando 

de niños que son tan expresivos, pero a diario para mí la satisfacción, yo 

siempre digo a mí el día, los días más ricos de estar en la universidad son los 

sábados, me vea o no con los estudiantes y eso usted no lo, es posible que usted 

no lo, es posible que no se pueda explicar  pero para mí a mí eso me da como 

gusto, como ver acá a los estudiantes y paso por el salón, eh, para mí es un 

premio cuando los vea, o sea, pero, digamos premio lo tomo como satisfacción 

cuando están los grados, yo no sé ya cuántas cortes he graduado y le juro que 

no se me olvidan los ojos de ninguno de ellos, siento una gran responsabilidad 

y yo soy muy devota, yo los encomiendo todos a Dios y digo como ya 

estudiaron como con este sacrificio vinieron, todo, Dios ayúdalos bueno, pero, 

siempre, siempre siento como que una mamá ya me dejó sus hijos, de otro pues 

recibí el de Ockam por investigación, en Cartagena me regalaron, me dieron 

una, esta cosita pues porque ayudé mucho también en la facultad de educación, 

eh, el primero el premio de Ockam, Guillermo de Ockam por investigadora de 

acá de la universidad San Buenaventura, la verdad que a mí ya a mí casi se me 

olvidan los premios o sea no sé de físicos que he recibido, no tengo como muy 

claro eso. 

¿Cuáles fueron los motivos que lo llevaron a escoger la docencia como 

profesión? 

Pues muy sencillo, muy sencillo y muy sencillo, yo soy de Armenia y el esposo 

de mi hermana que me lleva como 10 años o sea muy grande él era el jefe de 

planeación de la Universidad de San Buenaventura de esa época, estaba yo en 

tercero de bachillerato, entonces eso puede ser por ahí en el año 1994 y él iba a 

Armenia bueno, a hacer, el trabaja acá en Bogotá, él era el jefe de planeación en 

ese momento de la San Buenaventura que estaba muy reciente, y él estaba 

hablando por teléfono y con unas personas que también fueron a la casa, 

hablaba mucho de los asuntos de la universidad, yo estaba apenas en tercero de 
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bachillerato, y una vez en el almuerzo me senté y le pregunté a Bernardo que 

qué era lo que él hacía y qué era lo que él hablaba, y él me contaba que estaba 

organizando porque la, él trabajaba en una universidad que tenía educación 

preescolar y que se trataba de esto y él fue el que me, como que me contó de 

qué se trataba la universidad y estaban haciendo todo para que fuera ya la 

universidad, formaba técnicos y se iba a convertir en licenciatura la carrera, 

peor en ese momento cuando yo lo escuché hablar a él de qué significaba la 

educación preescolar que en Armenia no se había oído, ese día decidí que yo 

quería ser maestra de niños, es decir, mi decisión de ser maestra es la decisión 

más íntima e individual que he tomado en mi vida, tercero de bachillerato, no 

me había enamorado de nadie, no tenía siquiera idea de cuantos hijos iba a 

tener, mi decisión fue ser maestra y concretamente maestra de niños, entonces 

en otras por la escucha de Bernardo que luego yo inicié, yo inicié en Medellín 

pero luego en la carrera porque no sé por qué en Bogotá, no, bueno en Armenia 

todo el mundo se iba para Medellín a estudiar entonces yo inicie en la San 

Buenaventura en Medellín pero luego me vine a trabajar acá, continué en la San 

Buenaventura de Bogotá y justamente era a la casa de mi hermana, o sea con 

éste cuñado que fue el que me como que me indujo mucho en los textos, me 

acuerdo que el primer libro que me enseñó a leer, a leer él fue el de Seis 

estudios de psicología de Piaget para que entendiera qué era el mundo, o sea, él 

me hizo como comprender que el mundo de los niños, que el mundo de la 

infancia era mucho más que pegar papelitos rojos en un círculo, me enseñó que 

el mundo de los niños era mucho más amplio, que era aprender a saber lo que 

piensan, lo que sienten, como resuelven problemas , él me inició realmente en 

la educación prescolar y en ese momento yo decidí ser maestra y  ha sido mi 

opción de vida. 

¿Y cómo fue el salto para ser profesora universitaria? 

Para ser profesora universitaria bueno, yo ejercí mi carrera en el Colegio Mayor 

de nuestra señora del Rosario, conté con también he contado de verdad con 

muchos ángeles, en este momento pues en general académicos pero por 

ejemplo decidí ya trabajar cuando mis hijas, primero monté un jardín, entonces 

el jardín me dio mucha experiencia, lo hice con centros, no, monté no, era un 

jardín de la Universidad de la Sabana, que en ese momento se llamaba Cindy, 

entonces la señora buscaba una persona y por alguna, por A, por B yo llené mi 

hoja de vida y me lo, mi dieron a mi montar ese jardín y lo montamos sobre 

centro de intereses, de hecho el jardín se llamaba VIVENCIAS, o sea el título 

lo propuse yo, luego de eso cuando ya mis hijas fueron todas al colegio 

entonces ya me empecé como a tener como el gusto de querer trabajar en los 

colegios, y entré a trabajar en el Colegio mayor de nuestra señora del Rosario 

al, eh, como aupada por este, por el doctor Bayona que también el ya se hizo 

una doctrina y no le ha cambiado y es “LÁPICES PARA LA PAZ” Entonces 

con él, llevé mi hoja de vida y ahí empecé en el colegio que me dio todas las 

herramientas para realmente poder ser una profesora universitaria porque si uno 

no ha estado en un colegio donde sabe a qué huelen los muchachitos después de 

un recreo ¿a qué se mete? ¿Cómo se va a meter usted a formar formadores de 

niños? No creo en eso pero es mi postura personal, allí el me dejó practicar un 

novedoso método que era la metodología Freinet, o sea la metodología de 

proyectos de qué parte pero ya llevada en la escuela francesa que fue Freinet y 

el me dejó practicar eso con los chiquitos desde transición hasta segundo yo los 

llevaba y los recogía, es un método muy sencillo, el postulado principal de 
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Freinet es que se aprende a leer y a escribir tan natural como se aprende a 

caminar o hablar, entonces ese fue el método que yo usé, nunca usé el silábico 

ni nada. Cuando eh mis hijas, lo que me impulsó a mí a cambiar de trabajo 

básicamente fue que una hija mía que tenía 16 años quedó en embarazo y yo ya 

me sentía muy agotada como decir, el tiempo en el colegio era tan largo yo 

empezaba a las 5:30 de la mañana y estaba llegando a la casa a las 7 de la 

noche, el colegio eran arrayanes después, o sea hasta que terminaba todo el 

recorrido del bus, ya mis tres hijas chiquitas, ya tenía una nieta de una hija 

soltera que teníamos que estar igual cuidando y aupando para que no se fuera, o 

sea para que su formación no se le fuera a truncar por eso que fue un 

acontecimiento hermoso pero fue un acontecimiento, entonces ahí yo dije: -Yo 

creo que yo ya estoy lista para irme a la universidad y fue cuando me abrió, eh, 

no, estaba yo haciendo la maestría, estaba yo haciendo la maestría y dentro de 

la maestría estaban acreditando el programa de licenciatura familiar y primera 

infancia de la javeriana cuando eso era por la tarde y en fin, y cuando llegaron 

los pares vieron que no tenían nadie que había hecho prescolar, entonces 

pidieron hojas de vida de los que estábamos trabaja… haciendo la maestría 

porque eran los que más tenían a la mano, y éramos doce que ya teníamos la 

clase, la base de preescolar y me entrevistó el doctor Campo, el profesor 

cieguito me entrevistó, me dijo:-Ya, Teresa, empieza, o sea yo empecé así, me 

tocó partir rápidamente la, el colegio y me tocó empezar en la Javeriana y 

empecé fue con todo lo que tenía que ver con niños, que fue procesos de 

desarrollo, procesos cognitivos en los niños, observación etnográfica, ese fue el 

salto que yo di a la universidad, o sea se entendía que ya necesitaba porque no 

tenía la energía como para los niños pero que también ya estaba lista, igual, 

todo lo que yo hice en la universidad en un principio, de pronto la javeriana que 

fue la que primero pues creyó en mi fue solo mirando la formación de 

formadores, o sea lo que tenía que ver y las implicaciones con los niños, ya 

luego como al año de estar yo en Javeriana, San Buenaventura también pues me 

dijo que le hiciera un cursito, una cosa, un diplomado que era que ellos hacían y 

yo hacía el diplomado, y luego el doctor claro me dijo que por qué no me venía 

para acá, pero yo ya tenía mi contrato indefinido con Javeriana y yo no sé si 

esta historia la cuenta todo el mundo pero yo en un momento dado tuve dos 

contratos indefinidos en las dos universidades y las dos universidades me 

dijeron:-Tranquila, le ponemos un solo día, tranquila le ponemos, o sea ninguna 

de las dos me puso inconveniente porque siempre fui clara, entonces yo iba a 

las reuniones de Javeriana, lo que me tocaba en Javeriana, lo que me tocaba en 

San Buenaventura, y con los dos cumplí hasta que un día sentí que eso era 

además que pesado me parecía a veces  como desleal porque yo no sabía en qué 

momento estaba manejando como lenguaje en cosas de a una o de la otra y me 

decidí pues por la San Buenaventura y ya me quedé acá. 

¿Y a nivel de profesora de postgrados? Desde el 2007 se me encargó la tarea de 

hacer esa maestría y entonces en ese proyecto el padre Wilson decidió que yo 

debía pues dirigir el programa pues ya que lo había realizado y a partir del 2009 

cuando se abrió a maestría entonces ya estoy en postgrados.  

Cierre de la entrevista 
Agradecer al profesor (a) su colaboración.  
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¿Dentro de su profesión que autores maneja y qué tipo de reflexión hace a 

partir de ellos? 

Okey, yo tengo digamos como tres líneas de trabajo si se puede decir así, por 

un lado la filosófica donde digamos manejo referentes clásicos y referentes 

modernos, para mí digamos que los referentes o los autores clásicos de alguna 

manera los viejos: Aristóteles, Platón y también en el mundo más clásico 

medieval un poco: Santo Tomás, de los modernos Kant y Oetiker, eh, siempre 

también ligado un poco a otra línea de trabajo que tengo que es la ciencia 

política y la economía política, entonces Marx, Bauman,Sandel, un Risberg, 

digamos que son autores que he venido trabajando manejando de cada hacer en 

ese aspecto, pero también soy de base licenciado en Teología así que autores 

como Moltmann, autores que de alguna manera nos han permitido trabajar la 

teología aunque Moltmann digamos del área protestante, me han enriquecido a 

mí y manejo varios autores de teología, son como esas tres líneas digamos que 

trabajo. 

¿Teniendo en cuenta su formación profesional, cuáles son los aspectos más 

importantes de su disciplina para enseñar a sus estudiantes? 

Bueno, esta disciplina digamos que tiene una connotación de carácter digamos 

eh vital, es decir lo que nosotros enseñamos si tiene un carácter disciplinar y 

tiene unos aspectos fundamentales que se trabajan pero tiene la doble 

connotación  es de carácter digamos teórico y de carácter práctico, digamos no 

práctico en el sentido de tener que hacer como cosas eh como experiencias de 

laboratorio como experiencia digamos de trabajos, entonces yo creo que ahí 

digamos hay unos elementos como los aspectos digamos relativos a la dignidad 

humana, relativos a lo que es el planteamiento propio de lo que es ser persona, 

el mismo digamos la reflexión del aporte que la persona hace a la sociedad en 

este caso en nuestro contexto a la paz, eh a la configuración de la familia con la 

que vive, esos son aspectos digamos que trabajamos, el medio ambiente, la 

antropología, la ética digamos frente a esos trabajos y la capacidad que cada 

uno tiene digamos de ser mejor como persona en ese aspecto. 

¿Considera Ud. necesario que el docente de cualquier disciplina, conozca 

las teorías pedagógicas y filosóficas de la educación? ¿En caso afirmativo 

por qué? 

Yo creo que en la medida en que las conozca se enriquece, eh obviamente hoy 

en día digamos que enseñar por lo menos en Colombia le ha abierto las puertas 

a la enseñanza a muchas otras personas, creo que no hay que tener miedo a eso 

pero en la medida en que conozca las teorías pedagógicas se va a enriquecer y 

va a poder digamos aplicarlas de una mejor manera en el aula de clase en el 

proceso de enseñanza aprendizaje, creo que saber que uno está montado sobre 

un esquema conceptual pedagógico le permite entender la manera como enseña, 

la manera como el estudiante aprende, la manera como realiza sus propias 
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configuraciones el estudiante, yo creo que sí me parece que vale la pena mirar 

eso, conocerlas. 

¿Ud. como docente reflexiona sobre su práctica pedagógica para 

perfeccionar su formación Profesional? En caso afirmativo cómo lo hace? 

He tenido la oportunidad de como coordinador de docencia en los comités de 

currículo de reflexionar la práctica pedagógica digamos del departamento de 

humanidades y ahí he tenido que de alguna manera reflexionar en mi práctica 

pedagógica y sí, yo digamos que no tal vez como debería digamos hacerlo 

mucho más sistemático pero si lo hemos hecho en pos de contribuir al 

mejoramiento pedagógico de lo que hacemos aquí en la universidad y ahí nos 

involucramos todos los docentes como hacemos parte de un trabajo por ejemplo 

de evaluación docente que hace la universidad hay digamos que uno de los 

aspectos a evaluar y a tener en cuenta es la práctica pedagógica ¿no?. 

¿Cuenta con los recursos que le permiten adaptar los contenidos a las 

necesidades de los estudiantes? En caso afirmativo ¿con cuáles? 

Bueno, esa pregunta tiene varias aristas ¿no? Hablar de recursos es hablar de 

varios elementos, cierto eh la universidad por ejemplo aquí digamos que hay 

algunos sectores en los que si hablamos de recursos didáctico pedagógicos que 

nos permitan otro tipo de acercamiento a los estudiantes por ejemplo en algunas 

de las sedes los tenemos ¿sí? Eh tableros Smart TV, digamos que plataformas 

virtuales las tenemos, está digamos la plataforma en la universidad de aulas 

virtuales que nos permite acercarnos un poco a los estudiantes eh no como 

quisiera digamos poder acceder a ciertos recursos que puedan digamos acercar 

un poco más el conocimiento o el proceso de enseñanza-aprendizaje a los 

estudiantes, creo que si contamos con los recursos pero no siempre serán 

suficientes, yo creo que hay que estar en búsqueda de esos recursos de verdad y 

vale la pena digamos eh indagar sobre eso y tenerlos un poquito más claros en 

la universidad, hay algunos pero nos falta todavía. 

A medida que la tecnología avanza también avanzan como las necesidades de 

los estudiantes frente a los recursos ¿no? 

Y también digamos que hay un elemento digamos importante que no siempre 

se puede llevar digamos a la práctica de hecho y es el siguiente y es que no sólo 

es el recurso también digamos el recurso tecnológico pero yo pienso que en el 

proceso enseñanza-aprendizaje el hecho de digamos poder canalizar lo que el 

estudiante quiere, cómo lo quiere y eso hacerlo de manera individualizada 

todavía es complicado en nuestro ambiente porque nosotros podemos tener 

grupos de 35-40 donde las necesidades de los estudiantes son muy diversas, 

llegarle a las necesidades de los estudiantes, a como aprender este, así este 

interactúa más con la tecnología o de pronto puede todavía seguir un método 

tradicional o un método intermedio. 

¿Transforma el espacio académico, en un espacio propicio para interrogar 

y debatir, donde cada estudiante puede expresar sus ideas, respetando la 

de los demás? En caso afirmativo ¿cómo lo hace? 

Sí, indudablemente, yo creo que yo siempre digo que mi clase es una clase 

donde combino un poco lo tradicional, en eso puedo ser conservador, pero 

también lo nuevo digamos, todo el tema digamos de aprendizaje activo, 

digamos todas estas cuestiones de las teorías, bueno, esa combinación creo que 

me ha funcionado bien porque el estudiante todavía siente que el profesor 

digamos tiene que darle unas bases, tiene que enseñarle algo, entonces ahí está 

la parte tradicional, pero también siente que se debe hacer un proceso de 
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debate, entonces para mí es fundamental que eso que estoy tratando de enseñar 

digamos que eso que estoy tratando de que conceptualicen lo puedan de alguna 

manera debatir, entonces sí, para mí es fundamental crear espacios de foro, de 

debate, de seminario, de interacción, vuelvo y digo sin dejar de lado, sin 

dedicarme a esa parte activa netamente porque creo que uno no puede debatir si 

no conceptualiza y a partir de la conceptualización uno debate y puede 

interrogar la misma conceptualización entonces eso es una cosa que para mí es 

clave pero sí, si, indudablemente sí. 

¿En el desarrollo de su labor, de qué manera distingue los distintos saberes 

que enseña? 

Bueno, hoy en día esa es una pregunta muy interesante porque hoy en día 

bueno como profesores por lo menos en nuestro campo ¿sí? Es un campo 

digamos un poco más abierto ¿qué quiero decir con esto, si? Estás hablando 

con alguien que está más o menos ligado al campo de la educación de las 

humanidades, no por ejemplo a las matemáticas, a la física, a la química, a la 

biología, entonces eh que podría ser mucho más claro el objeto de estudio en el 

que trabaja por ejemplo este tipo de ciencias para nosotros digamos distintos 

saberes si entiendo bien la pregunta están más ramificados hay muchos, pero si 

trato de tener clara digamos cuales son las saberes que usted dice si es 

sociológico, fisiológico, antropológico, teológico y digamos como ese saber se 

configura de distintas maneras en el proceso de enseñanza-aprendizaje. 

¿Dentro de su experiencia en la práctica docente, qué conocimientos ha 

elaborado para obtener un mejor proceso de enseñanza aprendizaje? 

Bueno eh que haya sistematizado tal vez no, pero si nosotros digamos que 

vuelvo y juego a esa, ese doble rol que desempeña digamos como docente y 

como coordinador de un equipo de docentes, y hemos tenido  que digamos 

empezar a reflexionar y empezar a sacar algunos materiales de aprendizaje, 

entonces hemos generado algunos eh guías, algunas orientaciones que nos han 

permitido mejorar un poco el proceso de aprendizaje; por otra parte digamos 

que desde hace tiempo incursioné en la  plataforma Moodle en el mundo de las 

aulas virtuales digamos y hemos hecho desarrollos digamos en referente a ese 

proceso de enseñanza aprendizaje que no es directamente virtual sino como 

apoyo a la configuración presencial del proceso de enseñanza aprendizaje en el 

aula de clase, entonces eso digamos que ha sido uno de los desarrollos y ya un 

poco más digamos he investigado, he participado en proyectos de investigación 

en los últimos años digamos en temas relacionados con el principio de la 

configuración de la paz, ya sea como cátedra de la paz, como conceptos 

fundamentales de la paz, hay un par de artículos publicados sobre eso desde el 

punto de vista objetivo, entonces como eh empezar a pensar eso de la paz, no 

sólo porque hay un decreto del ministerio que hay que hablar de la paz y que 

hay que enseñar la paz sino que también posibilitan un poco los conceptos 

reales de paz y cómo configuran los de la cátedra, ahí vamos en eso, ese es un 

trabajo ahí pues también de acuerdo al contexto en el que vivimos. Digamos 

que ha sido parte, mañana de hecho uno de nuestro profesores va a un 

conversatorio en la Universidad del Rosario a compartir algunas de esas 

experiencias digamos en  las que hemos trabajado en el equipo y ahí vamos 

digamos un poquito mirando ese tema ligado a cómo educar para la paz pero 

bueno, eso significa que hemos hecho.  

¿Sí Usted ha estudiado un postgrado en educación universitaria, de qué 

manera ha transformado sus saberes pedagógicos? 
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Bueno, yo creo que digamos que los postgrados me han permitido ampliar el 

horizonte conceptual, en un segundo lugar el horizonte y la capacidad 

investigativa y eso ha hecho que de alguna manera por ejemplo yo de base soy 

filósofo y estoy haciendo mi doctorado en filosofía pero mis postgrados y mi 

maestría en ciencia política y el máster en ciencia política que es el máster 

italiano pero digamos que esos dos me han permitido ampliar el horizonte 

filosófico y contextualizarlo un poco mejor porque a veces el horizonte 

filosófico se queda un poco no porque no sea importante no sea interesante pero 

se queda un poco digamos anclado a la teoría, anclado digamos al desarrollo y a 

la reflexión filosófica y pierde la carne político económico social, eso, digamos 

el hecho de haber hecho esos postgrados para mí sí ha sido muy importante 

porque mi configuración humanístico filosófica ha cambiado y ha permitido 

que inserte otros saberes a la configuración filosófico digamos filosófica 

teológica y que digamos el contexto, la sociedad, la política, la economía, todas 

estas visiones de la ciencia política me configuren y me amplíen un poco el 

conocimiento y eso yo creo que sin duda se relej en el proceso de enseñanza 

aprendizaje aunque esté enseñando antropología, aunque esté enseñando 

filosofía, aunque esté enseñando ética. 

¿Qué clase de evaluación y que criterios utiliza con sus estudiantes? 

Bueno yo, aquí hay que hacerse propaganda digamos que, yo trabajo en la 

Universidad Católica pero también trabajo en la Universidad Santo Tomás y a 

propósito de la Universidad Santo Tomás allá me dieron un premio por ayudar 

a configurar en el departamento de humanidades un sistema de evaluación con 

un sistema de criterios ligado a un sistema de puntos, siento que la Universidad 

Santo Tomás no tiene evaluación por puntos como lo tienen otras universidades 

la nuestra por ejemplo la Católica y he venido configurando una evaluación en 

digamos más de tipo acumulativa que da cuenta más del proceso, da cuenta 

tanto del proceso como del resultado final, pero por lo menos tienen mucho 

más en cuenta el proceso que solo el resultado final y esa, digamos con unos 

criterios claros y también flexibles donde de alguna manera se pueden dialogar 

con el estudiante e ir generando y construyéndose con el estudiante teniendo 

claro siempre los criterios desde el comienzo y entonces allá he ganado ese 

premio, y es esa mi manera de evaluación  lo he hecho en pregrado y en los 

postgrados y en lo que he tenido la oportunidad las especializaciones en las que 

he tenido la oportunidad de ser profesor y las maestrías y me ha dado resultados 

sin que la universidad como tal tenga que aplicar ese sistema entonces el tipo 

de evaluación configurada digamos para mí tiene que tener unos criterios 

claros, dar cuenta del proceso en nuestras materias son del proceso de 

configurar digamos el saber ahí no es una cosa digamos que solamente se atiene 

al resultado final así que muchas veces es menos medible incluso que el 

proceso en sí. 

¿Qué realimentación hace a sus estudiantes a partir de la evaluación que 

les realiza? 

Siempre hago retroalimentación, y hago una retroalimentación de dos canales 

eh, de contenidos porque como combino la parte tradicional para mí es 

importante que haya ciertos conceptos claros ¿sí? No, Hay que saber distinguir 

que Colombia es una nación que se configura hace algunos 200 años más o 

menos, es importante para mí distinguir que la revolución francesa fue 1789 y 

no en 1500 entonces para mí es importante que los estudiantes tengan 

conceptos claros, que haya digamos distinción en los conceptos cualquiera sea 
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la materia que estoy trabajando, entonces la primera retroalimentación es una 

retroalimentación digamos de los contenidos. Segundo una retroalimentación 

para tener en cuenta los criterios de evaluación, es decir la evaluación también 

nosotros digamos en el caso mío de contenidos sino por ejemplo de un proceso 

de investigación, lectura y escritura, entonces cómo vamos dando cuenta de los 

criterios que quisiéramos alcanzar, de los, digamos de los elementos que 

quisiéramos lograr y cómo les retroalimento eso digamos esos elementos que 

son más de carácter actividades didácticas interactivas que también dan cuenta 

del proceso y finalmente una evaluación formativa, siempre me gusta hacer una 

retroalimentación formativa sí que a veces tiene que ver con aspectos que pues 

no parecen relevantes pero que son interesantes o digamos como configurar el 

sueño y el estudio, cómo configurar la alimentación y el estudio cómo 

relacionar como digamos la parte afectiva y las configuraciones que tienen que 

ver con el estudio, entonces son como mis tres elementos a retroalimentar y 

bueno ese, algunos chicos agradecen por ejemplo lo formativo porque nunca lo 

piensan digamos porque la evaluación aunque no hace parte de lo sumativo, si 

es un medio importante en el proceso. 

¿Construye herramientas que le permitan evaluar el  progreso de los 

aprendizajes en los estudiantes? En caso afirmativo cuáles? 

Si, a lo largo de estos años de docencia hemos podido construir distintas 

herramientas de acuerdo a los contextos de los estudiantes, hemos por ejemplo 

construido las pruebas Saber Pro que nos han permitido llegar un poco a lo que 

es el Examen de Estado, también hemos hecho algunos test que corrijan 

algunas cosas, yo procuro hacer mis test que lleven distintos factores de 

evaluación, test que comprendan falso y verdadero, test que comprendan de 

alguna manera el desarrollo expositivo de lo que ellos plantean y otros test que 

tienen que ver con el desarrollo propio. Para lo que tiene que ver con los 

elementos de proceso, los que no tienen que ver con parciales se han construido 

algunas herramientas a través de las aulas virtuales, ayudan al proceso de 

aprendizaje como glosarios, como Wikis, como foros, que también de alguna 

manera se construyen en la misma clase, foros presenciales y virtuales, mesas 

redondas y otro tipo de herramienta que hemos incorporado a lo largo del 

proceso teniendo presente siempre que yo evalúo bajo un sistema de puntos, es 

decir bajo un sistema procesual en el que la evaluación no conlleva solamente 

al resultado final sino también al proceso mismo del estudiante.   

¿Usted como docente de qué manera asume los distintos acontecimientos 

que afectan la vida social incorporándolos a su práctica docente? 
Definitivamente para mí si son importantes eh, estudié ciencia política y no los 

puedo dejar de lado eh la ciencia política, la filosofía política, los 

acontecimientos y la realidad como se va configurando en la sociedad desde el 

punto de vista político tienen mucho que ver en muchas de las cuestiones 

educativas que nosotros hacemos, en muchas de las decisiones que nosotros 

tomamos en la respuesta que nosotros vamos a dar como futuros profesionales 

a una sociedad que tiene estos elementos que se van configurando y si uno no 

logra entender eso, si uno no logra comprender bien eso, a qué va a responder 

llega muy perdido así tenga conocimientos y para mí el ámbito político no 

como, porque lo que me preocupa del elemento que está ahí planteado como 

elemento quinto es la postura política entonces no como asumiendo una postura 

digamos en el sentido de ligarme a determinada ideología política pero si 

teniendo presente que definitivamente ese es un elemento fundamental en el 
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desarrollo del proceso de aprendizaje, de hecho la enseñanza y la educación 

dependen de elementos que muchas veces están ligados a las connotaciones 

políticas de lo que nosotros como país, como sociedad, como gobierno como 

estado queremos de nuestra misma sociedad y de nuestra educación, si qué 

líneas tiene, qué líneas nos da, la OCD nos da las líneas ¿quién nos da las líneas 

educativas? Entonces no puede ser ajeno digamos a nuestro proceso de 

enseñanza aprendizaje. 

¿Cuál es su concepción de la docencia? 

Bueno la docencia para mí es aquello que me permite configurar mi vida, es 

decir no estoy aquí obviamente todos de alguna manera los elementos 

contextuales lo van definiendo a uno cierto, no es que elegimos completamente 

en abstractos y o que elegimos completamente: No, yo me decidí a hacer esto 

completamente porque lo quise desde un comienzo. No, hay todos unos 

elementos contextuales que lo van llevando a uno a elegir lo que elije ¿sí? Y 

aunque en mis ratos libres hago el gerente de una empresa de publicidad y 

tengo esa experiencia digamos de gerencia administrativa la docencia para mí 

es parte vital mía, no es un escampadero, es mi profesión, es mi vocación, es lo 

que de alguna manera configura el sentido de mi existencia, es lo que le da 

también el sustento a mi familia, el sustento propio, es digamos el elemento 

configurador de lo que eso para mí, y luego ya la docencia como digamos 

profesión o vocación y como parte de una sociedad yo creo que la docencia es 

decir la docencia o el mundo de la docencia si conlleva una gran 

responsabilidad frente a la manera cómo vamos construyendo y configurando el 

mundo aunque uno no puede ver nunca los resultados porque pues los chicos 

unos vienen, van, vienen y van, pero si uno hace una pequeña parte de 

responsabilidad en esa configuración social. Yo siempre peleo con un amigo 

porque él siempre está preocupado por el sentido de lo que hace en su clase 

para sus estudiantes, pero al final está preocupado y no sabe si fue o no fue de 

sentido, yo no estoy preocupado, estoy convencido de que muy seguramente 

eso tendrá sentido, algunas veces un sentido más significativo, otras veces 

ningún sentido jajaja pero de todas maneras eh esa es una configuración que 

posiblemente digamos configure la construcción de esos seres humanos como 

personas y después como ciudadanos como partes de un mundo nuestro global. 

¿Qué efectos se propone lograr en sus estudiantes a partir de la manera en 

que entiende la educación y los autores, posturas y enfoques que les 

propone? 

Bueno yo creo que ya he estado como respondiendo esa pregunta, sí, ya he 

estado respondiendo esa pregunta, eh posiblemente me interesan tres cosas: eh 

que sean mejores personas, que sean críticos y sean creativos, que sean éticos y 

que tengan fundamentación, esas cositas digamos en general me gustaría que 

yo pudiera lograrlo, siempre digo poquito entonces no me propongo abarcar 

toda la totalidad, todas las cosas, insisto mucho en unas cosas, insisto, insisto 

para que se vayan quedando digamos como para y bueno, después viene la 

configuración conceptual que hay que hacer obviamente pero esas cinco cositas 

me parecen relevantes. 

¿Escribe usted para sus estudiantes, con qué propósito? 

Sí, escribo bueno yo digamos que trabajo siempre mis artículos con los 

estudiantes y aunque las revistas ahora con sus exigencias muy elevadas en 

cuanto a las formas y todo eso para publicar eh mis publicaciones las he 

pensado siempre para que puedan ser digeridas y trabajadas en un aula de clase 
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eh procuro de hecho escribir más a ver trabajarlas en un aula de clase que a que 

me consideren un especialista supremo en las cosas que escribo, eh y eso yo 

siempre en mis cursos llevo uno o dos de o tres de mis textos escritos para 

trabajarlos y enriquece un poco la cuestión porque ven que escribo pero ven 

también que puedo tener algunas cosas que se pueden mejorar, entonces 

siempre habrá una posibilidad de mejorar  pero si yo creo que es algo 

fundamental, entonces si vamos a leer algo del gran Kant y después vamos a 

ver algo del no tan gran profesor Darwin jajaja pero si les motiva, les motiva 

sin duda.  

¿Qué postura debe tener el profesor frente a los distintos acontecimientos 

sociales? 

Pues una postura crítica fundamentalmente, crítica en todo el sentido de la 

palabra, de valoración en los aspectos que acontecen en la sociedad, que 

configuran digamos toda la sociedad y crítica en cuanto a la manera cómo 

vamos avanzando en la manera como lidiemos nuestra sociedad, esta es una 

sociedad que creo yo sin duda digamos no lo, no, mejor dicho no podemos ser 

neutros aquí, ahí no se puede, por más que usted quiera o no quiera tiene que 

asumir una postura y en la medida en que tenga clara más o menos cuál es su 

crítica frente a la cuestión entonces yo creo que es mejor que ser neutro, no deja 

esta sociedad para ser neutro en un aula de clase, con lo que uno dice va 

asumiendo sus posturas, va configurándose entonces una postura crítica 

digamos en todo el sentido de la palabra para que no suene como a jaja si, 

valorarlo y valorando todo lo que puede acontecer pero también abriendo sus 

interrogantes. 

¿Qué premios o distinciones le han otorgado como docente? 
Bueno eh a ver han sido varios ¿no? Yo desde la universidad Javeriana donde 

hice mi licenciatura tuve la del mérito académico javeriano como estudiante, 

luego como docente he tenido en la universidad Católica el premio a la 

excelencia docente y lo he ganado 4 veces por ser el mejor profesor evaluado 

por los estudiantes durante 4 años, tuve tres años consecutivos, luego uno luego 

otro digamos, eh a nivel digamos de desarrollo académico profesional eh tuve 

el reconocimiento del premio Fray Cristóbal de Torres a la excelencia 

académica, eso es digamos no desde la evaluación de los estudiantes sino de 

desarrollos académicos la Universidad Santo Tomás, los 4 premios son de la 

Universidad Católica lo de la excelencia docente, lo otro de la excelencia 

académica que no recuerdo bien exactamente el título pero de la Santo Tomás, 

eh obtuve un reconocimiento al mérito investigativo por parte de la red de 

pedagogía REDIPE (Red Iberoamericana de Pedagogía) y también digamos 

entonces hay, tengo como unos cinco o seis pero bueno, más allá de eso es 

digamos que son diplomas, yo creo que el reconocimiento se lo dan a uno 

algunos estudiantes que digamos consideran que algún aspecto sirvió para 

ayudar a configurar un poco su proyecto de vida, su educación o lo que sea. 

Como en colegas digamos creo que ese es el quiz del asunto, es ir configurando 

la enseñanza, saber que cada uno en su espacio va haciendo un aporte, e mejor 

aporte que puede hacer que es puede ser el único aporte que tal vez alguien 

pueda recibir porque no sabemos su condición contextual, yo creo que vale la 

pena,   yo creo que esta profesión en particular eh claro tiene sus problemas y 

no está tan bien remunerada como quisiéramos, no está, no es de las más 

reconocidas, no es digamos pero tiene un elemento muy grade que no tienen 

otras profesiones y es eso que mencionaba al comienzo, es la posibilidad de 
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mejorar mi educación educando, es decir la posibilidad de aprender porque el 

primero que aprende es uno claro, también para eso hay que ir digamos pues 

abriéndose, no quedándose siempre con las mismas cosas en para poder tener la 

posibilidad de aprender pero esa es la primera riqueza de uno como educador: 

Poder aprender, siempre aprender del otro y aprender del estudiante. 

¿Cuáles fueron los motivos que lo llevaron a escoger la docencia como 

profesión? 

Pues la docencia para mí es una profesión es verdad pero también es una 

vocación, y es una vocación que me parece aporta al enriquecimiento de la 

sociedad, al enriquecimiento personal y no hay digamos unos motivos en 

particular pero una de las cosas grandes que me parece de esta profesión/ 

vocación como le queramos llamar es que le permite a uno ir creciendo a la par 

que va enseñando, nada más enriquecedor que enseñar algo para poder 

aprenderlo y enriquecerse digamos de lo que está enseñando y de a quienes le 

está enseñando. 

Cierre de la entrevista 
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¿Dentro de su profesión que autores maneja y qué tipo de reflexión hace a 

partir de ellos? 

Bueno yo en mi formación yo tuve una formación escolástica básica, centrada 

sobre todo en el pensamiento de Tomás de Aquino, Francisco Suárez, luego  

hice mis estudios de doctorado en filosofía, centré mis estudios sobre Hegel y 

el idealismo alemán y luego me he extendido también a todo lo que es el 

racionalismo, eh es en ese ámbito de conocimiento donde yo me he 

desempeñado también en la docencia y también en mis investigaciones utilizo 

también digamos incursiones en la filosofía política y un poco en la filosofía de 

la religión, esos son los temas que yo he venido tratando. 

¿Teniendo en cuenta su formación profesional, cuáles son los aspectos más 

importantes de su disciplina para enseñar a sus estudiantes? 

Bueno yo creo que un primer aspecto es una claridad de los conceptos porque 

eh uno de los problemas que tiene la filosofía es que por la complejidad del 

manejo conceptual a veces los conceptos se vuelven muy confusos e imprecisos 

y saberlo manejar es un elemento fundamental, el otro elemento fundamental es 

para mí la capacidad de escritura porque una cosa es la capacidad de leer y la 

capacidad de hablar pero la capacidad de escribir es particularmente 

significativa y es muy fundamental para el esclarecimiento de los conceptos. 

¿Considera Ud. necesario que el docente de cualquier disciplina, conozca 

las teorías pedagógicas y filosóficas de la educación? ¿En caso afirmativo 

por qué? 

Pues lo considero sumamente importante pero que sea absolutamente 

indispensable yo no me atrevería a ir tan lejos, eh, creo que las reflexiones de 

carácter pedagógico y las reflexiones de filosofía de la educación enriquecen 

mucho la docencia y el aprendizaje de algunas técnicas digamos de educación 

sobre todo ahora que con los medios audiovisuales con los mismos técnicos que 

hay de comunicación cada vez usted va a exigir más al educador que sea capaz 

de utilizar estos instrumentos, pero eh yo creo que lo más fundamental de un 

docente es por así decirlo su vocación de comunicación del saber. 

¿Ud. como docente reflexiona sobre su práctica pedagógica para 

perfeccionar su formación Profesional? En caso afirmativo cómo lo hace? 

Sí, por supuesto que sí, yo digamos yo he estado trabajando siempre en la 

docencia y me ha gustado mucho la docencia y me siento muy a gusto en la 

docencia tengo que estar reflexionando constantemente sobre mis prácticas y 

uno de los elementos que me han enriquecido mucho es el pedirle a los 

estudiantes al final de cada semestre que me hagan un FeedBack de críticas 

sobre lo elaborado porque no es lo mismo mirar la relación maestro-alumno 

desde el maestro que del alumno y recibir esa información de cómo ve el 
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alumno al maestro, de cómo percibe digamos su comunicación me ha parecido 

muy importante. 

¿Cuenta con los recursos que le permiten adaptar los contenidos a las 

necesidades de los estudiantes? En caso afirmativo ¿con cuáles? 

Bueno yo no he sido muy eh, muy práctico en el manejo de los recursos 

audiovisuales por ejemplo, ni siquiera en el manejo del tablero, yo manejo el 

tablero pero no soy experto en el manejo del tablero, eh creo que la parte que 

más me ha ayudado es la capacidad de dialogar, de suscitar en el estudiante las 

preguntas, de obligarlo digamos a reflexionar y a atreverse a opinar sin miedo 

digamos a equivocarse me parece que eso es fundamental, el estudiante tiene 

miedo a equivocarse, miedo a quedar mal delante de sus compañeros y hacerle 

romper ese miedo y permitirle que se comuniquen así que se equivoquen eso es 

parte fundamental me parece de la comunicación. 

¿Transforma el espacio académico, en un espacio propicio para interrogar 

y debatir, donde cada estudiante puede expresar sus ideas, respetando la 

de los demás? En caso afirmativo ¿cómo lo hace? 

El estudiante se siente como muy abajo frente al maestro, pero eso es unas de 

las partes importantes de la docencia animar al estudiante a que rompa ese 

temor y se exprese y se atreva a opinar y se atreva a pensar y llevarlo a que la 

lectura suya también sea una lectura comunicativa, o sea los estudiantes tienden 

mucho a leer para aprender ¿no? para dejarse enseñar pero no cuestionan 

suficientemente los textos y no se dejan cuestionar por los textos, entonces esa, 

ese principio que tenía Kant de que filosofía no se puede enseñar filosofía sino 

que hay que enseñar es a filosofar me parece fundamental. 

¿En el desarrollo de su labor, de qué manera distingue los distintos saberes 

que enseña? 

Es una pregunta un poco complicada por lo siguiente digamos la filosofía es 

muy variada, la filosofía hoy cada vez es más biodiversificada de todas maneras 

uno tiene que ser consciente de que uno tiene solamente un conocimiento 

parcial y uno la aporta a los estudiantes un conocimiento parcial y hay que 

hacerles sentir primero el valor de lo que uno les comunica pero también la 

necesidad de ir más allá de lo que uno les comunica porque lo que uno 

comunica es necesariamente restringido; por otra parte el caso de la filosofía 

me parece absolutamente importante que el estudiante tenga conciencia de las 

diferencias que hay entre el lenguaje escrito y el lenguaje hablado y que 

aprenda a escribir, yo soy muy cuidadoso de leerles a los estudiantes sus 

trabajos sus escritos, hacerlos escribir y tener cuidado, corregirles 

cuidadosamente sus escritos porque creo que el aprender a escribir es una labor 

muy importante en la comunicación del saber filosófico. 

¿Dentro de su experiencia en la práctica docente, qué conocimientos ha 

elaborado para obtener un mejor proceso de enseñanza aprendizaje? 

Pues eh ¿qué le diría? Yo creo que fomentar el diálogo entre el estudiante y el 

profesor y entre el estudiante y los textos es el elemento más importante en el 

campo de la filosofía, la filosofía para mí es en gran medida un manejo de 

textos, es participar en un diálogo se viene haciendo desde hace muchos siglos 

y ese diálogo entre los diversos pensadores, ingresar a ese diálogo, participar de 

ese diálogo, dejarse enriquecer de ese diálogo me parece fundamental, entonces 

eh yo le digo con mucha frecuencia que la labor filosófica es una especie de 

alfa… difíciles de leer pero sumamente enriquecedores en cuanto a su valor 

compositivo…. Me invitan a dar conferencias, he participado en congresos eso 
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no es digamos toda esa labor que uno hace como docente.  

¿Sí Usted ha estudiado un postgrado en educación universitaria, de qué 

manera ha transformado sus saberes pedagógicos? 

Bueno yo creo que la formación pos gradual es fundamental para un profesor 

porque es algo de uno realmente por lo menos en filosofía uno comienza a tener 

su propia manera de pensar, su propia manera de enfrentar los retos, su propia 

manera de opinar de tal manera que al fin y al cabo la enseñanza en el pregrado 

es más, tiene un aspecto más pasivo que activo, hay que promover la actividad, 

hay que promover que el estudiante sea activo pero primero tiene que adquirir 

una serie de conocimientos básicos para poder ser capaz de pensar por mí 

mismo y ya cuando uno entra a hacer posgrado sobre todo cuando es doctorado 

ya lo obligan a uno a aportar algo de sí mismo, algo propio y eso le cambia 

mucho la perspectiva, y también le ayuda para a la hora de enseñar a los 

estudiantes motivarlos a que tomen una actitud cada vez más proactiva frente a 

los textos y frente a las ideas y los contextos. 

¿Qué clase de evaluación y que criterios utiliza con sus estudiantes? 

La evaluación educativa me parece a mí el punto más difícil, más pesado para 

mí y en el proceso digamos de enseñanza eh yo trato de no darle demasiada 

importancia a decir verdad, o sea yo trato de que el estudiante no esté tan 

pendiente de la nota y crea que la nota sea todo, pero la nota es una manera de 

comunicarle al estudiante como le digo yo si está bien si está regular, si está 

mal o si está muy bien eh se le transmite con la nota esa opinión; por otra parte 

mi filosofía sobre toda la nota es muy subjetiva, eso si se lo digo yo a los 

estudiantes, o sea yo lo que hago es leer lo que ellos escriben o oír lo que ellos 

dicen y darme una impresión digamos espero que lo más justa posible de si la 

cosa está bien, está regular o está mal y darle la bienvenida también a que 

digamos proteste cuando consideran que han sido maltratados pero como yo les 

digo siempre eso tiene que ser recíproco, si ustedes consideran que yo he 

calificado mal yo estoy dispuesto a oírlos y estoy dispuesto a mejorar la nota 

pero también estoy dispuesto a dejarla si no me convence y si me convence a lo 

contrario incluso a bajarla. 

¿Qué realimentación hace a sus estudiantes a partir de la evaluación que 

les realiza? 

Yo trato mucho de que los estudiantes escriban de una manera digamos que 

claro, cierto me diga porque yo tampoco me puedo cargar de un trabajo 

excesivo de lectura porque también uno tiene muchas obligaciones pero yo 

trato de que ellos escriban y eh yo siempre les comento mucho cuidado sus 

escritos por eso yo uso que me los manden por internet para poder hacerle los 

comentarios dentro del texto y luego también en clase comienzo comentando 

algunas cosas que me parece que se multiplican entre  los estudiantes, algunos 

defectos o algunas fallas, algunos aciertos o algunos logros entonces 

comentárselo a los estudiantes para que  haya un FeedBack entre lo que ellos 

producen y lo que el profesor responde, en eso si yo soy bastante cuidadoso y 

me parece que es muy importante. 

¿Construye herramientas que le permitan evaluar el  progreso de los 

aprendizajes en los estudiantes? En caso afirmativo cuáles? 

Yo creo que en filosofía la única herramienta que yo haría es la escritura como 

tal, por eso esos test de preguntas cerradas que el estudiante tenga que escoger 

me parece que no tienen lugar, yo digo que en filosofía hay tres clases de 

preguntas; las que tiene respuestas que no tienen no muy importantes, las que 
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tienen muchas respuestas que son más importantes y las que no tienen respuesta 

que son las más importantes y hay que tener mucho cuidado en que el 

estudiante tenga libertad de expresión porque a veces el profesor dice esto y ya 

tiende a tener hecha la respuesta a la pregunta que hace y lo que está esperando 

del estudiante es A que no adivina lo que yo estoy pensando, yo más bien trato 

de hacer preguntas abiertas de tal manera que ellos puedan digamos 

desconcertarme con la respuesta y de pronto abrirme horizontes de novedad que 

yo no haya visto, hacer preguntas lo más abiertas posibles para que ellos 

puedan realmente opinar con libertad. 

¿Usted como docente de qué manera asume los distintos acontecimientos 

que afectan la vida social incorporándolos a su práctica docente? 

Y en eso he sido muy cuidadoso de no mezclar ni mis convicciones políticas ni 

mis convicciones religiosas con la docencia, eh hasta recuerdo que en una 

ocasión en una universidad hicieron una evaluación de profesores y 

preguntaban ¿qué incidencia cree usted que tiene lo que usted está enseñando 

en la vida del país? Y yo dije Ninguna jaja porque yo creo que yo trato de 

incidir más en las personas y que ellos después incidan en la realidad de tratar 

de, ahora probablemente en otras áreas del conocimiento, en las ciencias 

políticas en derecho, etc. eso se presta más, pero en filosofía trato de no 

mezclar eh la vida cotidiana o los acontecimientos cotidianos o los problemas 

cotidianos o los problemas políticos o religiosos con, aunque he dado muchos 

de filosofía con religión por ejemplo pero tratando siempre de mantenernos en 

un nivel de reflexión conceptual y tratar de no bajar demasiado a lo inmediato. 

¿Cuál es su concepción de la docencia? 

La docencia es una manera de incitar a los estudiantes al deseo de aprender. 

¿Qué efectos se propone lograr en sus estudiantes a partir de la manera en 

que entiende la educación y los autores, posturas y enfoques que les 

propone? 

Un poco la respuesta anterior, yo creo que lo más importante es despertar en el 

estudiante el interés por aprender, el interés por conocer y el interés por opinar 

y crear sus propios pensamientos. 

¿Escribe usted para sus estudiantes, con qué propósito? 

Pues yo lo que escribo es para que todo estudioso de la filosofía sea estudiante 

o sea profesor sea colega etcétera, de tal manera que no tengo un propósito 

estrictamente eh es decir mi destinatario no es necesariamente el estudiante 

salvo en algunas cosas que escribo por ejemplo para los cursos o traducciones 

que yo hago o resúmenes yo he hecho también resúmenes de libros por ejemplo 

a los cuales ellos no tienen acceso pero entonces yo aprovecho para hacerles un 

resumen y presentarles un resumen, ese sí está hecho digamos con destinatario 

directo a los estudiantes, por lo demás lo que yo escribo más bien tiene un 

destinatario más amplio que es la academia digamos el mundo de la academia.  

¿Qué postura debe tener el profesor frente a los distintos acontecimientos 

sociales? 

Pues yo creo que el mismo que debe tener frente a la religión, respeto y libertad 

de, dejarle libertad al estudiante para que el descubra sus propias verdades, no 

inducirlo a, llevarlo, me parece que convertir la cátedra en una tribuna política o 

en una tribuna religiosa es una irresponsabilidad muy grande y eso le hace 

mucho daño al estudiante. 

¿Qué premios o distinciones le han otorgado como docente? 
Bueno el reconocimiento más grande que tiene uno es ver que los estudiantes lo 
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han superado a uno, cuando uno tiene colegas que fueron estudiantes de uno y 

ve uno que en su área están muy por encima de lo que uno sabe, uno se alegra 

muchísimo, ese es él, ahora reconocimientos he tenido algunos  eh cuando 

estuve en la Universidad Simón Bolívar me tocaron reconocimientos como 

docente en dos ocasiones lo tuve también en la Universidad de los Andes, lo he 

tenido también de la Nacional, aquí me dieron un reconocimiento por trabajos 

de investigación , pero esos son celebraciones más bien sociales de 

reconocimiento que son valiosas pero para mí el reconocimiento más grande es 

ver que los estudiantes han ido más allá de lo que uno es. 

¿Cuáles fueron los motivos que lo llevaron a escoger la docencia como 

profesión? 

Encontré mi vocación de docente teniendo un acercamiento a las comunidades 

jesuitas en las catequesis, después en la práctica docente de la licenciatura en 

Filosofía y me fui enamorando del quehacer de enseñar.  

Cierre de la entrevista 
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¿Dentro de su profesión que autores maneja y qué tipo de reflexión hace a 

partir de ellos? ¿Y la reflexión que hace a partir de ellos cuál es? 

Muchos autores, muchísimos autores, bueno mi orientación es más por las 

pedagogías críticas entonces soy muy influenciado por Freire, por los 

pedagogos críticos anglosajones digo eh McLaren, pero también me gusta 

mucho la sociología de Butler, la sociología de Norbert Elías eh y en pedagogía 

como le digo los pedagogos críticos eh algunos pedagogos europeos Sneakers, 

pedagogía de la alegría eh en general los pedagogos latinoamericanos la 

vocación popular latinoamericana. 

Eh pues para estos autores y para mí la pedagogía es una orientación ética, es 

una práctica ética, eh y ética y política y la pedagogía eh tiene muchos 

componentes pero uno de los componentes centrales que orienta la pedagogía 

son las decisiones éticas y políticas. 

¿Teniendo en cuenta su formación profesional, cuáles son los aspectos más 

importantes de su disciplina para enseñar a sus estudiantes? 
Eh hay conceptos centrales en las pedagogías críticas que yo trabajo mucho 

como el concepto de diálogos y saberes y negociación cultural, el concepto de 

la curiosidad epistémica, el concepto de, la importancia de que el estudiante 

produzca su propio aprendizaje, investigue, indague, se desarrolle su capacidad 

eh de indagación de investigación  eh de construcción de conceptos ¿qué más 

decía la pregunta? 

Los aspectos más importantes de esa disciplina que enseña  a sus estudiantes. 

Ah si, yo enseño más que todo investigación y pedagogía, y entonces entre los 

conceptos centrales de ese de esa disciplina está el carácter ético de la 

pedagogía, el carácter ético y político eh el carácter epistémico también 

gnoseológico de ese saber pedagógico, eh también el conocimiento riguroso de 

las corrientes, de las teorías, de las distintas posiciones, de las controversias, eh 

la necesidad de conocer el contexto es bien importante, el contexto social, 

político no solo del país sino del mundo, eh saber ubicarnos en qué mundo 

estamos, cuál es la situación de ese mundo y cómo adquirir capacidades para 

transformarlo. 

¿Considera Ud. necesario que el docente de cualquier disciplina, conozca 

las teorías pedagógicas y filosóficas de la educación? En caso afirmativo 

¿por qué? 

Eh sí, si es importante, pero conozco muchos eh maestros universitarios que no 

le dan importancia a esto, pero yo lo veo importante porque esto me permitiría 

tomar unas decisiones más conscientes en cuanto a su práctica pedagógica y en 

cuanto a la argumentación que le da a esa práctica pedagógica y en cuanto a las 

formas de elación con los estudiantes y a otros elementos centrales del hecho 

pedagógico. 
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¿Ud. como docente reflexiona sobre su práctica pedagógica para 

perfeccionar su formación Profesional? En caso afirmativo cómo lo hace? 

Sí, permanentemente, eh la reflexión es un elemento muy importante de la 

reflexión pedagógica y de la autoformación, eh un elemento central es el 

contraste con las opiniones de los estudiantes eh con las formas con las que los 

estudiantes están avanzando, desarrollándose en distintos campos de su 

producción, de su trabajo educativo pero también con los colegas hay mucho 

contraste hay mucho debate,  y el permanente debate con los colegas a veces no 

nos queda suficiente espacio eh para esto y lo otro es la escritura, la escritura 

como una herramienta de reflexión de la propia práctica de análisis, de la propia 

práctica y de elaborar categorías que permitan analizar esta práctica. 

¿Cuenta con los recursos que le permiten adaptar los contenidos a las 

necesidades de los estudiantes? En caso afirmativo ¿con cuáles? 
Eh sí pero la mayoría son auto conseguidos, hoy día es bastante fácil conseguir 

por internet esos recursos, no es que la, no haya condiciones buenas 

condiciones institucionales para conseguir esos recursos, uno de acuerdo como 

el pago que le dan en la universidad entonces se utiliza parte de ese pago para 

conseguir esos recursos y las posibilidades que da hoy día el internet y los 

contactos con amigos a nivel internacional para conseguir esos recursos pero no 

son otorgados por la institución en sí misma, la institución no es que esté muy 

pendiente de que los profesores consigamos los recursos para la formación 

pedagógica o la formación académica de los estudiantes. 

¿Transforma el espacio académico, en un espacio propicio para interrogar 

y debatir, donde cada estudiante puede expresar sus ideas, respetando la 

de los demás? En caso afirmativo ¿cómo lo hace? 

Esa pregunta está más sesgada que quién sabe qué, está dirigida ¿sí? Pues con 

esa pregunta va a decir a todos a que sí, pues además es la posición mía aunque 

en la universidad hay posiciones de que dicen que el maestro, que el estudiante 

no debe interrogar, no debe cuestionar, no debe dialogar con el maestro y es 

curioso que haya esa posición pero recientemente se ha dado mucho en la 

universidad y es que a nivel universitario no debe haber porque el estudiante no 

viene preparado para una discusión académica y solo debe absorber lo que dice 

el profesor, entonces yo creo que sí, que los estudiantes si tienen unos saberes 

muy importantes y que ellos deben tener los espacios mejores para dar su 

opinión, para dar sus ideas e intercambiar con as que uno desarrolla, debe haber 

un, debe ser un espacio completo de diálogo e intercambio de saberes. 

¿En el desarrollo de su labor, de qué manera distingue los distintos saberes 

que enseña? 

Sí eh, en la pedagogía que yo practico y en la que he estudiado eh recoger los 

saberes de los estudiantes y de los compañeros es muy importante y entonces 

hay muchas estrategias para recoger esos saberes eh, dentro de las estrategias 

centrales está la problematización de la situación y formular preguntas, eh abrir 

los espacios para que se presenten esos distintos saberes pero también técnicas 

o estrategias para que se contrasten esos saberes, para decir esta, este es el saber 

de uno, este es el saber de otros y este sería mi saber eh en mi posición y Freire 

insiste bastante en que el maestro no debe negarse a dar su saber también y a 

presentar su saber, y lo más elaboradamente posible, peor el saber de los otros 

es central y es el inicio del proceso, dice Freire que el proceso pedagógico debe 

partir del saber de los otros pero no quedarse ahí, eso quiere decir que no 

solamente se recogen esos saberes sino que hay que cuestionarlos, 
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interrogarlos, complejizarlos eh enriquecerlos eh y de todas maneras recogerlos 

pero no dejarlos intactos tampoco porque en la pedagogía de la educación  rural 

se plantea que eso sería hacer populismo pensar que como el otro tiene un saber 

ese saber es válido en sí mismo y no, la idea es que es innecesario enriquecer 

esos saberes eh contrastarlos, conflictuarlos muchas veces porque son saberes 

también ideologizados igual que los del profesor. 

¿Dentro de su experiencia en la práctica docente, qué conocimientos ha 

elaborado para obtener un mejor proceso de enseñanza aprendizaje? 
Bueno yo, yo creo que tal vez el aporte particular mío de los conocimientos 

fuera de retomar y de haber construido lentamente unos conceptos, retomando 

los conceptos de la educación popular y del diálogo de saberes y la negociación 

cultural que están en Freire y otros autores colombianos y latinoamericanos tal 

vez mi aporte es ver esto en los procesos curriculares en la educación de 

personas jóvenes y adultas, entonces yo he podido y en eso consistió mi tesis 

doctoral y mi tesis de maestría, mirar cómo se da esto en distintos procesos de 

la educación de personas jóvenes y adultas en Colombia y en otras partes de 

América latina. 

¿Sí Usted ha estudiado un postgrado en educación universitaria, de qué 

manera ha transformado sus saberes pedagógicos? 

Bueno este, estos postgrados son muy importantes por, por un lado por el 

enriquecimiento conceptual y la necesidad de construir con un esfuerzo 

intelectual fuerte eh algunas categorías conceptuales del conocimiento e las 

posiciones de atores, de las distintas controversias que hay en los campos 

epistemológicos, pedagógicos eh en los campos de las metodologías de la 

investigación y esto se aprende en las maestrías, pero también lo más 

significativo es que las maestrías y los posgrados y el doctorado le permite a 

uno desarrollar su propia investigación y esta propia investigación  si bien a 

veces no transforman el conocimiento que ya han dado a nivel mundial o a 

nivel de un país por lo menos es una reconstrucción del saber propio que tenía 

antes de haber estudiado la maestría y el doctorado. 

¿Qué clase de evaluación y que criterios utiliza con sus estudiantes? 
Bueno yo tengo muchos problemas con la evaluación, para mí que no existiera 

la evaluación eh trato de no hacer muchas evaluaciones eh por lo general utilizo 

les digo a ellos ¿qué será útil que ustedes escriban? No que me escriban para mí 

¿qué será lo que les sirve a ustedes? ¿qué les puede servir escribir ¿ no para mí 

no es el trabajo para el profesor casi siempre les dicen: -Entonces me hacen el 

trabajo como yo quiero No , es el trabajo que ellos quieran, que vean 

importante desarrollar o para su tesis o para su práctica eh trato de que sea útil 

para ellos, ese es el principal criterio uno, otro criterio es eh que sea una 

producción propia que haya bastante reflexión de su práctica en ese trabajo, el 

otro es que haya un esfuerzo intelectual importante que les permita construir o 

reconstruir unas categorías o unos conceptos clave dese dónde interpretar su 

práctica y el otro elemento que más o menos estoy usando recientemente 

también en el otro criterio es que en ese trabajo aprendan a mejorar su escritura 

académica eh su escritura comunicativa para con otros pero el criterio de la 

utilidad para los estudiantes es clave y por eso nunca hago control de una 

lectura, no hago, no es la vigilancia para nada de la producción del estudiante ni 

es la, ni es el control disciplinario sobre la materia para que me la estudien sino 

es lo contrario, es abrir el espacio para que ellos produzcan algo en relación a 

estos cursos peor que sea útil para ellos. 
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¿Qué realimentación hace a sus estudiantes a partir de la evaluación que 

les realiza? 
Bueno eh, ahora esto bastante preocupado por la escritura, de que realicen una 

escritura  que sea realmente que se pueda entender, que realmente les porte a 

sus proyectos de investigación eh también miro si hay coherencia en el 

contenido, dudas, les planteo dudas sobre si el concepto está bien manejado o si 

la interpretación de un fenómeno que están haciendo allí en el texto es, me 

centro mucho en el contenido pero yo simplemente estoy preocupado también 

por unos elementos formales de la escritura, eh sobre todo cuando no hay 

capacidad argumentativa, cuando no hay coherencia en la argumentación. 

¿Construye herramientas que le permitan evaluar el  progreso de los 

aprendizajes en los estudiantes? En caso afirmativo ¿cuáles? 
Sí, hemos hecho varias herramientas, por ejemplo les dejo claros los criterios 

como califico y así hacemos unas, unos cuadros cómo es que se llaman ahora 

esos cuadros de criterios y el puntaje de esos criterios, eh no me acuerdo el 

nombre que se utiliza pero les dejo el cuadro miren, voy a calificar así y a veces 

hacemos ejercicios con los estudiantes de que ellos califiquen trabajos de los 

compañeros eh, siempre me gusta explicitar el criterio, me gusta que hayan 

pocos trabajos y que ellos puedan revisarlos ellos mismos también que ellos 

puedan un mismo trabajo puede ser el de todo el semestre pero si ellos lo 

mejoran y ellos lo cualifican enseguida cuentan qué problema tenía, que 

adquiera también capacidad, como una capacidad meta cognitiva de revisar su 

propio trabajo. 

¿Usted como docente de qué manera asume los distintos acontecimientos 

que afectan la vida social incorporándolos a su práctica docente? 
Es un elemento central el contexto, el análisis del contexto es importante para 

mí, la academia los conceptos son para interpretar el mundo, no son para repetir 

los conceptos, son herramientas de interpretación del mundo, entonces los 

acontecimientos, lo que sucede en el contexto, lo que se transmite en  los 

medios de comunicación son un elemento muy importante para usar en la clase, 

para los ejemplos que se dan en la clase y también ejemplos también de cómo 

se interpreta desde los conceptos que tenemos. 

¿Cuál es su concepción de la docencia? 

Bueno como le dije la práctica, la docencia fundamentalmente una práctica 

pedagógica y es una práctica ética y política, es ética porque ahí hay decisiones 

eh valóricas, unas decisiones de qué tipo de personas queremos formar para qué 

tipo de sociedad, y también es política por esa misma razón es ético política y 

también es política porque es una práctica que está a favor de algunos intereses, 

porque está a favor de la construcción de un tipo de relaciones sociales y un 

tipo de país. 

¿Qué efectos se propone lograr en sus estudiantes a partir de la manera en 

que entiende la educación y los autores, posturas y enfoques que les 

propone? 

Muy claramente una posición de efectos o de impacto, tal vez la capacidad de 

revisar sus propios trabajos, de preocuparse por el estudio, de preocuparse por 

su práctica pedagógica, pero no hay una orientación conductual a que yo voy a 

lograr esto en la eh y que no le cojan fobia a la academia por el hecho de 

mostrarla como algo riguroso que es impenetrable ¿sí? Tal vez el efecto que se 

logra es de lograr una relación más democrática con sus propios estudiantes 

¿Escribe usted para sus estudiantes, con qué propósito? 
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Eh sí, casi todo lo que escribo se lo presento a los estudiantes y cuando escribo 

pienso en mis estudiantes, en las prácticas de los estudiantes, pero ahora 

también la academia, la forma de la academia nos está exigiendo escribir para 

ganar puntaje, para, presionados por todo lo de Colciencias, por todo lo de 

grupos de investigación. Sin embargo lo que se escribe ahí también creemos 

que le sirve a los estudiantes. 

¿Qué postura debe tener el profesor frente a los distintos acontecimientos 

sociales? 

Bueno por lo menos de interrogarse, el profesor es una persona que le pregunta 

por qué se dan esas cosas y cómo podemos interpretar esas cosas y las posibles 

interpretaciones de los acontecimientos sociales y las distintas posiciones que 

ahí aclaran, y eso lo hace muy político mostrar como un acontecimiento hay 

distintas fuerzas distintos intereses. 

¿Podría contarme como llego a la docencia universitaria? 

Siempre me gustó ser profesor desde los 5 años, fui profesor en primaria 

secundaria y después tuve la oportunidad de entrar a la universidad eh y 

combinaba trabajo en secundaria con ser profesor en la universidad entonces 

fue un interés personal, un gusto personal por el trabajo del maestro. 

Por último, preguntar sobre los premios o distinciones que le han otorgado 

como docente. 

En la misma universidad dos veces creo que he recibido premio de dedicación o 

de esfuerzo digamos de que el tiempo, también recibí un premio nacional de, lo 

dio la UNAD la universidad a distancia eh premio nacional de alfabetización y 

de educación de adultos. 

Cierre de la entrevista 
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¿Dentro de su profesión que autores maneja y qué tipo de reflexión hace a 

partir de ellos? 

si estoy hablando de educación física pues ahí hay profesores puntuales para 

leer digamos en su momento la teoría de la educación física especialmente una 

teoría más relacionada con la motricidad, con la estética, con la danza, entonces 

ahí habrían autores como Le Boulch, habrían autores como Valle que fue todo 

el trabajo de infancia que pude realizar pero habría en el tema estético un 

trabajo por ejemplo con un modelo alemán que se llama Elemental Task donde 

estaban todos los artistas danzarines de LABA house eh digamos en ese campo, 

ya un poco más en el orden teórico filosófico hice un ejercicio de reflexión por 

ejemplo que me interesó siempre el cuerpo, el cuerpo en la filosofía hicimos un 

ejercicio de muchos años revisando por ejemplo el cuerpo en los griegos, el 

cuerpo en Espinosa, el cuerpo en Descartes, el cuerpo en Freud pues hicimos 

una lectura digamos amplia digamos en ese sentido; si ya me hablas de la 

maestría, la maestría en educación a mí me supuso una entrada a autores como 

Foucault, Deleuze, Guattari eh Elias, todos los historiadores que me interesaron 

muchísimo en la escuela los anales eh y digamos que con ellos hice un ejercicio 

interesante porque mi investigación fue a propósito de las prácticas corporales n 

la escuela a finales del 19 comienzos del 20 entonces fue la perspectiva 

focaultiana la que jaló ¿no? Porque esa era una de la opciones que había de la 

maestría, eso sería digamos en términos de la maestría, en el doctorado ya 

llegué con una investigación propuesta y ahí pues me di la tarea de leer otro 

montón de autores eh digamos que compartí y profundicé en todo lo que fue la 

lectura por ejemplo de la escuela nueva, todos los pedagogos de escuela nueva 

Dewe, Freinet, Pestazzoli, Montessori… todos ellos digamos configuraron un 

mapa allí muy interesante, por supuesto a Norbert Elías volví a leerlo su obra 

completa a propósito del cuerpo, del deporte, de toda esta actividad eh Foucault 

pues de cabecera, autores sobre la historia de la educación de la pedagogía 

europeos, eh con el trabajo de maestría y doctorado me permití hacer la lectura 

del trabajo que había hecho del grupo de la historia de la práctica con Olga 

Lucía Zuluaga y Echeverry y Martínez Gun ello es una producción muy 

interesante sobre la pedagogía en Colombia, eh filósofos digamos en la línea 

también de la reflexión sobre el cuerpo, Kant o sea ahí hay una lectura de largo 

aliento. 

¿Teniendo en cuenta su formación profesional, cuáles son los aspectos más 

importantes de su disciplina para enseñar a sus estudiantes? 

Bueno depende, porque por ejemplo en la educación física me interesaba por un 

lado cuando tuve asignaturas de la danza entonces por ejemplo estuve muy de 

la línea de enseñar lo que le cuento del Elemental Task era una apuesta de una 

metodología que propiciaba el estilo propio de los estudiantes pero con unas 
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técnicas muy interesantes que aprendí de una maestra que salió, a quién yo 

reemplacé como profesora mis primeros reemplazos fueron a ella que era una 

muchacha que salió de estudiar en Alemania eh eso en resumen de la educación 

física de la danza, por ejemplo con todo el tema teórico me interesaba 

muchísimo eh la perspectiva eh digamos filosófica para analizar el asunto de lo 

corporal, de lo humano, entonces digamos que insistí mucho ahí tuve la primera 

entrada a trabajos eh en lecturas a propósito de Foucault con los estudiantes de 

educación física digamos era como una perspectiva allí interesante pero luego 

ya cuando viene la maestría y me hago digamos profesora universitaria por un 

lado empiezo a enseñar historia de la educación física eso me supuso pues 

trabajar con ellos la perspectiva me gusta muchísimo el trabajo histórico, con 

Foucault el trabajo venía lógico como antes de la investigación pero por 

ejemplo toda esa revisión de lo que fue, lo que ha sido la historia de la 

educación física, de lo corporal, del deporte eh digamos eso fue muy 

interesante en esas asignaturas sobre historia de la educación física. Mmm en el 

trabajo investigativo en educación física fue muy digamos muy importante la 

construcción de problemas más que para resolver para reflexionar, siempre me 

ha preocupado mucho el quedarse en la perspectiva muy instrumental de la 

educación física y quizás eso es lo que me hace de alguna manera moverme al 

campo más teórico, entonces ahí digamos con la educación física; con la 

maestría efectivamente pues digamos que un poco la reflexión sobre si es 

posible enseñar a otros a investigar y con una cierta certeza de que eso no es 

posible lo que uno hace o lo que yo hago en particular es un ejercicio de 

acompañamiento de aquellos que son, tienen en germen ese asunto de la 

investigación, es como poner siempre obstáculos que sean susceptibles de ser 

sobrepasados es decir alcanzados para otras cosas pero el enseñar a investigar 

en tanto un asunto tan individual es digamos que yo cada vez creo que es 

menos ¿no? Que uno lo que hace allí es aportar una pasión sobre todo un 

ejercicio investigativo entonces digamos que lo que yo trabajo con los 

estudiantes muy juiciosamente son aquellos, aquellas espacios de la reflexión, 

aquellas muestras de la necesidad de la disciplina, del ejercicio juicioso sobre 

todo del ejercicio que tiene que ver con dejar de opinar sino de servirnos de 

textos, de leer, de pensar ¿no? En la opinión pienso yo que no deja frutos en el 

marco de una formación porque la opinión pues llegas con la opinión, si te 

sales, si sales de la mecha con la opinión me parece que perdiste el tiempo y tu 

dinero y todo ¿no? habría que permitiste tensionar otras cosas digamos ahí 

trabajo muchísimo ese elemento en la maestría y digamos en los trabajos ya 

investigativos más gruesos que son por ejemplo la pedagógica, investigaciones 

más profundas, más juiciosas, individuales, tienen digamos, ahí hay un 

componente un poco más digamos más fuerte porque es un trabajo de un solo 

sujeto ¿no? Entonces tengo también trabajos en otras universidades que son en 

grupos que son un poco distintos pero hay una dinámica que tensiono y es 

digamos la apuesta por una pregunta de investigación que no responde a la 

moda ni al trabajo sino que conversa con el sujeto mismo es decir ahí está 

puesto el sujeto que investiga, entonces digamos que ahí hay unas cosas que 

todo el tiempo me estoy cuestionando y que hacemos digamos como parte del 

ejercicio de investigación en mis grupos de estudio es pensar ese tema y es: si 

no es posible enseñar a investigar qué es lo que uno pone como sujeto que 

investiga a los estudiantes que comparte. 

¿Considera Ud. necesario que el docente de cualquier disciplina, conozca 
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las teorías pedagógicas y filosóficas de la educación? En caso afirmativo 

¿por qué? 

Sí, es absolutamente necesario ¿no? Mmm la única manera de entender cómo 

uno fue educado, entender la lógica de las cuales se sitúa una perspectiva 

educativa y pedagógica hoy tiene que ver con comprender cómo se han venido 

posicionando en la historia, es decir cómo la pedagogía llega a considerarse por 

algunos ciencia, por algunos disciplina, por algunos saber, por otros técnica y 

poder tener una postura frente a eso incluso una postura susceptible de ser 

modificada requiere que se haya estudiado es decir, un licenciado, un 

profesional que trabaja en la educación no podría menos que conocer la historia 

de la educación, la filosofía de le educación , la sociología de la educación, es 

su campo, su campo teórico, si no lo tiene pues estaría fundamentalmente sobre 

supuestos muy de corte instrumental, entonces tiene una didáctica tiene una 

estrategia didáctica pero pues no tiene digamos esas cosas que son muy 

interesantes entender como por ejemplo en psicología se relaciona con la 

pedagogía, cómo en un momento dado la psicología es una psicología más de 

orden social como más del orden económico y político, es decir eso permite  

digamos comprender el oficio del maestro  en medio de su complejidad. 

¿Ud. como docente reflexiona sobre su práctica pedagógica para 

perfeccionar su formación Profesional? ¿En caso afirmativo cómo lo hace? 

Bueno ese asunto de la reflexión sobre la propia práctica digamos que no es un 

asunto como que reflexiono y entonces veo como la mejor, creo que ahí hay 

después de 31 años hay un asunto muy intuitivo y es, digamos construir un 

camino y ese camino digamos va fungiendo, eh va dando resultados, puede no 

dar resultados entonces en ese sentido uno va comprendiendo que no 

necesariamente es porque uno haya hecho algo que no convenía o digamos en 

menor valor o equis cosa sino que también empiezas a observar que tiene que 

ver con el tipo de sujetos que también formas ¿no? Entonces eso no es un 

asunto no es un asunto plano, no es un asunto viable de ser modificado, de ser 

digamos eh sistematizado como hoy en día se espere y se pretende ¿no? Hay un 

discurso sobre “Piense y elabore sobre su propia práctica” entonces es un 

ejercicio demasiado del orden de la retórica, es que usted se piensa sobre sí 

mismo, creo que el asunto pasa por una conexión cada vez más estrecha con el 

saber ¿no? Es decir entre más estudio, entre más leo, entre más investigo, entre 

más hago cosas, entre mis estudiantes más perciben esas cosas el asunto 

didáctico va fluyendo, eh el asunto didáctico fluye porque yo creo que es más la 

conexión en el orden de saber que en el orden de la misma práctica, o sea por 

ejemplo yo soy una persona que no uso un recurso, a mí no me interesan los 

recursos, yo, si me invitas a una ponencia un congreso yo leo la ponencia, si me 

invitas a una conferencia yo escribo y leo la conferencia, mis estudiantes 

producen documentos para socializar, nunca hacen diapositivas, nunca hacen 

po, no usan el power point ¿sí? Entonces allí hay una digamos hay una apuesta 

que va generando digamos unas dinámicas y pues no, no están contentos en el 

sentido de me puede librar de esto o están descontentos porque la profesora no 

usted no, efectivamente no hay un uso, uso el tablero eh bueno a veces habrá 

que sugerir algunas cosas pero por ejemplo no entro en el juego de las 

tecnologías, las tecnologías son absolutamente evasivas si no hay un saber y un 

profesor que esté puesto ahí ¿no? Y bueno, también trabajo en universidades en 

donde a uno le valoran eso entonces el día que me lo valoran entonces por ahí 

de pronto saco una diapositiva de Foucault y entonces como estoy explicando 
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Foucault entonces les cuento la historia entonces ahí lleva como 3 años armada, 

no por ahí unos 15 pero no hago elogios con las tecnologías, entonces ahí hay 

un asunto que no pasa necesariamente por una reflexión de la práctica entre 

mejorar mi práctica, creo que está más vinculada con que yo me sienta que he 

profundizado, que estoy leyendo que puedo contar esto, que puedo ofrecerles 

una mirada sobre esto, me parece más valioso en ese sentido. 

¿Cuenta con los recursos que le permiten adaptar los contenidos a las 

necesidades de los estudiantes? En caso afirmativo ¿con cuáles? 
Bueno ahí hay varias cosas, hay dos, me planteas una cosa que puede ser 

pensada en dos sentidos; necesidades frente a qué porque bueno ¿cuáles son las 

necesidades de los estudiantes de maestría? Un estudiante de maestría escoge 

una maestría y viene a estudia la maestría entonces eh viene en la disposición 

de ponerlo todo; cuando tú dices necesidades entonces yo estoy pensando me 

estás hablando del asunto personal, del asunto más humano, entonces por 

ejemplo una primera cosa es que en el transcurso de esos primeros meses voy 

descubriendo que el estudiante no sabe escribir no sabe leer entonces frente a 

eso, frente a eso que yo voy reconociendo entonces establezco algunos 

elementos, sugiero, indico, llamo la atención, hago visible el evento o sea le 

muestro dificultades, le sugiero cosas bueno eso digamos en el orden, pero si 

por ejemplo es referido a necesidades más del orden personal yo intento no 

darle mucho lugar porque considero que si bien hacen parte del sujeto esa 

humanidad el sujeto viene a ponerlo todo, si yo en algún momento el sujeto 

siente que yo desplazo digamos un compromiso de él y una responsabilidad 

frente a lo que quiere hacer porque considero que tiene una carga de trabajo 

laboral muy alta y esta cosa eh somos humanos y el sujeto hace el ejercicio d 

aflojar ¿no? Entonces si bien yo valoro y comprendo cosas digo hay que 

esforzarse o sea para mí el asunto de formarse en una maestría o hacer un 

doctorado no pasa por la felicidad y yo soy clara desde el comienzo, esto no es 

de asuntos de felicidad, aquí hay sufrimiento, es difícil estudiar, es difícil 

formarse, hay que esforzarse, hay que luchar por muchas cosas personales 

entonces digamos que en esa apuesta las necesidades digamos no es que 

desaparezcan ni que yo sea absolutamente inconsciente si tu vienes con una 

calamidad no te voy a decir “bueno, oye que pena pero perdiste el seminario” 

no, pero trato de que eso no sea un asunto que esté por encima de una apuesta 

que ha hecho el estudiante entonces en ese sentido creo que las cosas a mí me 

han fluido ¿no? Me han fluido bien, yo creo que en un 90% de los estudiantes 

que han estudiado conmigo se han graduado con buenos trabajos y han salido 

con una satisfacción importante de haber logrado una cosa que no fue fácil pero 

que digamos alcanza ¿no? Digamos ese es una mediación, es la manera como 

yo trabajo con mi grupo, la necesidad pasa por otro lugar claro, eh si hay 

situaciones incluso te puedo decir -Mira yo como veo la cosa te propongo 

cambio de grupo, Yo como veo la cosa trabajemos juntos pero no matricules, 

yo como veo la cosa vas a tener que aplazar porque es que esto no está 

funcionando, o sea entiendo pero no concedo, no concedo en el orden a por 

ejemplo que primero sea la necesidad y entonces en tal sentido yo paso al 

estudiante una materia, un momento del proceso investigativo que me parece 

que eso sería ir contra toda una dinámica ética y del propio estudiante en 

relación con lo que quiere hacer, entonces por eso no, la decisión estaría 

digamos en ese orden, jugaría ahí. 

¿Transforma el espacio académico, en un espacio propicio para interrogar 
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y debatir, donde cada estudiante puede expresar sus ideas, respetando la 

de los demás? En caso afirmativo ¿cómo lo hace? 

Sí, prácticamente es la comienzo, o sea buena parte de por ejemplo con el 

grupo que trabajo dos años mmm casi que el primer año está absolutamente 

prohibido opinar en el sentido de que siempre trabajamos sobre textos, entonces 

tú lees, tú hablas del texto tú, o sea la opinión digamos que haces con tus 

amigos no tiene decurso allí  pero como se participa por ejemplo hay lecturas, 

hay exposición de lo que está, hay conversación en pequeños grupos, hay 

socialización entre todos, a veces establezco un seminario alemán, a veces 

entonces los estudiantes tienen la oportunidad de participar y solamente es 

posible participar frente al comentario del otro con argumentos de manera 

respetuosa o sea generalmente no tengo que, nunca he tenido que hacer un 

ejercicio de llamar la atención porque el estudiante digamos eh moleste al otro 

ni muchísimo menos no, generalmente no me ha pasado en todos estos años, es 

más fácil cuando se están en licenciatura los más chicos ¿no? Tal vez pero por 

la gente de maestría llevo muchos años en maestría y no, ese no ha sido 

digamos un fenómeno que he tenido yo que por fortuna detener pero la 

dinámica es siempre se trabaja eh por pequeños grupos, por grandes grupos 

toda la clase, entonces no hay digamos espacio oportunidad de que haya 

digamos una situación como complicada. 

¿En el desarrollo de su labor, de qué manera distingue los distintos saberes 

que enseña? 

Huy eso es muy difícil porque por ejemplo cuando tú estás enseñando 

investigación viene todo lo que sabes, viene tu experiencia investigativa vienen 

tus lecturas, viene la perspectiva que trabajas luego si estás imbuido en los 

temas de los estudiantes que responden también a una perspectiva que trabajas 

pero son los temas de los estudiantes pues vienen con cosas entonces todo el 

tiempo estás hablando de muchas cosas que la lectura del filósofo que estás 

haciendo, que la lectura de eh lo que recuerdas del otro trabajo que has venido 

adelantando, lo que has leído, es muy difícil hacer una separación digamos que 

mucho menos en esta época, además es algo que me parece rico de un proceso 

de largos años cuando tú te has venido formando y has trabajado eh cosas que 

no son digamos especializadas absolutamente sino que han permitido digamos 

campos distintos además fíjate que uno estudiar educación física la educación 

física no es una ciencia eh hacer digamos un ejercicio, la educación no es una 

ciencia, en la educación convergen mil disciplinas, saberes y ciencias por lo 

cual es muy rico entonces siempre estás echando mano del sociólogo, del 

filósofo, del historiador, del conocimiento de tu trabajo investigativo entonces 

no, no es sencillo hacer una separación pero claro, cuando hay que delimitar 

efectivamente yo soy una apasionada de los conceptos, de la definición qué 

estamos diciendo, cómo decimos esto, qué entendemos en ese sentido esto, 

porqué eso y no lo otro que es lo que yo incito con los trabajos de investigación 

y es que tenemos que ser claros en qué postura estamos, en no mezclar 

perspectivas antagónicas, opuestas, en que leamos de los autores directamente 

entonces ahí en ese sentido es muy difícil hacer una separación. 

¿Dentro de su experiencia en la práctica docente, qué conocimientos ha 

elaborado para obtener un mejor proceso de enseñanza aprendizaje? 
Es que a mí el aprendizaje no me interesa, me interesa la enseñanza, bueno yo 

soy del digamos que en la lectura juiciosa que he hecho en la pedagogía pienso 

que lo que le acontece al estudiante es algo que le acontece al estudiante pero 
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para que le acontezca algo al estudiante que no sabemos qué es yo de lo único 

que puedo dar cuenta es de lo que yo enseño eh cómo lo enseño, entonces mi 

trabajo, y esa es una insistencia con los estudiantes y con digamos con los 

colegas con lo que hemos venido trabajando es una distancia, un 

distanciamiento frente al aprendizaje como objetivo del profesor, o sea para mí 

es fundamental la enseñanza, o sea esa calidad de la enseñanza no es la calidad 

de la que hablarla sino eso de un saber, un estar metido, una apuesta ética, una 

pasión absoluta por un conocimiento es lo que garantiza que el estudiante 

aprenda, qué, no sé porque uno sabe que los estudiantes, los 20 estudiantes que 

a uno lo miran fijamente no están al unísono con uno ni con el saber, cada uno 

está en algo distinto, pero si yo logro que el saber los impacte en la medida en 

que yo estoy re contextualizando un saber, les estoy contando algo que yo he 

leído, que he puesto a funcionar ellos logran aprender cosas, no las aprenden en 

igualdad de condiciones ni aprenden los mismo pero es la manera en que ellos 

aprenden entonces ahí es donde yo he privilegiado el asunto de la enseñanza 

por el del aprendizaje que no significa que no conozca los procesos de 

aprendizaje, no entienda las fases del aprendizaje cuando se está creciendo, por 

ejemplo tener claro que te llegan a la universidad estudiantes a maestría que no 

tienen profesores que es sorprendente que no tienen el nivel de síntesis del 

proceso del aprendizaje y del desarrollo mental intelectual o sea la síntesis les 

es escasa entonces tú dices estos se quedaron colgados, nadie les ayudó a 

trabajar esa parte entonces la capacidad de síntesis es absolutamente reducida, 

tú los ves sufrir cuando pides dos cuartillas, preferirían escribir un párrafo o 20 

páginas, nunca dos o tres cuartillas, es decir que se reconoce también en esos 

procesos psicológicos mentales situaciones pero yo privilegio la enseñanza si 

yo me centro sobre lo que puedo trabajar con ellos ¿no? Aportar, mostrar, más 

que lo que aprenden; claro cómo lo recibo, cómo, pues si la apuesta es escribir 

sobre este tema que adelantamos, escribir un ensayo sobre el tema del 

seminario pues se va digamos valorando ese asunto allí pero efectivamente te 

encuentras con asuntos que son problemáticos por ejemplo una constante y es 

la dificultad de la lectura pero sobre todo de la escritura, entonces ahí está la 

traba digamos progresiva o sea qué tanto aprende a escribir pues en tanto hace 

varios ejercicios por ejemplo sin que me lo proponga yo pido el ejercicio de 

escritura, lo corrijo y lo devuelvo pero lo devuelvo para que me lo devuelva 

ajustado y corregido y vuelvo y lo reviso y vuelvo y lo devuelvo puede 

funcionar, ayuda, pero no garantiza, tengo un modelo de ficha analítica, yo les 

enseño a hacer una ficha analítica que consiste en aprender a hacer una tesis de 

la lectura recién elaborada, adelantada, les enseño a construir una tesis, les 

enseño a hacer un argumento y a encontrar un argumento en el autor de un 

orden o del otro y eso puede ayudar en la escritura pero más allá pues estoy ahí 

empujando pero no me ocupo fundamentalmente del aprendizaje digamos 

desde aquí son efectos de mi trabajo de enseñanza pero no estoy en las teorías 

de enseñanza-aprendizaje porque no, tengo una mirada crítica sobre la 

psicología que puso a funcionar esa dupla enseñanza-aprendizaje y perdió de 

lado al maestro y el maestro está hoy muy flojo en su saber, el maestro está más 

centrado en el otro y creo que ese es uno de los grandes problemas de la 

educación actual o sea si el maestro no está es consecuente consciente, 

estudioso no va, la cosa no va, no va porque el estudiante puede querer pero no 

hay de dónde. 

¿Sí Usted ha estudiado un postgrado en educación universitaria, de qué 

 

 

 

 

 

Saber 

pedagógico  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Saber 

pedagógico  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
 

183 
 

291 

292 

293 

294 

295 

296 

297 

298 

299 

300 

301 

302 

303 

304 

305 

306 

307 

308 

309 

310 

311 

312 

313 

314 

315 

316 

317 

318 

319 

320 

321 

322 

323 

324 

325 

326 

327 

328 

329 

330 

331 

332 

333 

334 

335 

336 

337 

338 

339 

340 

manera ha transformado sus saberes pedagógicos? 

Pues me han acercado a conocer, a aclarar a reflexionar, a comparar ¿sí? Lo han 

hecho especialmente bueno el conocimiento en todas ¿no? Pero la posible 

comparar, reflexionar, sospechar, dudar en la maestría, la maestría de acá fue 

fenomenal en cambio el doctorado fue potente en la posibilidad de mi 

investigación allí como debe ser un doctorado que te permita desarrollar tu 

investigación ¿sí? Pero la maestría fue fenomenal, un momento muy importante 

intelectual de gran desarrollo intelectual. 

¿Qué clase de evaluación y que criterios utiliza con sus estudiantes? 

Mmm bueno qué evaluación, no sé cómo se llamará, tampoco me interesa, yo 

¿qué evalúo? para mí es fundamental que asistan, fundamental, mmm que 

escriban, que la participación sea una participación eh reflexionada entorno a lo 

que se espera, es decir si leemos un texto hable del texto, que sea capaz de 

argumentar, de entender una idea, eso yo lo evalúo, la calidad de los escritos, la 

capacidad de poner una tesis para decir algo sobre autores. 

¿Qué realimentación hace a sus estudiantes a partir de la evaluación que 

les realiza? 
Sí entonces, por ejemplo el último día de clase ellos han entregado el ensayo 

elaborado un ensayo y el último día de clase leemos los ensayos en grupos, 

entonces ellos se enteran de la producción de sus compañeros y escogemos uno 

o dos que lo leemos para todos y yo me llevo y corrijo y devuelvo y la sesión 

de entrega de notas entrego lo, el material, o sea que siempre hay un ejercicio 

de retroalimentación de la escritura. 

¿Construye herramientas que le permitan evaluar el  progreso de los 

aprendizajes en los estudiantes? En caso afirmativo ¿cuáles? 
No, como construcción de cosas no, tengo digamos como te decía la ficha 

analítica que siempre va y viene va y viene porque me interesa que la aprendan 

a hacer, por ejemplo con los de investigación les enseño a tematizar, les enseño 

a elaborar una tabla bibliográfica, les enseño a escribir un texto desde la 

tematización y eso va y viene o sea son los instrumentos de clase los mismos 

que me permiten evaluar el trabajo de los estudiantes pero no hay algo que me, 

que esté por fuera, a veces hago examen hago examen escrito o hago examen 

oral según el grupo hago examen oral entonces los reúno y son tres dos 

preguntas para cada uno 5 centavos ahí se mueren porque esos exámenes ya no 

se usan pero a mí me encanta escucharlos, me da posibilidad de saber si 

entendieron, si se quedó algo de lo que leyeron, les hago exámenes orales. 

¿Usted como docente de qué manera asume los distintos acontecimientos 

que afectan la vida social incorporándolos a su práctica docente? 
Bueno según vayan viniendo eh constituyan un asunto para pensar y me coja en 

clase son digamos son como momentos como elementos para conversar pero no 

digamos en el ejercicio de que la clase se dedique al tema sino que puedan 

entrar y digamos podamos afirmar desde la temática que se está desarrollando 

eh una mirada un aporte que permita mirar el asunto ¿no? Sí, no soy ajena pero 

tampoco es un asunto de la noticia del día se trabaja  no, no porque no siempre 

digamos lo permite digamos lo que estamos desarrollando sin embargo 

digamos hay unas dinámicas que en algún momento se han dado a propósito de 

situaciones por ejemplo de la universidad pública, eh situaciones de orden 

social por ejemplo el asunto de la paz ese asunto no porque siempre digamos 

ese es un elemento que a mí me parece interesante en mi trabajo ¿no? Leer con 

Foucault y es ir de sospecha la pregunta por qué es esto de la paz o sea a ver a 
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quién le interesa, cómo así que somos los ciudadanos comunes y corrientes los 

que tenemos que proveer lo necesario para la paz, si la paz necesita de comida 

quién provee la comida, bueno entonces digamos hacemos una serie de 

reflexiones pero digamos siempre muy cuidadas de no digamos de no 

explayarse en la opinión y entonces porque entonces perdemos digamos la 

sintonía del ejercicio. 

¿Cuál es su concepción de la docencia? 

Es que ya me la pusiste grave porque es que yo diferencio el ser maestro del ser 

docente y del ser profesor, la docencia la entiendo como la pone la ley a 

funcionar, somos docentes desde 1979 en el estatuto docente que dice: docente 

es aquel sujeto cualquiera que sea dedicado a enseñar y como tal un funcionario 

público, en ese orden responde a tales cosas, entonces yo prefiero no hablar de 

docentes, nunca hablo de docentes, nunca hablo de docentes hablo de maestros 

entonces cuando hablo yo profesora, docente sí, entonces frente a esa pregunta 

sobre cómo entiende cómo piensa bueno eso es el mmm el profesor decimos 

con nuestros queridos amigos nuestros grupos de trabajo es un grupo de trabajo 

maravilloso que el profesor tiene ahí algo un poco loco, ser profesor es algo un 

poco loco, ahí hay por ejemplo un asunto de que hay que ser consciente de eso 

¿no? Como un cierto deseo mesiánico, yo me río de los estudiantes cuando 

están recién llegados y no vamos a cambiar el mundo y vamos a guiar a los 

niños o sea queremos salvar el mundo ¿no? Entonces en el maestro habita algo 

así como el salvador del mundo y eso también tiene uno que poderlo poner 

sobre el piso entonces no es para decirle al otro que viva de una manera pero 

hay algo en el maestro, en el maestro en el profesor que es muy potente de lo 

que no es fácil hablar, de lo que no es fácil, que no es fácil dibujar ni definir y 

que lo mueve en relación con el saber, me parece que esa es su vida, o sea 

contarle al otro, mostrarle al otro el camino que el maestro ha seguido en el 

orden del saber en la idea de que el otro pueda en un momento dado 

entusiasmarse con esa dinámica y de pronto vaya por ahí creo que esa es una, 

un asunto, es decir antes que nada es un sujeto vivo entorno al saber, al que sea, 

al saber ¿no? Apasionado al saber, creo que esa es para mí la definición del 

maestro. 

¿Qué efectos se propone lograr en sus estudiantes a partir de la manera en 

que entiende la educación y los autores, posturas y enfoques que les 

propone? 

Jumm a mí me interesa moverlos, moverlos de su lugar cómodo, vienen a eso, 

pagan la maestría entonces yo me encargo de moverlos, entonces se van 

preocupados, se van sufrientes claro lo muevo sin que pues no vuelvan espero 

¿no? No, alguno que otro se ha ido claro, no todo el mundo se queda, digamos 

pero me refiero a un asunto de movilizarse frente a eso que lo tiene inquieto 

pero que lo intenta, no sabe cómo digamos movilizarse, ese es un elemento, el 

otro ponerlo en contacto con el saber que le permita desarrollarse si quiere 

como investigador hay posibilidades, yo creo que el asunto del maestro es 

posibilitar caminos ¿no? Eh poner obstáculos no muy grandes para que sean 

sobrepasados, que lo superen a uno ojalá ampliamente ¿sí? Que publiquen, que 

sueñen, que escriban, que investiguen que se vuelvan colegas, es más yo tengo 

varios de mis estudiantes son mis colegas, he escrito con ellos, publico con 

ellos entonces me parece que formar escuela también tiene sentido ¿no? No 

todo el mundo pero pues si hay alguien ahí que está contigo –Profe, yo tengo 

un estudiante que decía –profe yo tengo que escribir algo con usted espero un 
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día de clase, yo dije-Bueno, ¿qué quiere que hagamos, de qué hablamos, qué 

escribimos? Y el artículo está publicado en una revista, si es un artículo y es 

más ahora es colega entonces digamos qué quiere hacer.  Hagamos, si se puede 

hagamos ¿sí? 

¿Escribe usted para sus estudiantes, con qué propósito? 

Escribir para mis estudiantes no, yo escribo para mí, yo escribo para mí, para 

mis estudiantes lo que yo escribo para mí es para mis estudiantes también pero 

no hay una primera, no, no, no, para mis estudiantes no, escribo para mí porque 

a mí me cuesta trabajo escribir, entonces todo un ejercicio de escritura pero 

además es un goce cuando ya logro entrar en la dinámica de la escritura me lo 

gozo, me lo gozo mucho sobre todo que me gusta investigar muchísimo el 

asunto del archivo, el asunto genealógico, la pregunta de por qué hemos llegado 

a ser lo que somos, eso me inquieta mucho entonces ahí cuando vuelvo al 

archivo, cuando vuelvo a los documentos, cuando me veo escribiendo en 

verdad es un goce pero es fundamental para mí y creo que cuando es, me lo he 

gozado tanto lo reciben súper bien, o sea gusta mucho el ejercicio ¿no?. 

¿Qué postura debe tener el profesor frente a los distintos acontecimientos 

sociales? 

Jumm ni idea, creo que la única postura posible es la pregunta, o sea esto por 

qué pasa, a propósito de qué pasa, qué hay ahí, qué moviliza esto, 

fundamentalmente eso, no podría hacer, no podría decir nada más, de allá cada 

cual pero creo que sí tiene que hacerse la pregunta, yo creo que un profesor no 

puede, un profesor especialmente no puede ser ingenuo, la ingenuidad está 

mandada a recoger en un profesor, el profesor tiene que saber que el mundo se 

mueve y hay mil hilos y tiene que poderse preguntar qué acontece. 

¿Qué lo llevó a hacer esa licenciatura y querer ser profesor? 

No lo escogí, yo no escogí la profesión eh yo creo que la profesión me escogió 

a mí, fue absolutamente casual, nunca quise ser profesora pero en el momento 

de entrar a la universidad de las cuatro universidades que había escogido eh 

solo pasé en esta entonces me habían dado el cupo, había pasado los exámenes, 

me habían dado el cupo porque venía del pedagógico y eh decidí empezar para 

no quedarme en casa y aquí sigo. 

Por último, preguntar sobre los premios o distinciones que le han otorgado 

como docente. 

Premios o distinciones… Premios ja, tener el grupo de amigos que tengo, tengo 

unos colegas, ese es el mejor premio, el mejor regalo que le puede dar a uno la 

vida; en premios me gané una… me invitó la universidad de Alcalá dos meses 

como profesora eh fui profesora universitaria de la Universidad de Alcalá dos 

años, me gané un concurso, mmm mi tesis de doctorado fue couplaude, eh la de 

maestría fue meritoria. Mmm premios, esta universidad me ha permitido viajar 

en una cosa que yo llamo turismo pedagógico entonces me encanta viajar, 

entonces he llevado muchas ponencias a muchos congresos como la 

universidad lo facilita entonces además de viajar a otros sitios llevando las 

ponencias, los trabajos he conocido, eso ha sido fantástico y ahí he hecho una 

cosa muy bella y es tengo armado un grupo, hago parte de un grupo eh 

iberoamericano de historiadores de la educación física, con ellos he publicado, 

tenemos varias publicaciones con ellos, con México, con España, con 

Argentina, con Brasil entonces premios pues he construido los premios ¿sí 

Cierre de la entrevista 
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Anexo 5  

Matriz extendida profesores sin formación pedagógica 
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SABER DISCIPLINAR PRÀCTICA PEDAGÒGICA SABER PEDAGÒGICO 

Trabajo toda la función de la ciencia 

cognitiva y en esa disciplina puente de 

educación y psicología trabajo mucho toda 

la propuesta de Vigotsky, Piaget, Bruner. 

NDPF001/3 - 11 

yo permanentemente reflexiono mi 

práctica, eh, tengo un ejercicio como 

básicamente triangulación dilación de lo 

que yo hago a través de tres escenarios 

fuertes que son la teoría, los estudiantes y 

mi posición como investigador y como 

profesor, eso me permite dialogar con esos 

tres vértices y me permite cualificar mi 

práctica cada vez mejor. NDPF001/47-51 

 

en pedagogía que es la reflexión que hay sobre la 

educación, aunque uno entiende la pedagogía como 

ese proceso reflexivo, como esa práctica social 

también de poder entender que el hombre es un ser 

básicamente social de tramado social, tramado en 

contextos, de todo, entonces eso me ha permitido a 

mi cualificar un poco más la práctica, yo sí creo que 

todo profesional debe estar formado en pedagogía 

cuando va  al ejercicio de las aulas, de lo contrario 

pues podría ser muy difícil ser empírico únicamente. 

NDPF001/112-119 

el hombre es un  ser social por naturaleza, 

que el individuo es social básicamente, que 

no podemos psicologizar tanto las personas, 

sino que la educación es práctica, social y 

que los individuos son básicamente 

sociales, aprendí mucho por la mediación 

cultural y la mediación del lenguaje, y en 

esa mediación cultural y de lenguaje es 

donde van desarrollando toda esa 

apropiación de orden cognitivo y de orden 

cultural, en ese sentido pues me identifico 

mucho con los pensamientos de los autores 

frente a la propuesta de que el hombre 

aprende en dos dimensiones, en  dos 

mundos, el mundo social y el mundo 

personal, y básicamente con la mediación 

del lenguaje NDPF001/13- 24 

Básicamente con el conocimiento que yo 

tengo de la pedagogía, eh, eso es muy 

importante para poder hacer como una línea 

base donde empezamos a mirar con los 

estudiantes para mirar cómo les va, y de esa 

manera ir ajustando porque todos los cursos 

son distintos, los estudiantes son diferentes, 

hay experiencias de grupo muy distintas, no 

podemos pues tener una sola fórmula, en 

ensayos ser muy contextuales, mirar el 

curso de las personas quienes son, y eso me 

permite a mi cualificar los procesos  

NDPF001/54-62 

Pues no los distingo, creo que estoy haciendo algo 

bastante holístico integrado, entonces estoy 

hablando de psicología, pero meto la norma ahí 

mismo, y ahí mismo estoy incluyendo un elemento 

histórico, político, económico, o sea creo que no los 

estoy diferenciando, sino al contrario lo que estoy 

haciendo es intentar un ejercicio de conexión, de 

síntesis y no separar por elementos, pero bueno, 

varios tienen que ver con mi área de conocimiento 

que es interdisciplinaria. NDPF002/112-118 

 

Yo lo que busco siempre para enseñar a los Si, realmente pues uno tiene que entender No, no lo he estudiado, frente a eso más bien ¿sabes 
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estudiantes es la interdisciplinariedad, la 

relación de esa disciplina puente entre 

educación y psicología, como psicóloga eh, 

me he puesto en la tarea pues de que 

entiendan que son dos áreas de 

conocimiento que se necesitan  

NDPF001/27-32 

que los estudiantes tienen sus pre saberes, 

ellos ya vienen con una historia, vienen con 

una serie de conocimiento que también uno 

como profesor debe valorar y también 

aprende de ese conocimiento que traen los 

estudiantes, y esos pre saberes permiten ir 

conduciendo la forma adecuada para que 

ellos vayan internalizando nuevos saberes, 

unas cosas como que uno tenga en su curso 

que está dictando, entonces uno parte que el 

estudiante no viene totalmente neutral  

NDPF001/66-75 

qué diría? Que cada vez que yo acudo a un sitio a 

aprender porque estoy en un seminario, en un taller 

acopio metodologías, entonces lo que he hecho es 

aprovechar todos los espacios y aprender nuevos 

métodos. NDPF002/147-150 

 

Pues cada saber tiene una esencia, tiene 

una, un propósito, tiene un objetivo, eh, 

pienso que también hay que tener una 

mirada de nodos comunes, de puntos 

comunes, de unos saberes, pero desde luego 

que también cada saber tiene su participe 

indudablemente y su fuerza disciplinar que 

hay que dominarla para poder hacer los 

diálogos interdisciplinarios porque de lo 

contrario pues yo creo que haríamos cosas 

muy erradas  NDPF001/78-86 

cualifico mucho por ejemplo todos los 

modelos de nuestra condición fértil, por 

ejemplo las guías didácticas, las guías que 

permiten que se presenten modelos que 

permitan que los estudiantes tengan  eh 

conciencia de su propio aprendizaje y me 

parece que como profesor esa ha sido la 

mayor fortaleza pues en el tema que yo he 

venido dando con mis estudiantes porque 

yo les hago a ellos una serie de portafolios 

donde ellos responden por sus propios 

procesos, entonces tenemos toda la parte 

meta cognitiva, todo lo que tiene que ver 

con planeación  NDPF001/89-109 

Eh, bueno yo soy ingeniero de sistemas y digamos 

que por los lados de la tecnología uso bastante 

recurso, Jumm, eh, hoy en día pues eh, y aquí en la 

universidad que es la parte en donde he dado clase la 

última vez eh la parte virtual es muy, y entre el mu 

pues hay muchísimos recursos, los que uso 

básicamente son no me acuerdo como se llama pero 

es el tema de información las lecturas por ejemplo, o 

ejercicios, eh, les hice muchos ejercicios 

NDPM004./99-111 

tengo mucho cuidado en eso yo exijo lo 

que, o sea yo exijo lo que es la historia de 

la, lo que enseño, exijo que conozcan 

mucho, ese autor y conozcan el 

creo que lo primero es el sentido de 

servicio, es decir que todo lo que se 

conceptualice tenga una utilidad práctica, es 

decir que no me interesa mucho teoría por 

Mmm si lo hago y a veces se me va la mano porque 

son muy participativos algunos, a veces es difícil, no 

sé si de pronto me falten más recursos para motivar 

a otros, pero siempre hay estudiantes que son más 
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pensamiento de ese autor para que podamos 

ir a fuentes primarias y no tengamos 

deformación del autor, que eso es lo que yo 

veo, de que entonces la gente pasa viviendo 

como unos conceptos que no son, entonces 

confunden un modelo con un enfoque, 

confunden una teoría con, eh, con métodos, 

o sea y eso me parece muy grave, 

NDPF001/121-151 

 

teoría, sino teoría para beneficiar a otro, y 

por eso todos los conceptos están enfocados 

éticamente, entonces por ejemplo pudimos 

aprender muy buenas técnicas, pero esas 

técnicas las usamos para defender a alguien  

NDPF002/20-34 

activos que otros. Eh, ¿Cómo lo hago? Digamos, 

pues hay varias formas pero básicamente con juegos 

como les comentaba ahorita, los pongo a concursar 

entre ellos pues por nota, básicamente en equipos o 

individualmente, eh, no me gusta mucho poner 

talleres, NDPM004/115-139 

¿Autores en general? Porque la fuente de 

mi material es de autores psicojurídicos, 

entonces me gusta mucho por ejemplo leer 

a Eugenio Barrido…, me parecen unos 

excelentes autores en el área, pero también 

hay otros autores como Urra, Clemente, A 

se Fariña, eh, Ronald también me gusta, 

entonces es un sin número, podría seguir 

señalando autores psicojurídicos. 

NDPF002/3-7 

 

Yo creo que, si es importante, la verdad yo 

no sé nada de pedagogía, ha sido muy 

intuitivo mi manejo de, mi enseñanza, o sea 

mi trabajo como docente, pero por supuesto 

que, conociendo más conceptos, técnicas de 

la pedagogía debería hacerse un trabajo 

mucho mejor, finalmente soy educadora y 

estoy estudiando educación, entonces 

evidentemente debería fortalecer el 

ejercicio. NDPF002/38-42 

 

más es digamos el record que uno lleva porque yo si 

apunto todo en mi Excel por ejemplo yo llevo mi 

lista de Excel donde tomo lista, y ahí apunto todo, 

entonces si un estudiante eh saca en un ejercicio que 

pasa a hacer saca un punto entonces yo lo registro 

ahí, si un estudiante tiene un mal comportamiento 

generalmente no saco a nadie de clase ni regaño a 

nadie ni nada, pero yo apunto 

NDPM004/216-237 

 

 

 

mi posición es horizontal, no es que como 

yo soy la profesora no escucho y al que sabe 

más lo callo, no, al contrario, entonces 

valido el discurso del que está aportando, 

pero por supuesto que lo contextualizo con 

lo que yo sé que tengo de adicional, y 

bueno, también hay un recurso importante y 

es que hay que moderar las participaciones  

Sí, todo el tiempo mira, cada minuto de 

clase yo estoy reflexionando en el impacto 

que tiene en el que me está escuchando, y 

eso hace que yo pueda cambiar el discurso 

en la sesión, entonces yo traía preparado un 

esquema, unos ejercicios, pero veo que no 

está haciendo eco en los estudiantes y 

cambio, entonces me estoy retroalimentando 

Usted no necesita venir a clase para aprenderlo, 

mejor dicho, si, y menos hoy con el internet, o uno le 

pregunta a los amigos, o mira un libro, ¿sí? Digamos 

que aquí lo interesante es como la interacción, como 

participar, como apoyarse, como digamos que eso es 

lo que más espero, y bueno, por supuesto que 

cumplan los requisitos mínimos de apropiarse de sus 

conocimientos. NDPM004/324-346 
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NDPF002/83-87 inmediatamente con el oyente, con sus 

preguntas y puedo generar un esquema 

distinto del que había planeado, pero 

también cuando termina la sesión, cuando 

termina la sesión yo me pregunto ¿qué 

reflexiones quedaron? ¿Qué preguntas? 

¿Que faltó de mis objetivos?  NDPF002/45-

66 

 

En la parte de la física pues los textos a 

nivel universitario, digamos Holidei, 

Suzanne Li, Alonso Finn, todo lo que tiene 

que ver con la parte de la física para 

ingeniería.  NDPM003/3-5 

 

 

 

 

 

 

Sí, son libros estándar en lo que tiene que 

ver en la física aplicada y el proceso de 

aprendizaje en el campo de la ingeniería, 

son libros manejados en occidente en 

muchas universidades en Sudamérica y 

Norteamérica NDPM003/10-12 

 

Se llevan un libro cada mes, cuando ellos 

llegan pues no voy a repetirles el libro, 

entonces frente a tal metodología cual 

podría utilizar y ¿por qué? Y comienzo yo a 

cuestionarles, entonces creo que esa ha sido 

la forma también de hacer que ellos 

participen, que den sus puntos de vista, de 

validarlos porque a veces hay respuestas que 

me sorprenden y yo digo: bueno pues, esa 

podría ser una alternativa. NDPF002/97-109 

 

…como te dije también al  principio, vivo muy 

pendiente de cada día tratar de mejorar, entonces 

observo mucho lo que hacen otros profesores, hablo 

con ellos, comparto retroalimentación con ellos, la 

universidad Santo Tomás, tiene una cosa muy 

importante y es que   se preocupa bastante por los 

profesores, entonces la universidad tiene un ambiente 

que cuando salimos a vacaciones y los alumnos no 

están eh tenemos una gama de cursos para sobre una 

cosa, sobre la otra, sobre ciencias, sobre el 

conocimiento, sobre e incluso vi que había y no lo 

puede tomar este  semestre el mejoramiento 

pedagógico NDPF005/138-150 
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La física es una ciencia basada en la 

experimentación, entonces uno de los 

aspectos más importantes eh, además de lo 

que es la clase magistral tiene que ver con la 

investigación y el trabajo en el laboratorio.  

NDPM003/15-17 

Entonces una sería la de análisis, en la cual 

les coloco una problemática y hay que 

resolverla, lo pueden resolver individual o 

en grupo, de hecho hay varias de esas que 

hago en grupo porque implica un análisis 

más discursivo y de consenso, entonces esa 

es una forma, eh otra muy sencilla es la 

revisión del control de lectura antes de pasar 

al debate NDPF002/152-164 

…los profesores tenemos que estar muy pendientes 

de lo que yo llamo el desarrollo de competencias, y 

el desarrollo de habilidades en los alumnos, por 

ejemplo y lo menciono a título de ejemplo porque 

hay , dependiendo de la materia uno  tiene que estar 

pendiente que tipo de competencias y habilidades y 

competencias tienes que desarrollar, pero hay unos 

que yo considero genéricas, uno de las más 

importante que he encontrado para el mejoramiento 

de la optimización del pensamiento y el 

mejoramiento de la inteligencia, se llaman los mapas 

conceptuales, y suena un poco egocéntrico pero un 

día me volví recontra experta en mapas conceptuales, 

y los trabajo permanentemente y todas mi materia en 

economía la tengo montada en mapas conceptuales, 

NDPF005/189-225 

 

¡Sí, es fundamental eh, aunque por ejemplo 

la parte de la didáctica está ya desarrollada 

desde Galileo y después lo han retomado 

algunos psicólogos y gente que trabaja sobre 

la parte de la didáctica y de la pedagogía, 

pero si uno entendiera lo que hizo Galileo 

sería más que suficiente porque el 

constructivismo con el que hoy en día, está 

más o menos un poco de moda eh!, para mi 

sale de Galileo 

NDPM003/21-26 

Por supuesto, hay que pensar en la parte de 

la didáctica, o sea que es la parte específica 

en lo que tiene que ver, en la enseñanza de 

temas específicos y en este caso sería la 

didáctica asociada a la enseñanza de la 

física, eh, la pedagogía no tanto, para mí la 

pedagogía es más eh, para la enseñanza en 

los niños, en los adultos no tanto, igual la 

didáctica. NDPM003/29-33 
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Digamos en esta parte que es bastante 

específica pues eh, está la física como 

ciencia y sus aplicaciones a la ingeniería por 

supuesto.  NDPM003/48-49 

Sí, eh, hoy en día hay muchísimas 

herramientas que sirven para apoyar todo el 

proceso de enseñanza y de aprendizaje que 

son los computadores, la cantidad de 

software desarrollado, internet, y no 

solamente laboratorio y el tablero 

NDPM003/36-38 

Pues yo las dos especializaciones que hice están 

relacionadas con  la parte pedagógica, tanto la 

Psicolingüística, como la parte de lectura y escritura 

y eso pues  obviamente me da herramientas para para 

poder relacionar he lo que necesita un fonoaudiólogo, 

por ejemplo en el escenario de educación, donde soy 

asesora me ha permitido conjugar las dos cosas, me 

ha permitido conjugar  eso pedagógico, con lo que 

tiene que saber un fonoaudiólogo, es decir pues sin 

desconocer toda esa, todo eso que se necesita en el 

contexto escolar y en un trabajo colaborativo con los 

profesores NDPF006/81-90 

Bueno ahí un poco complejo, para mí el 

estudio a nivel de postgrado es más como un 

requisito y una cualificación para mejorar el 

salario, pero los postgrados en casi todas las 

partes del mundo son de muy mala calidad y 

muy bajo nivel.  NDPM003/66-69 

 

Siempre, siempre en la parte de lo que tiene 

que ver con las clases, además de la parte 

magistral siempre hay talleres, y en los 

talleres es un espacio para la discusión, la 

discusión eh, grupal y la discusión general 

frente a, para el estudiante frente a los 

compañeros y el profesor. NDPM003/42-45 

Formación en pedagogía no tengo, pero si es muy 

difícil, a veces suena feo decirlo y no, puede que lo 

crucifiquen a uno, pero a mí me enseñan, me pagan 

por enseñar ¿sí? Y creo que el estudiante paga por 

aprender NDPM008/112-114 

 

Pues lo que yo busco es que la gente tenga 

un desarrollo conceptual de la física 

adecuado y su aplicación a la ingeniería.  

NDPM003/110-111 

 

Más que todo el desarrollo de material que 

tiene que ver con talleres, con talleres 

específicos hacia el campo de la ingeniería, 

eh, desarrollo de tutoriales para software, 

como es por ejemplo, que es un material 

muy útil en lo que tiene que ver con la 

modelación. NDPM003/60-63 

 

formación en pedagogía no tengo, y generalmente 

muchos de los profesores en las universidades no las 

tienen y no veo la importancia de tenerla 

NDPM008/120-121 
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Son dos profesores nacionales por cuanto 

trabajamos las finanzas aquí en Colombia 

pues hay que contextualizarlas porque no 

son lo mismo los instrumentos financieros 

de Colombia que en otros países, eh, igual 

no hay los mismos, hay menos en Colombia 

que en otros países, entonces son, son 

autores, la mayoría son nacionales 

colombianos, pero no me acuerdo ahorita los 

nombres, se me olvidan. NDPM004/3-14 

 

Sí, siempre lo hago y es con el fin de buscar 

eficiencia en el proceso de aprendizaje de 

los estudiantes, entonces siempre desarrollo 

material didáctico para cada curso. 

NDPM003/113-115 

 

Cuando te refieres a saberes te agradezco si me 

ayudas a contextualizarme ahí el saber hacer… 

NDPM008/259-260 

 

 

 

 

Básicamente lo que busco no sé si entiendo 

es lo que me pregunto cuando hace la 

reflexión es que eh, sea contextualizado 

¿cierto? Que permita, eh, un fácil 

entendimiento también de los temas por 

parte de los estudiantes… NDPM004/19 -36 

Aunque nunca he estudiado alguna 

especialización en el tema de pedagogía, 

pero si tengo muchos amigos, entonces uno 

pregunta y uno, una cosa que el principio 

que era con que siempre terminaba mis 

clases les pedía a los estudiantes que me 

retroalimentaran… NDPM004/39 - 62 

 

 

Ninguno, ninguno por lo que te volví a decir, o sea 

de pedagogía no sé nada, entonces a veces hay cosas 

que no cambian y de pronto uno o sea lo que te decía, 

una bacteria no va a cambiar de un semestre a otro, 

entonces uno pues lo enseña la misma manera, o sea, 

y lo enseña exacto, con la misma diapositiva. 

NDPM008/324-327 

 

Jumm yo no tengo ni idea, no sé cómo 

responder eso, no sé, no sé, no tengo ni idea 

de cómo responderle eso. NDPM004/142-

143 

 

entonces no he tenido ninguna formación en 

pedagogía, pero básicamente lo que uno 

tiene que tener es la experiencia en el tema 

que va a trabajar y haber desarrollado o 

desarrollar un método que con experiencia 

siempre es más fácil, eh, y si no tengo la 

oportunidad de estudiar pues buscar amigos 

que le expliquen otras formas 

NDPM004./39-62 
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Delante de los estudiantes y les doy creo que 

dentro del transcurso del tiempo del 

semestre les doy como la confianza para que 

sean capaces de decirme incluso cosas muy 

duras que me han dicho algunos, que no son 

cómodas de escuchar ¿sí? Pero digamos que 

siempre la busco, es básicamente a través de 

retroalimentar con ellos, NDPM004/87-96 

Si y no, yo digo que sí porque cualquier 

recurso que uno tenga es importante para 

poder desarrollar bien el trabajo y que no 

pero no desde el punto de vista pedagógico 

digamos como los educadores a veces se 

concentran en transmitir esos principios, 

esas teorías, eh, porque se vuelve muy 

teórica, entonces a la hora de uno estar en 

clase es, digamos que lo que uno necesita 

más es recursos NDPM004/66-84 

 

Así uno sea profesor, entonces eh, pues ya 

sabe uno que hay que preguntar, que hay 

que exigirle al profesor, un estudiante de 

pregrado es mucho más si el profesor no 

explica solo se preocupa es cuando se va a 

graduar y se da cuenta que no sabe nada y 

que perdí el profesor que era muy bueno, 

pero no fui capaz de apoyarlo, de participar 

en clase y de exigirle, entonces creo que esa 

es la profesión de docente., NDPM004/288-

320 

 

Y al finalizar el semestre cuando ya ellos 

entiendan todos los conceptos y sean 

capaces de desarrollar los ejercicios a mano, 

ehh, el hacer es lo que utilizo. NDPM004/ 

99 – 111 

 

 

La verdad es que yo soy bastante eclética  en 

mí forma de acercarme a mi profesión, 

básicamente porque entiendo que la 

economía no es solamente un campo eh 

tecnócrata y no lo veo así, y veo que la 

economía, la política y la sociedad están 

intrínsecamente unidos las tres y que mal 

haríamos los economistas en desprender el 

Como una oportunidad para más para el 

maestro creo yo que para el estudiante, 

porque en muchos casos y eso si me ha 

pasado a mí, logra uno comprender los 

principios de muchas cosas que antes sabía 

por saber, o sea por saber no, o sea sabía 

pero no sabía por qué de dónde salía, ni 

encontrar esas relaciones que uno como 
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concepto de economía de la política y de la 

sociedad porque sería absurdamente, y de 

hechos de lo que viene pasando en  los 

economistas, vinimos al mundo con un solo 

ojo y no con los dos NDPF005/3-9 

 

estudiante pierde, cuando uno es profesor y 

tiene que sentarse a preparar una clase, tiene 

que entender esos principios y cuando uno 

empieza a entenderlos las clases se vuelven 

mucho más amigables para uno, y 

finalmente el que nunca deja de aprender es 

aquel profesor que prepara su clase, es 

posible que un estudiante no aprenda nada 

en lo que usted explicó, NDPM004/288-320 

…yo sé que hablar de libre pensamiento a 

veces puede ser demasiado optimista pero 

digamos que no veo ninguna otra alternativa 

de tratar de serlo, no¡ por lo tanto eh leo 

diversidades  de autores, pero tengo una 

particular, particular gusto por dos 

economistas más modernos, más de esta 

época que son Joseph Stinglitz y Paul 

Krugman que son  Dos premios novel que el 

entienden de alguna manera lo que yo 

percibo cada vez que yo leo a Joseph 

Stinglitz y Paul Krugman NDPF005/19-25 

Lo hacía, ya no, ya no lo hago mucho, pero 

si me gustaba escribir, básicamente con el 

propósito de motivarlos ¿sí? Eh, pero ya no 

lo hago mucho, estos últimos años tampoco 

he estado metido en la parte de docencia 

¿sí? Pues el año pasado dicté un curso, el 

antepasado dos, y, pero, con esta imagen 

administrativa no me queda mucho, 

NDPM004/348-354 

 

…no me considero una economista 

tecnócrata sino una economista 

multinacional, que entiende la función de la 

administración de empresas, que entiende la 

función de la política y que entiende la 

función de la sociedad en todo este proceso, 

entonces realmente yo veo la realmente veo 

la economía eh desde una óptica 

multifuncional. 

Eh, yo sí creo eh y como no estoy formada, 

si creo que si se necesita formación en 

pedagogía ¡no¡ y de alguna manera yo siento 

a través de mi vida los 25 años de ejercicio, 

hubiera querido tener una maestría en 

educación en pedagogía, pero las 

circunstancias no, no es porque yo no 

quiera, si no que las circunstancias de 

tiempo y de lugar, no dieron para poder 
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NDPF005/50-55 

 

hacerlo, pero yo si me he preocupado mucho 

todos estos años, por  mirar aspectos 

pedagógicos y por entender cómo mejorar la 

capacidad de aprendizaje  de mis alumnos 

NDPF005/59-79 

Pues autores muchísimos, depende del área 

que necesite profundizar y los tomo como 

referentes, por una parte, para la práctica 

para la práctica de docencia, pero también 

para construir como a nuevos conceptos 

personales sobre las distintas áreas en que 

trabajo en que me desempeño dentro de la 

universidad. NDPF006/3-7 

Pues la verdad es que como yo estoy 

trabajando en la Universidad Santo Tomás, 

en este último año. La universidad Santo 

Tomás en eso es excelente o sea nos da a los 

profesores todo las posibilidades de medios 

audiovisuales que necesitemos, de manera 

que allí no tengo restricción, y de hecho la 

única restricción sería que la he visto  en 

algunos profesores también compañeros 

míos, que no entienden el papel de los 

mapas conceptuales en la pedagogía, y 

tampoco les interesa meterse en el tema 

digamos digital, entonces realmente veo que 

hay una diferencia tremenda entre los que no 

quieren utilizar medios audiovisuales y 

medios digitales y sistemas, para mejorar el 

entorno de las enseñanzas, y siguen casi que 

con tiza y tablero, y los he visto y tengo 

pruebas, tengo uno al lado.  

NDPF005/87-97 

 

 

¿Los aspectos más importantes?  pues para 

mí por ejemplo un aspecto muy importante 

es todo lo que tiene que ver con la ética la 

ética profesional, el respeto a la dignidad del 

La verdad es que para mí es muy importante 

la participación de los alumnos, realmente 

cuando veo que mis alumnos están muy 

callados yo reciento el espacio, y trato de 
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ser humano y también pues los aspectos que 

tengan que ver con los sustentos teóricos 

que permiten llevar acabo un procedimiento 

profesional en las diferentes actividades de 

terapias que hay que realizar con los 

usuarios. NDPF006/19-24 

buscar inmediatamente que se dijéramos se 

abra el debate, y lo abro permanentemente 

en todas mis clases, pregunto si están 

entendiendo, pregunto si alguien tiene una 

duda, si pregunto si la metodología les está 

llegando, eh trabajo mucho los sistemas de 

autoevaluación, y me he diseñado un propio 

sistema de autoevaluación que lo considero 

realmente importante, no lo he visto en 

ninguna parte es un método  propio, 

entonces porque considero que el alumno 

también tiene que aportar, primero me 

interesa, así que soy  totalmente interesada 

por la situación del alumno, y segundo abro 

espacio, en la cátedra virtual que los viernes 

por la noche, por ejemplo, tengo clase el 

lunes, miércoles y viernes, con un curso y 

martes miércoles y viernes con el otro, 

entonces dijéramos que ya ellos se han 

acostumbrado que los viernes nos 

dedicamos a resolver todas las dudas que 

tenga todo el mundo NDPF005/101-118 

Claro que sí, además todas las disciplinas o 

las interdisciplinas se enriquecen 

mutuamente, entonces no puede no 

solamente centrarse en una sola mirada si no 

que hay que conocer de todas las distintas 

posturas teóricas para poder explicar el 

fenómeno de la comunicación. 

NDPF006/28-31 

Todo el tiempo lo hago, estoy confrontando 

con lo que se, he que pienso mucho en que 

es lo que los voy a enseñar, como lo voy a 

enseñar, y para que lo voy a enseñar siempre 

estoy en una continua reflexión, sobre lo que 

sé sobre lo que no sé, confrontando lo que 

necesito , enseñar sí, pero también con 

respecto a lo que mis constructo personal 
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respecto a cómo yo abordo o explico el 

fenómeno de la de la comunicación en 

general, escrita, oral no verbal, la 

comunicación en todas sus modalidades y 

formas. NDPF006/34-40 

Los autores que yo manejo son dentro de las 

ciencias y la ingeniería, son eh son autores 

en control, control avanzado en control 

avanzado en  variable compleja y pero en 

general manejar autores en ciencias de la 

ingeniería no, eso no es consistente, aquí lo 

que se manejan son artículos, digamos 

artículos en los cuales se han hecho avances  

en la distintas disciplinas, y ya los autores y 

los libros de textos , son los que se utilizan 

como base para el conocimiento básico pero 

yo lo que hago es conocer artículos de 

últimos avances, tanto en matemáticas como  

en ingeniería eléctrica. NDPM007/3-10 

Pues las tecnologías ayudan muchísimo, 

aunque no soy experta en las tecnologías, 

pero la tecnología es una herramienta 

importante para poder apoyar los contenidos 

de las clases. NDPF006/43-45 

Sí, los espacios si por ejemplo a mí me gusta 

muchísimo trabajar alrededor de talleres 

plantear a veces situaciones problemas para 

que ellos respondan, opinen he para que al 

mismo tiempo vayan haciendo su propia 

construcción es teóricas. NDPF006/49-52 

 

Los aspectos más relevantes eh yo lo que 

hago es que, que haya coherencia, entre lo 

que se ve en la práctica profesional, y lo que 

se enseña en primer lugar, en segundo lugar, 

lo que trato de dar es que ellos sean capaces 

de dar aprender a aprender. NDPM007/13-

16 

Pues digamos que yo tengo una ventaja 

grande, al contar con una amplia experiencia 

como profesora y es que además de ser 

fonoaudióloga, bueno eso a mí me dio unas 

bases pedagógicas que me permiten tener a 

veces muchísima claridad en las estrategias, 

que las estrategias pedagógicas que tengo 

que aplicar en un momento determinado. 

NDPF006/71-78 

 

Yo personalmente considero que es 

indispensable, pero en las instituciones 

De hecho, lo estoy haciendo y en la práctica 

deduce que haya hecho especialización en 
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donde yo trabajo eso se considera como 

innecesario y se considera como un 

desperdicio de tiempo llegar a conocerlas, 

de hecho cuando uno llega a una entrevista 

formal le dicen aquí es el método tradicional 

estilo años 60 año 70,   formal en el tablero 

sin ningún tipo de relación con algún 

sistema, pues con algún sistema de 

enseñanza, o con un enfoque educativo, por 

ejemplo constructivismo o  eso no se lo 

dicen a uno con claridad, y le  exigen que 

uno sea así, pero para mí es totalmente 

indispensable  NDPM007/20-27 

 

docencia y maestría en ciencias, es porque 

quiero mejorar mis prácticas profesionales, 

pero si yo quisiera ni siquiera las necesitaría, 

porque es que no la exigen. NDPM007/30-

33 

 

una persona no puede dar en ciencias y en  

ingeniería cualquier idea, las ideas deben 

tener eh el sustento que hay aquí es de 

ciencias básicas, eh está basado es en  

conocimientos que han sido probados 

durante centenares de años, o sea que 

digamos eh digamos que una persona 

digamos, si hizo un integral mal, y respetarle 

que hizo lo del integral mal pues eh decirle 

que sí, también lo puede ser así, si eso es 

falso, aquí eso no tiene ninguna validez, 

aquí es ser preciso  digamos el estilo de 

debate y de ciencias sociales, aquí no se 

puede dar esto no tiene ningún sentido acá, 

aquí es que la gente tiene que dominar el 

área específica, haciendo ciertas operaciones 

Si claro que sí, en todos los sitios en todas 

las universidades nos dan plenos recursos, 

nos dan si necesitamos tiempo, si 

necesitamos asistentes, lo que sea nos lo 

dan. NDPM007/36-38 
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si si  y ya debatir sería cuando se hace 

investigación, pero del resto no tiene 

sentido. NDPM007/42-52 

 

lo que se trata de hacer es de interrelacionar, 

es decir si es  ciencia básica tratarlo de 

correlacionarlo con los conocimientos de 

materias técnicas, es decir que ellos le vean 

aplicabilidad a lo  abstracto  dentro su 

profesión , si es para alguna profesión en 

especifica que se esté  dando en ciencias 

básicas, entonces se entiende a integrado el 

conocimiento que sea, pues yo lo que hago 

es de que ellos le vean alguna aplicación 

práctica o que es muy difícil, siempre estar 

mirando aplicaciones prácticas por que los 

niveles son distintos, nivel mostrarle 

aplicaciones avanzadas, a personas de 

primeros semestres es realmente muy 

complicado. NDPM007/55-63 

eso me ha servido fundamentalmente para 

escribir mucho mejor, eh a escribir mucho 

más pedagógicamente, cuanto a 

laboratorios, talleres. NDPM007/72-78 

 

 

Lo que he hecho es escribir artículos en 

revistas indexadas, yo he escrito artículos y 

eso me ha servido para poder tener una 

visión más profunda de ciencias e 

ingenierías poder darles a ellos mejor las, eh 

las materias darlas mucho mejor creo es lo 

que yo me esfuerzo por eso. NDPM007/66-

69 

 

Claro, o sea eso si es parte de un proceso 

continuo de mejora, de reflexión… 

NDPM008/139 
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 …cada semestre se hace una reflexión de los 

sílabus, de los programas, también se hace 

un diagnóstico interno y uno también  hace 

un diagnóstico externo, que es mirando las 

otras universidades cómo hacen las cosas,  

NDPM008/166-173 

 

Está la teoría de adaptación de ROY, que la 

basa en teoría de sistemas, y a partir de la 

teoría de sistemas y con unos supuestos 

conceptuales ella empieza a construir el 

conocimiento que se pueda aplicar 

exclusivamente para enfermería...  

NDPM008/ 6-9 

 

¿Recursos?  pues se puede hablar de varios 

recursos, primero el recurso intelectual que 

es la formación de valor… NDPM008/186-

188 

 

 

…otro supuesto filosófico ve la enfermería 

desde la  parte cultural esta por ejemplo 

Madeleine Leininger , que mira la 

enfermería atreves de la transculturidalidad 

y o sea basa eso en el objeto de estudio de 

enfermería que es el cuidado…  NDPM008/ 

12-15 

 

…Recursos económicos son infraestructura, 

unos salones si los hay, recursos visuales de 

pronto los hay, y con la implementación del 

internet creo que esos recursos están al 

alcance de la mano NDPM008/189-192 

 

 

…MARTA ROGERS que es otra teórica se 

basa en la teoría de relatividad de 

EINSTEIN, entonces es impresionante como 

todos los fenómenos, o sea ahí se podría 

decir todos los fenómenos, físicos, 

químicos, sociales, familiares, individuales, 

se pueden abordar en enfermería NDPM008/ 

18-22 

Hay cosas que no se pueden debatir 

definitivamente. Sobre todo, en la disciplina 

de enfermería, no es como debatir en 

filosofía NDPM008/202-208 

 

 

http://es.slideshare.net/Alejandrocanomerjia/madeleine-leininger-1832641
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Lo importante es ser profesional, ¿para ser 

profesional que se requiere? Pues 4 

características la primera es conocimiento, 

conocimiento erudito de, conocimiento 

específico y científico de la profesión, si 

usted es profesional tiene que estar 

actualizándose constantemente aprendiendo 

y aplicando ese conocimiento NDPM008/ 

47-51 

 

…En ética se puede debatir lo que vienen 

los dilemas, todos los conocimientos que de 

pronto son derivados de las ciencias 

sociales, ciencias humanas se pueden 

debatir, pero los conocimientos que son 

derivados de las ciencias exactas: fisiología, 

farmacología, microbiología no 

NDPM008/228-231 

 

 

…otra cosa que tiene que tener una 

profesión y que diferencia por ejemplo que 

uno les enseña a los chicos es la función 

social de la profesión, o sea ¿Qué se 

requiere para ser profesión? el papel social 

que aporta a la sociedad la enfermería que es 

el cuidado de los pacientes NDPM008/ 53-

57 

 

  

Enseñar a los estudiantes es la 

autorregulación, en la universidad nada es 

obligatorio, por ejemplo, ¿profe y esto es 

obligatorio? No, en la universidad nada es 

obligatorio, pero usted se tiene que auto 

regular para poder también rendir cuentas, y 

¿qué es la autorregulación? Pues que, usted 

forma parte de un equipo, mientras usted 

gerencia un equipo usted no está solo 
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EVALUACIÓN EDUCATIVA POSTURA POLÍTICA 

todo lo que tiene que ver con ejecución, 

entonces es una triada bien interesante que 

cada estudiante elabora y que es capaz de ser 

gerente de su propio proceso cognitivo, como 

profesora pues a mí me parece que el logro es 

que realmente los estudiantes hagan eso, y 

finalmente terminen siendo gerentes de sus 

propios procesos y sean capaces de monitorear 

sus propios procesos, sean capaces de ser 

providentes, ellos mismos con su manera de 

pensar una clase, de prepararla, de responder 

por su saber, entonces como profesor yo 

insisto mucho en eso, en todo el sistema de 

yo creo que como docente no puedo estar de 

espaldas a la realidad, porque la realidad es 

una realidad social, es una realidad cultural, es 

una realidad política del país, de una situación 

presente que se está dando diariamente y yo 

como profesora no puedo estar de espaldas a 

eso, yo, es decir, si eso se presenta eh, se ve 

una noticia a nivel político, eh, a nivel cultural 

y eso permite también ser un pretexto que me 

permite a mi hacer un análisis sistemático en 

el aula de clase, eh, de hecho pues hay cosas 

que realmente lo ameritan NDPF001/178-195 

diciendo: haga esto porque, sino usted tiene 

que auto regularse de saber qué es lo que 

debe hacer, cuándo lo debe hacer, y a veces 

lo más importante es cuando no es 

NDPM008/ 60-67 

 

…otra situación es la ética que comprende la 

enfermería, por eso hay un código 

ontológico, un código de ética, una ley de 

enfermería que obviamente si usted es 

universitario y tiene un grado, le enseñaron 

NDPM008/ 74-77 
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portafolio y eso lo he logrado a través del 

proceso investigativo de la metacognición 

como estudiantes. NDPF001/89-109 

 

La evaluación para mí es un proceso, es un 

proceso, es un proceso que tiene que ver con 

varias dimensiones, un proceso que tiene que 

ver con la parte cognitiva frente a todo lo que 

tiene que ver con el conocimiento como tal la 

parte procedimental de que se apruebe como 

conocimiento y la parte actitudinal, el 

estudiante tiene que aprender también a 

evaluarse como un ser meta cognitivo, y 

también como profesor pues yo evalúo 

también esos conceptos de que realmente las 

cosas se aprendan bien porque el problema es 

enseñar cosas mal, que el estudiante aprenda 

conceptos que no son y que sean producto de 

un filtro de mala interpretación 

NDPF001/121-129 

docencia es una práctica, y es una práctica 

también social, yo creo que la docencia es una 

práctica social mediada por alguien que 

acompaña, nosotros no podemos, eh, 

responder y hacer todo por los estudiantes, los 

acompañamos y tratamos de aprender y haya 

una llama interior en ellos tal vez 

NDPF001/197-204 

 

 

 

 

 

 

 

Entonces los criterios que yo utilizo es para 

preparar es mirar el proceso de apropiación del 

concepto, como se apropia ese concepto en la 

persona porque indudablemente uno tiende a 

deformar el concepto por los propios 

obstáculos epistemológicos, entonces hay que 

superar esos obstáculos epistemológicos para 

que la persona aprenda lo que es y no piense 

que lo sabe, sino que lo aprenda bien, entonces 

yo soy muy exigente en evaluar el concepto 

Yo lo que quiero es que los estudiantes 

conozcan y entiendan de que hay muchos 

enfoques y muchas teorías, y que sean muy 

rigurosos en la forma como las asumen, eso es 

lo que me interesa como profesora que ellos 

entiendan que si ellos tienen una postura 

epistemológica o tienen una postura de  un 

enfoque, que lo sepan porqué lo tienen, pero 

hay muchísimos, muchísimos enfoques y que 

bueno, yo siempre les enseño a los estudiantes 
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como es y la parte procedimental y finalmente 

la actitud, porque el estudiante tiene que estar 

en capacidad de autoevaluarse también 

NDPF001/144-151 

que también hay que salir de la ignorancia y 

aprender, y darse cuenta que hay que conocer 

pero sin ser fundamentalista, de que este es el 

único no, yo tengo mi enfoque que es 

psicología educativa, considero que es muy 

valioso y todo, pero pues hay otros enfoques y 

hay que respetarlos,  NDPF001/208-223 

Eh siempre, siempre yo cojo la evaluación, y 

sobre la evaluación eh, yo hago la 

retroalimentación de cómo debería ser lo 

correcto, con lo que se debería contestar en 

correctamente es un grupo, porque es un 

momento para aclarar obstáculos 

epistemológicos, entonces uno: Si ve que 

usted no puso esto como es, pero yo creía que 

era… no, es que no es creer, es como es. 

Entonces es un momento muy bueno porque 

uno logra decirle al estudiante: mire que eso 

está mal, porque no está correcto, “Ay yo 

pensé que… NDPF001/154-162 

Si yo escribo para mis estudiantes en mis 

clases eh, hay una parte que yo de lo que 

escribo de las publicaciones que tengo en la 

clase, para que ellos también miren cómo les 

parecen los escritos del profesor y sobre eso 

hagan una reflexión frente a un tema objeto de 

estudio, NDPF001/225-241 

 

 

 

 

 

 

Yo construyo matrices, yo trabajo mucho con 

matrices de información de Elsi Bonilla, me 

parece muy importante hacer  matrices frente a 

lo que son las lecturas y esas matrices me van 

permitiendo las ideas fuerza en los conceptos 

importantes, superar la doxa básicamente, la 

doxa que tiene que ver con las opiniones 

totalmente subjetivas que vienen del mundo y 

con las definiciones que la gente cree que así 

es, entonces las matrices me permiten 

Una postura crítica, y una postura de 

responsabilidad social, no puede ser 

totalmente indiferente y no puede ser una 

persona en el vacío porque un profesor está 

transversado por  la realidad social porque es 

un profesor que está impartiendo 

concomimiento y ese conocimiento no es 

aislado es un conocimiento que es producto, 

NDPF001/267-274 
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identificar la idea fuerza, el concepto fuerte y  

supero  la doxa, eh, los estudiantes son muy 

dados a estar en la doxa, en el cuento común y 

corriente, en el lenguaje popular y entonces 

bueno, es una manera deber él , la estrategia 

de matrices me permite el desempeño y la 

apropiación del conocimiento básicamente a 

nivel conceptual de cómo logra, y también la 

parte procedimental. NDPF001/165-175 

 

 

Por oportunidad laboral tuve la oportunidad 

(sic) de volverme docente y lo acogí muy bien, 

estaba recién salida de la universidad y estaba 

buscando trabajo, me ofrecieron la 

oportunidad y me quedé ahí (NDPF001/276-

278)  

 

Mira, creo que el replantear, el repensar 

mucho las evaluaciones, ah, la evaluación 

retroalimenta el proceso de aprendizaje, no 

solamente es mejor para mí para objetivar una 

calificación, sino para que el mismo estudiante 

consolide, entonces creo que lo que más he 

cambiado son mis formas de evaluación 

NDPF002/137-144 

Ah claro, eso siempre son los ejemplos de 

clase, son la situación de debate, por ejemplo, 

ahorita estamos en la clase de mecanismos 

alternativos y justicia retributiva, obviamente 

hay que hablar del proceso de paz, y si lo que 

está pasando allá ¿qué es? Justicia retributiva, 

transicional, ¿por qué? NDPF002/204-218 

Cuando es por ejemplo un caso, lo que 

hacemos luego de que todos han entregado o 

desarrollado es que hablamos entre todos de lo 

que sucedió y finalmente les propongo como 

el debe ser, entonces ahí mismo se llevan, 

cuando lo hacemos con tipo test recibo el 

examen e inmediatamente les doy las 

respuestas, entonces ya ellos saben cuánto van 

a sacar al finalizar porque ya tienen toda la 

retroalimentación. NDPF002/181-190 

 

 

La docencia es un servicio en el cual podemos 

dejar huella, en el cual podemos generar 

historia, motivación, pero sobre todo despertar 

una conciencia crítica, creo que             una 

buena ejercicio docente implica que el 

estudiante tome sui propia postura, entonces el 

despertar esa unicidad en el término de 

originalidad del estudiante de que se apropie 

de los conocimientos y los domine creo que es 

lo clave de la docencia, la docencia yo creo 

que es un camino intermedio entre la realidad 

y la teoría NDPF002/220-236 
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Sabes que no son propiamente herramientas 

sino lo que me ha sucedido es que tengo los 

estudiantes en varios semestres y voy notando 

el progreso, por ejemplo en los ensayos, 

entonces cómo escribía el primer semestre y 

como escribía el tercer semestre y noto así y 

retroalimento NDPF002/193-201 

Que sean útiles, que se lleven herramientas 

para su vida, pero para la vida de otros, es 

decir no simplemente herramientas para el 

trabajo, sino herramientas para hacer el bien a 

otros y como retribución pues que ellos tengan 

un trabajo digno, un trabajo en el que se 

destaquen NDPF002/240-248 

 

 

 

 

Los estudiosos de la didáctica nos hablan de la 

evaluación formativa y no solamente de la 

cuantitativa, entonces implica, eh, hacer 

retroalimentación a los procesos de enseñanza 

y de aprendizaje, es algo muy importante para 

mirar cada curso cómo se está desarrollando. 

NDPM003/75-78 

 

 

 

 

 

 

Dejar trabajo extra clase relacionado con los 

temas que se están viendo y mirar en el trabajo 

extra clase de los estudiantes como si el 

proceso de aprendizaje es bueno o no, y mirar 

cómo se corrige. NDPM003/80-83 

Sí, si escribo, mira, empecé escribiendo no 

sólo para mis estudiantes, sino para las 

personas que querían saber algo y no 

encontraban donde porque no había libros, 

porque eran muy caros los libros, porque no 

había educación formal, y por eso empecé 

escribiendo en internet, y luego fui escribiendo 

porque yo quería materiales y no los 

encontraba, entonces yo quería saber sobre 

simulación y no encontraba casi nada, 

entonces fui produciendo materiales  sobre 

elementos que yo encontraba la necesidad 

como satisfaciendo primero también mis 

necesidades, y luego escribí y sigo escribiendo 

como pensando que tengo algunas ideas no sé 

si novedosas porque dicen que no, pero que 

considero que tienen un matiz diferente y por 

eso me interesa transmitirlas entonces en razón 
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de eso investigo y escribo y produzco 

información que espero nuevamente sea útil 

para alguien, o sea todo el tiempo estuve 

pensando no en los conceptos más importantes 

ni en las teorías más destacadas, sino en todo 

aquello que sea valioso, que se necesite. 

NDPF002/250-263 

 

Siempre, digamos las evaluaciones escritas 

implica a la semana siguiente resolverlas en el 

tablero y discutir, discutir eh con los 

estudiantes, qué dificultades se encontraron y 

¿qué se puede mejorar? NDPM003/86-88 

 

Una completa conciencia, es decir, eh, 

nosotros debemos estar muy abiertos a la 

realidad y entender que justamente esta 

preparación académica es una preparación 

para la vida, y lo que está sucediendo es la 

vida, entonces el estudiante no puede estudiar 

descontextualizado y el profesor tampoco 

puede estar fuera de NDPF002/266-291.                                       

Estaba recién graduada como especialista y 

empecé a tocar puertas de instituciones, estuve 

en la Fiscalía, estuve en la universidad Santo 

Tomas porque alguien me dijo que empezaba 

la especialización y entonces justamente 

llegue, fui profesora desde la primera cohorte, 

me recibieron muy bien porque tenía título les 

hacía falta un docente sobre mi tema, pero no 

era lo que yo estaba centrada buscando y ahí 

empecé (NDPF002/303-308) 

 

Pues eh, ya lo había mencionado, en la parte 

de utilizar software, eh, aquí por ejemplo la 

universidad utilizamos un MOODLE que es 

La concepción mía de la docencia, yo llegué a 

hacer docencia después de un tiempo largo en 

el que hice investigación y ese como profesión 
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una herramienta buena para hacer eh alguna 

serie de evaluaciones extra clase y foros, y 

también eh, la que ya mencioné, Mypol por 

ejemplo que es excelente para lo que tiene que 

ver con la visualización de ecuaciones y 

moderaciones, en general y modular. 

NDPM003/91-95 

 

es algo muy digno, que enaltece la persona, 

pero en lo que tiene que ver con la parte 

económica y esas cosas al menos en Colombia 

es una mala profesión NDPM003/103-106 

cuando presento un curso normalmente pongo 

una estructura y cómo se va a calificar, de 

dónde van a salir las notas, entonces yo 

califico por ejemplo ortografía, a pesar de que 

sean cursos matemáticos  hay que plantear los 

ejercicios, califico ortografía, califico 

redacción cuando hay que escribir la 

interpretación y califico el resultado pero 

también califico el procedimiento, entonces a 

esos cuatro valores les doy generalmente 

25,25,25, eh , y de ahí sale la nota y a cada 

uno de esos les doy puntos, eh, ah perdón, me 

faltó una que es la apreciativa, yo siempre 

pongo una apreciativa, entonces ahí también 

va importante pero creo que esa es máximo el 

10 NDPM004/146-177 

 

 

Pues debe tener una postura crítica por 

supuesto, eh, lo que tiene que ver con la 

economía y con la política es fundamental y 

no solamente con la parte específica del 

conocimiento en el cual el profesor esté 

participando en lo que tiene que ver con la 

formación de sus estudiantes, pero no, no los 

mezclo a pesar de que hago énfasis de que es 

fundamental de que el desarrollo de 

imposiciones eh, políticas y que no sea una 

parte pues en ese campo. NDPM003/118-123 

 

Para mí eso es de interés, si el estudiante viene 

y si no viene pues sí, no tengo problema con 

eso, sobre todo porque he dictado bastante en 

cursos de noche y la gente de noche sabe que 

Ahí no es tan sencillo en el campo de la física, 

porque, porque pues entonces cuando usted 

habla de los acontecimientos cotidianos son 

más relacionados con la economía, con la 
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puede venir pero no porque no quieran sino 

porque tienen dificultades en llegar o les toca 

trabajo, entonces la estructura clásicamente es 

el procedimiento cuando el curso tiene temas 

de procedimiento, eh, la interpretación, la 

ortografía, la sintaxis y la apreciativa, 

NDPM004/182-196 

política, y yo trato de no mezclar esa parte con 

el desarrollo de lo que son las pruebas 

específicas. NDPM003/98-101 

Yo voy a calcular la apreciativa entonces digo: 

¡qué le voy a dar apreciativa a alguien que no 

respeta la clase! Digamos que así hago como 

un seguimiento pero no sé si eso sea realmente 

una herramienta o no, eso es algo muy, no es 

sistematizado llamémoslo así, como para decir 

que es una herramienta NDPM004/216-237 

me acuerdo del caso de cuando estaba 

dictando este curso eh, que sucedió lo de 

interbolsa, entonces eh, yo  digamos que no 

podía hacer un ejercicio práctico en eso y no 

era específicamente el tema, pero me intereso 

mucho en el tema ético, yo insisto mucho en el 

tema ético, en todos lados  que había siempre 

lo mismo, entonces explicar por ejemplo esa 

clase eh ¿Cuál era la, digo, el truco que hizo la 

gente de interbolsa para robarse la plata, pero 

hacía más énfasis realmente en que finalmente 

la decisión NDPM004/261-286 

 

Con concursos, que al final terminan siendo lo 

mismo porque es concurso sobre los ejercicios 

¿cierto? Eh, estos cursos finales que son, no 

requieren mucho concepto de memorias, sino 

que lo asimilo a partir de los ejercicios, en 

otros cursos que he dictado no recuerdo 

ahorita el nombre de uno, NDPM004/115-139 

Yo realmente siempre al principio de la clase 

les digo que hay que asumir, hay que entender 

los conceptos profesionales, pero finalmente 

espero que al final del curso sean mejores 

personas, entonces eh, yo cumplo con lo que 

me toca a mí, que es el horario, preparar las 

clases, dar los temas, calificar, ser justo, 

retroalimentar, tratarlos con respeto, eh darles 

todo mi tiempo, incluso más del que me pagan 

NDPM004/324-354 
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Utilizo distintas clases de evaluación y es más, 

es posible que haya algunas situacionales para 

ser más exactos no, por ejemplo yo en el 

semestre pasado utilice el tipo de evaluación, 

en la universidad tenemos que hacer un corte 

30% 30 y 40, dos cortes y el final no, y yo 

siempre venía con el tema de que para mí era 

muy importante ponerlos a trabajar en equipo, 

equipos de 4 , 5 dependiendo del número de 

curso eh de gente que haya en el curso, eh en 

general mantengo grupos 5 grupos y por 

mucho 6, de 4, 5 personas, no, con temas 

específicos que deben investigar, presentar y 

aprender a meter mapas conceptuales o sea yo 

les he dicho a mí no me echen carreta, no me 

traigan 20 hojas   copiadas de no sé dónde ¡ 

no, usted va a coger el tema lo va a investigar 

y eso me lo reduce a 10 filminas por mucho de 

Power Point NDPF005/189-199 

…el profesor es la universidad, entonces si el 

profesor manda un mensaje diferente a la 

filosofía pues el estudiante va a entender como 

incoherencias, y no necesariamente 

incoherencias aunque si es necesariamente 

porque el profesor es una persona individual 

que puede pensar lo que quiera, entonces yo 

creo que la postura debería ser coherente con 

la filosofía institucional, pero sé que no se 

logra eh, y creería que esa debe ser, esa es la 

coherencia con la filosofía de la institución, y 

la primer coherencia debe ser consigo mismo, 

y entonces si yo generalmente no soy a fin a 

esta filosofía pues no debería yo estar aquí, o 

más bien abstenerme de tener posturas en esas 

situaciones sí sé que son totalmente contrarias 

NDPM004/324-346 

…adicionalmente les tengo un sistema que yo 

llamo la autoevaluación, que yo llevo 10 años 

montándola y no me voy a bajar de allí porque 

he encontrado que es una herramienta eh 

importantísima para yo también conocer las 

expectativas del alumno con respecto a la 

materia no¡¡ entonces tengo esa 

autoevaluación, incluye temas que como que  

ellos mismos se autocalifiquen su 

participación en clase, para mí es muy 

importante que participen, que pregunten 

Es que eso depende mucho de cada persona 

¿no? Pero, pero yo creo que voy a hablarles 

como con ejemplo, en esta universidad pues 

hay una filosofía muy marcada, que es la 

franciscana, católico-franciscana ¿cierto? Pero 

por ser universidad pues es universal, y aquí 

tiene cavidad todo el mundo NDPM004/357-

412 
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NDPF005/206-212 

…Eh, pues obviamente que en el caso de los 

trabajos en equipo, los trabajos de 

investigación en equipo   ellos tienen que 

exponer ante el profesor y ante sus 

compañeros, entonces primero allí hay una 

autoevaluación del profesor que les está 

diciendo ojo con esto, cambien esto, 

modifiquen esto, discuto con ellos porque lo 

pusieron, porque no lo pusieron, y que les 

significo a ellos, o sea ellos tienen que 

participar en la base de que sobre el trabajo 

que hicieron no puede quedar ninguna 

pregunta, o sea  tiene que quedar todo, y ellos 

se tienen que acostumbrar también hacer un 

poco docentes de sí mismo de su grupo y 

docentes del grupo grande, porque todos los 

trabajos los tienen que presentar ante sus 

compañeros. NDPF005/222-225 

 

Bueno lo que pasa es que como yo dicto 

economía, y dicto fundamentos de economía y 

siempre de alguna manera estamos 

refiriéndonos al caso Colombiano eh digamos 

por eso preguntaba si era eh los aspectos 

sociales propios de su entorno de la sociedad y 

su conjunto, en cuanto  a la sociedad y su 

conjunto por definición de la misma cátedra 

que dicto, siempre estoy referida a la 

economía Colombiana y de lo que está 

sucediendo en el mundo discutimos 

ampliamente lo que está sucediendo por  

ejemplo ahorita tenemos todo un análisis sobre 

el proceso de paz y el impacto en la economía, 

y se ha trabajado tremendamente con ellos. 

NDPF005/254-262 

También les pongo una evaluación muy 

detallada de lo que yo hago como docente, 

ellos me evalúan ellos mismos, les pongo 

preguntas para yo evaluar cómo voy, 

independientemente de la evaluación que la 

universidad hace. NDPF005/228-237 

 

Lo que pasa que para mí es una misión, es una 

misión sagrada o sea yo no tengo ninguna 

metódica respecto a eso, nunca lo he 

considerado un trabajo pesado que hay que 

jaretera que me toca ir a trabajar, no¡ para mí 

la docencia como te lo dije antes, es un gusto 

tremendo poder hacerla, NDPF005/264-267 

Esa es la autoevaluación que yo te decía, es 

una autoevaluación que es muy, no te puedo 

mostrar ahora, pero hay varias de esas, es una 

...hay  temas que son netamente académicos 

no, yo pienso todo lo que estoy dictando 

prácticamente tienen aplicación en toda la 
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hoja completa de preguntas que evalúan 

puntualmente todas las preocupaciones que 

tengo, y a veces me siento con ellos con aquel 

que yo siento que está un poco complicado 

atrasado, y le pregunto por qué escribió tal 

cosa. NDPF005/240-244 

 

sociedad, y les hago profundo el proceso sobre 

su responsabilidad y también les digo, que 

nosotros en mi generación ya nos está 

quedando grande haber podido responder estos 

problemas de la sociedad, NDPF005/281-285 

En el área de fonoaudiología, digamos que allí 

, yo pues enfatizo en los contenidos que tienen 

que ver relacionados con la carrera de 

fonoaudiología, pero eso no quiere decir que 

yo no tenga que saber y que tener un 

conocimiento bastante amplio de una cultura 

general para poder hablar del saber, 

NDPF006/60-68 

…yo tengo una visión más que psicológica, mi 

visión es espiritual, para mí son hijos de Dios 

que tienen una misión en la vida, y que 

necesitan en estos momentos de su vida 

NDPF005/300-316 

 

 

¿Qué clases de evaluación?  pues diferentes, 

pues depende de las de las competencias que 

yo quiero trabajar entonces a veces pueden ser 

evaluaciones he que sean identificativas no, 

las preguntas escritas e identificativas a veces 

hay pruebas que son de tipo propositivo, hay 

pruebas que son más bien de tipo 

argumentativo, depende de lo que yo esté 

trabajando en ese momento, también pruebas 

orales he sustentación de casos. NDPF006/92-

97 

 

Lo que pasa es que como yo si desarrollo todo 

mis planes de cátedra, los desarrollo en 

realidad si me pongo a pensar  todo el tiempo 

estoy escribiendo, porque yo estoy todo el 

tiempo desarrollando mapas conceptuales y 

finimos en PowerPoint , todo el tiempo es para 

ellos NDPF005/320-327     

Siempre hago una retroalimentación y me 

gasto hasta gastarme una clase completa para 

trabajar sobre el parcial que trabajamos, 

…Vida me ha llevado la oportunidad de 

integrar, la teoría con la práctica, de manera 

que hoy en día todo lo que yo dicto, lo meto en 



 
 

214 
 

entonces allí van surgiendo cosas, si son 

trabajos cualquiera de un caso, si son si yo 

utilizo por ejemplo con videos, con películas, 

con lecturas, con ejemplos como de cómo se 

llama, de situaciones, siempre estamos 

retroalimentando y discutiendo sobre eso todo 

el tiempo. NDPF006/100-105 

 

un dicho que dice no hay mejor practica que 

una buena teoría, no que la practico porque he 

tenido oportunidad de vivirla, he tenido 

muchas me considero una economista 

recorrida. NDPF005/330-340   

 

Me vinculé en 1991 a la docencia por petición 

de la Universidad Católica derivado del retiro 

de una docente y la necesidad de reemplazarla, 

fui llamada para cubrir una vacante. 

NDPF005/361-362. 

 

Si rubricas, rubricas permanentemente para 

poder evaluar la situación pedagógica 

particular que se ha planteado con ellos, he 

bueno si rubricas digamos. NDPF006/108-109 

 

Pues es que uno no puede desconocer la parte 

política porque la educación tiene una 

tendencia política si, y los currículos y la 

forma de organización que tienen las 

universidades, va de acuerdo al rector y a su 

pensamiento político y eso pues tiene que ir de 

la mano con la política pública, entonces la 

política pública no puede ser desconocida en 

ningún nivel de educación, siempre está ahí 

presente y hay que conocerla hay que 

reflexionar al respecto y hay que sufrirla 

también. 

NDPF006/112-118 

la evaluación numérica, las evaluaciones 

escritas, que es basarse en un conocimiento 

que ellos deben tener, y que es de la parte 

teórica y la parte práctica, que ya ellos  deben 

articular una serie conocimientos, entonces 

Pues la docencia es la, pues algunos dirían que 

es muy hay como es que se llama cuando 

cómo es que se llama uno cuando hace he no 

podría decir, la docencia es una puede ser una 

actividad, pero puede ser también un disfrute, 
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hay uno lo evalúa como profesional 

NDPM008/356-359 

para algunos puede ser un ladrillo para algunas 

personas ser docente simplemente porque me 

tocó hacerlo, porque necesito tener una 

entrada más NDPF006/120-126 

no he notado la diferencia entre el que alguien 

saque 4, a que alguien saque 3, o 2, o sea la 

evaluación sigue siendo un tema bastante 

complicado NDPM008/364-366 

Pues yo siempre intento que ellos mismos 

reflexionen y asuman su propio criterio 

respecto a las cosas, o sea para mí es muy 

importante enseñarlos a pensar a enseñarlos a 

reflexionar sobre lo que  hacen, como lo 

hacen, para que lo  hacen pero todo en un 

marco de respeto la dignidad del ser humano 

NDPF006/130-137 

la evaluación sigue siendo numérica, o sea por 

mí encantado de poner solo 5 o cero pero 

obviamente es buscar esa escala de grises que 

uno algún día la va a encontrar, 

NDPM008/371-374 

Sí, no mucho pero si lo hago, con el propósito 

de que ellos he primero que todo en la 

importancia de lo que es escribir  y plasmar las 

ideas de lo que se está pensando, pero también 

para que ellos hagan una reflexión sobre sobre 

sus prácticas NDPF006/139-148 

Claro, no esa parte sí, está bien, o sea en que 

se equivocó, en esa parte no lo que hizo bien, 

sino en que se equivocó para que,  si es un 

proceso de mejora continua o sea es un 

problema también no sé, no decirle que hizo 

bien, sino lo que hizo mal, pues para que 

vuelva a revisar y vuelva a buscar que fue lo 

que hizo mal, y vuelva a retomar 

NDPM008/406-423 

Pues tiene que estar actualizado, tiene que un 

docente no puede estar lejos de todo el 

contexto político, social, cultural, tiene que 

estar allí en la jugada porque entonces que 

hace uno allí como en una capsula sin 

enterarse lo que está sucediendo, sin tener un 

criterio respecto a lo que está sucediendo, si y 

eso mismo pues tiene uno que tratar que los 

estudiantes lo asuman lo conozcan, hay que 

estar actualizándose permanentemente por lo 

menos a ver qué sucede NDPF006/151-156.            

Oportunidad laboral y casualidad, no pensaba 
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trabajar, la decana me propuso trabajar en 

práctica y posteriormente me empezó a dar 

carga académica. NDPF006/158-159.  

 

Las evaluaciones escritas, volver a evaluar un 

tema, y ver si lo mejoraron NDPM008/ 426 

En todo momento sobre todo en las materias 

avanzadas trato de ser coherente con lo que 

estoy dando con lo que se vive y con lo que yo 

he vivido en la práctica profesional 

NDPM007/ 105-107 

 

 …se den cuenta de cómo es el mundo actual 

dentro de la industria al presentarles otras 

personas que están en lo mismo que ellos están 

estudiando pero que están en la industria 

concretamente NDPM007/ 109-111 

 es una manera de tratar de orientar a las 

personas para gestionar su auto aprendizaje y 

el  autoaprendizaje  se debe dar  a lo largo de 

toda la vida, no solamente en la universidad, 

no solamente en los cursos de postgrado  sino 

para siempre, como poder auto aprender 

siempre independiente de las circunstancias 

que deben ser, que se vivan  o que se den o 

que se  estudien NDPM007/ 113-117 

 …que sepan criticar y que sepan también de 

hacer una reconstrucción igual  a la que yo 

hago NDPM007/ 133-144 

 Que uno no es una isla aparte, uno es está en 

medio de una circunstancias sociales, políticas 

y económicas y uno no está aislado de todos 
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esos elementos, uno debe de ser consiente 

coherente en la vida de uno mismo, y también 

para mostrarle a los estudiantes, uno debe de 

ser coherente y consistente con esos 

elementos, y entonces pues mi postura política 

es una postura crítica de lo social y trato de ser 

coherente con mis practicas decentes y de mi 

propia vida, con esa postura. NDPM007/ 147-

153 

 Yo llegue de casualidad, trabajaba en la 

Empresa de Teléfonos de Bogotá en 

entrenamiento a técnicos, de allí resultó que 

me llamaron para dictar en un instituto técnico 

en ingeniería electrónica. Posteriormente me 

ofrecieron en la Universidad Manuela Beltrán 

ser director coordinador de laboratorios de 

ingeniería electrónica y así fue como llegue a 

la docencia (NDPM007/155-159) 

 

 …Lo que propongo es que vean esto como una 

opción de desarrollo económico, o sea que 

mejore la calidad de vida a partir de eso 

NDPM008/ 511-533 

 Escribo bastante, porque es otra cosa en la 

universidad, que el profesor también debe 

combinar la dosis, otra forma de ser docente 

universitario, es por medio de la investigación, 

a veces algunos profesores se les olvida eso, 

creo que un profesor universitario debe hacer 

investigación NDPM008/ 535-538 
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 ¿con que propósito? primero el   propósito de 

difundir el conocimiento que tenemos, es lo 

que se busca con una publicación, otros 

resultados que busco que lean en español, que 

lean en inglés,  que entren a un mundo del 

conocimiento NDPM008/ 541-544 

 ..como investigador, yo muestro lo que está 

pasando y ya, que tiene que hacer el otro, un 

cambio, es lo que hace un científico, mostrar 

unos resultados, y el otro verá como los asume 

y que interpreta NDPM008/ 556-559 

 Empecé con la investigación y el decano de la 

facultad en la que trabajaba me ofreció dar 

clase a los estudiantes de sexto semestre. Me 

pareció una buena oportunidad laboral y 

además la remuneración era mejor en docencia 

que en investigación y no lo pensé 

(NDPM008/585-588).  
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Anexo 6 

Matriz extendida profesores con formación pedagógica 

 

Saber disciplinar Práctica pedagógica Saber Pedagógico 

Yo los autores los manejo dependiendo Jorge 

es del nivel, yo trabajo con pregrado, trabajo 

con especialización y trabajo con maestría, 

entonces hay unos referentes dependiendo eh 

las necesidades de formación de mis 

estudiantes concretamente cuando estoy 

trabajando con pregrado yo trabajo, en este 

momento tengo eh tres cursos a mi cargo: uno 

que es epistemología-fundamentos de 

epistemología, el otro es un seminario de 

profundización que el seminario de 

profundización eh tiene que ver con todas las 

partes, con todo lo relacionado con la 

investigación formativa en pregrado y eh, el 

de sociología de la educación es el tema de la 

sociología adaptada a que es toda la estructura 

de la escuela, entonces eh, como referente 

único no te puedo decir, pero sí si estamos 

hablando de la formación pedagógica de los 

estudiantes de primera infancia hay unos 

referentes que se trabajan y que son 

necesarios para hablar de todo lo que es el 

saber disciplinar o de las pedagogías que 

deben aprender nuestras estudiantes si 

Sí, soy muy autocrítica, a veces soy muy dura 

conmigo misma, pero creo que me lo merezco ser 

crítica conmigo misma para poder eh mejorar mis 

indigencias frente a mis estudiantes, yo siempre me 

pregunto algo que a veces es una pregunta difícil, y 

trato de contarle a mis estudiantes que son maestros, 

es ¿qué pienso yo cuando pienso que esto es bueno 

para mis estudiantes? Cuando yo siempre me hago esa 

pregunta eh, en todos los momentos cuando, 

generalmente cuando estoy renovando los programas 

académicos que nosotros semestralmente los 

actualizamos, y más que actualizar las fechas siempre 

me pregunto en qué estoy pensando cuando pienso 

que esto es bueno para mis estudiantes, y en eso me 

gusta ser transgresora y a veces soy atrevida, atrevida 

en términos que hago cosas que de pronto no sé qué 

va a pasar, y eso me da cierta, como cierta emoción, 

realmente esto no debiera ser en el nivel que yo 

trabajo para muchas personas, pero me gusta tomar 

ciertos riesgos y me gusta pensar que otros, yo te lo 

decía anteriormente, y tomo los riesgos de ese modo, 

que otros me pueden enseñar a mí para poder 

nutrirme, para nutrir mis clases, entonces no tengo 

miedo y me salgo mucho, mucho y es una de las fallas 

Sí, es también por el campo cuando  

uno de profesor cuando está preparando 

sus cursos uno lo que toma del 

conocimiento realmente es un 

fragmento de la realidad que es el 

conocimiento, un pedacito de esa 

disciplina, entonces uno sabe que si 

está hablando de algo relacionado con 

la pedagogía uno está tomando un 

pequeño fragmento de la pedagogía 

pero cuando, pero que yo no los veo 

como tan fragmentados sino que yo los 

veo más bien ubicados, yo veo que hay 

un saber más adecuado para hablar 

cuando estoy hablando de en sociología 

de la educación de la estructura familiar 

y la relación de la familia con el niño y 

la niña, entonces allí ese saber cobra 

vida, digamos yo siempre veo los 

saberes allí a comienzo de los cursos 

los estudiantes no me entienden pero 

después lo hacen y es: Dialoguemos 

con las ideas; yo por ejemplo no leo 

con mis estudiantes fotocopias porque 
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pretenden ser educadoras de niños, entonces 

eh, además de trabajar a Piaget, a Vygotski, 

María Montessori, los clásicos de la escuela 

alemana también empezamos a hacer 

introducciones, hay algo, esa pregunta es muy 

bonita ¿sabes por qué? Porque lo lleva a uno 

de profesor a darse cuenta que también sus 

necesidades de conocimiento han ido 

evolucionando, por ejemplo, cuando yo me 

formé eh, yo nunca vi la necesidad ni me lo 

mostraron porque no era el momento, no 

porque tuviese malos profesores porque yo 

tuve unos maestros excelentes, de trabajar el 

tema de la sociología en la infancia y la 

sociología. Anteriormente no nos poníamos a 

pensar que un Agamben podría dar los 

elementos para formar la primera infancia, 

hoy sí, un Quant también, pero entonces 

desde allí empezamos nosotros a darnos 

cuenta como también el contexto y como las 

necesidades del conocimiento van cambiando 

a medida que vamos evolucionando como 

sociedad, entonces eh, los referentes ya te 

digo son dependiendo también de lo que estoy 

trabajando porque en especialización yo no 

tengo un curso eh, un módulo como tal sino 

que tengo un proyecto de investigación, 

oriento eh un proyecto de investigación, allí 

estamos trabajando eh, un tema de la ética y 

del humanismo y estamos trabajando a un 

que ven mis jefes por ahí, yo me salgo del programa 

no por un desorden y una anarquía sin sentido sino 

que pienso que a veces uno necesita de cierta anarquía 

y transgresión para poder llevar lo que los estudiantes 

necesitan, yo tengo un programa pero si en la 

Universidad Externado de Colombia están ofreciendo 

una exposición sobre la pobreza y las infancias y yo 

tengo una clase que muy probablemente van a 

aprender mis estudiantes más allá que conmigo yo les 

digo: Arranquemos, por qué no nos vamos a esa 

exposición a ver qué nos dice, eso no está aquí en el 

programa, Y siempre en las metas de la evaluación 

que hago con mi jefe la meta es seguir el programa, 

nunca puedo hacerlo, y cuando yo pienso que yo me 

meto en líos realmente cuando no soy tan disciplinada 

con los programas digo: pero si no lo hago no sería 

yo, me molesta mucho estar atada a ese tipo de 

digamos de grilletes, entonces por eso me doy la 

libertad de equivocarme, de explorar y de retarme, 

unas salen muy buenas, otras no tanto pero me 

arriesgué. NDPF009/ 118 -147 

leer fotocopias es matar el pensamiento, 

yo les digo: “lo que nosotros vamos a 

leer acá está representado en las 

fotocopias pero lo que ustedes ven allí 

son pensamientos que alguien se tomó 

la molestia, se tomó su tiempo de 

plasmarlos en un papel, entonces 

dialoguemos con esas ideas, cuando ya 

empezamos a dialogar con esos saberes 

y los vamos poniendo en contexto uno 

logra que los estudiantes que hagan en 

ese momento para comprenderlo y no 

es un saber específico para acá, otro 

para acá y otro para acá, lo que es ese 

saber cómo se puede nutrir y yo me 

imagino siempre en espiral, ese cómo 

alimenta toda la teoría sobre la familia 

alimenta después el curso de políticas 

porque si yo digo es que ese saber es 

específicamente para esto y lo sacamos 

en ese momento como una piecita de un 

rompecabezas quedaría faltando pero la 

idea es, que yo manejo es verlos 

integralmente, entonces me parece muy 

difícil en mi caso, puede que haya 

alguien con una cabeza mucho más, no 

sé estructurada, o no sé, o distinta a la 

mía que diga: “No, aquí tiene que ser 

esto, aquí tiene que ser lo otro y aquí 

tiene que ser lo otro” Yo lo vería más 
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autor, estamos trabajando a Primo Levi pero 

Primo Levi eh, estamos estudiando eh parte 

de su obra que es la saga de la tregua, los 

judíos y los salvados y si esto es un hombre, 

pero ahí surgen otras necesidades, entonces 

aquí surge algo muy lindo que a mí me gusta 

mucho hablarlo con los estudiantes y trato de 

pensarlo siempre es que la pedagogía no tiene 

leyes fijas sino principios fundamentales y en 

ese principio fundamental es saber leer eh qué 

necesitamos, para dónde vamos y con toda 

naturalidad también te digo, si yo no sé algo 

también les digo a mis estudiantes “no sé y 

chévere que lo aprendamos” y esa honestidad 

yo creo que los estudiantes lo agradecen 

mucho, entonces, y nos disfrutamos, decía 

antes de que mis alumnos, esta entrevista que 

yo disfruto mucho el rol de estudiante, eso 

abre lugar, algunos lo ven eso en mi como un 

defecto porque me lo han dicho, eh, antes me 

ocupaba y me preocupaba por eso, hoy en día 

creo que ya pasé esa edad de pensar eh en lo 

que los otros piensan y más en lo que yo estoy 

convencida, que uno de profesor nunca debía 

de mostrar sus debilidades con un estudiante, 

entonces yo la debilidad de no conocimiento 

no me avergüenza.; eh, es, me da a mi 

oportunidad de crecer juntos, entonces yo 

hago una metáfora también, vamos todos de la 

mano y vamos todos a conocer a Strauss por 

en diálogo: ¿qué le dice eso para esto? 

Y entonces una ahí va armando más 

bien comprensiones de 

contextos.NDPF009/ 221 -248 
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ejemplo. 

Volviendo a tu pregunta para no darle tanta 

vuelta, es eso fundamentalmente, hay unos, es 

saber también leer qué requiere tu disciplina, 

qué requiere lo que se está trabajando, para mí 

es muy importante el asunto de la 

fundamentación, el rigor, pero eso también 

tiene que estar acompañado de la vida, de la 

experiencia, de lo que somos, como a mí el 

proyecto por ejemplo que están ustedes el 

tema de las narrativas me parece muy bello y 

es que nosotros somos seres de biografía, y 

nosotros nos narramos y narramos al otro, y 

en esas narrativas es que vamos construyendo 

unas nuevas para podernos comprender como 

humanidad, y los autores nos hablan de 

distinta manera, y muchos nos hablan cuando 

yo me siento, me gusta mucho, porque 

nosotros los profesores no podemos decirnos 

mentiras y tomamos posición siempre, 

quiérase  no, yo siempre busco el camino, la 

forma para que sea o no el nivel leamos a Ana 

Arim, en pregrado, en, anteriormente en el 

plan de estudios antiguo Ana Arim era como 

una autora que se debía leer en 

especialización y dio pero ¿por qué no poder 

hacer que Ana Arim sea comprendido por 

estudiantes de pregrado cuando estamos 

hablando de el tema del natalicio, por 

ejemplo, entonces busco el pretexto, los 
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profesores también buscamos pretextos para 

que mis estudiantes puedan intercambiar 

algunas, así sea pocas ideas con el 

pensamiento de Ana Arim y así, te repito, es, 

el contexto te habla qué se necesita, cuales, 

qué es lo que estamos estudiando, qué 

elementos de la profesión necesitamos y 

desde ahí acudimos a los que más saben que 

nosotros y eso lo hacemos. NDPF009/ 3-71 

La persona, o sea, nosotros no hemos, no, por 

suerte no tenemos las respuestas frente a la 

pregunta por el hombre, entonces el hombre 

siempre va a estar allí como un interrogante 

en las acciones del humano, y el hombre 

entendido no como esa figura etérea, como 

ese ente que no lo muestran desde disciplinas 

como  la filosofía o la genomenología sino 

como ese ser que está en constante renovación 

de sus experiencias, de sus vivencias, 

entonces sí, en el caso de la pedagogía infantil 

por ejemplo, eh, que es el tema que más me 

he ocupado en estudiar por ser mi formación 

de base y de hecho mi doctorado lo hago en 

un dispositivo de formación de  maestros que 

reflexiona y transforma su práctica para 

propósito de la presencia del niño, entonces  

eh, la disciplina cobra un lugar importante allí 

y es qué nos habla para poder comprender 

quién es el niño quién es la niña, ¿qué es ese 

contexto que le rodea?, y allí mirar que no es 

Yo digo sí, es decir, depende de lo que uno conciba 

como recursos, para mí el mayor recurso que nosotros 

tenemos es el vivir en Bogotá, ese es un recurso 

maravilloso, eh, contar con la posibilidad de tener 

información de primer mano de que existe un museo 

en la Universidad Nacional, de que existe una serie de 

exposiciones permanentes en la Jorge Tadeo Lozano, 

de que para mí los recursos digamos de que alguien 

llamara que se conciba como un material didáctico, 

como cosas de esas para mí no son tan necesarias 

como la posibilidad de explorar el mundo, los saberes 

desde la propia realidad, entonces si hay una 

conferencia o tengo la oportunidad de traer a alguien 

también afortunadamente como que uno va haciendo 

unas redes y grupos de apoyo también entre colegas 

que veo más una compañera que sabe más de políticas 

que yo –Oiga vea, venga a mi clase y yo después voy 

a la suya y compartimos y entonces eso también le 

gusta a ciertas personas, a todo el mundo no le gusta 

pero a quien le gusta eh uno confluyen en esas cosas y 

lo hacen, pero yo si siento que tengo con esos, esos 

El que te acabo de narrar, es primero 

desmontarme la idea, desaprender que 

el maestro es quien tiene todo el 

conocimiento y no se puede equivocar 

o que no puede demostrar alguna 

ausencia en su conocimiento, ese es 

uno, pero lo otro también es que he 

aprendido que nosotros somos el 

maestro, el conocimiento del maestro es 

como la mamushka (esas muñecas 

rusas) me encantan, para mí son como 

los universos de Cortázar y entonces 

siempre pienso en eso y cómo este 

mundo que contiene otro y que contiene 

otro y que contiene otro es lo que te 

permite a ti eh tener algo, no todo 

siempre, y ahí va la otra idea que yo 

manejo como maestra: considero 

invigente el conocimiento, siempre 

estoy deseosa con sed de aprender, 

entonces eso me permite a mí, el deseo 
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el niño teórico sino que es el niño y la niña 

que nosotros como adultos hemos construido 

desde unas representaciones y que le estamos 

diciendo a la sociedad frente a ese niño o esa 

niña, entonces también hay elementos 

relacionados con eh, yo conozco de la 

pedagogía, de las didácticas, también de las 

lúdicas pero también de lo humano, o sea de 

la esencia porque la esencia está allí. 

NDPF009/ 74-90 

recurso que son los que uno, uno se los hace, 

fundamentalmente eso. 

Si voy a quedarme prendida, aunque a veces aquí no 

me funciona el videoBeam o que no tengo el auditorio 

o no tengo sonido no se dan las clases, pero yo llamo 

a los recursos otro tipo de cosas, ese recurso 

intelectual que tenemos y que vuelvo y te digo Bogotá 

nos da de todo a nosotros para poder traer 

conocimiento al aula de clase. NDPF009/ 150 -170 

de aprender me permite comprender 

también que ese deseo por el 

aprendizaje lo puede uno de alguna 

manera contagiar, impregnar. Eh, en 

esa figura de los universos me ha 

permitido, me ha permitido muchísimo 

sobre todo aprender que esos 

fragmentos que nosotros tenemos son 

muy útiles para construir con lo que el 

otro tiene y lo que hago es tratar de 

distintas maneras y ahí acudo también a 

las teorías de la psicología, me gusta 

hablar con profesionales de distintas 

disciplinas, no me gusta estar tan 

cerrada solamente a la pedagogía, como 

cierta promiscuidad disciplinar ¿qué se 

yo? De conocimiento a mí me encanta 

la promiscuidad porque cuando es por 

ejemplo el arte me gusta mucho, 

aprendí de, aprendo del arte porque el 

arte tiene mucho que hablarle a la 

pedagogía, entonces cómo desde el arte 

uno también puede llenarse de ideas 

para potenciar una desde la pedagogía y 

eso hace más rico el compartir 

conocimiento con los estudiantes. 

NDPF009/ 251 -273. 

Sí, total un rotundo si porque es que yo te 

decía, nosotros, y usando la figura que se 

utiliza en filosofía, nosotros estamos parados 

Sí, yo lo digo con tanta seguridad, primero porque 

nosotros recibimos la realimentación de los 

estudiantes cuando nos evalúan, para mí eh, ser 

O creo que se transforma en la medida 

que uno los va haciendo más 

integradores a lo que ya tenía, 
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sobre los hombros de los grandes, entonces, 

esas experiencias que tuvieron esos grandes 

maestros (un Sócrates, Platón, Aristóteles, 

cuando ellos llevaban a sus discípulos nos 

legaron eso para nosotros comprender porque 

la teoría está precisamente es que nos ayuda a 

leer realidades, la teoría se malinterpretó en 

un momento de la historia de la educación 

porque se pensó que era un elemento que 

había que traer literalmente al aula de clase, 

entonces creo que en ese momento hubo una 

concepción errada de lo que significa la 

disciplina en la formación de maestros, lo que 

se quisiera en este momento y el ideal y como 

yo lo asumo con una convicción 

absolutamente  profunda es que la teoría sirve 

para ayudarnos a nosotros los maestros a leer, 

a leer realidades, y en esa lectura nos 

podemos confrontar, y muy probablemente 

esa teoría no sea la realidad que yo estoy 

viviendo con mis estudiantes o un estudiante 

está viviendo en su momento, y yo puedo a 

partir de eso también si soy un maestro 

disciplinado sistematizar esa experiencia y 

por qué no, ir aportando para construir teoría; 

pero indiscutiblemente esa pelea o esa 

disociación que se ha querido hacer también a 

veces somos de extremos en algunos 

contextos que –Aj que ¿para qué la teoría?, en 

otros lugares que primero la teoría eh yo no 

maestra es un espacio de participación, de respeto, de 

diálogo, pero esto lo aprende uno sobre todo con la 

experiencia, yo recuerdo mi primera clase en la 

universidad no se me olvida, yo daba un curso que se 

llamaba construcción histórica del discurso 

pedagógico, eso era mucho nombre, yo para dar ese 

curso yo preparaba como 8 horas, entonces yo me leía 

a los grandes filósofos, los grandes pedagogos de la 

escuela activa y yo me paraba a repetir lo que yo 

estaba más bien repasando y aprendiendo pero no, no 

logré que eso fuera un diálogo sino que yo repetía 

cosas muy elevadas, una profesora hace, imagínate yo 

con 18 años menos, recién desempacada de la 

universidad, dándome la oportunidad cuando quiero 

ser muy buena en eso me paro es a decir lo mío, yo 

daba la clase para mí, entonces después con la 

coordinadora académica que era una mujer 

maravillosa me dice: -Maribel las estudiantes dicen 

que tú sabes mucho pero que no te entienden.- Mira 

no, yo no sé nada. Muy lindo eso, a mí me pareció 

muy lindo las estudiantes les dije: -Estudiantes está 

pasando esto, sí. Ah porque yo terminaba la clase 

Jorge y les decía: - ¿Alguna pregunta? Ninguna, o sea 

la máxima participación que yo les daba era terminar 

¿alguna pregunta? -No. Ah bueno, entonces para la 

próxima clase tal cosa. Pero inmediatamente ellas y 

también supongo yo que por la juventud nos veíamos 

muy iguales, entonces eh tratar de generar como cierta 

distancia, entonces yo soy acá la maestra, entonces 

cuando la coordinadora, una maestra formadora muy 

imagínate la figura que yo trato de 

hacerte con mis palabras de el punto, 

digamos si tenemos este punto acá de 

un conocimiento y sigo acá y lo voy 

ampliando en esta espiral, si tu notas el 

espiral siempre vuelve a su origen, si yo 

me devuelvo por acá en esa relación 

eso es lo que nos permite a nosotros un 

postgrado, un diplomado, escuchar a un 

compañero, un café de una 

conversación inteligente, observar la 

vida, eh, leer un libro es hacer 

relaciones, yo creo que mi posibilidad 

es desde la idea de la reflexión y la 

mejora es la posibilidad de hacer 

relaciones y relaciones como serias, 

rigurosas, sistemáticas, no arbitrarias 

tampoco, entonces uno va ubicando 

esa, como ese espiral del conocimiento 

en distintos lugares que le permita a 

uno acudir a él cuando sea necesario, 

siempre un postgrado, digamos 

cualquier formal o informal eh estudio 

que tome como maestra me servirá a mí 

para, valoro mucho el conocimiento. 

NDPF009/ 276 - 289 
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las pondría a ellas, a la teoría y a la 

experiencia en lugar de pugna, sino que yo las 

pondría también como una amable relación en 

donde se conversan, sirven para nuevas 

construcciones. NDPF009/ 94 -115 

bella me dice: -Maribel háblate con las chinas a ver 

qué pasa. Hablo con ellas. - No profe.-Entonces 

bueno, ¿qué podemos hacer? Entonces ya me quité yo 

la carga del conocimiento que estaba solamente bajo 

mi responsabilidad y lo compartí con cada una; A 

partir de ese día entonces me di cuenta porque, y  

también me encanta la expresión “Me di cuenta” 

porque cuando uno dice “me di cuenta” es porque está 

reflexionando que el ser maestro debe contar con la 

posibilidad de compartir los pensamientos, que fluya, 

que fluya la palabra porque ahí es donde se construye, 

entonces siempre me doy la oportunidad y nunca me 

olvido de esa experiencia y puede que se haga larga 

esta entrevista por esas anécdotas pero que son desde 

mi punto de vista claves para poderse comprender uno 

como maestro, entonces siempre me pregunto eso y 

con los estudiantes hay cosas en donde hoy en día ya 

con la madurez de la experiencia y demás 

conocimiento y que han tenido muchos estudiantes, 

escuchar a mis estudiantes a mí me da la oportunidad 

de aprender muchísimo de cómo se van renovando los 

pensamientos de las generaciones, de los jóvenes, de 

cuáles son sus percepciones sobre la política, cuáles 

son sus percepciones sobre temas dificilísimos que 

hablamos por ejemplo en sociología cuando nos 

metemos a hablar de lo que significa la inequidad, la 

pobreza, el aborto, las diferencias de género, lo que 

significa para ellos la existencia de Dios o no y 

escucharles y ver puntos de vista tan disímiles y ver lo 

que significa para ellos una familia, entonces eh, eso 
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para mí es absolutamente rico y no estoy dispuesta a 

renunciar a esa posibilidad también y vuelvo a la idea 

que yo te he dicho: Aprendo cantidades. NDPF009/ 

174-218 

Bueno, digamos que en el orden de la 

pedagogía trabajé históricamente distintas 

corrientes y pensadores, pero digamos que de 

la educación popular me fui con Paulo Freire, 

que fue muy importante en la formación del 

espíritu docente inicial, después usted pasa al 

pensamiento cognitivo, a Piaget y a todas las 

corrientes cognitivas, pasa al constructivismo 

y coge una línea particular del pensamiento, 

yo cogí a Vygotski en términos de la 

construcción del pensamiento constructivo 

pero en su enfoque social frente a otras 

corrientes de pensamiento, después fui 

leyendo de distintas actores, de los clásicos, 

cierto, de la escuela, que ahora olvido los 

nombres pero que hacen parte de la literatura 

obligada de la formación en licenciatura y 

después parte fundamental de la construcción 

del movimiento pedagógico porque yo 

participé después de 1983 en todo lo que fue 

el movimiento pedagógico nacional, a través 

del CEIP Nacional, de FECODE y todo este 

tipo de institucionalidad creada para impulsar 

el movimiento pedagógico desde la 

organización sindical…No, me permitieron 

construir un estilo pedagógico, y el estilo 

Todo el tiempo vivo pensando en los resultados que 

obtengo como maestro y los resultados a veces me 

obligan, cierto, a repensarme la práctica cotidiana, si, 

cada semestre me reinvento los procesos, cada 

semestre reconstruyo las formas de hacer las cosas, 

tratando siempre de mejorar, de involucrar más a los 

estudiantes en cada uno de los procesos dependiendo 

del momento, también hay veces que tengo que tomar 

distancia y asumir la autoridad del saber para poder 

conducir el proceso, pero otra vez delego las 

posibilidades de construir socialmente el 

conocimiento (…), esos elementos son esenciales, la 

utilización de los nuevos medios, estoy utilizando 

Whats App, estoy utilizando Facebook, estoy 

utilizando el Blog, estoy utilizando Skype, estoy 

utilizando los medios electrónicos que la gente tiene 

que entender que estos medios son medios 

únicamente, que el trabajo pedagógico y de 

construcción del conocimiento está dado por las 

interacciones que se adquieren entre el sujeto que 

orienta el aprendizaje y quien aprende.  NDPF010/ 

132 – 147. 

 

Bueno digamos, nosotros, yo tengo la 

posibilidad de ser el director del 

departamento y del área curricular, por 

lo tanto tengo que organizar los 

programas de cada una de las áreas y de 

cada uno de los seminarios y de cada 

uno de los cursos que se dictan, y eso 

me permite a mi saber conforme al plan 

curricular cuáles son las áreas y saberes 

que son específicas en cada uno de 

estos espacios, en el caso mío yo me 

muevo en dos áreas básicamente, 

primero me muevo , y en una 

transversal, dos áreas y en una 

transversal, primero me muevo en el 

área de historia, la formación mía es de 

historiador, y desempeño el rol docente 

en la enseñanza de la historia pero para 

politólogos, no es una historia para 

historiadores sino para politólogos, más 

que las formas metodológicas de la 

producción del conocimiento 

historiográfico y de la historiografía 

como tal me preocupan los proceso 

históricos y eso es lo que enseño, 

entonces el saber tiene unas 
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pedagógico ¿Qué es el estilo pedagógico? Lo 

voy a decir de una manera sencilla, es la 

forma como uno hace las cosas en el aula, 

como construye, pero mi estilo pedagógico 

está constituido básicamente por cinco 

tendencias que para mí eran importantes: 

primero estaba construido por algo que yo 

traje al país, si vos estudias un poco la historia 

del movimiento pedagógico en Colombia, yo 

traje al país una cosa que se llamó la 

enseñanza problémica, y hay un primer librito 

a finales de la década del 80 comienzos del 90 

que se llama la enseñanza problémica, y 

después escribo otro libro que se llama “La 

enseñanza problémica entre el 

constructivismo y la educación activa, y 

después escribo otros libros de pedagogía, 

uno se llama “Herramientas para transformar 

la escuela” y hay una serie de libros que 

escribo en materia de pedagogía, movido por 

las corrientes pedagógicas que están, pero 

digamos que el estilo pedagógico lo construyo 

entorno a qué, primero la enseñanza 

problémica. ¿Qué enseñaba la enseñanza 

problémica? La enseñanza problémica me 

permitía construir en el estudiante el espíritu 

científico, el espíritu de investigación, era un 

tipo de enseñanza que no se dirigía sobre la 

construcción de programas con temas, sino en 

programas con problemas, eran problemas de 

características específicas según la 

población a la cual esté dirigida en el 

nivel de formación profesional, el 

segundo aspecto es la investigación, 

entonces trato de unir los elementos que 

constituyen las fundamentaciones 

epistemológicas y metodológicas de la 

investigación con el desarrollo de las 

asignaturas en el área de la historia que 

es la que recorremos y que hace parte 

de áreas obligatorias en la formación de 

los politólogos y de resto tengo claro, 

absolutamente claro que esto debe estar 

atravesado por una mirada politológica 

que diferencia el contexto del 

conocimiento histórico investigativo de 

lo que es la mirada analítica del 

politólogo y eso se produce ahí, pero 

hay otras cosas que son importantes, 

hay el contexto internacional ,el análisis 

internacional, todo el problema de las  

políticas públicas, todo el problema de 

la teoría del poder, la teoría del estado, 

muchos saberes que se dan cita ara 

formar el politólogo. NDPF010/ 197-

221. 
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aprendizaje lo que se presentaba ahí, entonces 

era un libo totalmente distinto que planteaba 

otras cosas que tenían que ver con el papel del 

educador, que no era el papel del educador 

como autoridad sino como acompañante, que 

tenía que ver con las estrategias evaluativas, 

que las estrategias evaluativas no estaban 

dadas por ese rasero en el cual …y eso lo unía 

con el trabajo de investigación, entonces 

aprender haciendo era un poco colocarse en el 

lugar de la investigación, hacer investigación 

e ir aprendiendo a hacer investigación, luego 

había que construir el conocimiento, entonces 

entró todo el proceso del constructivismo y 

era importante para poder desarrollar de 

manera significativa el trabajo que se venía 

realizando; después entró algo que fueron las 

teorías críticas, todo el desarrollo del 

pensamiento materialista jugó un papel ahí 

importante las pedagogías  rusas jugaron un 

papel importante en la construcción de esa 

estrategia, y después vino algo que era la 

teoría juegos, que me permitió construirme en 

términos del azar y la incertidumbre como un 

modelo de estudiante que fuera capaz de 

moverse en el tiempo respondiendo a las 

expectativas y a los retos que el tiempo le iba 

colocando en cada momento, de eso salió una 

elaboración muy importante que yo he hecho 

pública y que se ha ido construyendo, ahora 
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se está haciendo un video de eso, que es sobre 

el sabedor moderno, que explica todo ese tipo 

de proceso (…) NDPF010/ 3 – 63. 

 

Yo creo que es un poco cambia y desmitificar 

los roles de la escuela, yo creo que lo que ha 

ido avanzando en mi es la posibilidad de que 

los estudiantes sean los que conduzcan su 

propio proceso educativo y no que yo sea el 

depositario de un tipo de conocimiento que no 

les va a servir a ellos en la medida en que no 

lo aprendan; y he ido descubriendo de manera 

clara que la mejor manera de aprender es 

cuando uno se prepara para enseñar (…) 

NDPF010/ 66 – 71. 

Yo creo que la universidad tiene más o menos 

recursos suficientes para poder avanzar en el proceso, 

pero hay algo que también es importante, es que los 

recursos ahora están al alcance de todo el mundo, 

entonces si todos tienen celulares y todos tienen datos, 

si entienden el trabajo que se les desarrolla es muy 

importante, pero, hay que incorporarlos a la clase, 

porque usted puede tener un salón de clase con 40 

celulares y sin estudiantes y los celulares están andado 

por caminos distintos a los de la clase, entonces usted 

tiene que saber cómo incorpora esos elementos de 

tecnología que se colocan en redes, en autopistas del 

conocimiento, que son muy importantes y que pueden 

ser utilizadas en tiempo presente para el desarrollo de 

la clase cuando usted necesita precisar alguna, algún 

tipo de cosa y los jóvenes están mucho más diestros 

en el manejo de estos instrumentos que sus maestros, 

entonces es muy importante poder echar mano de la 

experticia del manejo de las tecnologías que dominan 

los estudiantes para ponerlas al servicio de los 

procesos de aprendizaje, pero los medios 

audiovisuales, los medios auditivos, la lectura, las 

formas nuevas de la lectura, hoy no es solamente leer 

los libros, hoy necesitamos leer el contexto social en 

el cual nos desempeñamos y eso hay que aprenderlo a 

leer, es necesario leer las el cine, es necesario leer los 

Bueno yo he elaborado, he escrito 

libros que son utilizados de manera 

clara por distintos pedagogos y por 

distintos docentes, entonces la 

posibilidad de escribir por ejemplo 

Herramientas para transformar la 

escuela cuando se produjo la reforma 

educativa que dio origen a la Ley 115 o 

a la Ley 30 que fueron muy importantes 

en el momento, haber participado en el 

movimiento pedagógico nacional, haber 

estado haciendo parte del CEID 

nacional que era el Centro de Estudios 

de Investigación en docentes de la 

FECODE, eh, haber estado en 

universidades pedagógicas 

desarrollando la labor pedagógica en la 

formación de licenciados, todo eso te 

da una experiencia importante; haber 

hecho investigación con 

COLCIENCIAS en términos del 

desarrollo de la educación, en los 

territorios, por ejemplo hay viatica para 

transformar la vía escolar y otros libros 

que en su momento jugaron un papel 

importante, los mismos libros de La 
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noticieros, es necesario leer la oferta comunicativa 

con que se está enfrentando el estudiante a diario y 

ponerlo a disposición del análisis en los campos que 

sea pertinente. NDPF010/ 150 – 170. 

 

enseñanza polémica o la enseñanza 

problémica y el constructivismo fueron 

importantes, decir, mi labor docente ha 

estado unida a una producción 

intelectual, eh, teórica, investigativa 

que ha aportado de manera importante 

al desarrollo de la pedagogía; todavía 

los textos que se produce, que produje 

en un periodo determinado hacen parte 

de la bibliografía obligada en la 

formación de licenciados en el país. 

NDPF010/ 224 – 241. 
 

Primero me parece que es muy importante 

que todos los docentes y particularmente los 

docentes universitarios se acerquen al 

conocimiento de lo que es la pedagogía y de 

lo que es la didáctica, yo creo que sin el saber 

pedagógico y el conocimiento didáctico 

resulta difícil poder ejercer con rigurosidad y 

con eficacia el proceso educativo, y uno de 

los grandes problemas que tienen las 

universidades nuestras es que los profesores 

universitarios son profesores formados en los 

saberes pero que tienen una gran carencia 

pedagógica, y nuestra pedagogía y nuestras 

prácticas didácticas que convocan hoy la 

incorporación de nuevas metodologías muy 

unidas en el desarrollo tecnológico no se está 

produciendo (…), logaron saltar del escenario 

Yo creo que la construcción de los escenarios 

democráticos al interior de aula son fundamentales, sí, 

hay un espacio que yo construyo que es el de análisis 

de coyuntura dada la formación que yo tengo y en el 

campo en el que me estoy desempeñando como 

docente, porque estoy formando politólogos, y al estar 

formando politólogos usted tiene que crear el 

escenario para que se forme el criterio del politólogo, 

y resulta que el criterio del politólogo se forma sobre 

el análisis de un tiempo futuro, porque lo que 

construye el politólogo son escenarios futuros, 

escenarios a construir, entonces usted el análisis de 

coyuntura es fundamental en cada momento, entonces 

estamos reflexionando sobre la realidad de manera 

permanente con distintas miradas y distintos puntos de 

vista que se van construyendo al interior del aula, es 

terrible la movilización a la que fuimos sometidos 

A ver yo no sé, no sabría qué tanto me 

podría aportar un postgrado en 

educación, no sabría que tanto me 

podría aportar un postgrado y no, y por 

varias razones, yo creo que el 

doctorado que yo hice me aportó en lo 

esencial al disciplinamiento 

investigativo, pero los elementos 

constitutivos de la formación en los 

saberes específicos yo ya era portador 

de esos conocimientos, ¿me entiende? 

Entonces, había transitado una ruta de 

crecimiento profesional académico, 

teórico que ya lo que predominó fue en 

el campo de la investigación, lo que 

podía producir en investigación pero si 

yo tuviera que mirar un postgrado en 
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de que la pedagogía estaba construida sobre el 

ejercicio de la enseñanza a una pedagogía que 

se construía a través de la enseñanza en el 

aprendizaje, decir, decían que el problema del 

aprendizaje no era de la pedagogía, que el 

problema del aprendizaje era de la psicología 

y no de la pedagogía cuando uno entendía que 

el problema pedagógico debía funcionar en 

términos de los aprendizajes y yo creo que ese 

cambio no se ha presentado, todavía si usted 

le pregunta a una persona común y corriente 

¿qué entiende por pedagogía? Le dice que es 

los conocimientos epistemológicos y 

metodológicos a través del cual una persona 

se forma para la enseñanza, y yo creo que el 

propósito de la escuela dejó de ser la 

enseñanza, el propósito de la escuela hoy es el 

aprendizaje, siempre ha sido el aprendizaje, 

pero nosotros como maestros le dimos 

importancia a la enseñanza que era el rol que 

jugábamos nosotros sin saber que ese rol tenía 

un propósito que estaba más allá del rol 

nuestro en las posibilidades que tenía el 

estudiante de aprender; cuando vos te vas y te 

grabas el aprendizaje en el ejercicio propio de 

la enseñanza hacia los estudiantes y haces que 

el estudiante se prepare para enseñar y que en 

ese prepararse para enseñar adquiere el 

conocimiento que es necesario para ejercerlo, 

entonces el aprendizaje adquiere una forma 

nosotros en la década del 70 todo impactados por el 

pensamiento Marxista, yo creo que había hoy y había 

una apertura a distintas miradas de la realidad que 

ayudan a enriquecer la comprensión del mundo y de 

sus conflictos, yo creo que eso se hace en clase, decir, 

hay una preocupación porque el escenario de la clase 

sea democrático, porque la voluntad individual se 

ponga de manifiesto en la toma de decisiones que 

competen al interés colectivo, en que se respete la 

diferencia y se respeten las minorías en términos de 

decisiones mayoritarias y en que se comprenda que la 

diversidad que constituye el avance de la democracia 

se construye no como una dificultad sino como una 

oportunidad y una gran riqueza.  NDPF010/ 174 – 

194. 

 

 

 

educación seguramente, seguramente 

mi trabajo se centraría en la 

preocupación que ha sido como la 

razón de ser de mi práctica docente, y 

es que más allá de la pedagogía mi 

campo de trabajo ha sido la didáctica, 

decir, cómo hacer las cosas bien en el 

aula ¿me entienden?, cómo seguir los 

procedimientos metodológicos que me 

permiten que la enseñanza se facilite, 

cierto, y se garantice, eso es como el 

aspecto que fue esencial en el proceso, 

no tanto la discusión de la pedagogía en 

términos de sus vertientes 

epistemológicas y todo este tipo de 

cosas que suelen estudiarse sino los 

aspectos operativos de la enseñanza que 

es lo que más me ha convocado. 

NDPF010/ 244 – 260. 
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absolutamente distinta; y lo otro es la 

precariedad que tenemos nosotros en la 

utilización de los instrumentos didácticos, que 

la didáctica se ha transformado en la 

posibilidad de hacer claro el conocimiento es 

esencial, y esa didáctica no puede dejar de 

estar unida a la formación de un espíritu 

investigador importante que estén pegados de 

la investigación, pero además que estén 

pegados de un espíritu crítico en un sentido de 

la crítica, y es que la crítica consiste 

fundamentalmente en la posibilidad de 

reconocer de un proceso lo que le es propio y 

pertinente y señalar los elementos a través de 

los cuales ese proceso puede ser mejorado; no 

es la crítica que es demoledora, que destruye, 

no, es la crítica que propone, que construye, 

que transforma, esa es la crítica de la cual 

nosotros estamos hablando. NDPF010/ 81 – 

129. 
 

Bueno yo creo que eh, básicamente yo me he 

casado con la resolución de problemas en la 

enseñanza de las ciencias, si, en todos los 

aspectos lo aplico, digamos que inicialmente 

pues leía mucho a Gil, a Pérez que son 

españoles de la corriente de resolución de 

problemas, ya luego en algún momento 

también de la vida trabajé mucho con Stone 

en enseñanza para la comprensión  que tiene 

entonces he buscado sentarme en el aula a esperar que 

ellos puedan jugar el rol de educadores a través de un 

trabajo sistemático, metodológicamente orientado a su 

desempeño en el ámbito de la apropiación del 

conocimiento y la comunicación del mismo, decir eh, 

creo que hay que desarrollarle competencias 

cognitivas unidas con la capacidad comunicativa que 

deben tener esas competencias cognitivas para que 

haya una mayor integralidad en el proceso de 

(…) entonces nosotros tenemos una 

escuela que sigue con los mismos 

métodos del siglo XIX, del siglo XX 

sin avanzar en el camino de las nuevas 

corrientes pedagógicas, y estas nuevas 

corrientes pedagógicas también muy 

muy atadas a las formas convencionales 

y ortodoxas de la enseñanza, yo creo 

que no se ha renovado las prácticas de 
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mucha relación, ahorita particularmente estoy 

trabajando mucho con ambientes de 

aprendizaje y los ambientes e aprendizaje 

pues vienen desde la secretaría de educación 

distrital como una política desde el año 2014 

que se cayó digamos con el cambio de 

administración pero que igual me parece que 

funciona y es lo que promuevo inclusive con 

los docentes en formación que trabajo en la 

Universidad Distrital. 

NDPF011/ 3-13 

formación.  NDPF010/ 71 – 77.  la enseñanza y eso es realmente 

preocupante en términos del desarrollo 

de la pedagogía y de la didáctica entre 

otras cosas porque hubo un quiebre que 

la gente no logró entender o que se, que 

la comunidad científica y académica 

que se preocupaba por la pedagogía 

entre otros, muchas escuelas, las 

escuelas de la Universidad del Valle o 

las escuelas de la Universidad de 

Antioquia o las escuelas que hubo aquí 

con la asociación colombiana de 

pedagogía etcétera (…) NDPF010/ 90 

– 100. 

A ver, yo considero que la química finalmente 

es una excusa ¿sí? Y las ciencias naturales e 

inclusive toda disciplina es una excusa si 

estamos hablando de la educación media es 

una excusa para llegar a los chicos, motivarlos 

hacia una serie de habilidades que se tienen 

que desarrollar, motivarlos hacia una serie de 

actitudes que deben asumir ante la vida y ante 

la sociedad, evidentemente pues hay unos 

núcleos temáticos que debemos abordar pues 

porque son evaluados a través de pruebas 

externas que es lo que más nos interesa, pero 

en general digamos que yo siempre he 

asumido que la química es algo anexo ¿sí? Es 

algo anexo, no es lo principal, sin embargo 

desde esa disciplina de la química que es lo 

Yo creo que todos los días, o sea, creo que he dejado 

claro que la formación es muy importante y que esa 

formación nos lleva a la reflexión, eh, digamos que 

tengo varios momentos y tengo una ventaja inmensa y 

es que yo trabajo en mi práctica profesional normal 

regular yo trabajo en dos campos del proceso de 

enseñanza, uno es en la enseñanza en la escuela, en el 

colegio con los estudiantes adolescentes desde grado 

sexto a once, que eso obviamente me lleva a pensar 

¿qué me funciona y qué no me funciona en el aula de 

clase, entonces en la didáctica propia de la química 

pues todos los días estoy reflexionando – esto me 

funciona, el curso tiene tal característica entonces 

puedo hacerlo de esta manera, si aplico una actividad 

igual para tres cursos del mismo grado pues me doy 

cuenta que funcionó en un curso y que no funcionó en 

¿A qué te refieres con los distintos 

saberes? Didáctico, disciplinar ¿Cuál? 

Entonces en mi labor diaria pues 

obviamente el componente disciplinar 

que no es el principal pues está desde 

mi formación y es lo que yo proyecto 

en términos de la química misma, como 

te digo, no siempre se hacen a partir de 

qué es lo que se enseña en química, 

aprendamos esta fórmula, sí 

obviamente se tiene que tocar y 

obviamente hay ciencia de tablero 

digámoslo así, hay ciencia de tablero y 

se explican algunas cosas y hay 

ejercicios pero también aplicación, 

entonces ahí estaría el componente 
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que yo trabajo como excusa pues tengo en 

cuenta tres núcleos problema que son: 

discontinuidad de la materia, en la que se 

aborda pues todo lo que tiene que ver con 

estructuras, eh, estructura de la materia a nivel 

micro, interacción entre sustancias que es lo 

que tiene que ver con toda la parte de la 

relación entre átomos y moléculas, y cómo 

eso puede consolidarse en una estructura que 

uno ve en la naturaleza y finalmente 

cuantificación de relaciones que tiene que ver 

con todo el manejo de cantidades alrededor de 

algunos procesos químicos, pero vuelvo y 

digo: finalmente todo eso es una excusa para 

que ellos puedan adquirir una serie de 

habilidades. NDPF011/ 16-33 

otro, qué habilidad hay para para unos y que habilidad 

hay para otros, la misma adaptación por tiempos, por 

cronogramas, por dinámicas escolares, eso hace que 

uno reflexione sobre su práctica, y tengo otro campo 

de acción que es el de formación docente, yo trabajo 

con docentes de química, con chicos que van a, con 

docentes en formación de química, de licenciatura en 

química de la misma universidad de donde soy 

egresada, con ellos yo trabajo estrategias de 

aprendizaje y estrategias de enseñanza, puntualmente 

en este momento enfatizo mucho en ambientes de 

aprendizaje y entonces en el momento en que discuto 

con ellos sobre cómo enseñar uno u otro concepto de 

la química o cómo desarrollar una u otra habilidad de 

la química  estoy reflexionando sobre la mía propia 

¿sí?, es más tomo muchas ideas de ellos, con citas, las 

tomo y les digo: -bueno, yo voy a utilizar esto en mi 

aula de clase, déjame y miramos cómo me funciona y 

ya luego tú lo puedes aplicar porque ellos están en el 

proceso de ensayo y error todavía, entonces esos dos 

espacios me permiten lograr reflexiones en dos 

momentos digamos del campo profesional. 

NDPF011/ 64 -89 

disciplinar en sí mismo. 

Cuando hablamos de un componente 

didáctico pues obviamente tengo que 

tener en cuenta lo epistemológico que 

yo te decía ¿sí? Yo no hago evidente 

todo el tiempo mi corriente 

constructivista o si soy de una corriente 

conductista o si soy de una corriente, 

porque finalmente nosotros somos una 

mezcla de muchas cosas ¿sí? Nosotros 

somos un, yo digo que somos una cosa 

hecha de retazos en la medida en que 

hemos tenido experiencias como 

estudiantes, experiencias como 

docentes y experiencias como par 

académico, sí, experiencias como 

docentes universitarios o docentes en 

escuela, entonces eso hace que se 

construya, que nosotros tengamos una 

postura epistemológica y yo considero 

que en digamos en el diseño, en la 

instrumentación misma de mi proceso 

de enseñanza yo evidencio la corriente 

y yo sí me considero una persona 

constructivista ¿sí? En la medida en que 

trato siempre de utilizar algunas cosas 

que van a favorecer el aprendizaje de 

los estudiantes, ese aprendizaje 

significativo, y obviamente pues en la 

parte didáctica lo que aterrizo ¿si? 
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Entonces gracias a que yo tengo 

contacto con la universidad a través de 

enseñanza a docentes en formación 

¿cierto? Eh, me obliga a que yo esté 

muy actualizada, a que yo tenga que 

leer, a que lea con ellos qué es lo que se 

ha hecho, a que produzca artículos con 

ellos, ellos son los que escriben los 

artículos, yo corrijo, se genera un 

sistema de pares, miramos a ver, estoy, 

digamos que priorizo conceptos con 

ellos, entonces esa parte didáctica 

también se evidencia en el proceso de 

enseñanza en la escuela y de enseñanza 

en la educación superior porque hay un 

diseño continuo de instrumentos y 

herramientas para poder enseñar ¿sí? 

Trato de estar muy contextualizada con 

chicos, yo por ejemplo con ellos tengo 

grupo de Facebook, en donde se habla, 

o sea el grupo se llama EsQuímica en 

donde se ponen actividades 

relacionadas con la química y es un 

grupo académico a pesar de que esté en 

Facebook ¿sí? las cadenas de 

WhatsApp, son grupos de WhatsApp se 

utilizan también con un sentido 

académico, entonces es como estar un 

poquito en contacto con ellos. ¿Esa 

misma metodología la utiliza con sus 
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estudiantes de pregrado?De pregrado, 

con los estudiantes de pregrado es más 

dialógico, son grupos mucho más 

pequeños obviamente, yo tengo un 

seminario en donde tengo máximo 7-8 

chicos frente a mí y con ellos es un 

proceso de diseño y de discusión todo 

el tiempo, entonces: -Bueno, vas a 

hacerme el mapa de diseño curricular 

de lo que vas a enseñare, entonces ellos 

traen y rayamos, -Mira esto no, esto no 

es tan importante, no le demos tanta 

importancia a esto porque finalmente 

ellos no van a ser químicos ya, quién 

quiera profundizar va a hacerlo ahí, 

luego entonces después de tener el 

diseño del mapa curricular entonces 

empezamos a mirar:-Bueno, qué 

actividad motivadora puedes utilizar, 

por dónde te puedes ir, entonces mira, 

si vas a hablar d de hidrocarburos 

puedes hablarles de llantas, puedes 

hablarles de petróleo, y alrededor de 

eso empezamos a diseñar instrumento 

de preconcepciones, empezamos a 

diseñar eh, las herramientas que 

incluyen trabajo práctico, que incluyan 

TICs, que incluyan relación entre 

ciencia y sociedad, que incluyan 

crucigramas, bueno, lo que se les vaya 
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ocurriendo a ellos. Eso es más 

dialógico ¿sí? No es un grupo grande 

con el que tengo que trabajar una serie 

de actividades de enseñanza de la 

química, pero sí ellos tienen que 

profundizar muchos aspectos de la 

química ya. 

NDPF011/131-184 

A diferencia de muchos profesores y de 

muchos profesionales de la educación yo 

pienso que la educación no es vocación sino 

es formación, entonces te estoy dando una 

respuesta afirmativa, yo considero que un 

docente no nace, se hace, evidentemente hay 

unas habilidades que debemos tener desde la 

paciencia, desde la organización, desde la 

responsabilidad que se asume para la 

formación de otras personitas ¿cierto? O de 

otros profesionales, pero una persona que 

tiene solo vocación para mí no es un buen 

docente porque no es solamente es corazón y 

la, digamos la formación que se tiene familiar 

ayuda a que tú puedas hacer muy buenas 

cosas en el aula, entonces para mí si es muy 

importante que un profesor tenga claro un 

filosofía de, en términos de la educación, que 

tenga claro una corriente epistemológica así 

no sea evidente desde la teoría, es decir, él no 

podría muy posiblemente  justificar  por qué 

es constructivista pero si ha leído y si ha 

Sí, o sea en general el colegio y la misma universidad 

pues generan espacios en los cuales se pueden 

desarrollar cosas muy interesantes, si, desde la 

enseñanza de la química el uso de un laboratorio, el 

tener un recurso audiovisual, el tener posibilidades de 

acceso a libros, bueno, la parte de internet a veces es 

un poquito compleja en el colegio, pero pues digamos 

que en general si se tienen los recursos, y esos 

recursos obviamente permiten una adaptabilidad 

¿cierto? Una adaptación de algunas cosas que se 

requiere hacer para cada espacio académico en el 

colegio y eso obviamente va a ofrecer unos resultados 

pues mejores en la medida en que puedo tener acceso 

a ellos. NDPF011/ 92 -100 

 

Bueno yo no sé, yo creo que un 

conocimiento experiencial total, si, 

inclusive yo a mis estudiantes de 

práctica docente de la Distrital les digo: 

Ustedes muy posiblemente tienen 

muchos conocimientos de química 

mucho más frescos que los míos, pero 

yo les llevo un poquito de papita en la 

experiencia, ¿cierto? Ese conocimiento 

experiencial me parece que es algo 

fundamental y creo que es lo que más 

fortalezco ¿sí? El poder aprender de la 

experiencia diaria y obviamente pues el 

conocimiento didáctico por la lectura, 

digamos la actualización en la que 

tengo que estar inmersa y en lo 

disciplinar, digamos en este 

conocimiento disciplinar creo que yo 

profundizo en la medida en que lo 

necesito ¿sí? Todos los conocimientos 

están ahí, y hay cosas de las que uno se 

acuerda y hay cosas que no, entonces 
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empezado a trabajar hay unas ideas que se 

empiezan a generar y que le van a ayudar a 

construir una postura epistemológica y 

obviamente en el campo didáctico va a tener 

muchos elementos que le van a dar 

herramientas para legar a lo que es, cuando un 

profesor lo hace inconscientemente, cuando lo 

hace solo por vocación y de pronto le pareció 

bonito este taller y de pronto le pareció bonito 

el otro pero no tiene una justificación teórica 

de eso, como no es consciente no puede 

reflexionar alrededor de esa experiencia y 

entonces como no puede reflexionar no puede 

mejorarla, esos son los profesores que 

normalmente piensan que todo lo están 

haciendo bien siempre ¿sí? Y esa idea pues 

me parece que va en contra de los procesos de 

investigación en educación, un profesor que 

cree que todo lo está haciendo bien nunca va a 

querer aprender nada más y entonces por eso 

me parece tan importante que un profesor 

tenga claro una postura filosófica, 

epistemológica y didáctica desde su 

disciplina. 

NDPF011/ 37 -61 

cuando se prepara clase, cuando se 

diseña una meta de aprendizaje 

entonces uno enfatiza en unas cosas 

más que en otras. NDPF011/ 187 -198 

Pues los autores van como cambiando de 

acuerdo a los propósitos que uno va teniendo 

como en la vida, digamos cuando estaba de 

profesora de niños en el colegio mi trabajo 

básico fue Freinet, o sea todo lo que tenía que 

Si claro, eh, bueno, digamos que para poderte 

responder esto pues puedo contarte cómo se desarrolla 

una clase o un núcleo temático en mi área, entonces 

por ejemplo yo voy a trabajar el concepto de mezcla, 

de elemento compuesto e inclusive de formación de 

Totalmente en la medida en que, bueno, 

realmente a través de la maestría que 

fue la que hice en enseñanza de la 

química, como que me llené de muchas 

herramientas para hacer cosas en el aula 
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ver y ….. Todo la metodología de proyectos o 

nova porque la metodología de proyectos 

implica que el maestro sepa mucho de mapas 

conceptuales y Ontario, Ontario, nova, bueno, 

todos los mapas conceptuales de ellos me 

dieron los elementos para saber cómo se 

trabajaba a partir de mapas conceptuales con 

los niños, en los sistemas de leer y o sea me 

auspicié mucho por ejemplo en las teorías de 

Icasiano para aprender a leer y escribir pero 

no porque en ellos me apoyara sino que otras 

cosas se hacían porque lo que mi base, mi 

base era Freinet, digamos esos fueron los 

autores que más trabajé; cuando pasé a la 

universidad mis autores, bueno, Piaget que era 

el que yo siempre trabajaba, Piaget fue el que 

siempre,  siempre trabajé, cuando ya pasé a la 

Javeriana y daba procesos de desarrollo 

entonces mis autores preferidos, porque daba 

como eh, cómo se desarrolla el pensamiento  

del sujeto lo daba de Piaget, Vygotski y 

Freud, entonces obviamente que ellos fueron 

los que trabajaron, o sea fueron los que más 

ocuparon pues mi tiempo de lectura y a nivel 

de investigación Elsie Rockwell se convirtió 

para mí la persona que me orientó en qué 

consistía la etnografía, que era eso del método 

etnográfico, porque quería pues todo lo que 

compuestos, entonces yo parto de una problemática 

muy cotidiana para ellos, por ejemplo, eh, ¿por qué 

Coca-Cola es así? Tengo un ambiente de aprendizaje 

que se llama así ¿por qué Coca-Cola es así? Y 

entonces empezamos a reflexionar con ellos –Bueno, 

qué es Coca-Cola, a dónde va y entonces ellos dicen: -

pero profe, ¿así cómo? Entonces yo les digo:-Bueno, 

así como tú quieras que sea, entonces así negra, 

burbujeante, así rica, adictiva y alrededor de eso 

empezamos a ver qué contiene, qué daños hace en el 

cuerpo, qué cosas beneficia, para qué se usa la Coca-

Cola y dentro de todo eso pues hay un espacio en el 

cual hay una interacción con el estudiante en términos 

de la pregunta y la respuesta, son situaciones que no 

me llevan a que me contesten una sola cosas sino que 

pues sean muy abiertos en la medida en que ellos 

tienen un conocimiento cotidiano, un conocimiento 

construido desde la casa y que estamos intentando 

entender en el aula de clase, así mismo pues hay 

muchas otras temáticas, por ejemplo yo trabajo el 

componente de soluciones químicas alrededor de 

alcoholismo, realmente del alcohol y entonces las 

situaciones que analizamos es índice de alcoholemia, 

hacemos un alcoholímetro casero eh, averiguamos 

unas, utilizamos casos reales como el caso de 

Colmenares, qué fue lo que le pasó, qué discusiones, 

entonces eso hace que ellos participen muchísimo 

alrededor de una problemática porque es cotidiana, y 

eso pues obviamente me va a generar el núcleo 

conceptual que yo requiero, la parte matemática y 

de clase, ya tenía yo una experiencia, o 

sea yo a pesar de no haber, realmente a 

ver yo te cuento, desde el pregrado 

hasta el postgrado pasaron alrededor de 

9 años sin estudiar, entonces en ese 

tiempo tampoco me quedé quieta, 

realmente yo pertenecía a un grupo de 

investigación en didáctica de la química 

de la Distrital, entonces estábamos en 

ese proceso todo el tiempo de 

construcción, cuando yo llego a la 

maestría si hay unas herramientas, hay 

unos elementos muy importantes, en la 

parte conceptual de la disciplina 

química me ayudó a recordar muchas 

cosas que de pronto no y a profundizar 

en otras sí, porque también se 

trabajaban conceptos químicos, y en la 

parte didáctica el compartir con otros 

compañeros con diferentes profesiones 

también lo ayuda a uno a entender la 

enseñanza de la química desde otra 

perspectiva más para el servicio de la 

sociedad, más para que el otro aprenda, 

no solo el concepto sino aprenda 

también muchas cosas que alrededor 

del concepto están ligadas, entonces yo 

creo que eso ha sido como lo más 

importante desde la maestría, y pues de 

ahí para acá el desarrollo de 
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era aprender a investigar, trabajé todos los 

métodos cualitativos y de este, ese librito 

amarillo que se me va ahora el nombre, 

bueno, como que fueron autores de 

investigación, peor al tiempo me gustó, me fui 

encarando mucho por la parte de la 

investigación, entonces me convertí en una 

lectora asida del libro del tratado de 

epistemología de Germán Vargas Guillen, ese 

libro lo hicieron pensando en cómo las 

maestras, o sea el lenguaje, el discurso 

pedagógico se puede conciliar perfectamente 

con el epistemológico y no trasgrede para 

nada entender cómo es que descubrir uno qué 

es un objeto del conocimiento, cómo se 

valida, entendí que ese era también mi 

proceso y que lo podía también enseñar a los 

estudiantes, entonces como fue acá, ya al ir 

pasando como el tiempo pues mis intereses 

como que fueron como cambiando pero 

seguían en lo mismo pero uno va como 

cogiendo otros autores y le digo que ahora 

mis intereses están muy centrados en lo que es 

la antropología pedagógica y encontré en 

autores como Gadamer, Javer, Macila y 

Levinas que son la base teórica  de mi 

proyecto, de mi tesis doctoral, eh, encontré 

que ellos me daban muchos elementos para 

todo es anexo y se logra, pero a partir de una situación 

real. NDPF011/ 104 -128  

instrumentos y todo esto que puede 

funcionar en el aula de clase pues ha 

sido también un aprendizaje.NDPF011/ 

201 -219 
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pensarme ahora en este momento como de la 

formación en el que estoy, pero lo que yo 

siento es que puedo darle ahora a los 

estudiantes; ahorita me acaba de llegar que 

estoy pero como piojo en coronilla pues 

contentísima, un libro de la práctica 

fenomenológica, porque yo siento que ahí es 

donde los maestros tenemos mayor  asidero, 

que es de un alemán que se llama Max Van 

Manen, y él, y sobre ese monté todo mi 

módulo de cimientos de investigación porque 

ahora tengo un cambio en la manera como yo 

quiero enseñar a investigar, yo ya no, ya me 

quiero descentrar de lo que son los métodos y 

los enfoques de la investigación y quiero que 

el estudiante se centre en entender los 

principios de la investigación, cuáles son los 

principios hermenéutico de la investigación, 

cuáles son los principios fenomenológicos 

que siento que es el fundamento de nuestra 

investigación antes de querer son cualitativos, 

son cuantitativos, no, qué es, cuáles son los 

principios de la interpretación, cuáles son los 

principios de la observación, cuáles son los 

principios de acercarnos a los fenómenos en 

cuanto a tal que es lo que busca la 

fenomenología, dice, eso pues a grandes 

rasgos es lo que ahoritica estoy trabajando. 
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NDPF012/3-53 

 

 

La apertura, la apertura, el hacernos iguales, 

el romper las jerarquías, porque cuando yo 

entro al aula de clase lo único que me 

diferencia con el estudiante es que es posible 

que yo haya leído uno o dos libros más, que 

es posible que yo le lleve uno o dos años más 

de estudio peor eso es una cosa transitoria, 

hacerle entender al estudiante que eso es 

superable, que eso es superable, lograr 

siempre la asimetría entre los estudiantes, que 

ellos sientan que pueden, que ellos ganan ese 

poder de sí solo cuando pueden conversar, 

hablar, dialogar con su maestro, eh, soy una 

crítica a la mayéutica, yo no creo que hay 

alguien que sabe más que otro y que a partir 

de la pregunta le saca, esa es una de mis tesis 

en la tesis del doctorado, no creo en ella, yo 

creo que uno si se tiene que comportar como 

un igual así usted sepa más, y el logro de la 

formación, el logro de la formación, y esto no 

es una expresión mía, es de Daniel Herrera, 

alma bendita que en paz descanse, Daniel 

Herrera que fue mi amigo, un amigo muy 

Sí, claro que sí, pues o si no uno no podría, yo creo 

que en este momento como antes estaba más, ahorita 

pues es sencillo contestarle esta pregunta porque 

estaba haciendo mi tesis doctoral que fueron 3 años, 9 

meses, pero 3 años 9 meses no, cuando ya estoy 

escribiendo el informe final me di cuenta que yo estoy 

reflexionando sobre mi práctica profesional de años, 

por supuesto que sí, se hace evidente cuando yo logro 

escribir sobre algo, se hace evidente cuando yo logro 

hacer un escrito ¿sí? Que estoy reflexionando sobre 

mi propia práctica porque usted siempre en cualquier 

escrito lo que escribe es algo suyo, algo que está por 

dentro. NDPF012/125-133 

 

No entiendo esa pregunta. Acá es, hay 

unos saberes que son los saberes 

disciplinares que deben tener los 

estudiantes, que son los propios de su 

profesión, pero hay otros saberes que 

los estudiantes tienen que reflexionar 

sobre su práctica pedagógica en el caso 

de estudiantes en licenciatura, entonces 

¿cómo hace usted en esa práctica para 

distinguir esos dos saberes? Pues yo 

ahoritica la de los estudiantes de 

prescolar también les voy a dar son 

seminarios, o sea que además está 

como enfocado todos en lo mismo, o 

sea yo no estoy dando la práctica pero 

yo le diría que cuando lo hice, la 

distinción radica en que unos saberes se 

vuelven, están más llevados o propicia 

mucho más las didácticas de habla, los 

saberes didácticos, o sea se transforman 

más en quehaceres didácticos como 

llevar esta conceptualización a la 

práctica, y esos serían los más 
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cercano, muy lindo, él siempre me decía: -

“Teresita, el mejor profesor es el que se siente 

superado por el estudiante”. Pero eso me lo 

dijo hace mucho tiempo y eso no es malo, 

entonces usted dirá:- está entrando en 

contradicción porque al sentirse superada por 

el estudiante siente que ya no hay igualdad 

no, siempre usted, porque en eso es que 

consiste la formación, usted estar buscando 

todo el tiempo la simetría, o sea un poco 

como en términos de linearse, el 

distanciamiento, la separación es lo que más 

permite la cercanía, sólo cuando yo sé en qué 

punto está usted y en qué punto estoy yo 

logramos comprenderlo, entonces para mí el 

mayor postulado, o sea cuando yo entro en un 

aula de clase lo primero que yo tengo que 

tener claro es la apertura, la condición de que 

el otro está allá y que tiene algo que decirme, 

que yo también tengo que contarle, por 

supuesto, y que aquí estamos es para la 

construcción colectiva y esto no quiere decir 

que yo no le diga lo que tiene saber, que, que 

él tiene que saber o que no le pueda orientar 

ahora mismo que voy a empezar el curso, 

ellos no tienen que saber lo de Van Mannen si 

es que fui yo la que me lo leí para mi tesis 

doctoral, lo que yo vengo es a contarles mi 

disciplinares o los más, porque también 

dirigí, o sea coordiné prácticas sobre 

todo en la Javeriana, entonces era llevar 

esto que teorizamos, llevarlo a 

conceptualizarlo didácticamente en el 

aula, esos son unos saberes, pero lo que 

yo ahora hago más que todo son 

saberes que ayudan es a la reflexión del 

ser humano en formación, todos están 

en camino, todo lo que tengo ahora 

todo está encaminado es a eso, o sea 

tengo, realmente ahora estoy como muy 

transversal por un enfoque muy 

antropológico de la pedagogía. 

NDPF012/154-172 
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versión pero yo antes le tuve que haber 

mandado a ellos el escrito para que realmente, 

realmente en el aula de clase hayan procesos 

dialógico de construcción del  conocimiento, 

ellos tendrán su versión, yo tendré a mía y 

cuando se enlacen esas versiones habrá un 

diálogo, o sea encontraremos el diálogo que 

es lo que hace la comprensión, la formación, 

esa es mi postura, toda la vida lo he hecho, no 

es ahora porque estudié la tesis, quienes me 

conocieron cuando fui maestra de niños lo 

primero que yo hacía era que todo el mundo 

acomodara sus loncheras, nos sentábamos en 

el tapete y lo primero que yo decía es:- 

Cuéntenme qué tal les fue ayer, qué pasó esta 

mañana; todo el mundo tenía primero que 

todo que sentirse que estaba en un lugar 

familiar, en un lugar que le corresponde, o sea 

que no habían, o sea que ese también era su 

espacio, a eso yo lo llamé las noticias, una 

estrategia de , y una estrategia como de 

formación, no sé, qué diría, que se formó, que 

creé para trabajar con los niños pero así ha 

sido siempre, o sea por los profesores 

hacemos ruedas, o sea mis didácticas siempre 

son, mis didácticas en clase tienen un sentido 

realmente muy antropológico. NDPF012/56-
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99 

 

Pero según a lo que vaya a dar, ¿las teorías 

filosóficas y pedagógicas de la educación el 

docente? Sea cualquier profesión, sea 

formado en pedagogía o sin formación como 

los profesionales que se hacen docentes en esa 

formación. Yo creo que si tienen que tener 

una base y o sea como una base conceptual de 

donde se van a mover porque yo puedo curar 

una herida y eso no me hace médico, yo 

puedo eh dictaminar que este morado se le 

quita con algo, bueno no sé y eso no me hace 

médico, yo puedo saber cómo pego mejores 

puntillas y pongo unos peldaños, unos qué 

¿cómo es que se llaman? Se me olvidó, como 

unas crucetas para que una estantería quede 

firme y eso no me hace ingeniero ¿sí? Igual 

con la pedagogía, yo puedo dar muy bien una 

clase y eso no me hace pedagoga, yo sí tengo 

que saber cuáles son esos principios 

filosóficos y pedagógicos de las teorías de la 

educación, yo si tengo que saber que hay una 

manera de educar que es conductista, y eso en 

qué consiste, y que no es mala del todo, por 

ejemplo como se le ha vetado de horrible pero 

tiene también sus bemoles, pues tiene también 

Con los recursos yo no sé a qué se estará refiriendo, o 

sea pregunta, pero los, o sea lo que yo si digo es uno 

tiene unos, planea un programa y lo primero que usted 

tiene que hacer es socializarlo con sus estudiantes y 

mirar qué tan cercano está o no. Ahora, en un caso 

que me pasa muchas veces yo estoy muy convencida 

de cómo se debe guiar un programa o cómo se debe 

llevar ese programa, yo trato “de actuar en 

convencimiento para ellos” o sea de mostrarles por 

qué en este momento yo les estoy dando la mejor 

opción, pueda que eso sea mal o bien, no sé pero eso 

es una expresión dialógica también porque es una 

negociación, o sea yo creo que tiene uno siempre que 

encontrarlos. NDPF012/136-144 

 

Bueno, cuando estaba en la Javeriana 

me tomé, me fui a hacer un curso de 

Forestein, de la enseñanza de Forestein, 

de este de Israel y como de cursos y 

este tipo de cosas, pero lo otro que yo 

he hecho yo creo que es la lectura, o sea 

yo no he tomado más cursos para mejor 

ser mejor maestra, yo no he tomado es, 

para mí la mejor escuela es ha sido la 

propia habla, pero digamos entonces 

porque yo no he tenido que hacer como 

más esos saberes didácticos, o sea a mi 

usted no me puede preguntar ahora hoy 

cuáles son esas, las didácticas que 

mejoran más no sé, el ejercicio de la 

lectura de los niños, abandoné eso, si a 

mí me tocara hoy volver a enseñar eso 

yo creo que volvería sobre lo que yo 

creo, que es sobre lo de Freinet y 

buscaría más bien cómo se ha 

actualizado la pedagogía de Freinet, 

como lo hice digamos en, para una 

práctica que tuve en la Javeriana, lo que 

busqué fue la actualización de la 

pedagogía Piaget y cogí toda la 
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sus creencias, tengo que saber que existe un 

constructivismo, tengo que saber que hay un 

modelo filosófico que apoya mucho la 

educación y los procesos de formación como 

es el mío, el fenomenológico o el 

hermenéutico, o sea, yo si lo siento así, o sea 

que usted no se hace docente solo por querer 

serlo. NDPF012/103-122 

 

 

colección de Brunner que eran … 

Tintone…Torquen, o sea otras nuevas 

lecturas que habían actualizado esas 

pedagogías, para mí la lectura es mi 

mejor campo de aprendizaje, yo busco 

es actualizarme sobre lo que se ha 

escrito nuevo, no voy a cursos, no, nada 

de eso. Yo misma los leo.  

NDPF012/175-190 

 

Okey, yo tengo digamos como tres líneas de 

trabajo si se puede decir así, por un lado la 

filosófica donde digamos manejo referentes 

clásicos y referentes modernos, para mí 

digamos que los referentes o los autores 

clásicos de alguna manera los viejos: 

Aristóteles, Platón y también en el mundo 

más clásico medieval un poco: Santo Tomás, 

de los modernos Kant y Oetiker, eh, siempre 

también ligado un poco a otra línea de trabajo 

que tengo que es la ciencia política y la 

economía política, entonces Marx, Bauman, 

Sandel, un Risberg, digamos que son autores 

que he venido trabajando manejando de cada 

hacer en ese aspecto, pero también soy de 

base licenciado en Teología así que autores 

No, yo creo que sí y creo que ya está respondida en 

las maneras como le contaba que nosotros hacemos 

¿sí? O sea yo creo que ya está respondida como para 

que no, siempre trato de trabajar a nivel de seminarios 

donde cada quién lleva. NDPF012/148-151 

 

El postgrado que yo hice fue una 

maestría en ciencias de la educación y 

la hice sobre cómo resuelven los niños 

problemas pero a nivel cognitivo, un 

poco se trató fue de actualizar 

justamente la pedagogía de Piaget, 

entonces lo que hice concretamente de 

ese postgrado fue que como unos 

lineamientos de unas nuevas maneras 

de enseñar a leer y a escribir a los niños 

que son para el colegio en que 

trabajaba, entonces dejé como los 

lineamientos aplicando lo que yo había 

estudiado y cómo es que se genera ese 

salto cognitivo en los niños, el 

andamiaje, todo lo que él hablaba, 
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como Moltmann, autores que de alguna 

manera nos han permitido trabajar la teología 

aunque Moltmann digamos del área 

protestante, me han enriquecido a mí y 

manejo varios autores de teología, son como 

esas tres líneas digamos que trabajo. 

NDPF013/3-15 

 

cómo se generan los actos cognitivos 

para propiciar nuevas estrategias de 

acción en los chiquitos. Y cuando fue 

profesora ya en pregrado y después en 

postgrado ¿cómo? Eh trabajé en una 

materia que se llamaba Pensamiento 

científico, y lo que yo hice era contarle 

a los estudiantes, o sea pues si les metí 

que era un pensamiento lógico, no sé 

qué, pero allí yo decía ¿qué lo que, a 

qué llamamos pensamiento científico? 

Entonces le di la vuelta como al 

módulo para hacerles entender cómo es 

que funciona el pensamiento en los 

niños, y ahí utilicé lo que yo había, todo 

lo que yo había leído, todo sobre estilos 

cognitivos, todo lo de procesos 

cognitivos en los niños, Donalson? 

Todos ellos para que ellos captaran más 

que, o sea para mí lo que te dije desde 

un principio ser maestra de preescolar 

era más que pegar papelitos rojos 

dentro de un círculo porque eso lo 

podía hacer una recreacionista, la 

maestra de preescolar se tenía que 

diferenciar por otra vaina y eso me lo 

dijo a mí Bernardo, y esas lo he tenido 
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para toda la vida. NDPF012/193-213 

 

Bueno, esta disciplina digamos que tiene una 

connotación de carácter digamos eh vital, es 

decir lo que nosotros enseñamos si tiene un 

carácter disciplinar y tiene unos aspectos 

fundamentales que se trabajan pero tiene la 

doble connotación  es de carácter digamos 

teórico y de carácter práctico, digamos no 

práctico en el sentido de tener que hacer como 

cosas eh como experiencias de laboratorio 

como experiencia digamos de trabajos, 

entonces yo creo que ahí digamos hay unos 

elementos como los aspectos digamos 

relativos a la dignidad humana, relativos a lo 

que es el planteamiento propio de lo que es 

ser persona, el mismo digamos la reflexión 

del aporte que la persona hace a la sociedad 

en este caso en nuestro contexto a la paz, eh a 

la configuración de la familia con la que vive, 

esos son aspectos digamos que trabajamos, el 

medio ambiente, la antropología, la ética 

digamos frente a esos trabajos y la capacidad 

que cada uno tiene digamos de ser mejor 

como persona en ese aspecto. NDPF013/18-

30 

He tenido la oportunidad de como coordinador de 

docencia en los comités de currículo de reflexionar la 

práctica pedagógica digamos del departamento de 

humanidades y ahí he tenido que de alguna manera 

reflexionar en mi práctica pedagógica y sí, yo 

digamos que no tal vez como debería digamos hacerlo 

mucho más sistemático pero si lo hemos hecho en pos 

de contribuir al mejoramiento pedagógico de lo que 

hacemos aquí en la universidad y ahí nos 

involucramos todos los docentes como hacemos parte 

de un trabajo por ejemplo de evaluación docente que 

hace la universidad hay digamos que uno de los 

aspectos a evaluar y a tener en cuenta es la práctica 

pedagógica ¿no?. NDPF013/46-54 

 

Bueno, hoy en día esa es una pregunta 

muy interesante porque hoy en día 

bueno como profesores por lo menos en 

nuestro campo ¿sí? Es un campo 

digamos un poco más abierto ¿qué 

quiero decir con esto, si? Estás 

hablando con alguien que está más o 

menos ligado al campo de la educación 

de las humanidades, no por ejemplo a 

las matemáticas, a la física, a la 

química, a la biología, entonces eh que 

podría ser mucho más claro el objeto de 

estudio en el que trabaja por ejemplo 

este tipo de ciencias para nosotros 

digamos distintos saberes si entiendo 

bien la pregunta están más ramificados 

hay muchos, pero si trato de tener clara 

digamos cuales son las saberes que 

usted dice si es sociológico, fisiológico, 

antropológico, teológico y digamos 

como ese saber se configura de distintas 

maneras en el proceso de enseñanza-

aprendizaje. NDPF013/102-112 
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Yo creo que en la medida en que las conozca 

se enriquece, eh obviamente hoy en día 

digamos que enseñar por lo menos en 

Colombia le ha abierto las puertas a la 

enseñanza a muchas otras personas, creo que 

no hay que tener miedo a eso pero en la 

medida en que conozca las teorías 

pedagógicas se va a enriquecer y va a poder 

digamos aplicarlas de una mejor manera en el 

aula de clase en el proceso de enseñanza 

aprendizaje, creo que saber que uno está 

montado sobre un esquema conceptual 

pedagógico le permite entender la manera 

como enseña, la manera como el estudiante 

aprende, la manera como realiza sus propias 

configuraciones el estudiante, yo creo que sí 

me parece que vale la pena mirar eso, 

conocerlas. NDPF013/34-43 

 

Bueno, esa pregunta tiene varias aristas ¿no? Hablar 

de recursos es hablar de varios elementos, cierto eh la 

universidad por ejemplo aquí digamos que hay 

algunos sectores en los que si hablamos de recursos 

didáctico pedagógicos que nos permitan otro tipo de 

acercamiento a los estudiantes por ejemplo en algunas 

de las sedes los tenemos ¿sí? Eh tableros Smart TV, 

digamos que plataformas virtuales las tenemos, está 

digamos la plataforma en la universidad de aulas 

virtuales que nos permite acercarnos un poco a los 

estudiantes eh no como quisiera digamos poder 

acceder a ciertos recursos que puedan digamos acercar 

un poco más el conocimiento o el proceso de 

enseñanza-aprendizaje a los estudiantes, creo que si 

contamos con los recursos pero no siempre serán 

suficientes, yo creo que hay que estar en búsqueda de 

esos recursos de verdad y vale la pena digamos eh 

indagar sobre eso y tenerlos un poquito más claros en 

la universidad, hay algunos pero nos falta todavía. A 

medida que la tecnología avanza también avanzan 

como las necesidades de los estudiantes frente a los 

recursos ¿no? Y también digamos que hay un 

elemento digamos importante que no siempre se 

puede llevar digamos a la práctica de hecho y es el 

siguiente y es que no sólo es el recurso también 

Bueno eh que haya sistematizado tal 

vez no, pero si nosotros digamos que 

vuelvo y juego a esa, ese doble rol que 

desempeña digamos como docente y 

como coordinador de un equipo de 

docentes, y hemos tenido  que digamos 

empezar a reflexionar y empezar a 

sacar algunos materiales de 

aprendizaje, entonces hemos generado 

algunos eh guías, algunas orientaciones 

que nos han permitido mejorar un poco 

el proceso de aprendizaje; por otra parte 

digamos que desde hace tiempo 

incursioné en la  plataforma Moodle en 

el mundo de las aulas virtuales digamos 

y hemos hecho desarrollos digamos en 

referente a ese proceso de enseñanza 

aprendizaje que no es directamente 

virtual sino como apoyo a la 

configuración presencial del proceso de 

enseñanza aprendizaje en el aula de 

clase, entonces eso digamos que ha sido 

uno de los desarrollos y ya un poco más 

digamos he investigado, he participado 

en proyectos de investigación en los 
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digamos el recurso tecnológico pero yo pienso que en 

el proceso enseñanza-aprendizaje el hecho de digamos 

poder canalizar lo que el estudiante quiere, cómo lo 

quiere y eso hacerlo de manera individualizada 

todavía es complicado en nuestro ambiente porque 

nosotros podemos tener grupos de 35-40 donde las 

necesidades de los estudiantes son muy diversas, 

llegarle a las necesidades de los estudiantes, a como 

aprender este, así este interactúa más con la tecnología 

o de pronto puede todavía seguir un método 

tradicional o un método intermedio. NDPF013/57-81 

últimos años digamos en temas 

relacionados con el principio de la 

configuración de la paz, ya sea como 

cátedra de la paz, como conceptos 

fundamentales de la paz, hay un par de 

artículos publicados sobre eso desde el 

punto de vista objetivo, entonces como 

eh empezar a pensar eso de la paz, no 

sólo porque hay un decreto del 

ministerio que hay que hablar de la paz 

y que hay que enseñar la paz sino que 

también posibilitan un poco los 

conceptos reales de paz y cómo 

configuran los de la cátedra, ahí vamos 

en eso, ese es un trabajo ahí pues 

también de acuerdo al contexto en el 

que vivimos. Digamos que ha sido 

parte, mañana de hecho uno de nuestro 

profesores va a un conversatorio en la 

Universidad del Rosario a compartir 

algunas de esas experiencias digamos 

en  las que hemos trabajado en el 

equipo y ahí vamos digamos un poquito 

mirando ese tema ligado a cómo educar 

para la paz pero bueno, eso significa 

que hemos hecho. NDPF013/115-139 

Bueno yo en mi formación yo tuve una Sí, indudablemente, yo creo que yo siempre digo que Bueno, yo creo que digamos que los 
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formación escolástica básica, centrada sobre 

todo en el pensamiento de Tomás de Aquino, 

Francisco Suárez, luego  hice mis estudios de 

doctorado en filosofía, centré mis estudios 

sobre Hegel y el idealismo alemán y luego me 

he extendido también a todo lo que es el 

racionalismo, eh es en ese ámbito de 

conocimiento donde yo me he desempeñado 

también en la docencia y también en mis 

investigaciones utilizo también digamos 

incursiones en la filosofía política y un poco 

en la filosofía de la religión, esos son los 

temas que yo he venido tratando. 

NDPF014/3-10 

 

mi clase es una clase donde combino un poco lo 

tradicional, en eso puedo ser conservador, pero 

también lo nuevo digamos, todo el tema digamos de 

aprendizaje activo, digamos todas estas cuestiones de 

las teorías, bueno, esa combinación creo que me ha 

funcionado bien porque el estudiante todavía siente 

que el profesor digamos tiene que darle unas bases, 

tiene que enseñarle algo, entonces ahí está la parte 

tradicional, pero también siente que se debe hacer un 

proceso de debate, entonces para mí es fundamental 

que eso que estoy tratando de enseñar digamos que 

eso que estoy tratando de que conceptualicen lo 

puedan de alguna manera debatir, entonces sí, para mí 

es fundamental crear espacios de foro, de debate, de 

seminario, de interacción, vuelvo y digo sin dejar de 

lado, sin dedicarme a esa parte activa netamente 

porque creo que uno no puede debatir si no 

conceptualiza y a partir de la conceptualización uno 

debate y puede interrogar la misma conceptualización 

entonces eso es una cosa que para mí es clave pero sí, 

si, indudablemente sí. NDPF013/85-99 

postgrados me han permitido ampliar el 

horizonte conceptual, en un segundo 

lugar el horizonte y la capacidad 

investigativa y eso ha hecho que de 

alguna manera por ejemplo yo de base 

soy filósofo y estoy haciendo mi 

doctorado en filosofía pero mis 

postgrados y mi maestría en ciencia 

política y el máster en ciencia política 

que es el máster italiano pero digamos 

que esos dos me han permitido ampliar 

el horizonte filosófico y 

contextualizarlo un poco mejor porque 

a veces el horizonte filosófico se queda 

un poco no porque no sea importante 

no sea interesante pero se queda un 

poco digamos anclado a la teoría, 

anclado digamos al desarrollo y a la 

reflexión filosófica y pierde la carne 

político económico social, eso, digamos 

el hecho de haber hecho esos 

postgrados para mí sí ha sido muy 

importante porque mi configuración 

humanístico filosófica ha cambiado y 

ha permitido que inserte otros saberes a 

la configuración filosófico digamos 

filosófica teológica y que digamos el 

contexto, la sociedad, la política, la 
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economía, todas estas visiones de la 

ciencia política me configuren y me 

amplíen un poco el conocimiento y eso 

yo creo que sin duda se relej en el 

proceso de enseñanza aprendizaje 

aunque esté enseñando antropología, 

aunque esté enseñando filosofía, 

aunque esté enseñando ética. 

NDPF013/142-159 

Bueno yo creo que un primer aspecto es una 

claridad de los conceptos porque eh uno de 

los problemas que tiene la filosofía es que por 

la complejidad del manejo conceptual a veces 

los conceptos se vuelven muy confusos e 

imprecisos y saberlo manejar es un elemento 

fundamental, el otro elemento fundamental es 

para mí la capacidad de escritura porque una 

cosa es la capacidad de leer y la capacidad de 

hablar pero la capacidad de escribir es 

particularmente significativa y es muy 

fundamental para el esclarecimiento de los 

conceptos. NDPF014/13-19 

Sí, por supuesto que sí, yo digamos yo he estado 

trabajando siempre en la docencia y me ha gustado 

mucho la docencia y me siento muy a gusto en la 

docencia tengo que estar reflexionando 

constantemente sobre mis prácticas y uno de los 

elementos que me han enriquecido mucho es el 

pedirle a los estudiantes al final de cada semestre que 

me hagan un FeedBack de críticas sobre lo elaborado 

porque no es lo mismo mirar la relación maestro-

alumno desde el maestro que del alumno y recibir esa 

información de cómo ve el alumno al maestro, de 

cómo percibe digamos su comunicación me ha 

parecido muy importante. NDPF014/33-41 

 

Es una pregunta un poco complicada 

por lo siguiente digamos la filosofía es 

muy variada, la filosofía hoy cada vez 

es más biodiversificada de todas 

maneras uno tiene que ser consciente de 

que uno tiene solamente un 

conocimiento parcial y uno la aporta a 

los estudiantes un conocimiento parcial 

y hay que hacerles sentir primero el 

valor de lo que uno les comunica pero 

también la necesidad de ir más allá de 

lo que uno les comunica porque lo que 

uno comunica es necesariamente 

restringido; por otra parte el caso de la 

filosofía me parece absolutamente 

importante que el estudiante tenga 

conciencia de las diferencias que hay 

entre el lenguaje escrito y el lenguaje 
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hablado y que aprenda a escribir, yo 

soy muy cuidadoso de leerles a los 

estudiantes sus trabajos sus escritos, 

hacerlos escribir y tener cuidado, 

corregirles cuidadosamente sus escritos 

porque creo que el aprender a escribir 

es una labor muy importante en la 

comunicación del saber filosófico. 

NDPF014/66-78 

 

Pues lo considero sumamente importante pero 

que sea absolutamente indispensable yo no 

me atrevería a ir tan lejos, eh, creo que las 

reflexiones de carácter pedagógico y las 

reflexiones de filosofía de la educación 

enriquecen mucho la docencia y el 

aprendizaje de algunas técnicas digamos de 

educación sobre todo ahora que con los 

medios audiovisuales con los mismos técnicos 

que hay de comunicación cada vez usted va a 

exigir más al educador que sea capaz de 

utilizar estos instrumentos, pero eh yo creo 

que lo más fundamental de un docente es por 

así decirlo su vocación de comunicación del 

saber. NDPF014/23-30 

Bueno yo no he sido muy eh, muy práctico en el 

manejo de los recursos audiovisuales por ejemplo, ni 

siquiera en el manejo del tablero, yo manejo el tablero 

pero no soy experto en el manejo del tablero, eh creo 

que la parte que más me ha ayudado es la capacidad 

de dialogar, de suscitar en el estudiante las preguntas, 

de obligarlo digamos a reflexionar y a atreverse a 

opinar sin miedo digamos a equivocarse me parece 

que eso es fundamental, el estudiante tiene miedo a 

equivocarse, miedo a quedar mal delante de sus 

compañeros y hacerle romper ese miedo y permitirle 

que se comuniquen así que se equivoquen eso es parte 

fundamental me parece de la comunicación. 

NDPF014/44-52 

 

Pues eh ¿qué le diría? Yo creo que 

fomentar el diálogo entre el estudiante 

y el profesor y entre el estudiante y los 

textos es el elemento más importante en 

el campo de la filosofía, la filosofía 

para mí es en gran medida un manejo 

de textos, es participar en un diálogo se 

viene haciendo desde hace muchos 

siglos y ese diálogo entre los diversos 

pensadores, ingresar a ese diálogo, 

participar de ese diálogo, dejarse 

enriquecer de ese diálogo me parece 

fundamental, entonces eh yo le digo 

con mucha frecuencia que la labor 

filosófica es una especie de alfa… 

difíciles de leer pero sumamente 

enriquecedores en cuanto a su valor 
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compositivo…. Me invitan a dar 

conferencias, he participado en 

congresos eso no es digamos toda esa 

labor que uno hace como docente.  

NDPF014/81-90 

 

 El estudiante se siente como muy abajo frente al 

maestro, pero eso es unas de las partes importantes de 

la docencia animar al estudiante a que rompa ese 

temor y se exprese y se atreva a opinar y se atreva a 

pensar y llevarlo a que la lectura suya también sea una 

lectura comunicativa, o sea los estudiantes tienden 

mucho a leer para aprender ¿no? para dejarse enseñar 

pero no cuestionan suficientemente los textos y no se 

dejan cuestionar por los textos, entonces esa, ese 

principio que tenía Kant de que filosofía no se puede 

enseñar filosofía sino que hay que enseñar es a 

filosofar me parece fundamental. NDPF014/56-63 

 

Bueno yo creo que la formación pos 

gradual es fundamental para un 

profesor porque es algo de uno 

realmente por lo menos en filosofía uno 

comienza a tener su propia manera de 

pensar, su propia manera de enfrentar 

los retos, su propia manera de opinar de 

tal manera que al fin y al cabo la 

enseñanza en el pregrado es más, tiene 

un aspecto más pasivo que activo, hay 

que promover la actividad, hay que 

promover que el estudiante sea activo 

pero primero tiene que adquirir una 

serie de conocimientos básicos para 

poder ser capaz de pensar por mí 

mismo y ya cuando uno entra a hacer 

posgrado sobre todo cuando es 

doctorado ya lo obligan a uno a aportar 

algo de sí mismo, algo propio y eso le 

cambia mucho la perspectiva, y 

también le ayuda para a la hora de 
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enseñar a los estudiantes motivarlos a 

que tomen una actitud cada vez más 

proactiva frente a los textos y frente a 

las ideas y los contextos.NDPF014/93-

104  

Muchos autores, muchísimos autores, bueno 

mi orientación es más por las pedagogías 

críticas entonces soy muy influenciado por 

Freire, por los pedagogos críticos 

anglosajones digo eh McLaren, pero también 

me gusta mucho la sociología de Butler, la 

sociología de Norbert Elías eh y en pedagogía 

como le digo los pedagogos críticos eh 

algunos pedagogos europeos Sneakers, 

pedagogía de la alegría eh en general los 

pedagogos latinoamericanos la vocación 

popular latinoamericana. Eh pues para estos 

autores y para mí la pedagogía es una 

orientación ética, es una práctica ética, eh y 

ética y política y la pedagogía eh tiene 

muchos componentes pero uno de los 

componentes centrales que orienta la 

pedagogía son las decisiones éticas y 

políticas. 

NDPF015/ 3 – 13. 

Sí, permanentemente, eh la reflexión es un elemento 

muy importante de la reflexión pedagógica y de la 

autoformación, eh un elemento central es el contraste 

con las opiniones de los estudiantes eh con las formas 

con las que los estudiantes están avanzando, 

desarrollándose en distintos campos de su producción, 

de su trabajo educativo pero también con los colegas 

hay mucho contraste hay mucho debate,  y el 

permanente debate con los colegas a veces no nos 

queda suficiente espacio eh para esto y lo otro es la 

escritura, la escritura como una herramienta de 

reflexión de la propia práctica de análisis, de la propia 

práctica y de elaborar categorías que permitan analizar 

esta práctica. NDPF015/ 43 – 51. 

Sí eh, en la pedagogía que yo practico y 

en la que he estudiado eh recoger los 

saberes de los estudiantes y de los 

compañeros es muy importante y 

entonces hay muchas estrategias para 

recoger esos saberes eh, dentro de las 

estrategias centrales está la 

problematización de la situación y 

formular preguntas, eh abrir los 

espacios para que se presenten esos 

distintos saberes pero también técnicas 

o estrategias para que se contrasten esos 

saberes, para decir esta, este es el saber 

de uno, este es el saber de otros y este 

sería mi saber eh en mi posición y 

Freire insiste bastante en que el maestro 

no debe negarse a dar su saber también 

y a presentar su saber, y lo más 

elaboradamente posible, peor el saber 

de los otros es central y es el inicio del 

proceso, dice Freire que el proceso 

pedagógico debe partir del saber de los 

otros pero no quedarse ahí, eso quiere 

decir que no solamente se recogen esos 
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saberes sino que hay que cuestionarlos, 

interrogarlos, complejizarlos eh 

enriquecerlos eh y de todas maneras 

recogerlos pero no dejarlos intactos 

tampoco porque en la pedagogía de la 

educación  rural se plantea que eso 

sería hacer populismo pensar que como 

el otro tiene un saber ese saber es 

válido en sí mismo y no, la idea es que 

es innecesario enriquecer esos saberes 

eh contrastarlos, conflictuarlos muchas 

veces porque son saberes también 

ideologizados igual que los del 

profesor. NDPF015/ 79 – 96.  

Eh hay conceptos centrales en las pedagogías 

críticas que yo trabajo mucho como el 

concepto de diálogos y saberes y negociación 

cultural, el concepto de la curiosidad 

epistémica, el concepto de, la importancia de 

que el estudiante produzca su propio 

aprendizaje, investigue, indague, se desarrolle 

su capacidad eh de indagación de 

investigación eh de construcción de conceptos 

¿qué más decía la pregunta? 

Los aspectos más importantes de esa 

disciplina que enseña  a sus estudiantes. 

Ah si, yo enseño más que todo investigación y 

pedagogía, y entonces entre los conceptos 

centrales de ese de esa disciplina está el 

carácter ético de la pedagogía, el carácter 

Eh sí pero la mayoría son auto conseguidos, hoy día 

es bastante fácil conseguir por internet esos recursos, 

no es que la, no haya condiciones buenas condiciones 

institucionales para conseguir esos recursos, uno de 

acuerdo como el pago que le dan en la universidad 

entonces se utiliza parte de ese pago para conseguir 

esos recursos y las posibilidades que da hoy día el 

internet y los contactos con amigos a nivel 

internacional para conseguir esos recursos pero no son 

otorgados por la institución en sí misma, la institución 

no es que esté muy pendiente de que los profesores 

consigamos los recursos para la formación pedagógica 

o la formación académica de los estudiantes. 

NDPF015/ 54 – 62. 

Bueno yo, yo creo que tal vez el aporte 

particular mío de los conocimientos 

fuera de retomar y de haber construido 

lentamente unos conceptos, retomando 

los conceptos de la educación popular y 

del diálogo de saberes y la negociación 

cultural que están en Freire y otros 

autores colombianos y 

latinoamericanos tal vez mi aporte es 

ver esto en los procesos curriculares en 

la educación de personas jóvenes y 

adultas, entonces yo he podido y en eso 

consistió mi tesis doctoral y mi tesis de 

maestría, mirar cómo se da esto en 

distintos procesos de la educación de 

personas jóvenes y adultas en Colombia 
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ético y político eh el carácter epistémico 

también gnoseológico de ese saber 

pedagógico, eh también el conocimiento 

riguroso de las corrientes, de las teorías, de las 

distintas posiciones, de las controversias, eh la 

necesidad de conocer el contexto es bien 

importante, el contexto social, político no solo 

del país sino del mundo, eh saber ubicarnos 

en qué mundo estamos, cuál es la situación de 

ese mundo y cómo adquirir capacidades para 

transformarlo. NDPF015/ 16 – 31. 

y en otras partes de América latina. 

NDPF015/ 99 – 107. 

Eh sí, si es importante pero conozco muchos 

eh maestros universitarios que no le dan 

importancia a esto, pero yo lo veo importante 

porque esto me permitiría tomar unas 

decisiones más conscientes en cuanto a su 

práctica pedagógica y en cuanto a la 

argumentación que le da a esa práctica 

pedagógica y en cuanto a las formas de 

elación con los estudiantes y a otros 

elementos centrales del hecho pedagógico. 

NDPF015/ 35 – 40.  

Esa pregunta está más sesgada que quién sabe qué, 

está dirigida ¿sí? Pues con esa pregunta va a decir a 

todos a que sí, pues además es la posición mía aunque 

en la universidad hay posiciones de que dicen que el 

maestro, que el estudiante no debe interrogar, no debe 

cuestionar, no debe dialogar con el maestro y es 

curioso que haya esa posición pero recientemente se 

ha dado mucho en la universidad y es que a nivel 

universitario no debe haber porque el estudiante no 

viene preparado para una discusión académica y solo 

debe absorber lo que dice el profesor, entonces yo 

creo que sí, que los estudiantes si tienen unos saberes 

muy importantes y que ellos deben tener los espacios 

mejores para dar su opinión, para dar sus ideas e 

intercambiar con as que uno desarrolla, debe haber un, 

debe ser un espacio completo de diálogo e 

intercambio de saberes. NDPF015/ 66 – 76. 

Bueno este, estos postgrados son muy 

importantes por, por un lado por el 

enriquecimiento conceptual y la 

necesidad de construir con un esfuerzo 

intelectual fuerte eh algunas categorías 

conceptuales del conocimiento e las 

posiciones de atores, de las distintas 

controversias que hay en los campos 

epistemológicos, pedagógicos eh en los 

campos de las metodologías de la 

investigación y esto se aprende en las 

maestrías, pero también lo más 

significativo es que las maestrías y los 

posgrados y el doctorado le permite a 

uno desarrollar su propia investigación 

y esta propia investigación  si bien a 

veces no transforman el conocimiento 

que ya han dado a nivel mundial o a 

nivel de un país por lo menos es una 
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reconstrucción del saber propio que 

tenía antes de haber estudiado la 

maestría y el doctorado. NDPF015/ 110 

– 120.  

si estoy hablando de educación física pues ahí 

hay profesores puntuales para leer digamos en 

su momento la teoría de la educación física 

especialmente una teoría más relacionada con 

la motricidad, con la estética, con la danza, 

entonces ahí habrían autores como Le Boulch, 

habrían autores como Valle que fue todo el 

trabajo de infancia que pude realizar pero 

habría en el tema estético un trabajo por 

ejemplo con un modelo alemán que se llama 

Elemental Task donde estaban todos los 

artistas danzarines de LABA house eh 

digamos en ese campo, ya un poco más en el 

orden teórico filosófico hice un ejercicio de 

reflexión por ejemplo que me interesó 

siempre el cuerpo, el cuerpo en la filosofía 

hicimos un ejercicio de muchos años 

revisando por ejemplo el cuerpo en los 

griegos, el cuerpo en Espinosa, el cuerpo en 

Descartes, el cuerpo en Freud pues hicimos 

una lectura digamos amplia digamos en ese 

sentido; si ya me hablas de la maestría, la 

maestría en educación a mí me supuso una 

entrada a autores como Foucault, Deleuze, 

Guattari eh Elias, todos los historiadores que 

me interesaron muchísimo en la escuela los 

Bueno ese asunto de la reflexión sobre la propia 

práctica digamos que no es un asunto como que 

reflexiono y entonces veo como la mejor, creo que ahí 

hay después de 31 años hay un asunto muy intuitivo y 

es, digamos construir un camino y ese camino 

digamos va fungiendo, eh va dando resultados, puede 

no dar resultados entonces en ese sentido uno va 

comprendiendo que no necesariamente es porque uno 

haya hecho algo que no convenía o digamos en menor 

valor o equis cosa sino que también empiezas a 

observar que tiene que ver con el tipo de sujetos que 

también formas ¿no? Entonces eso no es un asunto no 

es un asunto plano, no es un asunto viable de ser 

modificado, de ser digamos eh sistematizado como 

hoy en día se espere y se pretende ¿no? Hay un 

discurso sobre “Piense y elabore sobre su propia 

práctica” entonces es un ejercicio demasiado del 

orden de la retórica, es que usted se piensa sobre sí 

mismo, creo que el asunto pasa por una conexión cada 

vez más estrecha con el saber ¿no? Es decir entre más 

estudio, entre más leo, entre más investigo, entre más 

hago cosas, entre mis estudiantes más perciben esas 

cosas el asunto didáctico va fluyendo, eh el asunto 

didáctico fluye porque yo creo que es más la conexión 

en el orden de saber que en el orden de la misma 

práctica, o sea por ejemplo yo soy una persona que no 

Huy eso es muy difícil porque por 

ejemplo cuando tú estás enseñando 

investigación viene todo lo que sabes, 

viene tu experiencia investigativa 

vienen tus lecturas, viene la perspectiva 

que trabajas luego si estás imbuido en 

los temas de los estudiantes que 

responden también a una perspectiva 

que trabajas pero son los temas de los 

estudiantes pues vienen con cosas 

entonces todo el tiempo estás hablando 

de muchas cosas que la lectura del 

filósofo que estás haciendo, que la 

lectura de eh lo que recuerdas del otro 

trabajo que has venido adelantando, lo 

que has leído, es muy difícil hacer una 

separación digamos que mucho menos 

en esta época, además es algo que me 

parece rico de un proceso de largos 

años cuando tú te has venido formando 

y has trabajado eh cosas que no son 

digamos especializadas absolutamente 

sino que han permitido digamos 

campos distintos además fíjate que uno 

estudiar educación física la educación 

física no es una ciencia eh hacer 
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anales eh y digamos que con ellos hice un 

ejercicio interesante porque mi investigación 

fue a propósito de las prácticas corporales n la 

escuela a finales del 19 comienzos del 20 

entonces fue la perspectiva focaultiana la que 

jaló ¿no? Porque esa era una de la opciones 

que había de la maestría, eso sería digamos en 

términos de la maestría, en el doctorado ya 

llegué con una investigación propuesta y ahí 

pues me di la tarea de leer otro montón de 

autores eh digamos que compartí y profundicé 

en todo lo que fue la lectura por ejemplo de la 

escuela nueva, todos los pedagogos de escuela 

nueva Dewe, Freinet, Pestazzoli, 

Montessori… todos ellos digamos 

configuraron un mapa allí muy interesante, 

por supuesto a Norbert Elías volví a leerlo su 

obra completa a propósito del cuerpo, del 

deporte, de toda esta actividad eh Foucault 

pues de cabecera, autores sobre la historia de 

la educación de la pedagogía europeos, eh con 

el trabajo de maestría y doctorado me permití 

hacer la lectura del trabajo que había hecho 

del grupo de la historia de la práctica con 

Olga Lucía Zuluaga y Echeverry y Martínez 

Gun ello es una producción muy interesante 

sobre la pedagogía en Colombia, eh filósofos 

digamos en la línea también de la reflexión 

sobre el cuerpo, Kant o sea ahí hay una 

lectura de largo aliento. NDPF016 / 3 – 34. 

uso un recurso, a mí no me interesan los recursos, yo, 

si me invitas a una ponencia un congreso yo leo la 

ponencia, si me invitas a una conferencia yo escribo y 

leo la conferencia, mis estudiantes producen 

documentos para socializar, nunca hacen diapositivas, 

nunca hacen po, no usan el power point ¿sí? Entonces 

allí hay una digamos hay una apuesta que va 

generando digamos unas dinámicas y pues no, no 

están contentos en el sentido de me puede librar de 

esto o están descontentos porque la profesora no usted 

no, efectivamente no hay un uso, uso el tablero eh 

bueno a veces habrá que sugerir algunas cosas pero 

por ejemplo no entro en el juego de las tecnologías, 

las tecnologías son absolutamente evasivas si no hay 

un saber y un profesor que esté puesto ahí ¿no? Y 

bueno, también trabajo en universidades en donde a 

uno le valoran eso entonces el día que me lo valoran 

entonces por ahí de pronto saco una diapositiva de 

Foucault y entonces como estoy explicando Foucault 

entonces les cuento la historia entonces ahí lleva 

como 3 años armada, no por ahí unos 15 pero no hago 

elogios con las tecnologías, entonces ahí hay un 

asunto que no pasa necesariamente por una reflexión 

de la práctica entre mejorar mi práctica, creo que está 

más vinculada con que yo me sienta que he 

profundizado, que estoy leyendo que puedo contar 

esto, que puedo ofrecerles una mirada sobre esto, me 

parece más valioso en ese sentido. NDPF016 / 111 – 

146. 

digamos un ejercicio, la educación no 

es una ciencia, en la educación 

convergen mil disciplinas, saberes y 

ciencias por lo cual es muy rico 

entonces siempre estás echando mano 

del sociólogo, del filósofo, del 

historiador, del conocimiento de tu 

trabajo investigativo entonces no, no es 

sencillo hacer una separación pero 

claro, cuando hay que delimitar 

efectivamente yo soy una apasionada 

de los conceptos, de la definición qué 

estamos diciendo, cómo decimos esto, 

qué entendemos en ese sentido esto, 

porqué eso y no lo otro que es lo que yo 

incito con los trabajos de investigación 

y es que tenemos que ser claros en qué 

postura estamos, en no mezclar 

perspectivas antagónicas, opuestas, en 

que leamos de los autores directamente 

entonces ahí en ese sentido es muy 

difícil hacer una separación. NDPF016 

/ 213 – 235. 
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Bueno depende, porque por ejemplo en la 

educación física me interesaba por un lado 

cuando tuve asignaturas de la danza entonces 

por ejemplo estuve muy de la línea de enseñar 

lo que le cuento del Elemental Task era una 

apuesta de una metodología que propiciaba el 

estilo propio de los estudiantes pero con unas 

técnicas muy interesantes que aprendí de una 

maestra que salió, a quién yo reemplacé como 

profesora mis primeros reemplazos fueron a 

ella que era una muchacha que salió de 

estudiar en Alemania eh eso en resumen de la 

educación física de la danza, por ejemplo con 

todo el tema teórico me interesaba muchísimo 

eh la perspectiva eh digamos filosófica para 

analizar el asunto de lo corporal, de lo 

humano, entonces digamos que insistí mucho 

ahí tuve la primera entrada a trabajos eh en 

lecturas a propósito de Foucault con los 

estudiantes de educación física digamos era 

como una perspectiva allí interesante pero 

luego ya cuando viene la maestría y me hago 

digamos profesora universitaria por un lado 

empiezo a enseñar historia de la educación 

física eso me supuso pues trabajar con ellos la 

perspectiva me gusta muchísimo el trabajo 

histórico, con Foucault el trabajo venía lógico 

como antes de la investigación pero por 

ejemplo toda esa revisión de lo que fue, lo que 

ha sido la historia de la educación física, de lo 

Bueno ahí hay varias cosas, hay dos, me planteas una 

cosa que puede ser pensada en dos sentidos; 

necesidades frente a qué porque bueno ¿cuáles son las 

necesidades de los estudiantes de maestría? Un 

estudiante de maestría escoge una maestría y viene a 

estudia la maestría entonces eh viene en la disposición 

de ponerlo todo; cuando tú dices necesidades entonces 

yo estoy pensando me estás hablando del asunto 

personal, del asunto más humano, entonces por 

ejemplo una primera cosa es que en el transcurso de 

esos primeros meses voy descubriendo que el 

estudiante no sabe escribir no sabe leer entonces 

frente a eso, frente a eso que yo voy reconociendo 

entonces establezco algunos elementos, sugiero, 

indico, llamo la atención, hago visible el evento o sea 

le muestro dificultades, le sugiero cosas bueno eso 

digamos en el orden, pero si por ejemplo es referido a 

necesidades más del orden personal yo intento no 

darle mucho lugar porque considero que si bien hacen 

parte del sujeto esa humanidad el sujeto viene a 

ponerlo todo, si yo en algún momento el sujeto siente 

que yo desplazo digamos un compromiso de él y una 

responsabilidad frente a lo que quiere hacer porque 

considero que tiene una carga de trabajo laboral muy 

alta y esta cosa eh somos humanos y el sujeto hace el 

ejercicio d aflojar ¿no? Entonces si bien yo valoro y 

comprendo cosas digo hay que esforzarse o sea para 

mí el asunto de formarse en una maestría o hacer un 

doctorado no pasa por la felicidad y yo soy clara 

desde el comienzo, esto no es de asuntos de felicidad, 

Es que a mí el aprendizaje no me 

interesa, me interesa la enseñanza, 

bueno yo soy del digamos que en la 

lectura juiciosa que he hecho en la 

pedagogía pienso que lo que le 

acontece al estudiante es algo que le 

acontece al estudiante pero para que le 

acontezca algo al estudiante que no 

sabemos qué es yo de lo único que 

puedo dar cuenta es de lo que yo 

enseño eh cómo lo enseño, entonces mi 

trabajo, y esa es una insistencia con los 

estudiantes y con digamos con los 

colegas con lo que hemos venido 

trabajando es una distancia, un 

distanciamiento frente al aprendizaje 

como objetivo del profesor, o sea para 

mí es fundamental la enseñanza, o sea 

esa calidad de la enseñanza no es la 

calidad de la que hablarla sino eso de 

un saber, un estar metido, una apuesta 

ética, una pasión absoluta por un 

conocimiento es lo que garantiza que el 

estudiante aprenda, qué, no sé porque 

uno sabe que los estudiantes, los 20 

estudiantes que a uno lo miran 

fijamente no están al unísono con uno 

ni con el saber, cada uno está en algo 

distinto, pero si yo logro que el saber 

los impacte en la medida en que yo 
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corporal, del deporte eh digamos eso fue muy 

interesante en esas asignaturas sobre historia 

de la educación física. Mmm en el trabajo 

investigativo en educación física fue muy 

digamos muy importante la construcción de 

problemas más que para resolver para 

reflexionar, siempre me ha preocupado mucho 

el quedarse en la perspectiva muy 

instrumental de la educación física y quizás 

eso es lo que me hace de alguna manera 

moverme al campo más teórico, entonces ahí 

digamos con la educación física; con la 

maestría efectivamente pues digamos que un 

poco la reflexión sobre si es posible enseñar a 

otros a investigar y con una cierta certeza de 

que eso no es posible lo que uno hace o lo que 

yo hago en particular es un ejercicio de 

acompañamiento de aquellos que son, tienen 

en germen ese asunto de la investigación, es 

como poner siempre obstáculos que sean 

susceptibles de ser sobrepasados es decir 

alcanzados para otras cosas pero el enseñar a 

investigar en tanto un asunto tan individual es 

digamos que yo cada vez creo que es menos 

¿no? Que uno lo que hace allí es aportar una 

pasión sobre todo un ejercicio investigativo 

entonces digamos que lo que yo trabajo con 

los estudiantes muy juiciosamente son 

aquellos, aquellos espacios de la reflexión, 

aquellas muestras de la necesidad de la 

aquí hay sufrimiento, es difícil estudiar, es difícil 

formarse, hay que esforzarse, hay que luchar por 

muchas cosas personales entonces digamos que en esa 

apuesta las necesidades digamos no es que 

desaparezcan ni que yo sea absolutamente 

inconsciente si tu vienes con una calamidad no te voy 

a decir “bueno, oye que pena pero perdiste el 

seminario” no, pero trato de que eso no sea un asunto 

que esté por encima de una apuesta que ha hecho el 

estudiante entonces en ese sentido creo que las cosas a 

mí me han fluido ¿no? Me han fluido bien, yo creo 

que en un 90% de los estudiantes que han estudiado 

conmigo se han graduado con buenos trabajos y han 

salido con una satisfacción importante de haber 

logrado una cosa que no fue fácil pero que digamos 

alcanza ¿no? Digamos ese es una mediación, es la 

manera como yo trabajo con mi grupo, la necesidad 

pasa por otro lugar claro, eh si hay situaciones incluso 

te puedo decir -Mira yo como veo la cosa te propongo 

cambio de grupo, Yo como veo la cosa trabajemos 

juntos pero no matricules, yo como veo la cosa vas a 

tener que aplazar porque es que esto no está 

funcionando, o sea entiendo pero no concedo, no 

concedo en el orden a por ejemplo que primero sea la 

necesidad y entonces en tal sentido yo paso al 

estudiante una materia, un momento del proceso 

investigativo que me parece que eso sería ir contra 

toda una dinámica ética y del propio estudiante en 

relación con lo que quiere hacer, entonces por eso no, 

la decisión estaría digamos en ese orden, jugaría ahí. 

estoy re contextualizando un saber, les 

estoy contando algo que yo he leído, 

que he puesto a funcionar ellos logran 

aprender cosas, no las aprenden en 

igualdad de condiciones ni aprenden los 

mismo pero es la manera en que ellos 

aprenden entonces ahí es donde yo he 

privilegiado el asunto de la enseñanza 

por el del aprendizaje que no significa 

que no conozca los procesos de 

aprendizaje, no entienda las fases del 

aprendizaje cuando se está creciendo, 

por ejemplo tener claro que te llegan a 

la universidad estudiantes a maestría 

que no tienen profesores que es 

sorprendente que no tienen el nivel de 

síntesis del proceso del aprendizaje y 

del desarrollo mental intelectual o sea 

la síntesis les es escasa entonces tú 

dices estos se quedaron colgados, nadie 

les ayudó a trabajar esa parte entonces 

la capacidad de síntesis es 

absolutamente reducida, tú los ves 

sufrir cuando pides dos cuartillas, 

preferirían escribir un párrafo o 20 

páginas, nunca dos o tres cuartillas, es 

decir que se reconoce también en esos 

procesos psicológicos mentales 

situaciones pero yo privilegio la 

enseñanza si yo me centro sobre lo que 
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disciplina, del ejercicio juicioso sobre todo 

del ejercicio que tiene que ver con dejar de 

opinar sino de servirnos de textos, de leer, de 

pensar ¿no? En la opinión pienso yo que no 

deja frutos en el marco de una formación 

porque la opinión pues llegas con la opinión, 

si te sales, si sales de la mecha con la opinión 

me parece que perdiste el tiempo y tu dinero y 

todo ¿no? habría que permitiste tensionar 

otras cosas digamos ahí trabajo muchísimo 

ese elemento en la maestría y digamos en los 

trabajos ya investigativos más gruesos que 

son por ejemplo la pedagógica, 

investigaciones más profundas, más juiciosas, 

individuales, tienen digamos, ahí hay un 

componente un poco más digamos más fuerte 

porque es un trabajo de un solo sujeto ¿no? 

Entonces tengo también trabajos en otras 

universidades que son en grupos que son un 

poco distintos pero hay una dinámica que 

tensiono y es digamos la apuesta por una 

pregunta de investigación que no responde a 

la moda ni al trabajo sino que conversa con el 

sujeto mismo es decir ahí está puesto el sujeto 

que investiga, entonces digamos que ahí hay 

unas cosas que todo el tiempo me estoy 

cuestionando y que hacemos digamos como 

parte del ejercicio de investigación en mis 

grupos de estudio es pensar ese tema y es: si 

no es posible enseñar a investigar qué es lo 

NDPF016 / 149 – 189. 
 

puedo trabajar con ellos ¿no? Aportar, 

mostrar, más que lo que aprenden; claro 

cómo lo recibo, cómo, pues si la 

apuesta es escribir sobre este tema que 

adelantamos, escribir un ensayo sobre 

el tema del seminario pues se va 

digamos valorando ese asunto allí pero 

efectivamente te encuentras con asuntos 

que son problemáticos por ejemplo una 

constante y es la dificultad de la lectura 

pero sobre todo de la escritura, 

entonces ahí está la traba digamos 

progresiva o sea qué tanto aprende a 

escribir pues en tanto hace varios 

ejercicios por ejemplo sin que me lo 

proponga yo pido el ejercicio de 

escritura, lo corrijo y lo devuelvo pero 

lo devuelvo para que me lo devuelva 

ajustado y corregido y vuelvo y lo 

reviso y vuelvo y lo devuelvo puede 

funcionar, ayuda, pero no garantiza, 

tengo un modelo de ficha analítica, yo 

les enseño a hacer una ficha analítica 

que consiste en aprender a hacer una 

tesis de la lectura recién elaborada, 

adelantada, les enseño a construir una 

tesis, les enseño a hacer un argumento y 

a encontrar un argumento en el autor de 

un orden o del otro y eso puede ayudar 

en la escritura pero más allá pues estoy 
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que uno pone como sujeto que investiga a los 

estudiantes que comparte. NDPF016 / 37 – 

89. 

ahí empujando pero no me ocupo 

fundamentalmente del aprendizaje 

digamos desde aquí son efectos de mi 

trabajo de enseñanza pero no estoy en 

las teorías de enseñanza-aprendizaje 

porque no, tengo una mirada crítica 

sobre la psicología que puso a 

funcionar esa dupla enseñanza-

aprendizaje y perdió de lado al maestro 

y el maestro está hoy muy flojo en su 

saber, el maestro está más centrado en 

el otro y creo que ese es uno de los 

grandes problemas de la educación 

actual o sea si el maestro no está es 

consecuente consciente, estudioso no 

va, la cosa no va, no va porque el 

estudiante puede querer pero no hay de 

dónde. NDPF016 / 238 – 289. 

Sí, es absolutamente necesario ¿no? Mmm la 

única manera de entender cómo uno fue 

educado, entender la lógica de las cuales se 

sitúa una perspectiva educativa y pedagógica 

hoy tiene que ver con comprender cómo se 

han venido posicionando en la historia, es 

decir cómo la pedagogía llega a considerarse 

por algunos ciencia, por algunos disciplina, 

por algunos saber, por otros técnica y poder 

tener una postura frente a eso incluso una 

postura susceptible de ser modificada requiere 

que se haya estudiado es decir, un licenciado, 

Sí, prácticamente es la comienzo, o sea buena parte de 

por ejemplo con el grupo que trabajo dos años mmm 

casi que el primer año está absolutamente prohibido 

opinar en el sentido de que siempre trabajamos sobre 

textos, entonces tú lees, tú hablas del texto tú, o sea la 

opinión digamos que haces con tus amigos no tiene 

decurso allí  pero como se participa por ejemplo hay 

lecturas, hay exposición de lo que está, hay 

conversación en pequeños grupos, hay socialización 

entre todos, a veces establezco un seminario alemán, a 

veces entonces los estudiantes tienen la oportunidad 

de participar y solamente es posible participar frente 

Pues me han acercado a conocer, a 

aclarar a reflexionar, a comparar ¿sí? 

Lo han hecho especialmente bueno el 

conocimiento en todas ¿no? Pero la 

posible comparar, reflexionar, 

sospechar, dudar en la maestría, la 

maestría de acá fue fenomenal en 

cambio el doctorado fue potente en la 

posibilidad de mi investigación allí 

como debe ser un doctorado que te 

permita desarrollar tu investigación ¿sí? 

Pero la maestría fue fenomenal, un 
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un profesional que trabaja en la educación no 

podría menos que conocer la historia de la 

educación, la filosofía de le educación , la 

sociología de la educación, es su campo, su 

campo teórico, si no lo tiene pues estaría 

fundamentalmente sobre supuestos muy de 

corte instrumental, entonces tiene una 

didáctica tiene una estrategia didáctica pero 

pues no tiene digamos esas cosas que son muy 

interesantes entender como por ejemplo en 

psicología se relaciona con la pedagogía, 

cómo en un momento dado la psicología es 

una psicología más de orden social como más 

del orden económico y político, es decir eso 

permite  digamos comprender el oficio del 

maestro  en medio de su complejidad. 

NDPF016 / 93 – 108.  

al comentario del otro con argumentos de manera 

respetuosa o sea generalmente no tengo que, nunca he 

tenido que hacer un ejercicio de llamar la atención 

porque el estudiante digamos eh moleste al otro ni 

muchísimo menos no, generalmente no me ha pasado 

en todos estos años, es más fácil cuando se están en 

licenciatura los más chicos ¿no? Tal vez pero por la 

gente de maestría llevo muchos años en maestría y no, 

ese no ha sido digamos un fenómeno que he tenido yo 

que por fortuna detener pero la dinámica es siempre se 

trabaja eh por pequeños grupos, por grandes grupos 

toda la clase, entonces no hay digamos espacio 

oportunidad de que haya digamos una situación como 

complicada. NDPF016 / 193 – 210. 

momento muy importante intelectual de 

gran desarrollo intelectual. NDPF016 / 

292 – 298. 
 

 

 

 

Evaluación educativa  Postura política  

Utilizo la mía y de la universidad, la universidad 

nos pide hacer los cortes y  eso, y evaluar pero, 

eso lo hago convirtiendo la estrategia que yo 

tengo como una posibilidad para convertir eso en 

números, entonces eso lo explico a mis 

estudiantes entonces cuando nosotros tenemos la 

primera y segunda sesión hablamos del curso, lo 

Es una angustia permanente que yo tengo como profesional, como ser humano, lo que yo 

hago es primero mostrarle a mis estudiantes que eso está pasando y que nosotros todos 

tenemos algo de responsabilidad, un día, me dicen desocupada pero yo creo que no es de 

desocupada, me pasé una semana tomando fotografías en la cafetería de acá de nuestra 

universidad, espantoso, y se las mostré en una clase a las estudiantes, fotografías de disidía, 

de la falta de delicadeza, pero es una cosa muy sencilla, entonces lo tomé de acá para poder 

analizar estructura de país, si yo me siento en una mesa a comer contigo, estamos comiendo 
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que vamos a ver, ellos cómo lo entienden, unos 

llegan muy nuevos, unos toman, por ejemplo los 

psicólogos que van a tomar sociología de 

educación toman sociología porque es un crédito, 

son dos créditos y es una electiva, entonces les 

han dicho que es como chévere o, pero no llegan 

con una clara idea que esto es porque no es 

disciplinar para ellos, no hace parte de todo su 

plan de estudios pero deben cumplir en créditos, 

entonces eh, lo que yo hago allí en el proceso de 

evaluación es contarles y utilizo varias maneras, 

me gusta mucho el trabajo colaborativo, eh, me 

gusta muchísimo porque también es hacerme 

responsable del otro y tengo la convicción que en 

un ambiente de aula somos responsables también 

del aprendizaje del otro pero trato de ponerlo 

también que los estudiantes me enseñen cómo 

aprenden ellos, entonces ¿cómo quisieran este 

tema? Hay temas que sí realmente los asumo 

magistralmente y los evalúo con quiz, con 

examen, y hay otros que es prácticas por medio de 

yo pongo a mis estudiantes en pregrado y todos 

los niveles a hacer, a tomar fotografías, a reflejar 

sus realidades y sus preocupaciones en la 

fotografía, por medio de narrativas, por medio de 

entrevistas a familiares, eh, por medio de escritos 

reflexivos, por medio de mapas conceptuales, 

organizadores gráficos, infogramas, eh, de tal 

manera que utilizo estrategias del arte como por 

ejemplo desde la poesía, desde los cuentos qué le 

y yo sé que después alguien viene a usar la mesa que tú y yo usamos y dejo chorreado, y esto 

no es solamente de estudiantes, o sea  personas de la universidad,  y tiro y boto y digo que 

para eso hay empleadas que se les pagan, ahí hay mucho que analizar, pero es que nos 

vamos a la calle ¿cómo vemos a los señores que barren, este trabajo de las personas que 

barren la calle todos los días y que están expuestos al polvo, al tránsito, a la polución, algún 

día usted le ha dado las gracias a eso? En un centro comercial, cuando vamos a un centro 

comercial y una señora está aseando los baños, acaba de asear y vienen y le chorrean todo, 

vuelven y dejan sucio, entonces los estudiantes al principio miran como –A esta vieja qué le 

pasó, está como, variando, pero es estos pequeñas cosas que son de delicadeza se convierten 

en un cáncer mayor porque todos estamos haciendo lo mismo, entonces después los llevo a 

Transmilenio, entonces porqué aquí decimos buenas, gracias o aquí mismo se te meten en la 

fila sin, usted le dice:-Oiga, respete la fila, no somos capaces de hacer eso y hay que hacerlo, 

entonces vamos a Transmilenio y empujamos igual que los otros para que a mí no me 

empujen, entonces empezamos como a analizar eso y de verdad porque hemos naturalizado 

muchas de las problemáticas que nosotros tenemos y nosotros somos aquí en la universidad, 

en el mismo salón les digo yo a mis estudiantes: -Somos una muestra pequeñita y ¿por qué 

no? Podemos decir que representativa de lo que somos como país, hay tráfico de influencias, 

hay disidía, hay descuido por el otro, pensémonos un poquitico, o sea no nos vayamos tan 

lejos, mirémonos nosotros, entonces empecemos a, porque también es muy fácil mirar al 

otro, pero nosotros ¿qué hacemos cada día para que eso no se dé? Entonces yo te digo para 

mí eso es una angustia permanente y trato de mostrárselas porque es una de las 

responsabilidades del maestro universitario es decir la verdad y mostrar las cosas que 

incomodan a los estudiantes en todos los niveles y ahí si tengo una lengua muy larga para 

eso. NDPF009/ 389 - 424 



 
 

267 
 

dice esto al tema que estamos estudiando sobre 

por ejemplo la banalidad del mal eh, entonces 

todo eso lo evalúo, les digo “este, por trabajos, 

entonces este trabajo se va a evaluar de tales 

criterio, este trabajo se va a evaluar, esta lectura 

por medio de una mesa redonda” pero la mesa 

redonda tiene también unos criterios de 

participación, entonces con los estudiantes no 

hay, con los de pregrado no hay tanto problema 

en la evaluación porque ellos tienen muy claro 

entonces les gusta, los estudiantes en pregrado 

juegan más el juego a esto, en postgrado es más 

difícil porque se encuentra uno con personas 

adultas que, más maduras en la vida laboral, 

entonces les parece que la evaluación no es como 

que es un proceso sino una calificación, entonces 

van muy en concreto “¿Cuánto saqué?-A mí me 

interesa es el 4 y el 5. Si yo pudiera yo digo: 

Venga, venga, partamos del 5.0 y ya, relájese, 

ahora sí ¡gocemos! Entonces ese es, a veces, pero 

entonces en postgrado lo que hago es también con 

criterios, hay un escrito, el criterio es que cumpla 

con esto, esto y esto, entonces se les da y se 

entiende la idea, hay personas que no entienden 

que hay que mejorar la escritura por ejemplo y 

creen que escriben mejor que García Márquez 

entonces que merecen 5.0, pero entonces yo 

sinceramente también soy transgresora, le digo: 

Mira (a la persona) honestamente ¿quieres que te 

ponga el 5.0? Cuando uno le dice a la persona – 
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¿Honestamente quieres, o sea sabes que mereces 

el 5?0? entonces ya la persona tiene un poquitico 

de conciencia. –No, no, no, 4.9, y yo: -Bueno, 

entonces negociemos, desde mi punto de vista 

este trabajo, entonces promediemos cuánto nos da 

esto, pero para mí lo más rico de la evaluación es 

el proceso.  NDPF009/ 291 -337  
 

Vuelvo nuevamente, en pregrado tomo los 

trabajos de ellos cuando les va muy mal el trabajo 

intento también prepararles para la vida, y la vida, 

la realidad de ellos es que se enfrentan a una 

prueba de estado que se llama ECAES y en algún 

momento de mi vida aprendí a hacer unas 

preguntas estilo ECAES entonces mis, eh, lo hago 

también para prepararlos más que para rajarlos, 

que ellos aprendan como se responde una prueba 

de esas, me demoro muchísimo elaborando los 

exámenes, cuando hago un examen me demoro 

muchísimo, yo quisiera no tener esa conciencia 

del maestro, ese Pepe Grillo que me dice:-

Maribel, debes ser una profesora así, así y así 

ética y tal, para hacer cosas más fáciles pero no 

soy capaz, entonces me demoro mucho pero 

aprendo mucho también de lo que ha faltado en 

clase, entonces les pregunto – Bueno, ¿Qué pasó 

acá, faltó estudio? –No profe, tuve la experiencia, 

este es un caso el semestre pasado, un curso muy 

bello en sociología de la educación de la noche 

muy dedicados todos los estudiantes presentaron 

Para mí ser maestro es transformar vidas y dar libertad, para mí educar a otra persona y 

educarse uno mismo es adquirir libertad, independencia, autonomía, es sin retórica ni nada 

es hacernos más humanos por medio de la educación. NDPF009/ 426 - 428 
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unos exámenes eh, la mayor nota fue de 2.0, 

entonces yo dije “Venga, esto lo conversamos, 

hicimos esto.” –No profe, lo que pasa… Entonces 

nos dimos cuenta que no sabían interpretar las 

preguntas, entonces empezamos a trabajar en eso 

también. –Ah, bueno, entonces falta esto, 

entonces también ya sabía yo que cundo diera ese 

tema tenía que trabajar en unos aspectos más 

puntuales, me leo todos los trabajos que me 

entregan los estudiantes, absolutamente todo, les 

escribo en sus trabajos que devuelvo, entonces les 

digo “Hay un rompimiento de ideas, hay esto, hay 

lo otro” y en ocasiones me toca –Profe yo no 

entendí esta nota que usted me puso acá, pero-Sí, 

es por esto y tal cosa. 

Cuando tengo muchas fallas, cuando los 

estudiantes les toca hacer exposiciones porque 

pierdo objetividad, entonces por eso no me gusta 

hacer tanto que los estudiantes hagan 

exposiciones porque la exposición uno sabe que 

detrás de la exposición hay un trabajo yo hago el 

día de la memoria, hay un trabajo investigativo 

importante del día de la memoria, entonces por 

ejemplo la muerte de los estudiantes de la 

nacional, los falsos positivos, todo ese tipo de 

cosas que tienen que hacer entrevistas, buscar 

fotos, pero entonces cuando hablan ante el 

público no todos se expresan de la misma manera, 

entonces pierdo objetividad porque si digo hago 

un trabajo, entonces eh, sé que mucho deben 
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mejorar en algunas cosas y ahí si me dejo llevar 

más por lo que veo en el momento que por lo que 

hay detrás cuando hay exposiciones.NDPF009/ 

340 - 373 

Yo digo que más que construcción, yo no sé si, yo 

no sé realmente, la pregunta me parece para mí 

muy difícil, yo no sé de herramientas que me 

permitan evaluar sino que yo lo que hago es tratar 

de mirar eso, por ejemplo como te lo decía Jorge 

ahora en el caso de los exámenes, eh, miro qué 

pasó con una pregunta, no sé qué, entonces puede 

que haya construido mal la pregunta entonces la 

mejoro y en ese caso todos la pasan, nada que 

hacer, pero entonces –Pero profe aquí no se 

entendía, entonces algunos ya tratan de decirle a 

uno su trampita entonces -espere, espere un 

momentico, pero cuando ya me doy cuenta que yo 

elaboré mal la pregunta se la valgo a todos y 

reflexionamos eso en ese caso, pero que yo diseñe 

otras herramientas para evaluar no, la verdad no, 

creo que no lo haría. NDPF009/ 376 -386 

Que piensen libremente, que ver es que hay algo también muy claro allí y es que entiendan 

que somos afortunados ellos y yo al podernos pensar un poquitico como profesionales, como 

personas que están construyendo un conocimiento porque les digo a esta hora, en este mismo 

instante un joven como tú, una joven como tú, una mujer como yo están ganándose la vida 

limpiando baños, lavando ropa, haciendo almuerzos, vendiendo tintos y ustedes y yo 

estamos en la comodidad de la universidad, en un salón bonito un poquitico para algunos 

bien comodidad, pero hay personas que se levantaron desde las 4, 3 de la mañana a llevar 

sus hijos e irse en un Transmilenio a ir a cargar ladrillos, mezclar cemento, miren todos los 

oficios no cualificados de la ciudad, inclusive muchos de sus padres en este momento están 

haciendo esos oficios, entonces ponerlos ante esa realidad es que digo:- Ustedes tienen gran 

responsabilidad, ustedes no son acá los niños elegidos, los niños bonitos, aquí si están es 

porque tienen que asumir una responsabilidad, la responsabilidad es transformar desde lo 

que están haciendo, porque generalmente les doy clase a los de psicología y a los de 

pedagogía, entonces, y lo mismo esas reflexiones, en otra escala lo hago siempre con mis 

estudiantes en postgrado, entonces si tenemos responsabilidad, nosotros no vinimos acá, está 

bien, el diploma, ok, ah, por ganar un poquitico más, pero eso es canalla si nosotros vamos a 

pensar que solamente venimos a la universidad por un título, venimos porque somos 

personas que primero somos privilegiados, pero ese privilegio nos tiene que dar a nosotros 

responsabilidad con el otro. NDPF009/ 432 -453 

Ahí hay un problema y es que yo he venido 

evolucionando en el tiempo, primero porque yo 

me formé en las corrientes del pensamiento 

libertario, entonces, no tenía mucho interés en los 

tipos de la evaluación convencional a partir de 

pruebas objetivas o  que preguntas abiertas o ese 

tipo de pruebas, no, no me llamaban la atención, 

Si, si, si escribo mucho, de hecho, cuando yo estoy preparando mis clases siempre mis libros 

son muy rayados, escribo cosas y escribo cosas que me sugiere porque eh, pero para 

hablarles a ellos cada semestre son nuevos los grupos entonces, inclusive les digo, cuando 

estaba leyendo esto me acordé puntualmente de ti ¿sabes por qué? Por esto, esto y esto y 

reflexioné esto y tú me dijiste de esto que no estabas de acuerdo, pero entonces, y escribo 

también para las profesionales que yo estoy formando y escribo porque creo que también la 

escritura nos da la posibilidad también de decir nuestro pensamiento y nosotros no podemos 
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yo estaba más interesado en desarrollar la 

capacidad de autoevaluación de los estudiantes en 

el camino también de formaciar el espíritu 

autodidacta de los estudiantes, decir, la 

construcción del pensamiento autónomo, de la 

evaluación autónoma, del crecimiento con 

responsabilidad y estaba en esa ruta, pero, es 

usted contra el mundo, ¿entiende? Y cuando usted 

le dice a los estudiantes que en su salón de clase 

no hay evaluaciones sino autoevaluación y que la 

construcción de la evaluación es una evaluación 

colectiva en términos de resultados de aprendizaje 

y esto hay una especie de relajamiento, de 

relajamiento que termina generando mediocridad, 

es decir, no hay rigor porque la gente dice: “de 

todas formas yo al final voy poniéndome la nota 

que considero que es pertinente” ¿si entiende? Y 

no hay esfuerzo ¿me entiende? Que eso es una 

arbitrariedad, es una falta de responsabilidad, de 

conciencia de responsabilidad desde el punto, 

entonces hubo una necesidad de recurrir 

nuevamente a pruebas de evaluación formal, 

entonces pruebas objetivas, elaboración de 

preguntas abiertas, eh, trabajo en clase y trabajo 

final, decir, en la misma rutina de siempre ¿me 

entiendes? Solo que en gran medida eh, me 

preocupo por que el sistema de evaluación esté 

unido al conocimiento de una realidad con la cual 

ellos se puedan relacionar, decir, por ejemplo el 

trabajo final es un trabajo que se desarrolla 

permitir que las personas piensen por nosotros, entonces si eso si es parte del ejercicio. 

NDPF009/ 455- 464 
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durante todo el semestre pero en un contexto de 

ejercicio profesional y de práctica profesional real 

por decirle algo, si yo estoy trabajando el 

problema de la violencia urbana y la seguridad 

ciudadana tienen que meterse en una localidad, ir 

a mirar cuáles son las zonas en las cuales se 

produce mayor inseguridad, caracterizar las ollas, 

mirar el habitante de calle, establecer la política, 

el comportamiento de los cuadrantes de 

seguridad, la política , entonces, esos elementos 

que son prácticos por ejemplo, o cuando 

trabajamos las zonas veredales de concentración, 

o cuando nos vamos a mirar, o sea, busco que el 

trabajo los coloque en contacto con una realidad y 

que es por esa realidad que ellos den razón y eso 

es lo que les dé valor. NDPF010/ 262 - 294 

Yo hago unas lecturas muy en profundidad de 

cada una de las cosas por varias razones, pero la 

más importante de todas es que yo he 

transformado la valoración del trabajo y de la 

evaluación del estudiante, creo que un trabajo 

final es un producto que no puede ser 

desperdiciado, entonces vos podes entrar a los 

blog que tiene cada seminario y encuentras los 

trabajos de los estudiantes, encuentras por 

ejemplo en bastarianas que hicimos un trabajo 

sobre la violencia contra la mujer en América 

latina, cada uno de los países y cómo se comporta 

la violencia contra la mujer en cada uno de esos 

países ¿se entiende? O encuentras en el blog sobre 

De compromiso, de compromiso, pero de compromiso y acción, a mí me preocupaba mucho 

el tema de las maestras que trabajan con niños tan diligentes e ideologizadas  como tan 

planas frente al conocimiento y a su responsabilidad, entonces me ocupé de eso por eso hice 

mi tesis y por eso estudio permanentemente para que se transformen las concepciones de lo 

que significa ser maestro porque si nosotros no transformamos nuestras prácticas podemos 

estar diciendo todo el tiempo lo mismo y no cambiamos, eh cuando hubo una época en que 

me dolía mucho los niños de la Guajira, y pues yo no puedo quedar doliéndome los niños de 

la Guajira ¿qué hay que hacer? Entonces montamos un proyecto de investigación, estamos 

trabajando con una joven investigadora de Colciencias trabajando en común por la Guajira, y 

o sea es ir buscando, los cambios no son tan rápidos ¿no? Pero uno sí va labrando un camino 

y el camino lo va construyendo hacia allá y para que se pueda dar, pero sí es de 

responsabilidad y de acción. 

Por último, preguntar sobre los premios o distinciones que le han otorgado como docente. 

La única distinción fue mi tesis doctoral, era una meritoria, pero las que más recibo son las 
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violencia eh urbana y seguridad ciudadana qué 

está pasando en cada una de las ciudades de 

América latina en caso de la violencia y de la 

seguridad, es decir, yo busco que el trabajo de 

evaluación sea un producto que sirva para la 

comprensión de una problemática y lo coloco a 

disposición de la comunidad social y de la 

comunidad académica como resultado a distintos 

niveles, porque los niveles más bajos tienen un 

nivel de elaboración, los niveles más altos tienen 

un mejor nivel de elaboración, entonces si usted 

lee los trabajos en el blog de actores sociales, 

partidos políticos y democracia que es una 

asignatura que dicto en la especialización y la 

maestría de políticas públicas, de análisis de 

políticas públicas, pues ve que esos profesionales 

que tienen un trabajo final, pues es un trabajo 

final sobre temas que son fundamentales para la 

comprensión de los distintos procesos del país, es 

decir a evaluación producto que sirve a las 

comunidades, que sirve a la institucionalidad y 

que sirve al mismo profesional en términos de lo 

que está haciendo. NDPF010/ 297 – 319. 

de mis estudiantes cuando final, porque no es usual ¿no? Eh, que un estudiante le diga: -

Profesor, muchas gracias, y los estudiantes tienen distintas maneras de agradecer, te escriben 

un correo, o alguna: -Profe, el semestre pasado fue la mejor profesora o usted me dijo esto, 

esa es mi mayor distinción que yo recibo y es esa mirada romántica de la relación 

pedagógica la que me alimenta mucho a mí. 

El doctorado en educación y la tesis construí un dispositivo sobre cómo transformar la 

práctica de las maestras a través de la reflexión, con unas categorías, con unas relaciones, 

con unas preguntas y se puso a prueba el dispositivo para ello y esa fue la tesis. 

NDPF009/467- 480 

Sí, yo creo que hay como unos parámetros en los 

cuales yo trabajo para mirar a partir de cortes 

cómo están los estudiantes, pero digamos que más 

allá de las evaluaciones que se hacen, más allá de 

las manifestaciones de conocimiento que hacen 

los estudiantes que es lo que hace parte 

fundamental porque son los protagonistas del 

Es historia de vida Jorge, yo soy hija de maestros, mi padre fue maestro de escuela rural, de 

escuela integrada y mi madre fue maestra de niños, de preescolar, entonces crecí en un 

ambiente muy de maestros, eh, maestros que llevaron la pedagogía en la piel y eso lo aprendí 

de ellos porque pues éramos 5 hijos y no sé, fui la única y soy la menor de 5 hermanos y fui 

la única que decidió la docencia, en casa se vivió todo el tiempo esa experiencia de lo que 

significa un maestro en nuestro país, las conversaciones giraban en torno a eso, sin embargo 

nuestro padres nos dejaron tomar decisiones, eh, dos de mis hermanos se fueron por la 
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proceso, yo creo que hay un lugar que se ha 

construido, que es el dialogo interpersonal con el 

estudiante, es donde usted logra en una 

conversación mirar el nivel de avance a partir de 

una conducta de entrada de ¿qué tanto ha 

interiorizado esto? Pero también cuando usted se 

abre, por ejemplo a preguntarles sobre lecturas y 

escucha disertaciones que le dan razón de que 

había una lectura juiciosa, ¿entiende? Sobre, 

sobre lo que se está tratando, o cuando usted está 

disertando y comienzan a levantarse las manos en 

el salón de clase para decirle, no para preguntarle 

sino para decir y hacer desarrollos sobre lecturas 

que han realizado antes del desarrollo de la clase, 

entonces usted ve que hay una preocupación del 

estudiante por ir avanzando en el conocimiento 

que proporciona cada seminario. NDPF010/ 322 -

336. 

administración, tres, eh, otra por la biología y otra por la parte del turismo y fueron muy 

libres cuando yo tomé la decisión a los 12 años de ser maestra y tengo la experiencia muy 

vivida también, jugaba con mis muñecas, con mis amigos a todo esos representaciones 

simbólicas de lo que significa una maestra entonces yo ponía a mis muñecas a aprender yo 

les enseñaba las vocales y eh no por ser juego de niños eh mis papás lo vieron como algo 

inútil sino que siguieron dejando que yo como que alimentara ese deseo si estaba en mí y 

desde esa edad recuerdo que cuando se los dije se pusieron muy contentos pero me dijeron 

que igual tenía  todavía bastante tiempo de tomar la decisión y cuando dije eso nunca cambié 

mi determinación de ser maestra. NDPF009/ 495 -513 
 

se evaluaba al estudiante con el propósito de saber 

si sabía o no sabía, sino que se construía con él el 

proceso evaluativo, una evaluación de procesos 

más bien que cualquier otra cosa, primero la 

enseñanza problémica. Luego de la enseñanza 

problémica me planteé de que gran parte del 

conocimiento se adquiría si usted sabía hacer las 

cosas, entonces entró a jugar un papel importante 

la construcción del estilo pedagógico la educación 

Bueno, es que la carrera de nosotros es una carrera que permite eso, que es la carrera de 

ciencia política, donde usted está permanentemente informado, donde los estudiantes tienen 

la responsabilidad de estar mirando prensa, de estar escuchando radio, de estar viendo 

noticieros, de estar informados sobre las situaciones, donde tienen un Facebook donde van 

presentando y publicando lo que es pertinente para el curso, cierto, y donde hay un escenario 

de clase en el que se reflexiona cada momento político, entonces está, el conflicto es la 

situación de Venezuela, entonces se construye ahí un criterio colectivo cruzando imaginarios 

y percepciones distintas de la situación venezolana tratando de no cerrar ni homogenizar, 

sino que se den esas distintas miradas y se vayan construyendo, decir hay mecanismos 
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activa, aprender haciendo, que era fundamental. 

NDPF010/ 40 – 46.  

mediante los cuales el acontecer diario de la nación, del continente y del mundo, por ejemplo 

un día determinado alguien sale en clase y dice: “Yo quisiera que reflexionáramos sobre la 

situación de Corea del Norte, cuál podría ser el caso…? Entonces la gente comienza a 

aportar desde distintos niveles y cuando el nivel es muy bajo para poder entender eso 

entonces se coloca como tarea, como labor de trabajo, de exploración, de lectura informarse 

sobre el caso de Corea, entonces no es, no cerramos el programa a temas que son 

exclusivamente del orden programático que se ha entregado con sus unidades ya aprendidas 

no, sino que abrimos el programa a comprender cada momento político histórico como se 

esté desarrollando. NDPF010/ 339 – 359. 

Bueno, yo utilizo, todo el mundo habla de la 

evaluación formativa ¿no? Entonces uno dice: -

Ah, esto es trabajando evaluación formativa, 

creería yo que nosotros trabajamos dentro de una 

evaluación somativa y una evaluación formativa, 

o sea vuelvo y te digo que nosotros no solamente 

nos casamos con una corriente, entonces uno 

dependiendo de las circunstancias va acomodando 

cosas, ¿por qué digo yo somativa? No sumativa 

en el término de suma de conocimientos, sino en 

términos de lograr un todo, entonces eh, ¿cómo 

trabajo yo en el aula de clase? Yo marco muchos 

criterios en, estoy hablando de la educación 

media, eh marco 8, 10, 12 criterios durante el 

periodo académico ¿cierto? Que tengan que ver 

con el quiz normal pero además de eso ejercicios 

de tipo lápiz y papel en clase, pero además de eso 

la participación en el grupo de Face en un foro 

¿cierto? Pero además de eso la construcción de 

una línea de tiempo sobre historia de la química 

Yo antes pensaba que la docencia era pararse en un salón de clase a dictar clase, yo creo que 

la docencia ahora es más un acompañamiento fraternal que uno hace a un estudiante que está 

interesado en formarse al más alto nivel y que el docente, el auténtico docente lo que crea 

son rutas a transitar por parte del estudiante y las suficientes motivaciones para que ellas lo 

transiten ¿se entiende? Es el verdadero docente está llenando de preguntas, de interrogantes, 

de necesidades de conocimiento al estudiante y acompañándolo en sus búsquedas sin 

abandonarlo cierto, sino garantizando de que él motivado por sus inquietudes va haciendo 

los  descubrimientos que requiere, pero creo que es más un orientador, es más un 

acompañante que un dictador de clase que se pare en un lugar  de arrogancia desde el 

conocimiento para disertar sobre cosas que a veces sencillamente está recitando y que no ha 

modificado en el tiempo eh pese a los avances que tengan el conocimiento no, yo ya pienso, 

yo ya pienso de que un buen docente es aquel que se para frente a los estudiantes a decirles 

sobre un problema que no sabe nada, y que quiere aprender con ellos sobre ese problema  y 

que se debe emprender unas búsquedas para poder llegar al conocimiento que se carece, me 

parece que ese maestro que lo sabe todo no es el maestro que nos sirve a nosotros, me parece 

que el maestro que problematiza el conocimiento, que ayuda a construir preguntas, que 

forma el espíritu científico del joven, cierto, que se elige como acompañante de la aventura 

de aprender es el que realmente nos sirve. NDPF010/ 361 – 381. 
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pero además de eso de pronto un proyecto sobre 

llantas, que uso de llantas adecuadamente para 

reciclaje, estoy trabajando con otro grupo o 

además de eso de pronto un debate o además, o 

sea hay muchos criterios que implican muchas 

habilidades de los chicos desde la lectura, desde 

la escritura, desde la expresión oral, desde la 

organización de información desde el manejo 

matemático para que eso logre un todo, a eso es a 

lo que me refiero yo con la evaluación somativa, 

cierto, que estoy sumando muchos elementos para 

que logre una habilidad al final, para que logre, 

eh, digamos un todo, y en términos digamos de 

ese proceso de aprendizaje que se logra al final en 

lo formativo se hace una reflexión sobre qué tanto 

aprendiste, qué se te dificultó más, ¿por qué la 

clase no te aportó a eso, entonces ahí hay unas 

discusiones que ayudan a que el estudiante 

reflexione sobre lo que ha hecho y no ha hecho en 

el proceso, entonces eso es de carácter formativo 

y adicional a eso también creo que tengo una 

habilidad y es que los estudiantes son muy 

cercanos, o sea yo no genero tanta barrera con los 

estudiantes ¿sí? Digamos desde el respeto y desde 

la autoridad que se tiene como profesor ellos son 

cercanos y se expresan y me hablan y me dicen: -

Profe hoy la clase no me gustó porque estaba muy 

cargada de información, o porque, y entonces eso 

me ayuda a mí al proceso de reflexión sobre la 

clase misma y a ellos sobre qué se debe hacer 
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para mejorar, entonces hay una reflexión en todo 

sentido, entonces la evaluación se maneja como 

un espacio de reflexión. ¿Y en el campo 

universitario con los estudiantes de pregrado? 

En el pregrado también, es que en el pregrado se 

maneja seminario tipo alemán en donde todos 

participamos, en donde todos aportamos y allí si 

evidentemente tengo que dar una nota, cierto, que 

no me gustaría, no me gusta dar una nota de un 

proceso que se ha desarrollado de una forma tan 

de proceso de investigación de equipo que se 

maneja la evaluación así con avances, entonces 

todo el tiempo estamos avanzando y cada uno está 

en su ritmo, algunos están en su momento en otra 

concepción, el otro tiene que ir mejorando la red 

de, el mapa mental, el otro tiene que ir mejorando 

el mapa de diseño curricular, otro, y entonces van 

en ritmos diferentes y eso lo permite el seminario 

alemán en donde vuelvo y te digo todo es 

dialógico, entonces en la medida en que van 

avanzando también se van apreciando, 

evidentemente yo por ejemplo peleo mucho con 

la asistencia con ellos, para mí es fundamental y 

yo les valoro la asistencia porque, y lo hago aquí 

y lo hago en la universidad porque yo pienso que 

si alguien no asiste es muy difícil que pueda 

lograr rescatar lo que se hizo en ese momento si 

hay una discusión sobre x o y cosa pues y yo le 

puedo decir: .Listo, llena tu cuaderno o llena, 

preséntame un trabajo sobre esto pero se perdió la 
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discusión y la socialización de lo que en mi 

experiencia logré, de lo que su experiencia logró, 

yo por ejemplo todos los seminarios en práctica 

docente empiezan: -¿Cómo te fue con el curso 

que tienes? ¿Qué dificultades tuviste? ¿Cuáles 

crees que son los problemas que tienen los 

estudiantes conceptuales? ¿Qué dijo el profesor 

cuando tal cosa? Entonces ellos me dicen: -Profe 

es que un estudiante se paró y me dijo tal cosa. –

Bueno ¿y cómo lo manejaste? Eso se pierde si un 

estudiante no asiste. Entonces por eso es muy 

importante que ellos cosas como esas las tengan 

claras. NDPF011/ 221- 278 

Bueno, digamos que competencia trato en la 

medida en que el tiempo lo permita porque a 

veces es complicado manejar tiempos y espacios, 

trato que los estudiantes reflexionen, si, como que 

aunque evidencien en qué están fallando, 

entonces por ejemplo, hay algunas evaluaciones, 

no lo hago todas las veces porque demanda 

mucho tiempo, hay evaluaciones donde yo, 

evaluación escrita digamos de un grupo de 

estudiantes, donde yo no coloco una nota sino le 

coloco debes mejorar en tal cosa, se te está 

dificultando tal otra cosa, revisa tal libro para que 

puedas no sé qué, o  hazte ejercicios de tal tipo, 

entonces él me dice: -Profe ¿qué nota saqué? –

Todavía no has sacado ninguna nota, o sea haz el 

proceso y luego miramos qué nota sacas, sí, 

evidentemente yo en mi planilla tengo una 

Yo creo que primero aspiro a que ellos se vuelvan rigurosos y que el rigor sea parte 

sustancial de sus formas de asumirse frente al conocimiento, que sean disciplinados, que 

sean investigativos, que sean buenos lectores, a mí me parece que la, nosotros tenemos unos 

retos fundamentales sobre la lectura y la construcción de hábitos de lectura para poder 

acceder, pero en la lectura la forma que te lo expliqué, una lectura que es eh, que sea en 

múltiples dimensiones no es la única la dimensión literaria sino ni académica en si como la 

conocemos sino los contextos sociales, en los contextos comunicativos que sea esto y que 

siempre se piense en la excelencia, me he, en los últimos años me he vuelto pertinaz en la 

necesidad de que sean los mejores y que puedan promediar lo más alto posible porque el 

promedio se ha hecho un factor determinante en las posibilidades del desarrollo de la vida 

profesional, si usted no promedia no puede acceder a buenas becas, no puede acceder a 

cargos de importancia etcétera, etcétera, pero el promedio se convierte en un elemento 

fundamental, no porque el promedio aritmético sea en el mismo lo que represente el saber, 

pero en el mundo en que hemos, nos hemos construido, ese elemento que no puede, que 

puede ser una falsedad cierto, eh, es determinante ¿entiende? Usted puede ser un sabio y 

tener en su promedio 3.0 ¿si entiende? Y frente a otro que se presenta que tiene promedio 



 
 

279 
 

valoración digamos que me dice eso en qué 

proceso va o a veces tomo nota o bueno. Eh, pero 

él no lo sabe, o sea él sabe que tiene que mejorar 

y evidentemente su preocupación es: -Bueno, 

ahora voy a presentar unos ejercicios de esto, de 

esto, yo lo paso al tablero: -Ven, tú qué no te ha 

ido tan bien, ven miramos a ver qué alcanzaste a 

revisar, entonces ya ahí juega la actitud del chico, 

cierto, lo hizo o no lo hizo, me preocupé por 

recuperar o hacer, o reforzar lo que no había 

aprendido o no, y entonces ya ahí yo tengo que 

emitir una valoración numérica cierto, eso por 

ejemplo aquí, igual, todo trabajo, toda cosa que 

ellos entreguen, todo, absolutamente todo ellos 

reciben la nota y: -Chicos, espero la recuperación. 

Y la siguiente clase bien, tu habías perdido 

¿hiciste la corrección? Uno por uno me siento y 

reviso, entonces, tuvieron que hacer un 

escrito…volvámoslo a revisar, tuvieron que hacer 

un mapa mental…darle una mirada nuevamente, 

si, o sea lo que sea que tengan que hacer trato de 

que lo corrijan, en esa medida yo por ejemplo no 

hago recuperación, recuperación de al final del 

periodo vas perdiendo te voy a entregar un trabajo 

para que hagas la recuperación, yo no lo hago así, 

sino vas perdiendo ¿qué no has entregado, ¿qué 

no has hecho? –No profe, es que no entregué el 

cuaderno. –Bueno, déjame ver que has hecho ¿sí? 

Déjame ver, tienes que buscar cómo nivelarte, 

tienes que entregarme lo que no has entregado, no 

5.0, con toda la sabiduría que usted tenga lo desechan porque el otro tiene 5.0. (…) 

Sí, yo generalmente escribo para, escribo con mis estudiantes en los temas en los que yo 

tengo los niveles de experticia, eh, cito mis libros para que ellos los lean, eh, tengo incluso 

en algunas asignaturas eh, una primera lectura introductoria donde hago la panorámica 

general del tema del curso, una lectura general y los pongo en contacto permanente con lo 

que estoy produciendo en ciencia porque ellos son protagonistas también, son 

coinvestigadores, están produciendo conocimiento del cual yo echo mano y ellos saben y 

están  citados y esta dice cuando hay un pero dice “En el desarrollo de este capítulo 

participaron estos y estos y estos estudiantes que fueron fundamentales en la documentación 

del mismo hay un reconocimiento de su trabajo. NDPF010/ 385 – 416. 
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más. 

En la universidad, pues es mucho más sencillo 

porque el seminario lo permite, entonces lo que te 

digo, todo el tiempo estamos en la medida de los 

avances y la reflexión la logro uno a uno, 

inclusive ellos ahí cuando ellos diseñan ambientes 

de aprendizaje en algún momento del semestre 

hay un espacio para evaluación de pares le 

llamamos y es: Yo diseño un ambiente de 

aprendizaje de grado sexto, tú lo diseñaste de 

décimo, vamos a hacer un intercambio, yo reviso 

el de décimo y tu revisas el de sexto, tiene los 

elementos, ¿qué puedo mejorar? ¿Cómo estoy 

entendiendo qué es lo que didácticamente el 

profesor quería hacer o no lo estoy entendiendo? 

Ellos tienen unos formatos para poder hacer ese 

proceso, luego reciben la retroalimentación de dos 

o tres compañeros y pulen su ambiente de 

aprendizaje y ya sobre eso emiten un documento 

final y sobe la aplicación de ese documento final 

escriben un artículo, entonces pues eso también es 

un proceso de reflexión de ellos.  NDPF011/ 281 

-324 

Herramientas a nivel de instrumentos como tal 

digamos que sí, pues evidentemente hay muchas 

formas de evaluación como te decía  y entonces 

para cada instrumento hay una matriz de 

evaluación por ejemplo, entonces nosotros desde 

los ambientes de aprendizaje que es lo que 

manejo, te digo que estoy manejando en este 

A veces si lo hago, a veces si lo hago, si, a veces lo he hecho, por ejemplo me ha gustado 

mucho trabajar con ellos eh y hacer un escrito muy particular sobre la pregunta, la pregunta 

es inacabada, la pregunta trae otra pregunta, la pregunta es infinita, eh, y hago no sé en clase 

de pronto la pregunta y empiezo, eh, hacemos cosas que nos permite ver un escrito como de 

un cuaderno viajero donde yo les anoto a ellos que esos son apuntes de ellos, donde por 

ejemplo eh, conversamos de que de verdad la pregunta no se acaba, que lo que pasa es que 

uno no sabe preguntar, entonces hacemos el juego del rol con alguien y empezamos la 



 
 

281 
 

momento siempre debe haber una matriz de 

evaluación y eso también lo trabajo con la 

práctica, entonces ellos tienen que diseñar las 

matrices de evaluación para sus estudiantes, y 

pues esa matriz de evaluación no solamente está 

diseñada desde lo conceptual, entonces tiene 

elementos conceptuales, tiene elementos a nivel 

formativo, nosotros aquí lo manejamos desde tres 

dimensiones o digamos en la política del colegio 

que no muchos profesores trabajamos con 

ambiente de aprendizaje en el aula de clase pero 

es, perdóname pero es una política institucional 

hay 3 dimensiones, entonces hablamos de la 

dimensión cognitiva y pues obviamente se diseña 

la matriz para la dimensión cognitiva y una 

dimensión socio afectiva que tiene que ver con 

todas las habilidades sociales que tienen que 

desarrollar desde el trabajo en equipo hasta el 

manejo de resolución de conflictos en un 

estudiante, eso también de todo y de lo físico 

creativo que tiene que ver más con el hacer 

dependiendo de cada disciplina, entonces el hacer 

desde la química no es solamente laboratorio sino 

es el digamos el ser capaz de pronto de organizar 

información, el que ser capaz de escribir un texto 

coherente, el ser capaz de hacer una lectura 

digamos inferencial o más estructural, todo eso 

tiene que ver con lo físico-creativo y dependiendo 

de los conceptos que se trabajen pues obviamente 

se hace más énfasis en unos más que en otros pero 

pregunta, entonces eh sobre eso escribimos, entonces por ejemplo: ¿usted cómo se llama? 

Fulano de tal, ¿de dónde es? ¿Cuántos años tiene? Y eso es una pregunta, una preguntadera, 

una preguntadera todo el tiempo, entonces yo les digo: ¿cuándo acabamos de preguntar? Esa 

es una estrategia por ejemplo para investigación muy buena, y es una estrategia también para 

eh, la relación con los otros, porque es que uno puede perfectamente una pregunta volverla 

mil preguntas y yo les dije a ellos, hagamos el ejercicio haber cuando acabamos y no 

acabábamos entonces ellos se daban cuenta que no acabábamos hay profe que como así, no 

acabamos la pregunta, porque esa pregunta trae otra pregunta otra pregunta  y me parece que 

ese es el punto que podemos eh reflexionar con los estudiantes que puede tocarle a ellos 

mucho para que entiendan la relevancia que tiene la pregunta en todo. NDPF010/ 418 – 438.  
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siempre hay una matriz de evaluación, siempre se 

tiene una matriz de evaluación que nos ayuda a 

orientar como un poquito, la matriz de evaluación 

se socializa con los chicos, son jóvenes 

conscientes de qué se les está evaluando siempre, 

cierto, de qué se tiene en cuenta en cada uno de 

los periodos académicos. 

¿Y en su quehacer universitario? Igual, o sea en 

el quehacer universitario ellos conocen cuáles son 

los criterios, cierto, ellos saben en qué tienen que 

avanzar y como es más personal se maneja sobre 

avances, entonces igual ellos tienen una matriz, 

pero también se maneja sobre avances.  

NDPF011/ 327-357 

Eso sí es lo más maluco, horrible, horrible me 

parece y yo si fallo ¿por qué? Evaluación yo 

siempre he tomado es por valoración, o sea, deben 

darle un valor a algo y siempre me parece 

completamente subjetivo o sea usted cómo 

siempre hay un juicio de valor con usted, bueno, 

es redundante, pero es así, a mí me cuesta mucho; 

en el ambiente universitario casi siempre yo 

permito que ellos se pongan la nota, me parece 

terrible o sea ponerles una nota, si ellos se ponen 

un 5.0 allá ellos, es que ¿quién engaña a quién? Y 

otra manera que si tengo que tener es como 

siempre tienen que escribir entonces yo evalúo 

sobre los escritos como la coherencia interna, o 

sea evalúo como la manera como el documento 

Yo creo que el profesor, los profesores nuestros tienen distintos comportamientos, depende 

de las áreas del conocimiento en que se desempeñe pero los profesores de las ciencias 

humanas, las ciencias políticas debe mantener una actitud crítica cualquiera que sea el 

enfoque desde el cual se comporte porque no es solamente una actitud crítica propositiva y 

transformadora también hay actitudes críticas que son profundamente conservadoras cierto, 

y que no tienen ningún interés en resolver los problemas de la humanidad como tal, no, 

quieren funcionar en el marco del modelo que se está desarrollando sin más ni más, quieren 

vivir de las comodidades de ese modelo por el lugar en el que se encuentra, pero yo creo que 

hay que mantener una postura crítica y un compromiso social y político real con la sociedad 

en que uno vive, y en ese sentido, al menos en el caso mío lo he ejercido a lo largo 

de toda la vida, había un compromiso social, un compromiso académico, un compromiso 

político que me permite tener un reconocimiento en amplias comunidades sociales y 

académicas. NDPF010/ 441 – 455.  
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me habla solo de lo que quieren decir los 

estudiantes, eh, siempre yo dejo lecturas para que 

cuando lleguen es la, es el compartir las lecturas, 

entonces uno se pilla mucho quién no leyó, quién 

si leyó, entonces si valorizo como el control de 

lecturas, eh, cuando daba por ejemplo 

epistemología, eh, yo les daba unas tesis de cómo 

se construye el conocimiento por ejemplo y ellos 

me tenían que traer dos preguntas además de esas, 

entonces el hecho no más que fabricaron las 

preguntas uno ya pues  o sea como que asuntos 

pareciera si son muy subjetivos pero hay 

objetivos a la, se objetivizaban a la hora de la 

verdad porque si usted dice en una respuesta: “Eh, 

el libro me pareció muy bueno profesora porque 

era magnífico, porque decía muchas cosas 

maravillosas” usted ya sabe que ese tipo no leyó, 

que no hizo la tarea ¿si ve? Parece muy subjetivo, 

pero se objetiviza, entonces yo trataba de mirar lo 

que más me objetivizara como la participación del 

estudiante, pero a mí me cuesta mucho evaluar, 

me cuesta, eso sí tengo que decirlo. 

NDPF012/215-237 

También como así, como intuito personal, o sea la 

re ¿por qué hiciste esto, digamos cuando todavía 

trabajaba, estoy hablando de los estudiantes del 

pregrado porque no, es que en la maestría yo lo 

No, llegué a la docencia universitaria por el camino del ejercicio de la licenciatura, 

inicialmente yo trabajé en la escuela secundaria, en colegios de Puerto Boyacá, después en 

Chiquinquirá, regresé a ser parte de la planta docente del distrito y luego me incorporé a la 

docencia universitaria como profesor ocasional de tiempo completo en la Universidad 

Pedagógica y Tecnológica de Colombia de Chiquinquirá, de ahí me fui a trabajar como jefe 
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que daba era un seminario de énfasis 3, donde era 

revisión del proyecto, entonces las 

retroalimentaciones ni siquiera se puede llamar 

así, es casi que el curso mismo en investigación 

digamos, porque todo el tiempo es hablar de lo 

que está haciendo, pero digamos que cuando ellos 

tienen escritos entonces yo me sentaba ¿no crees 

que queda así? O sea, como muy particularmente 

diciéndole porqué esto no, qué te sugiero, por qué 

no debes hacer esto, es la manera como tengo. 

NDPF012/240-248  

de planeación educativa en el departamento de Arauca, monté la Universidad Nacional en 

Arauca la sede de la Orinoquía de la Universidad Nacional) me incorporé a la Universidad 

Nacional y luego me trasladé, me trasladaron a Bogotá donde actualmente ejerzo la labor 

educativa como profesor de planta NDPF010/  469-478 

Pues yo no sé si ahora que vuelvo otra vez al aula 

me tocará hacer como ese tipo de cosas y de 

codificaciones y eso, pero es que de plano yo casi 

no creo en ese tipo de como de competencias o de 

competitividad, no lo creo, pero es posible que 

tenga que tener algún registro o algo, pero bueno, 

no sé cómo voy a hacerlo, pero yo no elaboro 

como ninguna ¿cómo se llama? Cosa de casillas o 

algo, para mí el progreso del estudiante está 

cuando hablo con él, o sea cuando alguien tiene 

elaborado lo que ha pensado lo expresa 

claramente qué más tengo yo, o sea usted no 

puede decir claramente lo que no ha pensado 

suficientemente, no sé cómo decirle y eso en qué 

rejilla encaja, no sé, no sé cómo meto eso, pero 

ese es el criterio que tengo yo. O sea la 

(…) proceso para ser un tipo de ciudadano formado en un modelo de escuela que le permita 

ir adquiriendo los conocimientos que se requieren para poder transformar la sociedad y vivir 

en una mejor sociedad cargada de unos nuevos valores y ese tipo de cosas. NDPF010/ 60 – 

63. 
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elocuencia, para mí la elocuencia que demuestra 

el estudiante, ahora bien es  dicho que hay 

estudiantes que no son capaces de hablar ni 

siquiera en grupo y uno se los tiene que pillar 

como maestro, y a esos tiene usted que darle una 

estrategia diferente para mirar qué tanto ha 

podido progresar, con esos es que hay que tener 

mayor atención, el que está callado…Bueno, se 

me quedan al final fulanito y fulanito y fulanito 

porque uno ya sabe que pequeñito el grupo de 

pronto le van a contar a uno algo más, entonces 

yo no puedo juzgar que no han estudiado 

simplemente porque en ese momento no me han 

hablado, tengo que indagar por qué, pero yo no sé 

si eso está en alguna casilla. NDPF012/251-269 

 

Bueno yo, aquí hay que hacerse propaganda 

digamos que, yo trabajo en la Universidad 

Católica pero también trabajo en la Universidad 

Santo Tomás y a propósito de la Universidad 

Santo Tomás allá me dieron un premio por ayudar 

a configurar en el departamento de humanidades 

un sistema de evaluación con un sistema de 

criterios ligado a un sistema de puntos, siento que 

la Universidad Santo Tomás no tiene evaluación 

por puntos como lo tienen otras universidades la 

nuestra por ejemplo la Católica y he venido 

(…) conforme me formé en el escenario de las teorías constructivistas constructo social del 

conocimiento para que el conocimiento se apropie de manera colectiva pero cuya riqueza 

está en esa construcción social (…)NDPF010/ 139 – 142. 
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configurando una evaluación en digamos más de 

tipo acumulativa que da cuenta más del proceso, 

da cuenta tanto del proceso como del resultado 

final, pero por lo menos tienen mucho más en 

cuenta el proceso que solo el resultado final y esa, 

digamos con unos criterios claros y también 

flexibles donde de alguna manera se pueden 

dialogar con el estudiante e ir generando y 

construyéndose con el estudiante teniendo claro 

siempre los criterios desde el comienzo y 

entonces allá he ganado ese premio, y es esa mi 

manera de evaluación  lo he hecho en pregrado y 

en los postgrados y en lo que he tenido la 

oportunidad las especializaciones en las que he 

tenido la oportunidad de ser profesor y las 

maestrías y me ha dado resultados sin que la 

universidad como tal tenga que aplicar ese 

sistema entonces el tipo de evaluación 

configurada digamos para mí tiene que tener unos 

criterios claros, dar cuenta del proceso en nuestras 

materias son del proceso de configurar digamos el 

saber ahí no es una cosa digamos que solamente 

se atiene al resultado final así que muchas veces 

es menos medible incluso que el proceso en sí. 

NDPF013/161-182 

Siempre hago retroalimentación, y hago una 

retroalimentación de dos canales eh, de 

Yo por lo que te digo los estudiantes son un poco cercanos y a veces termino 

involucrándome mucho como en sus situaciones sociales y familiares, me buscan mucho 

para contarme qué les pasa, todas sus cosas que les aquejan y me apersono como a veces de 



 
 

287 
 

contenidos porque como combino la parte 

tradicional para mí es importante que haya ciertos 

conceptos claros ¿sí? No, Hay que saber 

distinguir que Colombia es una nación que se 

configura hace algunos 200 años más o menos, es 

importante para mí distinguir que la revolución 

francesa fue 1789 y no en 1500 entonces para mí 

es importante que los estudiantes tengan 

conceptos claros, que haya digamos distinción en 

los conceptos cualquiera sea la materia que estoy 

trabajando, entonces la primera retroalimentación 

es una retroalimentación digamos de los 

contenidos. Segundo una retroalimentación para 

tener en cuenta los criterios de evaluación, es 

decir la evaluación también nosotros digamos en 

el caso mío de contenidos sino por ejemplo de un 

proceso de investigación, lectura y escritura, 

entonces cómo vamos dando cuenta de los 

criterios que quisiéramos alcanzar, de los, 

digamos de los elementos que quisiéramos lograr 

y cómo les retroalimento eso digamos esos 

elementos que son más de carácter actividades 

didácticas interactivas que también dan cuenta del 

proceso y finalmente una evaluación formativa, 

siempre me gusta hacer una retroalimentación 

formativa sí que a veces tiene que ver con 

aspectos que pues no parecen relevantes pero que 

son interesantes o digamos como configurar el 

esas situaciones de manera que a veces hasta me afectan a mí personalmente pero creo que 

abrir el espacio al diálogo con ellos es algo muy importante porque ellos no todo el tiempo 

nos están escuchando, entonces cuando encuentran que alguien los escucha digamos que se 

pueden incorporar, y eso hace que en las aulas de clase los chicos con los que he tenido ese 

tipo de relación más personal, más de escucharlos tengan un muy buen desempeño, chicos 

que en otras clases de pronto no hacen nada, no entran, no participan, no entregan conmigo 

levan la materia muy bien porque se ganan puntos en las clases, porque terminan primero las 

actividades, porque me preguntan pero es porque hay una afinidad por el profesor más que 

con la materia ¿sí? Porque la asignatura química no es fácil de enseñar y no es fácil de 

aprender, y no por la complejidad de los conceptos, los conceptos son sencillos, sino es por 

el imaginario social que hay alrededor de la matemática, la química y la física, entonces 

química no, es el coco, entonces muchos de ellos vienen con predisposición, pero después de 

que ya de alguna manera tenemos un tipo de relación un poquito más cercana se abren 

mucho a poder aprender muchas cosas alrededor de la química y alrededor de las 

aplicaciones de la química, entonces eso si influye, lo social digamos que.  

¿Y en el ámbito universitario? En la universidad también, o sea también ahí la relación es 

un poquito más cercana, me encuentro por ejemplo eh, encontrarse con docentes en 

formación que tienen que trabajar y que el horario no les funciona o cómo te puedo 

colaborar, ven, -no profe, es que no alcanzo a terminar el ambiente de aprendizaje para tal 

fecha que era la determinante. –No, no te preocupes, pues vémelo enviando en la medida en 

que lo vas desarrollando. Eso hace que ellos se comprometan, además que ahí hay un gusto 

diferente por el proceso didáctico entonces, y una intención de digamos un poquito más 

direccionada pues el funcionamiento ahí es más objetivo. NDPF011/ 360 - 389 
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sueño y el estudio, cómo configurar la 

alimentación y el estudio cómo relacionar como 

digamos la parte afectiva y las configuraciones 

que tienen que ver con el estudio, entonces son 

como mis tres elementos a retroalimentar y bueno 

ese, algunos chicos agradecen por ejemplo lo 

formativo porque nunca lo piensan digamos 

porque la evaluación aunque no hace parte de lo 

sumativo, si es un medio importante en el 

proceso. NDPF013/185-208 

Si, a lo largo de estos años de docencia hemos 

podido construir distintas herramientas de 

acuerdo a los contextos de los estudiantes, hemos 

por ejemplo construido las pruebas Saber Pro que 

nos han permitido llegar un poco a lo que es el 

Examen de Estado, también hemos hecho algunos 

test que corrijan algunas cosas, yo procuro hacer 

mis test que lleven distintos factores de 

evaluación, test que comprendan falso y 

verdadero, test que comprendan de alguna manera 

el desarrollo expositivo de lo que ellos plantean y 

otros test que tienen que ver con el desarrollo 

propio. Para lo que tiene que ver con los 

elementos de proceso, los que no tienen que ver 

con parciales se han construido algunas 

herramientas a través de las aulas virtuales, 

ayudan al proceso de aprendizaje como glosarios, 

A ver, son muchos elementos para mí, para mí ser docente es un compromiso social más que 

un compromiso conceptual, si, para mí ser docente implica esa responsabilidad por la 

formación del otro, de habilidades del otro ¿sí? Es más la intención de poder ayudar a otros a 

que tengan herramientas para defenderse en la vida, eso es ser docente ¿sí? y pues alrededor 

de eso que tiene que tener como construcción de habilidades para su propia vida pues hay 

elementos de carácter conceptual que le van a ayudar a defenderse en algunos campos o a 

interesarse por algunos campos y hay habilidades de nivel social que le van a permitir a él 

poder compartir con otros y poder digamos llegar a ser útil en un espacio, entonces ser 

docente es eso, es un compromiso y una responsabilidad más que conceptual…social. 

NDPF011/391-401 
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como Wikis, como foros, que también de alguna 

manera se construyen en la misma clase, foros 

presenciales y virtuales, mesas redondas y otro 

tipo de herramienta que hemos incorporado a lo 

largo del proceso teniendo presente siempre que 

yo evalúo bajo un sistema de puntos, es decir bajo 

un sistema procesual en el que la evaluación no 

conlleva solamente al resultado final sino también 

al proceso mismo del estudiante.   NDPF013/211-

226 

La evaluación educativa me parece a mí el punto 

más difícil, más pesado para mí y en el proceso 

digamos de enseñanza eh yo trato de no darle 

demasiada importancia a decir verdad, o sea yo 

trato de que el estudiante no esté tan pendiente de 

la nota y crea que la nota sea todo, pero la nota es 

una manera de comunicarle al estudiante como le 

digo yo si está bien si está regular, si está mal o si 

está muy bien eh se le transmite con la nota esa 

opinión; por otra parte mi filosofía sobre toda la 

nota es muy subjetiva, eso si se lo digo yo a los 

estudiantes, o sea yo lo que hago es leer lo que 

ellos escriben o oír lo que ellos dicen y darme una 

impresión digamos espero que lo más justa 

posible de si la cosa está bien, está regular o está 

mal y darle la bienvenida también a que digamos 

proteste cuando consideran que han sido 

¿Qué efectos espero? Uno pues digamos que ellos empiecen a ver que la química no es algo 

alejado a ellos ¿sí? Y adicional a eso que sean capaces de utilizar todo eso que aprenden para 

mejorar su calidad de vida y para mejorar sus habilidades, y sobre todo que sean personitas 

útiles a una sociedad, eso es lo más importante.  

¿Y con sus estudiantes universitarios? Que sean docentes investigadores, que sean docentes 

innovadores, que no se queden en el tablero y el marcador, que no se queden en el facilismo 

de evaluar del 1 al 5 y con el quiz sino que ayuden a, o sea que entre ellos se colaboren, en el 

trabajo en equipo logren encontrar muchas maneras de trabajar la química para ser unos 

docentes digamos innovadores en el proceso de enseñanza. NDPF011/405- 415 
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maltratados pero como yo les digo siempre eso 

tiene que ser recíproco, si ustedes consideran que 

yo he calificado mal yo estoy dispuesto a oírlos y 

estoy dispuesto a mejorar la nota pero también 

estoy dispuesto a dejarla si no me convence y si 

me convence a lo contrario incluso a bajarla. 

NDPF014/106-120  

Yo trato mucho de que los estudiantes escriban de 

una manera digamos que claro, cierto me diga 

porque yo tampoco me puedo cargar de un trabajo 

excesivo de lectura porque también uno tiene 

muchas obligaciones pero yo trato de que ellos 

escriban y eh yo siempre les comento mucho 

cuidado sus escritos por eso yo uso que me los 

manden por internet para poder hacerle los 

comentarios dentro del texto y luego también en 

clase comienzo comentando algunas cosas que me 

parece que se multiplican entre  los estudiantes, 

algunos defectos o algunas fallas, algunos aciertos 

o algunos logros entonces comentárselo a los 

estudiantes para que  haya un FeedBack entre lo 

que ellos producen y lo que el profesor responde, 

en eso si yo soy bastante cuidadoso y me parece 

que es muy importante. NDPF014/123-133 

 

 

Eh si, últimamente no he escrito mucho, yo creo que es una de mis grandes dificultades y es 

que como no tengo tanto tiempo o no le saco el tiempo no he escrito mucho de las 

experiencias que he tenido, pero sin embargo pues ellos leen artículos que yo he escrito con 

los grupos de investigación alrededor de la maestría ellos lee, es más como para el proceso 

digamos de conceptualización, es para eso, para los estudiantes de educación media no, yo 

no he leído nada a propósito no he leído nada porque todo tiene que ver con el campo 

didáctico no con el campo de la química, sería una tarea para futuro. 

NDPF011/ 417- 424 



 
 

291 
 

Yo creo que en filosofía la única herramienta que 

yo haría es la escritura como tal, por eso esos test 

de preguntas cerradas que el estudiante tenga que 

escoger me parece que no tienen lugar, yo digo 

que en filosofía hay tres clases de preguntas; las 

que tiene respuestas que no tienen no muy 

importantes, las que tienen muchas respuestas que 

son más importantes y las que no tienen respuesta 

que son las más importantes y hay que tener 

mucho cuidado en que el estudiante tenga libertad 

de expresión porque a veces el profesor dice esto 

y ya tiende a tener hecha la respuesta a la 

pregunta que hace y lo que está esperando del 

estudiante es A que no adivina lo que yo estoy 

pensando, yo más bien trato de hacer preguntas 

abiertas de tal manera que ellos puedan digamos 

desconcertarme con la respuesta y de pronto 

abrirme horizontes de novedad que yo no haya 

visto, hacer preguntas lo más abiertas posibles 

para que ellos puedan realmente opinar con 

libertad. NDPF014/136-148 

Yo creo que tiene que ser crítico pero ser, hacer parte también de esos acontecimientos 

sociales, nosotros no podemos dejar que la violencia, dejar que la inseguridad, dejar que las 

drogas, dejar que la familia violenta, dejar que la familia desarticulada sean algo ajeno, 

como te digo todo eso influye en los estudiantes que tenemos, entonces si uno puede tomar 

parte dándole herramientas al chico para que se enfrente a eso tiene que hacerlo, o sea a mí 

un chico me dice: -Profe, es que mis papás se están separando o profe, o lo ves llorando y te 

preguntas si cae en un llanto inconsolable y dice que no tiene un sentido de vida y que se va 

a matar yo no puedo decir: Ah, eso no tiene que ver con química, no, yo tengo que tomar 

parte, cierto, pero además de tomar parte tengo que darle herramientas a ese niño o a esa 

niña para que se fortalezca y para que asuma que como nos ha pasado muchas veces que no 

es el único hijo de padres separados y que va a tener que enfrentar eso porque la situación no 

va a cambiar, que su depresión está asociada a un factor y que lo que tiene que manejar es 

ese factor, o que la violencia porque lo robaron afuera eh y con el cual se sintió agredido 

pues está ahí, ¿cómo lo va a manejar? Entonces tengo que hacer parte, yo no puedo 

desconocer que ese ámbito social alrededor del cual el chico de mueve es algo ajeno a la 

escuela. 

¿Y en el ámbito universitario qué postura debe tener el profesor? Igual, una postura crítica 

y hacer parte, con ellos no sucede tanto, ellos ya manejan, digamos que ya son chicos más 

maduros, adultos, que tienen un sentido de vida, entonces pues digamos que no es tan grave 

la cosa, pero si se encuentra uno con factores y situaciones que afectan su práctica, por 

ejemplo hay estudiantes de muy bajos recursos que para la llegada al colegio ahora están 

haciendo prácticas tienen que desplazarse al colegio y entonces no pueden venir sino uno o 

dos días a la semana cuando tienen que venir 3 o 4, entonces pues yo trato de cuadrar, hago 

parte cuando yo trato de organizar su horario para que él vega los menores días posibles 

porque sé que no hay una posibilidad, emm no sé, que si no tiene la posibilidad de un celular 

con WhatsApp pues buscamos la herramienta para que él pueda acceder a la información, 

entonces o hacemos correos, a través de otros medios para que él pueda tener la información, 

no sé, ya uno busca como soluciones sobre la situación particular.  

Eh algo que se me olvidaba decirte es pues yo aquí en el colegio yo hago parte del programa 

HERMES que es un programa de conciliación de conflictos, ya somos como los líderes de 



 
 

292 
 

ese programa y precisamente por eso es que los chicos se acercan un poco a nosotros, un 

poco más. 

NDPF011/ 427 - 462 

Bueno yo tengo muchos problemas con la 

evaluación, para mí que no existiera la evaluación 

eh trato de no hacer muchas evaluaciones eh por 

lo general utilizo les digo a ellos ¿qué será útil 

que ustedes escriban? No que me escriban para mí 

¿qué será lo que les sirve a ustedes? ¿qué les 

puede servir escribir ¿ no para mí no es el trabajo 

para el profesor casi siempre les dicen: -Entonces 

me hacen el trabajo como yo quiero No , es el 

trabajo que ellos quieran, que vean importante 

desarrollar o para su tesis o para su práctica eh 

trato de que sea útil para ellos, ese es el principal 

criterio uno, otro criterio es eh que sea una 

producción propia que haya bastante reflexión de 

su práctica en ese trabajo, el otro es que haya un 

esfuerzo intelectual importante que les permita 

construir o reconstruir unas categorías o unos 

conceptos clave dese dónde interpretar su práctica 

y el otro elemento que más o menos estoy usando 

recientemente también en el otro criterio es que 

en ese trabajo aprendan a mejorar su escritura 

académica eh su escritura comunicativa para con 

otros pero el criterio de la utilidad para los 

estudiantes es clave y por eso nunca hago control 

de una lectura, no hago, no es la vigilancia para 

nada de la producción del estudiante ni es la, ni es 

el control disciplinario sobre la materia para que 

Bueno, eh, creo que como muchos de los docentes cuando iniciamos estudios académicos de 

postgrados no somos conscientes de lo que estamos asumiendo y pues inicialmente no quería 

ser profesora pero en la medida en que fui formándome en la licenciatura en química de 

alguna manera empecé a darme cuenta que tenía habilidades para ser profesora, que además 

de eso la formación me gustaba y cuando hice mi tesis de grado finalmente me di cuenta que 

eso era lo que me gustaba realmente que era lo que quería y hoy pues me gusta muchísimo 

ser profesora. NDPF011/ 481 -488 
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me la estudien sino es lo contrario, es abrir el 

espacio para que ellos produzcan algo en relación 

a estos cursos peor que sea útil para ellos. 

NDPF015/ 122 – 140. 

Bueno eh, ahora esto bastante preocupado por la 

escritura, de que realicen una escritura  que sea 

realmente que se pueda entender, que realmente 

les porte a sus proyectos de investigación eh 

también miro si hay coherencia en el contenido, 

dudas, les planteo dudas sobre si el concepto está 

bien manejado o si la interpretación de un 

fenómeno que están haciendo allí en el texto es, 

me centro mucho en el contenido pero yo 

simplemente estoy preocupado también por unos 

elementos formales de la escritura, eh sobre todo 

cuando no hay capacidad argumentativa, cuando 

no hay coherencia en la argumentación. 

NDPF015/ 143 – 150. 

Pues es que yo creo que no hay práctica docente si no tiene de manera permanente, si no 

llama de manera permanente el contexto de actuación, entonces no es que uno se proponga 

“Hoy voy a hablar de los fenómenos sociales” por decirlo así, es que los fenómenos sociales 

se imponen en cada clase que usted tenga que tomar, y no, yo pienso que  uno no tiene que 

llevar como una ¿cómo es que se llama lo de los artistas? Un libreto, un libreto de hoy voy a 

halar y a hablar y así, yo creo que si afecta tanto y si es un fenómeno social tiene que salir. 

NDPF012/272-279 

Sí, hemos hecho varias herramientas, por ejemplo 

les dejo claros los criterios como califico y así 

hacemos unas, unos cuadros cómo es que se 

llaman ahora esos cuadros de criterios y el puntaje 

de esos criterios, eh no me acuerdo el nombre que 

se utiliza pero les dejo el cuadro miren, voy a 

calificar así y a veces hacemos ejercicios con los 

estudiantes de que ellos califiquen trabajos de los 

compañeros eh, siempre me gusta explicitar el 

criterio, me gusta que hayan pocos trabajos y que 

ellos puedan revisarlos ellos mismos también que 

Para mí el maestro es un acompañante, sí, pero más que un acompañante es un diseñador de 

ambientes, de un ambiente ¿qué es un ambiente y entonces ahí paso, un ambiente de qué? De 

un ambiente de aperturas, un ambiente de espontaneidad, un ambiente, para mí el ambiente 

es un ambiente donde usted pueda sentirse que ahí usted cuenta, para mí la docencia es hacer 

visible al otro, o sea si yo como maestro yo no tengo eso, o sea el otro cuenta porque 

simplemente es persona, para mí la docencia es eso, si es que yo ni siquiera, casi yo no digo 

docencia, yo digo es maestro o profesor, porque me gustan mucho más esos términos, 

entonces para mí es aquel que puede mostrar y dejar que el otro también se muestre porque 

ahí sí como dice Levinas ¿quién enseña a quién? NDPF012/281-291 
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ellos puedan un mismo trabajo puede ser el de 

todo el semestre pero si ellos lo mejoran y ellos lo 

cualifican enseguida cuentan qué problema tenía, 

que adquiera también capacidad, como una 

capacidad meta cognitiva de revisar su propio 

trabajo. NDPF015/ 153 – 163. 

Mmm bueno qué evaluación, no sé cómo se 

llamará, tampoco me interesa, yo ¿qué evalúo? 

para mí es fundamental que asistan, fundamental, 

mmm que escriban, que la participación sea una 

participación eh reflexionada entorno a lo que se 

espera, es decir si leemos un texto hable del texto, 

que sea capaz de argumentar, de entender una 

idea, eso yo lo evalúo, la calidad de los escritos, 

la capacidad de poner una tesis para decir algo 

sobre autores. NDPF016 / 300 – 305.  

Pues yo no sé si yo me propongo algo así puntual en los estudiantes, lo que yo tengo siempre 

es un propósito de que esa persona sea mejor persona con él mismo cuando termine este 

curso y como, y a partir de ese curso de lo que sea, es decir, como lo decía, que tenga, que 

sienta ese poder de si ganado, o sea: Ve, yo puedo hacer esto, yo estoy en álgebra, yo no me 

propongo que el estudiante sepa mejor los quebrados o todas esas cosas que les enseñaban 

en álgebra, yo para qué, eso no, si él siente que es capaz de hacer los ejercicios, él siente que 

es capaz porque los puede mecanizar y tal para mi ese propósito se cumplió. Vea, hay un 

autor que se llama, bueno, Gadamer dice que hay que desconfiar mucho de lo que se llama 

objetivos de formación porque los objetivos de formación implicarían que usted ya tiene una 

meta, ya terminizado que para, él dice que hay que desconfiar porque los objetivos de 

formación no existen en la experiencia directa del maestro no los puede tener, siempre el 

maestro tiene que ser un alejarse, o sea un horizonte, el estudiante tiene que ser, o la 

formación del estudiante tiene que ser como un horizonte, como unas montañas, algo así que 

entre más me acerco más se alejan, o sea yo no lo logro alcanzar, o sea porque son los 

objetivos de él, de su formación, entonces lo que uno siempre yo en este caso particular lo 

que uno tiene que procurar es que la persona se sienta mucho mejor con ella misma a partir 

del curso que hace, o con lo que sabe, o con lo que aprendió, o con lo que pudo hablar o con 

lo que pudo leer, o con lo que pudo conversar, es que usted se siente bien con eso que 

aprendió usted lo replica, usted lo hace, usted lo aplica, pero si dice, no, pues ya casi que no 

termina esto, cosa tan aburridora, que no sé qué, no aprendí nada o, yo no sé si estaré 

contestando la pregunta, lo que yo les decía bien al inicio, o sea yo siempre digo a los 
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maestros: Los estudiantes tienen que llegar aquí los sábados diciendo: Ay, bendito este 

sábado, me hubiera quedado en mi casa o -¿qué tal si no vengo? Ay lo que me hubiera 

perdido. Esa segunda expresión, la gente se tiene que enamorar de venir a estudiar, o sea, 

que sea tan encantador lo que pase, tan encantador o que pase que el asunto no es suyo, si ve 

que el asunto no es suyo como maestro, entonces pues claro que tiene que ser como maestro, 

pero ¿cómo hace usted eso? También es una cosa que no se puede ni siquiera tocar, por eso 

el querer sentirse mejor para que usted quiera venir acá a clase conmigo es que yo tengo que 

venirme preparado, es que yo no puedo venir a improvisar, es que yo tengo que ser 

consciente y responsable de lo que a usted le voy a dar, es que yo sé que usted aquí no puede 

venir a perder el tiempo ni a escuchar mis anécdotas personales porque para eso lo invito a 

mi casa a tomar un tinto, que también es bonito espacio también pero no existe desde la 

universidad. NDPF012/295-333 

Sí entonces, por ejemplo el último día de clase 

ellos han entregado el ensayo elaborado un 

ensayo y el último día de clase leemos los 

ensayos en grupos, entonces ellos se enteran de la 

producción de sus compañeros y escogemos uno 

o dos que lo leemos para todos y yo me llevo y 

corrijo y devuelvo y la sesión de entrega de notas 

entrego lo, el material, o sea que siempre hay un 

ejercicio de retroalimentación de la escritura. 

NDPF016 / 308 – 313. 

Yo si escribo, pues yo no sé si ellos lo leerán, pero yo si escribo, pero yo siempre escribo 

con el propósito de que alguien lea y que, y es de ponerme fuera, es decir en el momento en 

que usted escribe ya se expone, pongo afuera y está listo para el que quiera conversar 

conmigo sobre el texto. NDPF012/335-338 

No, como construcción de cosas no, tengo 

digamos como te decía la ficha analítica que 

siempre va y viene va y viene porque me interesa 

que la aprendan a hacer, por ejemplo con los de 

investigación les enseño a tematizar, les enseño a 

elaborar una tabla bibliográfica, les enseño a 

escribir un texto desde la tematización y eso va y 

Pues la verdad yo no podría decir que la misma postura como de cualquier ser humano o de 

cualquier ciudadano, pero siento que el profesor si tiene una agencia especial, o sea el 

profesor si tiene una agencia especial frente a los acontecimientos sociales ¿por qué? 

Justamente por eso, porque es profesor, porque tiene reunión con las personas, porque de 

todas maneras a él le es dado la crítica, o sea le es dado la crítica, asumir los asuntos con 

crítica porque en el profesor está la agencia como detrás, no de transformar, pero sí de ser el 
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viene o sea son los instrumentos de clase los 

mismos que me permiten evaluar el trabajo de los 

estudiantes pero no hay algo que me, que esté por 

fuera, a veces hago examen hago examen escrito 

o hago examen oral según el grupo hago examen 

oral entonces los reúno y son tres dos preguntas 

para cada uno 5 centavos ahí se mueren porque 

esos exámenes ya no se usan pero a mí me 

encanta escucharlos, me da posibilidad de saber si 

entendieron, si se quedó algo de lo que leyeron, 

les hago exámenes orales. NDPF016 / 316 – 326. 

mediador, el acompañante, el diseñador de unos ambientes críticos que renuevan, que tengan 

postura política, o sea, esas figuras lo hemos visto en el cura, en el gobernante y en el 

profesor ¿sí? De los acontecimientos sociales y queda lo que nos ha sido legado a nuestro 

oficio de estar en interacción permanente con la gente; un médico qué hace, bueno, lo 

comparo solamente con un médico, pero puede ser cualquiera, bueno otro, o un odontólogo, 

pero un médico ¿qué hace? Un médico llega y lo opera, llega otro, o sea el paciente ni 

siquiera lo ve despierto, es solamente en la consulta, en la consulta le dice a usted que dónde 

le duele y tal pero será que ellos se van a poner a trabajar el aula sí es un espacio político, 

por eso tiene que estar permanentemente con posturas críticas, no ve que está formando, está 

ayudando a otros, está propiciando ambientes para otros. Por último, preguntar sobre los 

premios o distinciones que le han otorgado como docente. Pues yo no sé, yo tengo muchos 

que me dan a diario, que me han a diario a diario, más que todo cuando era maestra de niños, 

cuando era maestra de niños cuando uno ve las caras lindas de los niños irse para mí era un 

premio para la casa, cuando uno ve esa dicha de los estudiantes de venir, o sea estoy 

hablando de niños que son tan expresivos, pero a diario para mí la satisfacción, yo siempre 

digo a mí el día, los días más ricos de estar en la universidad son los sábados, me vea o no 

con los estudiantes y eso usted no lo, es posible que usted no lo, es posible que no se pueda 

explicar  pero para mí a mí eso me da como gusto, como ver acá a los estudiantes y paso por 

el salón, eh, para mí es un premio cuando los vea, o sea, pero, digamos premio lo tomo como 

satisfacción cuando están los grados, yo no sé ya cuántas cortes he graduado y le juro que no 

se me olvidan los ojos de ninguno de ellos, siento una gran responsabilidad y yo soy muy 

devota, yo los encomiendo todos a Dios y digo como ya estudiaron como con este sacrificio 

vinieron, todo, Dios ayúdalos bueno, pero, siempre, siempre siento como que una mamá ya 

me dejó sus hijos, de otro pues recibí el de Ockam por investigación, en Cartagena me 

regalaron, me dieron una, esta cosita pues porque ayudé mucho también en la facultad de 

educación, eh, el primero el premio de Ockam, Guillermo de Ockam por investigadora de 

acá de la universidad San Buenaventura, la verdad que a mí ya a mí casi se me olvidan los 

premios o sea no sé de físicos que he recibido, no tengo como muy claro eso. NDPF012/341-
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382 

 

 Pues muy sencillo, muy sencillo y muy sencillo, yo soy de Armenia y el esposo de mi 

hermana que me lleva como 10 años o sea muy grande él era el jefe de planeación de la 

Universidad de San Buenaventura de esa época, estaba yo en tercero de bachillerato, 

entonces eso puede ser por ahí en el año 1994 y él iba a Armenia bueno, a hacer, el trabaja 

acá en Bogotá, él era el jefe de planeación en ese momento de la San Buenaventura que 

estaba muy reciente, y él estaba hablando por teléfono y con unas personas que también 

fueron a la casa, hablaba mucho de los asuntos de la universidad, yo estaba apenas en tercero 

de bachillerato, y una vez en el almuerzo me senté y le pregunté a Bernardo que qué era lo 

que él hacía y qué era lo que él hablaba, y él me contaba que estaba organizando porque la, 

él trabajaba en una universidad que tenía educación preescolar y que se trataba de esto y él 

fue el que me, como que me contó de qué se trataba la universidad y estaban haciendo todo 

para que fuera ya la universidad, formaba técnicos y se iba a convertir en licenciatura la 

carrera, peor en ese momento cuando yo lo escuché hablar a él de qué significaba la 

educación preescolar que en Armenia no se había oído, ese día decidí que yo quería ser 

maestra de niños, es decir, mi decisión de ser maestra es la decisión más íntima e individual 

que he tomado en mi vida, tercero de bachillerato, no me había enamorado de nadie, no tenía 

siquiera idea de cuantos hijos iba a tener, mi decisión fue ser maestra y concretamente 

maestra de niños, entonces en otras por la escucha de Bernardo que luego yo inicié, yo inicié 

en Medellín pero luego en la carrera porque no sé por qué en Bogotá, no, bueno en Armenia 

todo el mundo se iba para Medellín a estudiar entonces yo inicie en la San Buenaventura en 

Medellín pero luego me vine a trabajar acá, continué en la San Buenaventura de Bogotá y 

justamente era a la casa de mi hermana, o sea con éste cuñado que fue el que me como que 

me indujo mucho en los textos, me acuerdo que el primer libro que me enseñó a leer, a leer 

él fue el de Seis estudios de psicología de Piaget para que entendiera qué era el mundo, o 

sea, él me hizo como comprender que el mundo de los niños, que el mundo de la infancia era 

mucho más que pegar papelitos rojos en un círculo, me enseñó que el mundo de los niños era 

mucho más amplio, que era aprender a saber lo que piensan, lo que sienten, como resuelven 
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problemas , él me inició realmente en la educación prescolar y en ese momento yo decidí ser 

maestra y  ha sido mi opción de vida. 

¿Y cómo fue el salto para ser profesora universitaria? 

Para ser profesora universitaria bueno, yo ejercí mi carrera en el Colegio Mayor de nuestra 

señora del Rosario, conté con también he contado de verdad con muchos ángeles, en este 

momento pues en general académicos pero por ejemplo decidí ya trabajar cuando mis hijas, 

primero monté un jardín, entonces el jardín me dio mucha experiencia, lo hice con centros, 

no, monté no, era un jardín de la Universidad de la Sabana, que en ese momento se llamaba 

Cindy, entonces la señora buscaba una persona y por alguna, por A, por B yo llené mi hoja 

de vida y me lo, mi dieron a mi montar ese jardín y lo montamos sobre centro de intereses, 

de hecho el jardín se llamaba VIVENCIAS, o sea el título lo propuse yo, luego de eso 

cuando ya mis hijas fueron todas al colegio entonces ya me empecé como a tener como el 

gusto de querer trabajar en los colegios, y entré a trabajar en el Colegio mayor de nuestra 

señora del Rosario al, eh, como aupada por este, por el doctor Bayona que también el ya se 

hizo una doctrina y no le ha cambiado y es “LÁPICES PARA LA PAZ” Entonces con él, 

llevé mi hoja de vida y ahí empecé en el colegio que me dio todas las herramientas para 

realmente poder ser una profesora universitaria porque si uno no ha estado en un colegio 

donde sabe a qué huelen los muchachitos después de un recreo ¿a qué se mete? ¿Cómo se va 

a meter usted a formar formadores de niños? No creo en eso pero es mi postura personal, allí 

el me dejó practicar un novedoso método que era la metodología Freinet, o sea la 

metodología de proyectos de qué parte pero ya llevada en la escuela francesa que fue Freinet 

y el me dejó practicar eso con los chiquitos desde transición hasta segundo yo los llevaba y 

los recogía, es un método muy sencillo, el postulado principal de Freinet es que se aprende a 

leer y a escribir tan natural como se aprende a caminar o hablar, entonces ese fue el método 

que yo usé, nunca usé el silábico ni nada. Cuando eh mis hijas, lo que me impulsó a mí a 

cambiar de trabajo básicamente fue que una hija mía que tenía 16 años quedó en embarazo y 

yo ya me sentía muy agotada como decir, el tiempo en el colegio era tan largo yo empezaba 

a las 5:30 de la mañana y estaba llegando a la casa a las 7 de la noche, el colegio eran 

arrayanes después, o sea hasta que terminaba todo el recorrido del bus, ya mis tres hijas 

chiquitas, ya tenía una nieta de una hija soltera que teníamos que estar igual cuidando y 
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aupando para que no se fuera, o sea para que su formación no se le fuera a truncar por eso 

que fue un acontecimiento hermoso pero fue un acontecimiento, entonces ahí yo dije: -Yo 

creo que yo ya estoy lista para irme a la universidad y fue cuando me abrió, eh, no, estaba yo 

haciendo la maestría, estaba yo haciendo la maestría y dentro de la maestría estaban 

acreditando el programa de licenciatura familiar y primera infancia de la javeriana cuando 

eso era por la tarde y en fin, y cuando llegaron los pares vieron que no tenían nadie que 

había hecho prescolar, entonces pidieron hojas de vida de los que estábamos trabaja… 

haciendo la maestría porque eran los que más tenían a la mano, y éramos doce que ya 

teníamos la clase, la base de preescolar y me entrevistó el doctor Campo, el profesor cieguito 

me entrevistó, me dijo:-Ya, Teresa, empieza, o sea yo empecé así, me tocó partir 

rápidamente la, el colegio y me tocó empezar en la Javeriana y empecé fue con todo lo que 

tenía que ver con niños, que fue procesos de desarrollo, procesos cognitivos en los niños, 

observación etnográfica, ese fue el salto que yo di a la universidad, o sea se entendía que ya 

necesitaba porque no tenía la energía como para los niños pero que también ya estaba lista, 

igual, todo lo que yo hice en la universidad en un principio, de pronto la javeriana que fue la 

que primero pues creyó en mi fue solo mirando la formación de formadores, o sea lo que 

tenía que ver y las implicaciones con los niños, ya luego como al año de estar yo en 

Javeriana, San Buenaventura también pues me dijo que le hiciera un cursito, una cosa, un 

diplomado que era que ellos hacían y yo hacía el diplomado, y luego el doctor claro me dijo 

que por qué no me venía para acá, pero yo ya tenía mi contrato indefinido con Javeriana y yo 

no sé si esta historia la cuenta todo el mundo pero yo en un momento dado tuve dos 

contratos indefinidos en las dos universidades y las dos universidades me dijeron:-Tranquila, 

le ponemos un solo día, tranquila le ponemos, o sea ninguna de las dos me puso 

inconveniente porque siempre fui clara, entonces yo iba a las reuniones de Javeriana, lo que 

me tocaba en Javeriana, lo que me tocaba en San Buenaventura, y con los dos cumplí hasta 

que un día sentí que eso era además que pesado me parecía a veces  como desleal porque yo 

no sabía en qué momento estaba manejando como lenguaje en cosas de a una o de la otra y 

me decidí pues por la San Buenaventura y ya me quedé acá. 

¿Y a nivel de profesora de postgrados? Desde el 2007 se me encargó la tarea de hacer esa 

maestría y entonces en ese proyecto el padre Wilson decidió que yo debía pues dirigir el 
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programa pues ya que lo había realizado y a partir del 2009 cuando se abrió a maestría 

entonces ya estoy en postgrados NDPF012/ 385 -487 

 Definitivamente para mí si son importantes eh, estudié ciencia política y no los puedo dejar 

de lado eh la ciencia política, la filosofía política, los acontecimientos y la realidad como se 

va configurando en la sociedad desde el punto de vista político tienen mucho que ver en 

muchas de las cuestiones educativas que nosotros hacemos, en muchas de las decisiones que 

nosotros tomamos en la respuesta que nosotros vamos a dar como futuros profesionales a 

una sociedad que tiene estos elementos que se van configurando y si uno no logra entender 

eso, si uno no logra comprender bien eso, a qué va a responder llega muy perdido así tenga 

conocimientos y para mí el ámbito político no como, porque lo que me preocupa del 

elemento que está ahí planteado como elemento quinto es la postura política entonces no 

como asumiendo una postura digamos en el sentido de ligarme a determinada ideología 

política pero si teniendo presente que definitivamente ese es un elemento fundamental en el 

desarrollo del proceso de aprendizaje, de hecho la enseñanza y la educación dependen de 

elementos que muchas veces están ligados a las connotaciones políticas de lo que nosotros 

como país, como sociedad, como gobierno como estado queremos de nuestra misma 

sociedad y de nuestra educación, si qué líneas tiene, qué líneas nos da, la OCD nos da las 

líneas ¿quién nos da las líneas educativas? Entonces no puede ser ajeno digamos a nuestro 

proceso de enseñanza aprendizaje. NDPF013/229-248 

 Bueno la docencia para mí es aquello que me permite configurar mi vida, es decir no estoy 

aquí obviamente todos de alguna manera los elementos contextuales lo van definiendo a uno 

cierto, no es que elegimos completamente en abstractos y o que elegimos completamente: 

No, yo me decidí a hacer esto completamente porque lo quise desde un comienzo. No, hay 

todos unos elementos contextuales que lo van llevando a uno a elegir lo que elije ¿sí? Y 

aunque en mis ratos libres hago el gerente de una empresa de publicidad y tengo esa 

experiencia digamos de gerencia administrativa la docencia para mí es parte vital mía, no es 

un escampadero, es mi profesión, es mi vocación, es lo que de alguna manera configura el 
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sentido de mi existencia, es lo que le da también el sustento a mi familia, el sustento propio, 

es digamos el elemento configurador de lo que eso para mí, y luego ya la docencia como 

digamos profesión o vocación y como parte de una sociedad yo creo que la docencia es decir 

la docencia o el mundo de la docencia si conlleva una gran responsabilidad frente a la 

manera cómo vamos construyendo y configurando el mundo aunque uno no puede ver nunca 

los resultados porque pues los chicos unos vienen, van, vienen y van, pero si uno hace una 

pequeña parte de responsabilidad en esa configuración social. Yo siempre peleo con un 

amigo porque él siempre está preocupado por el sentido de lo que hace en su clase para sus 

estudiantes, pero al final está preocupado y no sabe si fue o no fue de sentido, yo no estoy 

preocupado, estoy convencido de que muy seguramente eso tendrá sentido, algunas veces un 

sentido más significativo, otras veces ningún sentido jajaja pero de todas maneras eh esa es 

una configuración que posiblemente digamos configure la construcción de esos seres 

humanos como personas y después como ciudadanos como partes de un mundo nuestro 

global. NDPF013/250-274 

 Bueno yo creo que ya he estado como respondiendo esa pregunta, sí, ya he estado 

respondiendo esa pregunta, eh posiblemente me interesan tres cosas: eh que sean mejores 

personas, que sean críticos y sean creativos, que sean éticos y que tengan fundamentación, 

esas cositas digamos en general me gustaría que yo pudiera lograrlo, siempre digo poquito 

entonces no me propongo abarcar toda la totalidad, todas las cosas, insisto mucho en unas 

cosas, insisto, insisto para que se vayan quedando digamos como para y bueno, después 

viene la configuración conceptual que hay que hacer obviamente pero esas cinco cositas me 

parecen relevantes NDPF013/278-286 

 Sí, escribo bueno yo digamos que trabajo siempre mis artículos con los estudiantes y aunque 

las revistas ahora con sus exigencias muy elevadas en cuanto a las formas y todo eso para 

publicar eh mis publicaciones las he pensado siempre para que puedan ser digeridas y 

trabajadas en un aula de clase eh procuro de hecho escribir más a ver trabajarlas en un aula 

de clase que a que me consideren un especialista supremo en las cosas que escribo, eh y eso 
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yo siempre en mis cursos llevo uno o dos de o tres de mis textos escritos para trabajarlos y 

enriquece un poco la cuestión porque ven que escribo pero ven también que puedo tener 

algunas cosas que se pueden mejorar, entonces siempre habrá una posibilidad de mejorar  

pero si yo creo que es algo fundamental, entonces si vamos a leer algo del gran Kant y 

después vamos a ver algo del no tan gran profesor Darwin jajaja pero si les motiva, les 

motiva sin duda. NDPF013/288-300 

 Pues una postura crítica fundamentalmente, crítica en todo el sentido de la palabra, de 

valoración en los aspectos que acontecen en la sociedad, que configuran digamos toda la 

sociedad y crítica en cuanto a la manera cómo vamos avanzando en la manera como lidiemos 

nuestra sociedad, esta es una sociedad que creo yo sin duda digamos no lo, no, mejor dicho 

no podemos ser neutros aquí, ahí no se puede, por más que usted quiera o no quiera tiene que 

asumir una postura y en la medida en que tenga clara más o menos cuál es su crítica frente a 

la cuestión entonces yo creo que es mejor que ser neutro, no deja esta sociedad para ser 

neutro en un aula de clase, con lo que uno dice va asumiendo sus posturas, va 

configurándose entonces una postura crítica digamos en todo el sentido de la palabra para 

que no suene como a jaja si, valorarlo y valorando todo lo que puede acontecer pero también 

abriendo sus interrogantes. NDPF013/303-315  

 Pues la docencia para mí es una profesión es verdad pero también es una vocación, y es una 

vocación que me parece aporta al enriquecimiento de la sociedad, al enriquecimiento 

personal y no hay digamos unos motivos en particular pero una de las cosas grandes que me 

parece de esta profesión/ vocación como le queramos llamar es que le permite a uno ir 

creciendo a la par que va enseñando, nada más enriquecedor que enseñar algo para poder 

aprenderlo y enriquecerse digamos de lo que está enseñando y de a quienes le está 

enseñando. NDPF013/349 -356  
 Y en eso he sido muy cuidadoso de no mezclar ni mis convicciones políticas ni mis 

convicciones religiosas con la docencia, eh hasta recuerdo que en una ocasión en una 

universidad hicieron una evaluación de profesores y preguntaban ¿qué incidencia cree usted 
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que tiene lo que usted está enseñando en la vida del país? Y yo dije Ninguna jaja porque yo 

creo que yo trato de incidir más en las personas y que ellos después incidan en la realidad de 

tratar de, ahora probablemente en otras áreas del conocimiento, en las ciencias políticas en 

derecho, etc. eso se presta más, pero en filosofía trato de no mezclar eh la vida cotidiana o 

los acontecimientos cotidianos o los problemas cotidianos o los problemas políticos o 

religiosos con, aunque he dado muchos de filosofía con religión por ejemplo pero tratando 

siempre de mantenernos en un nivel de reflexión conceptual y tratar de no bajar demasiado a 

lo inmediato. NDPF014/151-162 

 

 La docencia es una manera de incitar a los estudiantes al deseo de aprender. NDPF014/164  

 Un poco la respuesta anterior, yo creo que lo más importante es despertar en el estudiante el 

interés por aprender, el interés por conocer y el interés por opinar y crear sus propios 

pensamientos. NDPF014/168-170  

 Pues yo lo que escribo es para que todo estudioso de la filosofía sea estudiante o sea profesor 

sea colega etcétera, de tal manera que no tengo un propósito estrictamente eh es decir mi 

destinatario no es necesariamente el estudiante salvo en algunas cosas que escribo por 

ejemplo para los cursos o traducciones que yo hago o resúmenes yo he hecho también 

resúmenes de libros por ejemplo a los cuales ellos no tienen acceso pero entonces yo 

aprovecho para hacerles un resumen y presentarles un resumen, ese sí está hecho digamos 

con destinatario directo a los estudiantes, por lo demás lo que yo escribo más bien tiene un 

destinatario más amplio que es la academia digamos el mundo de la academia. 

NDPF014/172-180 

 Pues yo creo que el mismo que debe tener frente a la religión, respeto y libertad de, dejarle 

libertad al estudiante para que el descubra sus propias verdades, no inducirlo a, llevarlo, me 

parece que convertir la cátedra en una tribuna política o en una tribuna religiosa es una 
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irresponsabilidad muy grande y eso le hace mucho daño al estudiante. NDPF014/183-187  

 Encontré mi vocación de docente teniendo un acercamiento a las comunidades jesuitas en las 

catequesis, después en la práctica docente de la licenciatura en Filosofía y me fui 

enamorando del quehacer de enseñar.  

NDPF014/201 -203 
 Es un elemento central el contexto, el análisis del contexto es importante para mí, la 

academia los conceptos son para interpretar el mundo, no son para repetir los conceptos, son 

herramientas de interpretación del mundo, entonces los acontecimientos, lo que sucede en el 

contexto, lo que se transmite en  los medios de comunicación son un elemento muy 

importante para usar en la clase, para los ejemplos que se dan en la clase y también ejemplos 

también de cómo se interpreta desde los conceptos que tenemos. NDPF015/ 166 – 172.  

 Bueno como le dije la práctica, la docencia fundamentalmente una práctica pedagógica y es 

una práctica ética y política, es ética porque ahí hay decisiones eh valóricas, unas decisiones 

de qué tipo de personas queremos formar para qué tipo de sociedad, y también es política 

por esa misma razón es ético política y también es política porque es una práctica que está a 

favor de algunos intereses, porque está a favor de la construcción de un tipo de relaciones 

sociales y un tipo de país. NDPF015/ 174 – 180.  

 Muy claramente una posición de efectos o de impacto, tal vez la capacidad de revisar sus 

propios trabajos, de preocuparse por el estudio, de preocuparse por su práctica pedagógica, 

pero no hay una orientación conductual a que yo voy a lograr esto en la eh y que no le cojan 

fobia a la academia por el hecho de mostrarla como algo riguroso que es impenetrable ¿sí? 

Tal vez el efecto que se logra es de lograr una relación más democrática con sus propios 

estudiantes. NDPF015/ 184 – 189.  
 Eh sí, casi todo lo que escribo se lo presento a los estudiantes y cuando escribo pienso en 

mis estudiantes, en las prácticas de los estudiantes, pero ahora también la academia, la forma 

de la academia nos está exigiendo escribir para ganar puntaje, para, presionados por todo lo 

de Colciencias, por todo lo de grupos de investigación. Sin embargo, lo que se escribe ahí 
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también creemos que le sirve a los estudiantes. NDPF015/ 191 – 196.  

 Bueno por lo menos de interrogarse, el profesor es una persona que le pregunta por qué se 

dan esas cosas y cómo podemos interpretar esas cosas y las posibles interpretaciones de los 

acontecimientos sociales y las distintas posiciones que ahí aclaran, y eso lo hace muy 

político mostrar como un acontecimiento hay distintas fuerzas distintos intereses. NDPF015/ 

199 – 203. 
 Siempre me gustó ser profesor desde los 5 años, fui profesor en primaria secundaria y 

después tuve la oportunidad de entrar a la universidad eh y combinaba trabajo en secundaria 

con ser profesor en la universidad entonces fue un interés personal, un gusto personal por el 

trabajo del maestro. NDPF015/  205 -208  
 Eh pues para estos autores y para mí la pedagogía es una orientación ética, es una práctica 

ética, eh y ética y política y la pedagogía eh tiene muchos componentes, pero uno de los 

componentes centrales que orienta la pedagogía son las decisiones éticas y políticas. 

NDPF015/ 10 – 13. 
 Bueno según vayan viniendo eh constituyan un asunto para pensar y me coja en clase son 

digamos son como momentos como elementos para conversar, pero no digamos en el 

ejercicio de que la clase se dedique al tema, sino que puedan entrar y digamos podamos 

afirmar desde la temática que se está desarrollando eh una mirada un aporte que permita 

mirar el asunto ¿no? Sí, no soy ajena pero tampoco es un asunto de la noticia del día se 

trabaja no, no porque no siempre digamos lo permite digamos lo que estamos desarrollando 

sin embargo digamos hay unas dinámicas que en algún momento se han dado a propósito de 

situaciones por ejemplo de la universidad pública, eh situaciones de orden social por ejemplo 

el asunto de la paz ese asunto no porque siempre digamos ese es un elemento que a mí me 

parece interesante en mi trabajo ¿no? Leer con Foucault y es ir de sospecha la pregunta por 

qué es esto de la paz o sea a ver a quién le interesa, cómo así que somos los ciudadanos 

comunes y corrientes los que tenemos que proveer lo necesario para la paz, si la paz necesita 

de comida quién provee la comida, bueno entonces digamos hacemos una serie de 

reflexiones, pero digamos siempre muy cuidadas de no digamos de no explayarse en la 

opinión y entonces porque entonces perdemos digamos la sintonía del ejercicio. NDPF016 / 



 
 

306 
 

329 – 346. 
 Es que ya me la pusiste grave porque es que yo diferencio el ser maestro del ser docente y 

del ser profesor, la docencia la entiendo como la pone la ley a funcionar, somos docentes 

desde 1979 en el estatuto docente que dice: docente es aquel sujeto cualquiera que sea 

dedicado a enseñar y como tal un funcionario público, en ese orden responde a tales cosas, 

entonces yo prefiero no hablar de docentes, nunca hablo de docentes, nunca hablo de 

docentes hablo de maestros entonces cuando hablo yo profesora, docente sí, entonces frente 

a esa pregunta sobre cómo entiende cómo piensa bueno eso es el mmm el profesor decimos 

con nuestros queridos amigos nuestros grupos de trabajo es un grupo de trabajo maravilloso 

que el profesor tiene ahí algo un poco loco, ser profesor es algo un poco loco, ahí hay por 

ejemplo un asunto de que hay que ser consciente de eso ¿no? Como un cierto deseo 

mesiánico, yo me río de los estudiantes cuando están recién llegados y no vamos a cambiar 

el mundo y vamos a guiar a los niños o sea queremos salvar el mundo ¿no? Entonces en el 

maestro habita algo así como el salvador del mundo y eso también tiene uno que poderlo 

poner sobre el piso entonces no es para decirle al otro que viva de una manera pero hay algo 

en el maestro, en el maestro en el profesor que es muy potente de lo que no es fácil hablar, 

de lo que no es fácil, que no es fácil dibujar ni definir y que lo mueve en relación con el 

saber, me parece que esa es su vida, o sea contarle al otro, mostrarle al otro el camino que el 

maestro ha seguido en el orden del saber en la idea de que el otro pueda en un momento 

dado entusiasmarse con esa dinámica y de pronto vaya por ahí creo que esa es una, un 

asunto, es decir antes que nada es un sujeto vivo entorno al saber, al que sea, al saber ¿no? 

Apasionado al saber, creo que esa es para mí la definición del maestro. NDPF016 / 348 – 

372.  
 Jumm a mí me interesa moverlos, moverlos de su lugar cómodo, vienen a eso, pagan la 

maestría entonces yo me encargo de moverlos, entonces se van preocupados, se van 

sufrientes claro lo muevo sin que pues no vuelvan espero ¿no? No, alguno que otro se ha ido 

claro, no todo el mundo se queda, digamos pero me refiero a un asunto de movilizarse frente 

a eso que lo tiene inquieto pero que lo intenta, no sabe cómo digamos movilizarse, ese es un 

elemento, el otro ponerlo en contacto con el saber que le permita desarrollarse si quiere 

como investigador hay posibilidades, yo creo que el asunto del maestro es posibilitar 
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caminos ¿no? Eh poner obstáculos no muy grandes para que sean sobrepasados, que lo 

superen a uno ojalá ampliamente ¿sí? Que publiquen, que sueñen, que escriban, que 

investiguen que se vuelvan colegas, es más yo tengo varios de mis estudiantes son mis 

colegas, he escrito con ellos, publico con ellos entonces me parece que formar escuela 

también tiene sentido ¿no? No todo el mundo, pero pues si hay alguien ahí que está contigo 

–Profe, yo tengo un estudiante que decía –profe yo tengo que escribir algo con usted espero 

un día de clase, yo dije-Bueno, ¿qué quiere que hagamos, de qué hablamos, ¿qué 

escribimos? Y el artículo está publicado en una revista, si es un artículo y es más ahora es 

colega entonces digamos qué quiere hacer.  Hagamos, si se puede hagamos ¿sí?. NDPF016 / 

376 – 394.   
 Escribir para mis estudiantes no, yo escribo para mí, yo escribo para mí, para mis estudiantes 

lo que yo escribo para mí es para mis estudiantes también pero no hay una primera, no, no, 

no, para mis estudiantes no, escribo para mí porque a mí me cuesta trabajo escribir, entonces 

todo un ejercicio de escritura pero además es un goce cuando ya logro entrar en la dinámica 

de la escritura me lo gozo, me lo gozo mucho sobre todo que me gusta investigar muchísimo 

el asunto del archivo, el asunto genealógico, la pregunta de por qué hemos llegado a ser lo 

que somos, eso me inquieta mucho entonces ahí cuando vuelvo al archivo, cuando vuelvo a 

los documentos, cuando me veo escribiendo en verdad es un goce pero es fundamental para 

mí y creo que cuando es, me lo he gozado tanto lo reciben súper bien, o sea gusta mucho el 

ejercicio ¿no?. NDPF016 / 396 – 406.  
 Jumm ni idea, creo que la única postura posible es la pregunta, o sea esto por qué pasa, a 

propósito de qué pasa, qué hay ahí, qué moviliza esto, fundamentalmente eso, no podría 

hacer, no podría decir nada más, de allá cada cual pero creo que sí tiene que hacerse la 

pregunta, yo creo que un profesor no puede, un profesor especialmente no puede ser 

ingenuo, la ingenuidad está mandada a recoger en un profesor, el profesor tiene que saber 

que el mundo se mueve y hay mil hilos y tiene que poderse preguntar qué acontece. 

NDPF016 / 409 – 415.  
 No lo escogí, yo no escogí la profesión eh yo creo que la profesión me escogió a mí, fue 

absolutamente casual, nunca quise ser profesora, pero en el momento de entrar a la 

universidad de las cuatro universidades que había escogido eh solo pasé en esta entonces me 
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habían dado el cupo, había pasado los exámenes, me habían dado el cupo porque venía del 

pedagógico y eh decidí empezar para no quedarme en casa y aquí sigo. NDPF016 / 417- 422  
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